

Весения Толкунова



ВСЯ ПРАВДА
о крипте в России:
от биткоина до цифрового рубля

Весения Толкунова

**Вся правда
о крипте в России:
от биткоина
до цифрового рубля**

**Честный гид по деньгам, законам
и свободе в новой реальности**

Версия 2.0

от 08.07.2026 г.

2026 г.

Содержание

Часть 1. Юридический лабиринт — как работают законы

о крипте 12

Глава 1. Новый закон о цифровой валюте и цифровых правах ... 12

Что такое ЦФА простыми словами — это крипта или нет? 13

Почему биткоин в России не запрещен, но и не разрешен 13

Реестр операторов ЦФА: кто уже получил лицензию 16

Что меняет новый закон «О цифровой валюте и цифровых правах» 17

Главное из Главы 1 18

Использованные в главе источники 19

Глава 2. Майнинг в России: новые правила и ответственность ... 21

Как работает закон о майнинге 21

Как встать в реестр майнеров 22

Отчетность и учет 22

Налог на майнинг 22

Регионы с запретом майнинга 23

Административная ответственность 24

Уголовная ответственность (статья 171.6 УК РФ) 25

Почему майнинг в России становится все более рискованным 26

Главное из Главы 2 27

Использованные в главе источники 27

Глава 3. 115-ФЗ и банки — почему вам блокируют карты даже за

5000 рублей 30

Как работает 115-ФЗ: банковский «светофор» 30

Почему банки блокируют карты за криптовалюту 31

«Красная метка»: что это и как снять 32

Новый уровень контроля: «Знай своего криптоклиента» 32

«Прозрачный блокчейн»: система отслеживания криптовалют 33

Как не попасть под блокировку: практические рекомендации 33

Главное из Главы 3 34

Использованные в главе источники 35

Глава 4. Уголовная ответственность: от мошенничества до

госизмены 37

Общие изменения в уголовном законодательстве 37

Статья 159 УК РФ (мошенничество) 37

Статья 163 УК РФ (вымогательство) 38

Статья 174 УК РФ (легализация / отмыwanie) 39

Статья 205.1 УК РФ (финансирование терроризма) 39

Статья 284.2 УК РФ (обход санкций) 40

Новая статья 171.6 УК РФ (незаконный майнинг) 41

Статья 162 УК РФ (разбой) — новое разъяснение Верховного Суда 42

Главное из Главы 4 42

Использованные в главе источники 43

Часть 2. Черная, серая и белая ликвидность 46

Глава 5. P2P-обменники: главный риск для обычного человека 46

Что такое P2P-обмен и почему он популярен 46

Как работает механизм банковских блокировок	47
Схема «треугольник» и невинный получатель	47
Новые правила с 1 июля 2026 года	48
Требования к криптообменникам	49
Риски для добросовестных участников P2P	49
Как снизить риск блокировки: практические рекомендации	50
Главное из Главы 5	51
Использованные в главе источники	52
Глава 6. Обменники, Telegram-боты и криптоматы	54
Что такое нелегальный криптообменник	54
Telegram-боты: новый фронт мошенничества	55
Криptomаты: почти исчезнувший, но все еще опасный инструмент	56
Новые правила для криптообменников с 1 июля 2026 года	57
Как не стать жертвой мошенников: практические рекомендации	59
Главное из Главы 6	59
Использованные в главе источники	60
Глава 7. «Черные брокеры» и фейковые биржи	62
Масштаб проблемы: цифры и факты	62
Как работают «черные брокеры»	62
Фейковые биржи: как они выглядят	63
Новая схема 2026 года: «криптоторги на Мосбирже»	64
Реальные уголовные дела	64
Как распознать мошенника: чек-лист	65
Что делать, если вы стали жертвой	65
Новые правила регулирования	66
Главное из Главы 7	66
Использованные в главе источники	67
Часть 3. Безопасность и анонимность — что реально	
работает в РФ	70
Глава 8. Криптокошельки без KYC: последние убежища	70
Что такое криптокошелек и почему это важно	70
Кастодиальные и некастодиальные кошельки	70
Горячие и холодные кошельки	73
Новые правила с 1 июля 2026 года	74
Анонимность — миф: как работает «Прозрачный блокчейн»	74
Что важно знать о безопасности	75
Сравнение типов кошельков	76
Главное из Главы 8	76
Использованные в главе источники	77
Глава 9. Миксеры и XMR — работают или нет после блокировок	80
Что такое криптомиксер и как он работает	80
Почему миксеры — это иллюзия защиты	81
Судьба известных миксеров	82
Монето (XMR): приватная криптовалюта под запретом	82
Новые правила регулирования с 1 июля 2026 года	83
Работает ли анонимность в 2026 году: итоговый вывод	84
Главное из Главы 9	84
Использованные в главе источники	85

Глава 10. Аппаратные кошельки и конфискация	88
Что изменилось: криптовалюта официально признана имуществом	88
Как теперь происходит изъятие: два механизма	89
Практика 2026 года: криптокошельки уже арестовывают	89
Могут ли приставы арестовать криптокошелек: практические нюансы	90
Как защитить свои активы: практические рекомендации	91
Что важно помнить о конфискации	92
Главное из Главы 10	92
Использованные в главе источники	93
Часть 4. Экономика — крипта как спасение или ловушка?	96
Глава 11. Инфляция, вклады и биткоин	96
Макроэкономическая картина: инфляция и ключевая ставка	96
Банковские вклады: что предлагают банки	97
Биткоин как актив: динамика и перспективы	97
Биткоин как средство сбережения: мнение экспертов	98
Альтернативы: золото, недвижимость, акции	99
Что это значит для обычного инвестора	99
Главное из Главы 11	100
Использованные в главе источники	101
Глава 12. Цифровой рубль — самый страшный для крипты конкурент?	103
Что такое цифровой рубль простыми словами	103
Чем цифровой рубль отличается от криптовалюты	103
Законодательная база и сроки внедрения	104
Как это работает для граждан и бизнеса	105
Риски и ограничения	106
Пилотный проект: что уже работает	107
Что важно понимать о цифровом рубле	107
Главное из Главы 12	107
Использованные в главе источники	108
Глава 13. Санкции, SWIFT и стейблкоины	112
Санкции против России: новые пакеты 2026 года	112
SWIFT и банковские каналы: что осталось	113
Стейблкоины: главный инструмент трансграничных расчетов	114
«Недружественные» стейблкоины: USDT, USDC и новые правила	114
Внешнеэкономическая деятельность (ВЭД): что разрешено с 1 июля 2026 года	115
Что это значит для обычного пользователя и бизнеса	117
Главное из Главы 13	117
Использованные в главе источники	118
Часть 5. Стратегии выживания и процветания	121
Глава 14. Как легально завести крипту в Россию	121
Важное уточнение: статус закона на 1 июля 2026 года	121
Что разрешено с 1 сентября 2026 года	122
Переходный период: что будет с 1 июля 2026 по 1 сентября 2026	122
Способы легального ввода криптовалюты с 1 сентября 2026	123
Новый институт: цифровые депозитории	125
Лимиты для неквалифицированных инвесторов	125
Что важно знать о легальном вводе криптовалюты	126
Что делать прямо сейчас	126

Главное из Главы 14	127
Использованные в главе источники	128
Глава 15. Как вывести крипту в рубли: стратегии, риски и новые правила	130
Что изменилось в 2026 году: новый правовой ландшафт	130
Способы вывода криптовалюты в рубли в 2026 году	131
Ограничения для инвесторов	134
Налоги при выводе криптовалюты	134
Как снизить риски при выводе: практические рекомендации	135
Что делать, если карту заблокировали	136
Главное из Главы 15	136
Использованные в главе источники	137
Глава 16. Чек-лист «Нулевой риск»	140
Статус закона на 1 июля 2026 года	140
1. Поймите новые правила игры	140
2. Выбирайте только легальные каналы	141
3. Защитите себя при P2P-обмене (до 1 июля 2027)	141
4. Минимизируйте риск банковской блокировки	142
5. Храните криптовалюту правильно	143
6. Готовьтесь к возможной проверке	144
7. Платите налоги	145
8. Будьте готовы к изменениям	145
Главное из Главы 16	146
Использованные в главе источники	147
Часть 6. Жизненные ситуации: крипта в наследстве, разводе и бизнесе	150
Глава 17. Крипта и наследство — как не похоронить свои монеты вместе с собой	150
Что изменилось: криптовалюта официально признана наследуемым имуществом	150
Как включить криптовалюту в завещание	151
ЦФА и криптовалюта: разная степень защищенности	152
Процедура наследования: пошаговая инструкция	152
Главные проблемы при наследовании криптовалюты	153
Как подготовиться заранее: практические рекомендации	154
Что делать, если близкий умер, а доступ к кошельку потерян	155
Главное из Главы 17	156
Использованные в главе источники	157
Глава 18. Крипта и развод — как делятся криптоактивы при разделе имущества	160
Криптовалюта признана имуществом и подлежит разделу	160
Что считается совместно нажитым, а что — личным	161
Главная сложность: криптовалюту невозможно «увидеть»	161
Что делают суды в 2026 году	162
Как суды оценивают криптовалюту	162
Стратегии защиты (законные)	163
Что изменилось в 2026 году: новый тренд	164
Чек-лист «Крипта и развод: что сделать прямо сейчас»	165
Главное из Главы 18	165
Использованные в главе источники	166

Глава 19. Бизнес на крипте в РФ	170
Статус закона на июль 2026 года	170
Главный запрет: расплачиваться криптой нельзя	170
Что разрешено: новые правила для всех	171
Исключение для внешнеэкономической деятельности (ВЭД)	171
Лицензирование криптобизнеса	172
Стартапы и инновации	173
Налогообложение криптобизнеса	174
Риски и ответственность для бизнеса	175
Пошаговая инструкция: как легально запустить криптобизнес	176
Чек-лист «Бизнес на крипте — что сделать прямо сейчас»	177
Главное из Главы 19	178
Использованные в главе источники	178
Глава 20. Чек-лист для начинающего — как безопасно войти в крипту в 2026 году	182
Шаг 1. Поймите главное: что изменилось в 2026 году	182
Шаг 2. Определите свою цель и сумму	182
Шаг 3. Выберите способ покупки	183
Шаг 4. Пройдите идентификацию (KYC)	184
Шаг 5. Выберите, где хранить криптовалюту	185
Шаг 6. Запишите и сохраните сид-фразу	186
Шаг 7. Разберитесь с налогами	186
Шаг 8. Уведомите ФНС о криптокошельках	187
Шаг 9. Защитите себя от блокировки карты	187
Чего делать категорически нельзя	188
Чек-лист для начинающего — краткая версия	188
Главное из Главы 20	188
Использованные в главе источники	189
Глава 21. Судебная практика — за что сажают на самом деле	193
1. Разъяснения Верховного Суда РФ: крипта — это имущество	193
2. Мошенничество с криптовалютой (ст. 159 УК РФ)	194
3. Хищения и разбой (ст. 158, 161, 162 УК РФ)	195
4. Вымогательство криптовалюты (ст. 163 УК РФ)	196
5. Незаконный майнинг (ст. 165 УК РФ)	196
6. Легализация (отмывание) криптовалюты (ст. 174 УК РФ)	197
7. Что это значит для вас: главные выводы	197
Главное из Главы 21	198
Использованные в главе источники	198
Глава 22. Новые полномочия правительства: «особый режим» обращения криптовалют	204
Суть новой статьи	204
Что это значит на практике	204
Статус законопроекта	205
Что это значит для обычного инвестора и бизнеса	205
Главное из Главы 22	205
Использованные в главе источники	206
Заключение	208
Крипта в России: итоги и взгляд в будущее	208
Три главных вывода из книги	208
Что будет дальше? Прогноз на 2026-2028 годы	208

Что останется неизменным?	209
Заключительный совет от автора	209
Приложения	
Приложение 1. Уведомление в ФНС о криптокошельке	211
Приложение 2. Договор купли-продажи криптовалюты (между физлицами)	212
Приложение 3. Договор купли-продажи криптовалюты (между юрлицами)	215
Приложение 4. Форма заявления в банк о разблокировке счета	221
Приложение 5. Что делать, если вы потеряли доступ к криптокошельку ..	223
Приложение 6. Лимиты для инвесторов	228
Приложение 7. Лимиты и риски для физлиц (2026)	229
Приложение 8. Регионы с запретом майнинга (актуальный список на 1 июля 2026)	231
Приложение 9. Ключевые даты и сроки	232
Приложение 10. Категории криптокошельков по вниманию к ним ФНС и МВД	233
Приложение 11. Контакты и ресурсы	234
Глоссарий	235

Предисловие

Почему я написала эту книгу (и почему вы должны ее прочитать)

Перед вами книга, которая могла бы спасти вас от потери денег, блокировки счетов или даже уголовного дела.

Звучит громко? Возможно. Но работа над этой книги — это анализ реальных судебных решений и тысяч страниц юридических.

На момент выхода книги (первая половина июля 2026 года) российское крипторегулирование находится на финальной стадии формирования. Базовый закон «О цифровой валюте и цифровых правах» ожидается до конца июля и вступит в силу с 1 сентября 2026 года. Но правила игры уже известны, и мы разбираем их в этой книге — чтобы вы подошли к новому этапу во всеоружии.

Книга будет обновляться по мере принятия новых законов и появления судебных решений. Следующее обновление — версия 3.0 — выйдет после 1 сентября 2026 года, когда закон вступит в силу, и появятся первые подзаконные акты.

Почему эта книга появилась на свет?

В 2024-2025 годах в России произошло то, чего многие не заметили: криптовалюта перестала быть «диким западом». Появились законы о майнинге, начала работать система «Прозрачный блокчейн», а суды один за другим стали выносить приговоры по криптоделам.

Но настоящий перелом наступил весной 2026 года. Пакет из трех ключевых законов — о цифровой валюте, об уголовной ответственности за нелегальный майнинг и о налоговых поправках — был принят Госдумой в первом чтении. Ожидается, что базовый Федеральный закон «О цифровой валюте и цифровых правах» (№ 1194918-8) будет принят до конца июля и вступит в силу с 1 сентября 2026 года. Как только это произойдет, «серая зона» для криптовалют в России завершится — начнется эпоха легального, но строго контролируемого рынка.

При этом в интернете — море устаревшей, противоречивой или откровенно вредной информации. Одни блогеры кричат «крипту запретили, всепропало», другие — «заработай миллион за месяц, пока не поздно». Правда, как обычно, посередине.

Почему эта книга нужна именно сейчас?

Три года назад книга в такой тональности была бы немыслима. В 2026 году криптовалюта в России — это не «финансовая пирамида, которую вот-вот прикроют» и не «запрещенная секта айтишников». Это полноценная, хотя и очень нервная, часть экономической реальности. Биткоин обновляет исторические максимумы, стейблкоинами рассчитываются за параллельный импорт, а Центральный банк запустил цифровой рубль, который настойчиво пытаются привить населению.

Мы живем в уникальном моменте двойственности. С одной стороны, принят закон о майнинге, введены «драконовские» штрафы за его нарушение (апрель 2026-го это закрепил окончательно), и любой неучтенный ASIC может обернуться уголовным делом с конфискацией. С другой стороны, именно крипта стала тем финансовым шлюзом, который позволяет обычным людям и бизнесу выживать под санкциями, получать оплату из-за рубежа и защищать свои сбережения от инфляции.

Проблема в том, что большинство информации, которую вы можете найти, — это либо сухие, непонятные пересказы законов, либо реклама сомнительных «гарантированных доходов» от блогеров. Между ними пропасть. В этой пропасти теряются реальные знания:

- Как не сесть в тюрьму на ровном месте, просто обналичив деньги через P2P?
- Почему выигрыш в суде по крипте почти ничего не значит без правильно составленного документа?
- Как пользоваться Monero, чтобы твои финансы оставались только твоими, и не нарушить при этом закон?

Я написала эту книгу как честный гид. Здесь нет советов в духе «купи этот токен, и будет счастье». Здесь нет агитации за то, чтобы скрываться от государства в лесном бункере. Но здесь есть правда о том, как работает система. Система, в которой ФНС и МВД научились читать блокчейн не хуже хакеров, а банкиры смотрят на каждое твоё криптопоступление как на потенциальное отмывание.

Мы с вами разберем юридический лабиринт, чтобы вы понимали, где заканчиваются ваши права и начинаются риски. Мы нырнем в черный и белый рынки ликвидности, чтобы вы видели разницу между легальным обменом и скам-ботом. Мы построим стратегию безопасного входа в крипту, выхода в рубли и грамотного хранения активов. И, конечно, разберем самые

жизненные ситуации: наследство, развод, региональные запреты на майнинг и новый закон о цифровой валюте.

Законы апреля 2026 года оставили многих в растерянности — штрафы за майнинг выросли до масштабов, сопоставимых с ущербом от экономических преступлений, а закон о цифровой валюте полностью перекроил рынок. В этой книге вы найдете актуальный разбор всех нововведений на момент выхода.

Это не энциклопедия. Это карта минного поля. Изучив ее, вы не перестанете рисковать, но перестанете делать это вслепую.

Кому нужна эта книга?

- **Новичку**, который только хочет купить первую криптовалюту и боится ошибиться.
- **Инвестору**, который держит биткоины годами и хочет понять, как их не потерять при разводе или передать по наследству.
- **Предпринимателю**, который хочет легально работать с криптовалютой.
- **Майнеру**, который должен понимать новые риски и обязанности.
- **Любому человеку**, кто получил перевод в USDT и не знает, что делать дальше.

Что вы найдете в этой книге?

- Честный разбор законов, которые вступят в силу с 1 сентября 2026 года.
- Пошаговые инструкции на все случаи жизни.
- Реальные приговоры и судебные решения (с номерами дел).
- Чек-листы, которые можно распечатать и повесить на стену.
- Образцы документов, которые помогут в общении с банками и налоговой.

Чего вы НЕ найдете?

- Советов «как обойти закон» (я пишу о том, как в него не попасть).
- Обещаний «разбогатеть на крипте за месяц».
- Технического описания блокчейна.

Как читать эту книгу?

Если вы новичок — начните с **Главы 20** (Чек-лист для начинающего). Если готовитесь к суду или разводу — сразу к **Главам 17, 18, 21**. Если вы бизнес-

мен — **Глава 19** ваш главный ориентир. Если хотите понять, как далеко может зайти государство в контроле над рынком — **Глава 22** ждет вас.

Что изменилось по сравнению с первой версией книги?

- **Уточнены сроки вступления закона в силу** — вместо 1 июля указано 1 сентября 2026 года.
- **Добавлен переходный период** — закон вступает в силу 1 сентября, но участникам рынка дается время до 1 июля 2027 года для получения лицензий и адаптации.
- **Обновлена информация о лимитах для инвесторов** — для неквалифицированных инвесторов установлен лимит 300 тысяч рублей в год (вместо 600 тысяч рублей, как обсуждалось ранее).
- **Добавлены поправки о выводе на некастодиальные кошельки** — обсуждается лимит до 100 тысяч рублей.
- **Уточнен статус анонимных криптовалют** — они не запрещены прямо, но их оборот через лицензированных посредников будет ограничен.
- **Добавлена Глава 22** о полномочиях правительства вводить «особый режим» обращения криптовалют.

Последнее предупреждение (юридическое)

Я не являюсь адвокатом или налоговым консультантом. Эта книга — обобщение публичных источников, судебной практики и авторского анализа. Законы применяются по-разному, трактовки могут различаться. Перед любым важным действием — проконсультируйтесь с практикующим юристом.

Я старалась сделать книгу максимально полезной и достоверной, но не стоит забывать: законы и их трактовки постоянно меняются. Так что, если вы готовитесь к серьезным сделкам или судебным разбирательствам, настоятельно рекомендую вам обратиться к профильным специалистам. Автор не несет ответственности за принятые вами решения. Помните, что только вы хозяева своей судьбы.

Версия 2.0 книги фиксирует состояние законодательства и судебной практики по состоянию на **8 июля 2026 года**. Следующее обновление — версия 3.0 — выйдет после 1 сентября 2026 года, когда базовый закон вступит в силу, и появятся первые подзаконные акты.

С этим предупреждением — приятного и полезного чтения.

Часть 1.Юридический лабиринт — как работают законы о крипте

Глава 1. Новый закон о цифровой валюте и цифровых правах

С 1 июля 2026 года в России действует Федеральный закон № 1194918-8«О цифровой валюте и цифровых правах». Это базовый документ, который задает каркас регулирования всего рынка.

Для тех, кто не читал предыдущую версию книги, повторим базовые моменты и разберем, что меняет новый закон.

Что такое ЦФА простыми словами — это крипта или нет?

Представьте, что вы купили облигацию, дающую право на долю в компании. Это ценная бумага — физический или электронный документ. А теперь представьте, что ту же самую облигацию оцифровали, превратили в запись в системе на основе блокчейна. Вы держите в своем цифровом кошельке уже не бумагу, а токен, который подтверждает ровно те же права. Вот это, по сути, и есть цифровой финансовый актив (ЦФА).

Закон говорит о ЦФА так: это *«цифровые права, включающие денежные требования, возможность осуществления прав по эмиссионным ценным бумагам, права участия в капитале непубличного акционерного общества»*. Звучит сложно, но суть проста: ЦФА — это токенизированные аналоги классических финансовых инструментов. С их помощью можно превратить в цифровой токен и долговую расписку, и право на акцию, и денежное требование. Некоторые эксперты сравнивают их с цифровым аналогом облигаций или акций, но записанных не в бумажном реестре, а в распределенном реестре — той самой технологии, что лежит в основе блокчейна.

Главное, что нужно понять: **ЦФА — это НЕ биткоин и НЕ криптовалюта** в привычном нам смысле. ЦФА — это регулируемый, поднадзорный государству инструмент. У каждого ЦФА есть эмитент — лицо, которое его выпустило и которое несет обязательства перед держателем. Выпускать их могут только операторы информационных систем, получившие лицензию Центрального банка. В этом их коренное отличие от децентрализованной криптовалюты, где никакого эмитента и обязанного лица нет в принципе.

Более того, с 2025 года появилось понятие **«долговых ЦФА»** — это активы, включающие исключительно денежные требования в размере цены приобретения и сумм периодических выплат. Иными словами, это классическая долговая расписка, обернутая в блокчейн-токен.

С 1 января 2026 года правила игры для инвесторов в ЦФА изменились. Банк России утвердил классификацию ЦФА по уровню риска и установил лимиты. Теперь физические лица без статуса квалифицированного инвестора могут приобретать ЦФА только в пределах **600 тысяч рублей в год на одного оператора** информационной системы или оператора обмена ЦФА. Для «квалов» (квалифицированных инвесторов) ограничений нет — они вправе без лимитов приобретать любые ЦФА.

Если у вас нет статуса квалифицированного инвестора, вам недоступны сложные ЦФА — те, что удостоверяют права на ценные бумаги для «квалов», содержат денежные требования без определенного срока исполнения или предполагают выплаты, зависящие от неопределенных обстоятельств.

Что это значит на практике?

Для обычного человека ЦФА — это легальный и понятный способ инвестировать в российские активы через блокчейн. Вам не нужно разбираться в децентрализации, газе и смарт-контрактах. Вы просто покупаете цифровой токен, который дает вам право на деньги, акции или недвижимость. Все операции проходят через российские банки, и налоговая отлично понимает, что это за доход. Для бизнеса ЦФА — способ привлечь финансирование, выпустив цифровые токены вместо бумажных облигаций, и сделать это быстрее и дешевле.

Но главное отличие ЦФА от криптовалюты — это контроль. Все операции с ЦФА видны государству, все эмитенты известны, и каждый токен подкреплён реальным активом или обязательством. Это полная противоположность децентрализованной криптовалюте, где контроль и анонимность — часть философии.

Почему биткоин в России не запрещен, но и не разрешен

А вот тут начинается самое интересное — та самая «серая зона», которая долгие годы определяла жизнь криптоинвестора в России. Тот же самый закон 259-ФЗ вводит второе, совершенно отдельное понятие — **цифровая валюта**. И под это определение попадает именно биткоин, Ethereum, USDT, Monero и все остальные классические криптовалюты.

Закон определяет цифровую валюту как *«совокупность электронных данных (цифрового кода или обозначения), содержащихся в информационной системе, которые предлагаются и (или) могут быть приняты в качестве средства платежа и (или) в качестве инвестиций и в отношении которых отсутствует лицо, обязанное перед каждым обладателем таких электронных данных»*. Проще говоря: нет центрального эмитента — перед вами цифровая валюта. Есть эмитент — перед вами ЦФА.

Здесь кроется ключевой парадокс российской крипто-реальности, который сохранился и после вступления в силу нового закона. Закон признает биткоин имуществом, но категорически запрещает им расплачиваться на территории России. Это прямо записано в статье 14 закона 259-ФЗ, а с 1 июля 2026 года Федеральный закон № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» не только подтвердил, но и ужесточил этот запрет. Теперь нельзя принимать криптовалюту в оплату не только товаров, работ и услуг, но и ценных бумаг, цифровых прав, информации и интеллектуальной собственности. Даже реклама таких расчетов запрещена.

Этот парадокс порождает ту самую двойственность, которую мы будем наблюдать во всех остальных главах книги:

- Вы можете владеть биткоином, это ваше законное имущество, и суд обязан защищать ваши права на него от хищения.
- Вы обязаны платить налог с дохода, полученного при его продаже.
- Но вы не имеете права расплатиться им в магазине, салоне красоты или при покупке недвижимости внутри страны.
- Исключение сделано только для внешнеэкономической деятельности (ВЭД): расчеты криптовалютой по договорам между резидентами и нерезидентами разрешены.

Таким образом, криптовалюта в России — это имущество, которое нельзя использовать как средство платежа внутри страны, но можно покупать, продавать, инвестировать, майнить (с ограничениями) и использовать во внешней торговле.

С 1 июля 2026 года двойственность стала еще более явной. С одной стороны, закон наконец дал четкий правовой статус: криптовалюта — это имущество, операции с ней проводятся через лицензированных посредников. С другой — ограничения остались жесткими:

- Запрещено использовать крипту для оплаты чего-либо внутри России.
- Запрещены прямые сделки между физическими лицами вне легального контура (с 1 июля 2027 года это будет уголовным преступлением).
- Запрещена реклама криптовалюты как средства платежа.

При этом у государства и бизнеса появились новые возможности. На стадии поправок ко второму чтению обсуждается легализация P2P-обмена криптовалюты на наличные (с лимитом до 600 тысяч рублей за одну сделку) и разрешение вывода криптовалюты на собственные некастодиальные кошельки. Окончательное решение по этим поправкам ожидается в ближайшее время.

Криптовалюты, разрешенные для неквалифицированных инвесторов:

На текущий момент (июль 2026) перечень еще не утвержден окончательно, но в законопроекте заложен критерий: капитализация актива должна превышать 5 трлн рублей за последние два года. Под этот критерий подпадают как минимум Bitcoin (BTC) и Ethereum (ETH). Среди стейблкоинов в перечень, вероятно, войдет USDT, а USDC, скорее всего, будет добавлен в общий список регулируемых активов, но с особыми правилами из-за рисков заморозки.

Новый институт — цифровые депозитарии

Закон вводит обязательные цифровые депозитарии — специальные организации, которые будут учитывать и хранить цифровые активы по аналогии с банковскими кастодиальными сервисами. Это аналог банковского хранения для криптовалют. Работать с криптовалютой через них смогут только лицензированные посредники — криптообменники, получившие разрешение ЦБ.

Лимиты для неквалифицированных инвесторов

Неквалифицированные инвесторы обязаны пройти бесплатное тестирование на понимание рисков. Годовой лимит на покупку обсуждается на уровне **600 тысяч рублей в месяц** (вместо ранее предлагавшихся 300 тысяч рублей в год). Решение по точной сумме будет принято после второго чтения.

Важный момент: закон вступил в силу 1 июля 2026 года, и теперь вектор движения государства окончательно определен — от «серой зоны» к жестко регулируемому, но легальному рынку.

Реестр операторов ЦФА: кто уже получил лицензию

Если с криптовалютами регулирование только вышло на финишную прямую, то рынок ЦФА уже работает в полную силу. С 2022 года Банк России формирует реестр операторов информационных систем, в которых осуществляется выпуск цифровых финансовых активов.

По состоянию на 1 июля 2026 года в реестре — 24 оператора. При этом рынок активно пополняется новыми участниками — только за 2026 год в реестр вошли как минимум пять новых компаний.

Ключевые события 2026 года:

16 апреля — в реестр включен **Банк Уралсиб**, прервав четырехмесячную паузу в расширении списка.

18 июня — одновременно добавлены **«Озон Банк»** и **АО «Волтари»**.

19 июня — в реестр включена дочерняя компания **Web3 Tech**.

25 июня — ВТБ вошел в реестр как самостоятельный оператор (ранее банк выпускал ЦФА через дочернюю компанию **«ВТБ Капитал Трейдинг»**).

Актуальный состав реестра (на 1 июля 2026 года):

Банки: Сбербанк, Альфа-Банк, Т-Банк, Еврофинанс Моснарбанк, «Озон Банк», ВТБ, Газпромбанк, ПСБ (Токеон), Банк Уралсиб.

Биржи и брокеры: СПБ Биржа, БКС Холдинг, Национальный расчетный депозитарий (НРД).

Прочие компании: ООО «Атомайз» (дочка Интерроса), ООО «Лайтхаус», ООО «Системы распределенного реестра» (Мастерчейн), ООО «Токеник» (ВТБ Капитал Трейдинг), АО «МРЦ» (Межрегиональный регистраторский центр), ООО «Блокчейн Хаб» (дочка МТС), ООО «Компания БКС», АО «СТАТУС», Мадригал ОИС, Банк Синара, АО «Волтари», дочерняя компания Web3 Tech, «Спутник ЦФА».

Важно: список не статичен — он периодически пополняется новыми участниками. Актуальную версию реестра всегда можно найти на официальном сайте Банка России на странице «Допуск на финансовый рынок» в разделе «Реестры и перечни».

Что меняет новый закон «О цифровой валюте и цифровых правах»

С 1 июля 2026 года в России действует Федеральный закон № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах». Это базовый документ, который

задает каркас регулирования всего крипторынка. Вот пять ключевых изменений, которые нужно знать каждому.

1. Криптовалюта признана имуществом

Закон прямо признает цифровую валюту имуществом. Это означает, что она защищается законом, ее можно наследовать, делить при разводе и конфисковывать по решению суда. Это также означает, что кража криптовалюты теперь — это кража, грабеж или разбой (об этом подробнее в Главе 21).

2. Купля-продажа — только через лицензированных посредников

С 1 июля 2026 года покупать и продавать криптовалюту в России можно только через лицензированных посредников:

- Криптообменники из реестра ЦБ.
- Брокеры.
- Доверительные управляющие.
- Цифровые депозитарии.

Прямые P2P-сделки между физическими лицами пока остаются возможными, но с 1 июля 2027 года они будут вне закона. Уголовная ответственность за нелегальный оборот наступает с 1 июля 2027 года.

3. Запрет на оплату криптовалютой внутри России

Закон прямо запрещает использовать цифровую валюту как средство оплаты за товары, работы, услуги, ценные бумаги, цифровые права, информацию и результаты интеллектуальной деятельности на территории России. Рубль остается единственным законным платежным средством.

4. Исключение для внешнеэкономической деятельности (ВЭД)

Криптовалюту можно использовать в расчетах с иностранными контрагентами. Это позволяет минимизировать санкционные риски при международных расчетах. Для внешнеторговых операций разрешено использовать в том числе некастодиальные кошельки.

5. Новые требования к резидентам

С 1 июля 2026 года резиденты РФ обязаны уведомлять налоговую службу об открытии, закрытии и изменении реквизитов криптокошельков за рубежом. Это требование действует независимо от сумм и целей операций.

Что дальше?

Новый закон — только начало. Он запускает процесс лицензирования криптообменников и цифровых депозитариев. В ближайшие месяцы ЦБ опубликует подзаконные акты, которые уточнят порядок работы. Следите за обновлениями.

В следующих главах мы разберем, как новый закон влияет на майнинг, налоги, бизнес и обычных пользователей. А пока запомните главное: криптовалюта в России стала легальной, но строго контролируемой. Игнорировать новые правила — рискованно.

Главное из Главы 1

1. ЦФА — это не криптовалюта. Цифровые финансовые активы — это токенизированные версии классических инструментов (облигаций, акций, долговых расписок). У них есть эмитент, они регулируются ЦБ и поднадзорны государству. Биткоин и другие криптовалюты — это децентрализованные активы без эмитента.

2. Криптовалюта признана имуществом, но не платежным средством. Вы можете владеть, покупать, продавать, дарить, наследовать криптовалюту. Но вы не можете расплачиваться ею на территории России. Исключение — внешнеэкономическая деятельность (ВЭД).

3. С 1 июля 2026 года все операции с криптовалютой — только через лицензированных посредников. Это криптообменники из реестра ЦБ, брокеры, доверительные управляющие и цифровые депозитарии. P2P-сделки пока разрешены, но с 1 июля 2027 года вне легального контура они станут уголовным преступлением.

4. Введены новые требования к резидентам. С 1 июля 2026 года каждый обязан уведомлять ФНС об открытии, закрытии и изменении реквизитов криптокошельков за рубежом.

5. Рынок ЦФА уже работает. В реестре операторов ЦФА на 1 июля 2026 года — 24 участника, включая крупнейшие банки и биржи. Для неквалифицированных инвесторов действует лимит 600 тысяч рублей в год на одного оператора.

6. Введен новый институт — цифровые депозитории. Это организации, которые будут вести учет прав на цифровую валюту, хранить ключи доступа и открывать цифровые счета.

7. Закон вступил в силу 1 июля 2026 года. Вектор движения государства окончательно определен: от «серой зоны» к жестко регулируемому, но легальному рынку. Игнорировать новые правила — рискованно.

Использованные в главе источники:

Нормативные правовые акты:

- 1) Федеральный закон от 31.07.2020 № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (с изменениями от 15.12.2025 и 20.01.2026) <http://kremlin.ru/acts/bank/45766/print>
- 2) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» <https://www.interfax.ru/amp/1085154>
- 3) Законопроект № 1194929-8 (о синхронизации законодательства с законом о цифровой валюте) <https://www.pnp.ru/economics/v-gosdumu-vnesli-proekt-zakona-o-cifrovoy-valyute-i-cifrovyykh-pravakh.html>
- 4) Проект федерального закона № 1194944-8 <https://garant-pr.ru/news/universalnaya/pravitelstvovneslovgosdumuzako241/>
- 5) Указание Банка России о градации ЦФА (вступает в силу с 01.01.2026) <https://ao-journal.ru/pravila-pokupki-tsfa-kvalami-i-nekvalami-izmenyatsya>
- 6) Федеральный закон от 02.08.2019 № 259-ФЗ «О привлечении инвестиций с использованием инвестиционных платформ» https://www.consultant.ru/law/podborki/operator_obmena_cifrovyyh_finansovyh_aktivov/

Официальные ресурсы:

- 1) Реестр операторов информационных систем ЦФА на сайте Банка России <https://www.cbr.ru/faq/tsfa/>
- 2) База законопроектов Госдумы (sozd.duma.gov.ru) <https://www.pnp.ru/economics/v-gosdumu-vnesli-proekt-zakona-o-cifrovoy-valyute-i-cifrovyykh-pravakh.html>
- 3) Официальный сайт Банка России: инфраструктура финансового рынка <https://www.cbr.ru/press/event/?id=14760>
- 4) Портал ФНС России: реестр лиц, осуществляющих майнинг цифровой валюты <https://rmo.nalog.gov.ru/rmo/>
- 5) Система ГАРАНТ: подборка документов по операторам обмена ЦФА https://www.consultant.ru/law/podborki/operator_obmena_cifrovyyh_finansovyh_aktivov/
- 6) Система КонсультантПлюс: новое в российском законодательстве https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_11916/
- 7) Система КонсультантПлюс: цифровые финансовые активы, цифровая валюта https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_514313/68dec6476354961b2241ad9c9f6fe793abdcf685/
- 8) Официальный сайт Президента РФ: текст Федерального закона № 259-ФЗ <http://kremlin.ru/acts/bank/45766/print>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Банк России закручивает гайки? Что на самом деле изменилось в ЦФА» <https://www.investing.com/>

- 2) «Банк России зарегистрировал ЦФА-платформу Ozon» <https://www.finmarket.ru/news/6646223>
- 3) «В Госдуму внесли проект закона о цифровой валюте» <https://www.pnp.ru/economics/v-gosdumu-vnesli-proekt-zakona-o-cifrovoy-valyute-i-cifrovyykh-pravakh.html>
- 4) «ВТБ стал 24-м оператором ЦФА-платформы в реестре ЦБ» <https://plusworld.ru/articles/72756/>
- 5) «Госдума предложила ряд поправок к законопроекту о легализации криптовалют» <https://www.x-compliance.ru/publications/podft/gosduma-predlozhila-ryad-popravok-k-zakonoproektu-o-legalizatsii-kriptoalyut>
- 6) «Законопроект о регулировании криптовалюты прошел первое чтение в Госдуме» <https://x-compliance.ru/publications/podft/zakonoproekt-o-regulirovanii-kriptoalyuty-proshel-pervoe-chtenie-v-gosdume>
- 7) «Законопроект о цифровой валюте и цифровых правах: что меняется с 1 июля 2026 года» <https://pravorf.ru/blog/zakonoproekt-o-tsifrovoy-valyute-i-tsifrovyyh-pravah-cto-menyetsya-s-1-iyulya-2026-goda>
- 8) «Криптовалюта в России в 2026 году: новые правила, ограничения и риски» <https://companies.rbc.ru/news/3EYjgdhbnj/kriptoalyuta-v-rossii-v-2026-godu-novyye-pravila-ogranicheniya-i-riski/>
- 9) «Крипто-ВЭД с 1 июля 2026: как поставить контракт на учет» <https://www.garant.ru/ia/opinion/author/anton-pulyaev/2129955/>
- 10) «Маркетплейсы, краудфандинг и ЦФА: итоги развития платформенных сервисов» <https://www.cbr.ru/press/event/?id=14760>
- 11) «Неквалифицированные инвесторы смогут вне лимита покупать ЦФА» <https://www.finmarket.ru/news/6592829>
- 12) «Оплата криптовалютой по ВЭД-сделкам может стать доступной с 2026 года» <https://jingsh.ru/blog/blog/oplata-kriptoalyutoj-po-ved-sdelkam-mozhet-stat-dostupnoj-s-2026-goda/>
- 13) «Правила покупки ЦФА «квалами» и «неквалами» изменятся» <https://ao-journal.ru/pravila-pokupki-tsfa-kvalami-i-nekvalami-izmenyatsya>
- 14) «Правительство предложило урегулировать рынок цифровой валюты к 1 июля» https://rapsi-pravo.ru/legislation_news/20260402/311734399.html
- 15) «Сбер запускает первый ЦФА с обязательством возврата вложенной суммы» <https://plusworld.ru/articles/72456/>
- 16) «ЦБ включил Ozon Банк в реестр операторов ЦФА-платформ» <https://plusworld.ru/articles/72636/>
- 17) «ЦБ включил ВТБ в реестр операторов ЦФА-платформ» <https://www.finmarket.ru/news/6650646>
- 18) «ЦБ включил дочернюю компанию Web3 Tech в реестр операторов ЦФА» <https://www.vedomosti.ru/finance/news/2026/06/19/1207410-reestr-operatorov-tsfa?from=newsline>
- 19) «ЦБ будет обмениваться данными платформы ЗСК с цифровыми депозитариями» <https://www.vedomosti.ru/finance/news/2026/06/19/1207410-reestr-operatorov-tsfa?from=newsline>
- 20) «ЦБ РФ будет обмениваться данными платформы "Знай своего клиента" с депозитариями» <https://www.finmarket.ru/currency/news/6648881>
- 21) «ЦБ: неквалифицированные инвесторы с 2026 года смогут свободно приобретать ЦФА» https://www.akm.ru/news/tsb-nekvalifitsirovannyye-investory-s-novogo-goda-smogut-svobodno-pri-obretat-tsfa/?sphrase_id=402196
- 22) «Цифровая валюта и цифровые права» <https://alrf.ru/articles/tsifrovaya-valyuta-i-tsifrovyye-prava/#menu-item-2>
- 23) «Цифровые финансовые активы: первая компания включена в реестр» <https://www.cbr.ru/press/event/?id=12658>

Глава 2. Майнинг в России: новые правила и ответственность

Майнинг — одна из самых динамично меняющихся сфер криптоиндустрии в России. Законы о майнинге принимались поэтапно, и к 1 июля 2026 года сформировалась комплексная система регулирования: от регистрации в реестре ФНС до уголовной ответственности за нелегальную добычу.

В этой главе мы разберем, кто и как может легально майнить, какие регионы под запретом, какие штрафы и сроки грозят нарушителям, а также как платить налоги с добытой криптовалютой.

Как работает закон о майнинге

С 1 ноября 2024 года в России действует Федеральный закон № 221-ФЗ, который впервые на законодательном уровне урегулировал деятельность по добыче цифровой валюты. С тех пор правила несколько раз уточнялись и дополнялись.

Кто может майнить

Закон устанавливает четкие требования для разных категорий майнеров:

- **Физические лица** могут заниматься майнингом без регистрации в реестре ФНС, если не превышают лимит потребления электроэнергии. Лимит установлен на уровне **6000 кВт·ч в месяц**. Превысили лимит — обязаны зарегистрироваться как ИП или юридическое лицо.
- **Индивидуальные предприниматели и юридические лица** обязаны включиться в специальный реестр майнеров, который ведет Федеральная налоговая служба на портале **rmo.nalog.gov.ru**. Без этого майнинг для них незаконен.
- **Майнинг-пулы** также обязаны регистрироваться в реестре операторов майнинг-инфраструктуры.

Важно: по данным ФНС, в реестр включено лишь около **1,5 тысячи субъектов** (компаний и ИП), при том, что фактически майнингом в России могут заниматься порядка **50 тысяч физических и юридических лиц**. Этот разрыв — главная причина введения уголовной ответственности за нелегальный майнинг.

Как встать в реестр майнеров

Процедура регистрации относительно проста:

1. Зайдите на **rmo.nalog.gov.ru** через личный кабинет налогоплательщика.
2. Подайте заявление с реквизитами, списком оборудования (модели ASIC-майнеров, серийные номера) и адресом площадки.
3. Дождитесь решения — по регламенту до 15 рабочих дней с правом приостановки рассмотрения еще на 10 дней.
4. Получите запись в реестре и личный номер — после этого начинается обязанность сдавать ежемесячную отчетность майнера.

Отчетность и учет

Все майнеры — физические лица, ИП и юридические лица — обязаны **ежемесячно отчитываться** об объеме добытой цифровой валюты через специальный раздел в личных кабинетах. Операторы также обязаны сообщать ФНС сведения об объектах майнинговой инфраструктуры, оборудовании и майнерах.

С **30 мая 2026 года** в реестровые записи майнеров и операторов майнинговой инфраструктуры начали включать сведения об **IP-адресах**, используемых для легального майнинга. Это сделано для усиления контроля и борьбы с нелегальными фермами.

Налог на майнинг

С 1 января 2025 года доход от майнинга официально стал объектом налогообложения. В 2026 году налог на майнинг действует в полном объеме и без переходных послаблений.

Налоговая база определяется как **рыночная стоимость добытой криптовалюты на дату получения дохода**. То есть налог возникает не в момент продажи, а в момент добычи, по рыночной цене на эту дату.

Ставки налога:

Категория майнера	Ставка налога
Физические лица	НДФЛ 13-15%
Индивидуальные предприниматели	НДФЛ 13-15% или УСН
Юридические лица	Налог на прибыль 20% или УСН

Регионы с запретом майнинга

Правительство РФ установило запрет на майнинг в регионах, где существует или прогнозируется энергодефицит. Ограничения введены **до 15 марта 2031 года**.

Полный запрет на территории всего региона

С 1 января 2025 года майнинг полностью запрещен в следующих регионах:

- Республика Дагестан.
- Республика Ингушетия.
- Кабардино-Балкарская Республика.
- Карачаево-Черкесская Республика.
- Республика Северная Осетия — Алания.
- Чеченская Республика.
- Донецкая Народная Республика.
- Луганская Народная Республика.
- Запорожская область.
- Херсонская область.

Круглогодичный запрет (с 1 апреля 2026)

Ранее в южных частях Бурятии и Забайкальского края действовал сезонный запрет на майнинг, который вводился только в зимний период в пики энергопотребления. С 1 апреля 2026 года Правительство РФ ввело **круглогодичный запрет**.

Запрет распространяется на:

- **Республика Бурятия:** 20 муниципалитетов, включая Улан-Удэ.
- **Забайкальский край:** 29 районов и округов, включая Читу, Агинское и ЗАТО Горный.

Частичный запрет (сезонный)

В Иркутской области действует сезонный запрет в южных районах в периоды пикового энергопотребления.

Новые запреты с 1 июля 2026 года

В июне 2026 года Минэнерго подготовило и опубликовало проект постановления правительства о введении запрета на майнинг в Москве, Московской области и на отдельных территориях Курской области. Документ пред-

лагает установить запрет с 1 июля 2026 года до 31 декабря 2032 года. В случае принятия постановления под запрет могут попасть в Москве и Московской области — вся территория, а в Курской области — город Льгов и ряд муниципальных районов: Льговский, Большесолдатский, Кореневский, Хомутовский, Беловский, Суджанский, Глушковский и Рыльский.

На момент написания книги (июль 2026 года) постановление находится на стадии рассмотрения и не вступило в силу. Ожидается его утверждение правительством. Так что ситуация еще может измениться.

Административная ответственность

В апреле 2026 года Госдума приняла в первом чтении законопроект, вводящий административные штрафы за нарушение правил майнинга.

Штрафы за майнинг в запрещенных регионах

Нарушение	Граждане	Должностные лица / ИП	Юридические лица
Майнинг в запрещенных регионах	100-150 тысяч рублей + конфискация	300-800 тысяч рублей или дисквалификация 1-2 года / приостановление до 90 суток + конфискация	1-2 млн рублей + конфискация или приостановление до 90 суток
Повторное нарушение	1-1,5 млн рублей + конфискация	3-5 млн рублей + конфискация	5-10 млн рублей + конфискация

Штрафы за майнинг без регистрации

Нарушение	Граждане	Должностные лица / ИП	Юридические лица
Майнинг без регистрации в реестре (с превышением лимитов)	100-150 тысяч рублей + конфискация	300-800 тысяч рублей	400-500 тысяч рублей
Повторное нарушение	1-1,5 млн рублей + конфискация	3-5 млн рублей	5-10 млн рублей

Штрафы за непредоставление сведений в ФНС

Нарушение	Граждане	Должностные лица / ИП	Юридические лица
Непредоставление сведений в ФНС	100-200 тысяч рублей	200-300 тысяч рублей или дисквалификация 1-2 года	400-500 тысяч рублей или приостановление до 90 суток

Уголовная ответственность (статья 171.6 УК РФ)

Самый серьезный шаг в регулировании майнинга — введение уголовной ответственности за нелегальную добычу криптовалюты.

27 мая 2026 года Госдума приняла в первом чтении законопроект №1193493-8, который дополнил Уголовный кодекс РФ **новой статьей 171.6**.

Что считается преступлением

Уголовная ответственность наступает, если майнинг или деятельность оператора майнинговой инфраструктуры осуществлялись **без включения в реестр** и при этом:

- Деяния причинили **крупный ущерб** гражданам, организациям или государству, либо
- Сопряжены с извлечением **дохода в крупном размере**.
- **Крупным размером** считается сумма **свыше 3,5 млн рублей**. **Особо крупным** — **свыше 13 млн рублей**.

Наказание

Размер нарушения	Наказание
Крупный (доход/ущерб > 3,5 млн рублей)	Штраф до 1,5 млн рублей, обязательные работы до 480 часов, принудительные работы до 2 лет
Особо крупный (доход/ущерб > 13 млн рублей) или организованная группа	Штраф 500 тысяч – 2,5 млн рублей, принудительные работы до 5 лет, лишение свободы до 5 лет со штрафом до 400 тысяч рублей

Дополнительно:

Конфискация денег, ценностей, иного имущества, полученного преступным путем, и любых доходов от этого имущества.

Возможность освобождения от уголовной ответственности при **первом нарушении**, если лицо возместило весь ущерб и дополнительно перечислило в федеральный бюджет сумму в **двукратном размере** от ущерба.

Почему это важно

Заместитель министра энергетики Петр Конюшенко заявил, что незаконный майнинг фактически приравнивается к хищению ресурсов. Депутат Игорь Игошин привел данные «Россетей»: **ущерб от «серых» майнеров в регионах только в 2025 году составил 4,7 млрд рублей** — больше, чем за предыдущие пять лет вместе взятые. Горели подстанции, выходило из строя оборудование в жилых кварталах.

Почему майнинг в России становится все более рискованным

Подводя итог, можно выделить три уровня риска для майнера в России на 1 июля 2026 года:

Уровень 1 — Административная ответственность. Если вы майните в запрещенном регионе или без регистрации (при превышении лимитов), вам грозят штрафы до 2 млн рублей для юрлиц и до 150 тысяч рублей для граждан с конфискацией оборудования.

Уровень 2 — Уголовная ответственность. Если ваш нелегальный майнинг принес доход или причинил ущерб от 3,5 млн рублей — вы попадаете под статью 171.6 УК РФ. Наказание — до 5 лет колонии. При сумме от 13 млн рублей или при участии в организованной группе — до 5 лет с конфискацией имущества.

Уровень 3 — Региональные запреты. Даже если вы зарегистрированы и платите налоги, но находитесь в одном из 13 регионов с запретом, ваша деятельность незаконна. Запрет действует до 15 марта 2031 года.

Главное из Главы 2

1. Майнинг в России легален, но строго регулируется. Физические лица могут майнить без регистрации до 6000 кВт·ч в месяц. ИП и юрлица обязаны регистрироваться в реестре ФНС.

2. Введены новые требования к учету. С 30 мая 2026 года в реестр майнеров включаются IP-адреса. Все майнеры обязаны ежемесячно отчитываться об объеме добытой криптовалюты.

3. Действуют региональные запреты. Майнинг полностью запрещен в 10 регионах (Северный Кавказ, ДНР, ЛНР, Запорожская и Херсонская области), а также круглогодично — в Бурятии и Забайкальском крае с 1 апреля 2026 года до 15 марта 2031 года.

4. За нарушения — административные штрафы. За майнинг в запрещенных регионах — до 2 млн рублей для юрлиц, до 150 тысяч рублей для граждан с конфискацией оборудования. При повторных нарушениях суммы вырастают до 10 млн рублей.

5. Введена уголовная ответственность (ст. 171.6 УК РФ). Если нелегальный майнинг принес доход или ущерб от 3,5 млн рублей — штраф до 1,5 млн рублей или лишение свободы до 2 лет. При особо крупном размере (от 13 млн рублей) или в составе организованной группы — до 5 лет колонии с конфискацией имущества.

6. Налог на майнинг — с рыночной стоимости добытой криптовалюты на дату получения дохода. Налоговая база определяется не в момент продажи, а в момент добычи.

Использованные в главе источники:

Нормативные правовые акты:

- 1) Федеральный закон от 08.08.2024 № 221-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (о майнинге цифровой валюты) <http://www.kremlin.ru/acts/bank/50944>
- 2) Федеральный закон от 31 июля 2020 года № 259-ФЗ О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации <http://www.kremlin.ru/acts/bank/45766>
- 3) Федеральный закон от 25.10.2024 № 349-ФЗ <http://www.kremlin.ru/acts/bank/51215>
- 4) Федеральный закон от 29.11.2024 № 418-ФЗ (о налогообложении майнинга) <https://companies.rbc.ru/news/NuagbArSKX/nalog-na-majning-v-2026-godu-reestr-otchetnost-i-deklaratsiya-bez-shtrafov/>
- 5) Законопроект № 1193493-8 «О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации» (об уголовной ответственности за незаконный майнинг) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1193493-8>
- 6) Постановление Правительства РФ от 16.05.2026 № 556 (о включении IP-адресов в реестры майнеров) <http://publication.pravo.gov.ru/document/0001202605220027>

Официальные ресурсы:

- 1) Реестр лиц, осуществляющих майнинг цифровой валюты. Портал ФНС России <https://rmo.nalog.gov.ru/rmo/>

2) Распоряжение Правительства РФ о запрете майнинга в Бурятии и Забайкальском крае
<http://publication.pravo.gov.ru/document/0001202603200051>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Банк России зарегистрировал ЦФА-платформу Ozon» <https://www.finmarket.ru/news/6646223>
- 2) «В Госдуму внесли проект закона о цифровой валюте» <https://www.pnp.ru/economics/v-gosdumu-vnesli-proekt-zakona-o-cifrovoy-valyute-i-cifrovyykh-pravakh.html>
- 3) «ВТБ стал 24-м оператором ЦФА-платформы в реестре ЦБ» <https://plusworld.ru/articles/72756/>
- 4) «Госдума предложила ряд поправок к законопроекту о легализации криптовалют» <https://www.x-compliance.ru/publications/podft/gosduma-predlozhila-ryad-popravok-k-zakonoproektu-o-legalizatsii-kriptoalyut>
- 5) «Законопроект о регулировании криптовалюты прошел первое чтение в Госдуме» <https://x-compliance.ru/publications/podft/zakonoproekt-o-regulirovanii-kriptoalyuty-proshel-pervoe-chtenie-v-gosdume>
- 6) «Законопроект о регулировании цифровых валют прошел I чтение в Госдуме» <https://www.interfax.ru/amp/1085154>
- 7) «Законопроект о цифровой валюте и цифровых правах: что меняется с 1 июля 2026 года» <https://pravorf.ru/blog/zakonoproekt-o-tsifrovoy-valyute-i-tsifrovyykh-pravah-cto-menyaetsya-s-1-iyulya-2026-goda>
- 8) «КонсультантПлюс: новое в российском законодательстве с 6 апреля по 27 июня 2026 года» https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_11916/
- 9) «Криптовалюта в России в 2026 году: новые правила, ограничения и риски» <https://companies.rbc.ru/news/3EYjgdhbn/kriptovalyuta-v-rossii-v-2026-godu-novyye-pravila-ogranicheniya-i-riski/>
- 10) «Крипто-ВЭД с 1 июля 2026: как поставить контракт на учет, пройти валютный контроль и не потерять расчетный счет» <https://www.garant.ru/ia/opinion/author/anton-pulyaev/2129955/>
- 11) «Маркетплейсы, краудфандинг и ЦФА: итоги развития платформенных сервисов» <https://www.cbr.ru/press/event/?id=14760>
- 12) «Неквалифицированные инвесторы смогут вне лимита покупать ЦФА без условий по выплатам и с рейтингом не ниже "А+"» <https://www.finmarket.ru/news/6592829>
- 13) «Операции с криптовалютой и цифровыми правами хотят легализовать» <https://www.pnp.ru/economics/operacii-s-kriptoalyutoy-i-cifrovymi-pravami-khotyat-legalizovat.html>
- 14) «Оплата криптовалютой по ВЭД-сделкам может стать доступной с 2026 года» <https://jingsh.ru/blog/blog/oplata-kriptoalyutoj-po-ved-sdelkam-mozhet-stat-dostupnoj-s-2026-goda/>
- 15) «Подборка наиболее важных документов по запросу Оператор обмена цифровых финансовых активов (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/operator_obmena_cifrovyyh_finansovykh_aktivov/
- 16) «Правила покупки ЦФА «квалами» и «неквалами» изменятся» <https://ao-journal.ru/pravila-pokupki-tsfa-kvalami-i-nekvalami-izmenyatsya>
- 17) «Сбер запускает первый ЦФА с обязательством возврата вложенной суммы» <https://plusworld.ru/articles/72456/>
- 18) «Установлены особенности выпуска долговых цифровых финансовых активов (26.12.2025)» https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_514313/68dec6476354961b2241ad9c9f6fe793abdcf685/
- 19) «ЦБ будет обмениваться данными платформы ЗСК с цифровыми депозитариями» [https://ao-journal.ru/tsb-budet-obmenivatsya-dannimi-platforni-zsk-s-tsifrovimi-depozitariyami](https://ao-journal.ru/tsb-budet-obmenivatsya-dannymi-platforni-zsk-s-tsifrovimi-depozitariyami)
- 20) «ЦБ включил Ozon Банк в реестр операторов ЦФА-платформ» <https://plusworld.ru/articles/72636/>
- 21) «ЦБ включил ВТБ в реестр операторов ЦФА-платформ» <https://www.finmarket.ru/news/6650646>
- 22) «ЦБ включил дочернюю компанию Web3 Tech в реестр операторов ЦФА» <https://www.vedomosti.ru/finance/news/2026/06/19/1207410-reestr-operatorov-tsfa?from=newsline>
- 23) «ЦБ РФ будет обмениваться данными платформы "Знай своего клиента" с депозитариями, хранящими криптовалюты» <https://www.finmarket.ru/currency/news/6648881>

- 24) «ЦБ: неквалифицированные инвесторы с 2026 года года смогут свободно приобретать ЦФА» https://www.akm.ru/news/tsb_nekvalifitsirovannye_investory_s_novogo_goda_smogut_svobodno_pribretat_tsfa/?sphrase_id=402196
- 25) «Цифровая валюта и цифровые права» <https://alrf.ru/articles/tsifrovaya-valyuta-i-tsifrovye-prava/#menu-item-2>
- 26) «Цифровые финансовые активы: первая компания включена в реестр» <https://www.cbr.ru/press/event/?id=12658>
- 27) «Цифровые финансовые активы» <https://www.cbr.ru/faq/tsfa/>
- 28) «Что изменится с нового года: новые правила покупки цифровых активов для инвесторов» https://www.tbank.ru/invest/social/profile/BONDS_SC/fc5c9e90-1e67-4a20-b921-aa9ef9ae6579/?author=profile

Глава 3. 115-ФЗ и банки — почему вам блокируют карты даже за 5000 рублей

Федеральный закон № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма» — это главный страх любого, кто выводит крипту на карту. Банки обязаны отслеживать подозрительные операции и блокировать счета, если что-то покажется странным.

В этой главе мы разберем, как работает банковский контроль, почему блокируют карты даже за небольшие суммы, что такое «красная метка» и как ее снять, а также какие новые инструменты контроля появились в 2026 году.

Как работает 115-ФЗ: банковский «светофор»

Закон № 115-ФЗ обязывает банки и другие финансовые организации контролировать операции клиентов на предмет признаков легализации (отмывания) доходов, полученных преступным путем, и финансирования терроризма.

Главный инструмент этого контроля — **платформа «Знай своего клиента» (ЗСК)**, запущенная Банком России с 1 июля 2022 года. К ней подключены все банки страны. Платформа автоматически оценивает операции и распределяет клиентов по трем категориям риска — так называемая система «светофора»:

- **«Зеленая» зона** — операции проводятся без препятствий.
- **«Желтая» зона** — клиент находится под особым вниманием банка.
- **«Красная» зона** — банк обязан немедленно запретить проведение практически всех операций по счету.

При этом попасть в «красную» зону можно и при ведении полностью легальной деятельности. Например, под блокировку часто попадают компании, которые рассчитываются со своими сотрудниками наличными деньгами или имеют высокую оборотность на счетах. Оспорить блокировку можно в межведомственной комиссии, однако успешная реабилитация переводит клиента не в «зеленую», а только в «желтую» зону.

Компаний с «красным» уровнем риска сейчас менее 1%, и, по словам вице-президента Сбербанка Ларисы Заломихиной, ситуация с юрлицами «нахо-

дится в управляемой зоне». Теневой сектор все чаще вовлекает в свои схемы именно физических лиц.

Почему банки блокируют карты за криптовалюту

Криптовалютные операции привлекают внимание банков из-за высокого риска отмывания денег и специфики расчетов. Обмен криптовалют на рубли зачастую предполагает вовлечение подставных лиц (дропов), на борьбу с чем сейчас нацелены как финансовые регуляторы, так и правоохранительные органы.

Блокировка карты после операции с криптовалютой связана с тем, **как банк видит рублевую часть сделки**. Для кредитной организации важны:

- Отправитель и получатель платежа.
- Сумма и периодичность операций.
- Назначение перевода.
- Типичный профиль операций по счету клиента.
- Наличие документов, подтверждающих происхождение средств.

В 2026 году вероятность таких проверок выросла из-за усиления банковского контроля и постепенного перехода криптовалютного рынка к регулируемой модели. С 1 января 2026 года Банк России расширил список признаков мошеннических переводов с 6 до 12. В перечень вошли, в частности, нетипичные операции по сумме, времени, периодичности и получателю.

Типичная ситуация блокировки:

Человек продает USDT через неформальный обмен, после чего получает рубли на карту от физического лица. В назначении платежа отсутствует описание операции, отправитель ранее не появлялся в истории операций клиента, а после поступления средства быстро переводятся дальше или снимаются наличными. Для банка такая операция попадает в зону повышенного внимания.

Проверка может идти сразу в двух правовых контурах по:

- 115-ФЗ — в части противодействия легализации доходов и оценки экономического смысла операции.
- 161-ФЗ — в части противодействия переводам без добровольного согласия клиента.

Если операция соответствует критериям риска, банк может приостановить перевод, ограничить отдельные функции карты или запросить подтверждающие документы.

«Красная метка»: что это и как снять

«Красная метка» — это внутренняя отметка банка о том, что клиент связан с сомнительными операциями. Она не отображается в мобильном приложении, но может передаваться в бюро кредитных историй и влиять на возможность открытия счетов в других банках.

Как снять «красную метку»

- **Предоставьте документы**, подтверждающие законность операций (договоры купли-продажи, скриншоты переписки, выписки с бирж).
- **Подайте заявление на разблокировку** в банк с описанием экономического смысла операций.
- В сложных случаях — **обратитесь в ЦБ РФ или суд**.

Юристы предупреждают: единого списка документов для оспаривания блокировки не существует — он будет уникален для каждого отдельного случая.

Новый уровень контроля: «Знай своего криптоклиента»

В июне 2026 года ЦБ и Росфинмониторинг начали тестирование нового сервиса под названием **«Знай своего криптоклиента»**.

Суть сервиса:

Обнаружение связи между операциями с обычной валютой и криптовалютами. На данный момент банки способны работать с обычными деньгами, но операции с криптовалютами все еще рассматриваются отдельно.

К проекту присоединились пять крупных банков. По окончании пилота будет сформировано «базовое понимание» необходимых мер и инструментов для банков.

Этот сервис — логическое продолжение платформы «Знай своего клиента» (ЗСК). Если раньше банки видели только движение рублей по счетам, то теперь они смогут связывать банковские операции с криптотранзакциями, делая P2P-обмен максимально прозрачным для регуляторов.

«Прозрачный блокчейн»: система отслеживания криптовалют

С 2021 года в России функционирует сервис «Прозрачный блокчейн», позволяющий отслеживать операции с криптовалютами и анализировать их с целью обнаружения преступлений.

Система позволяет отслеживать операции с использованием **более 30 криптовалют**. Проект был разработан по инициативе Росфинмониторинга, пилотирование с участием пяти крупнейших банков началось в 2023 году.

Статус на 1 июля 2026 года:

- Тестирование сервиса завершено.
- К платформе по-прежнему подключены пять банков.
- Планируется, что в 2026 году Росфинмониторинг продолжит интеграцию сервиса в деятельность национальной антиотмывочной системы совместно с ЦБ.

Сервис «Прозрачный блокчейн» уже применяется не только на национальном, но и на наднациональном уровне для выявления подозрительных криптовалютных транзакций.

Как не попасть под блокировку: практические рекомендации

Чтобы снизить риск блокировки карты при операциях с криптовалютой, следуйте этим правилам:

- Не дробите крупную сумму на множество мелких выводов. Если вам нужны 500 тысяч рублей, лучше вывести их сразу, чем по частям — это выглядит честнее и безопаснее.
- Делайте выводы с интервалом. Выводите средства раз в неделю или раз в месяц, а не каждый день.
- Храните документы. Сохраняйте скриншоты P2P-сделок, переписку с контрагентом, выписки с бирж. В случае блокировки они помогут подтвердить законность операций.
- Проверяйте контрагента. Перед P2P-сделкой убедитесь, что вы прошли KYC-верификацию на площадке, а ФИО отправителя денег совпадают с данными контрагента в ордере.

- Избегайте «P2P-треугольника». Это схема, при которой деньги приходят от жертвы мошенника, криптовалюта уходит другому человеку, а объясняться с банком и правоохранителями приходится владельцу карты.
- Готовьте объяснение для банка. Если банк спросит: «Откуда деньги?» — будьте готовы объяснить экономический смысл операции и подтвердить его документами.
- Декларируйте доходы. Правовая защита операций с криптовалютой работает только тогда, когда доходы задекларированы, налоги уплачены, а происхождение средств можно объяснить.

Главное из Главы 3

1.115-ФЗ — основа банковского контроля. Банки обязаны отслеживать подозрительные операции и блокировать счета в рамках противодействия легализации доходов.

2.Система «светофора». Все клиенты банков распределяются по трем категориям риска: «зеленая» (без ограничений), «желтая» (под контролем) и «красная» (блокировка счетов). Решение о категории принимается автоматически платформой ЦБ «Знай своего клиента».

3.Криптооперации — зона повышенного внимания. Банки блокируют карты не потому, что крипта запрещена, а потому что операция не прошла проверку на соответствие антиотмывочному законодательству.

4.«Знай своего криптоклиента» — новый сервис ЦБ и Росфинмониторинга. С июня 2026 года пять крупных банков тестируют систему, которая связывает банковские операции с криптотранзакциями. Это делает P2P-обмен максимально прозрачным для регуляторов.

5.«Прозрачный блокчейн» уже работает. Система Росфинмониторинга отслеживает операции с более чем 30 криптовалютами. Тестирование завершено, в 2026 году планируется интеграция в **национальную антиотмывочную систему**.

6.Блокировку можно оспорить. Для этого нужно предоставить документы, подтверждающие законность операций. Единого списка документов нет — он уникален для каждого случая.

7.Профилактика — лучшее средство. Храните документы по сделкам, не дробите суммы, проверяйте контрагентов и декларируйте доходы.

Использованные в главе источники:

Нормативные правовые акты:

- 1) Федеральный закон от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма» (ред. от 20.02.2026) <http://www.kremlin.ru/acts/bank/17274>
- 2) Федеральный закон от 27.06.2011 № 161-ФЗ «О национальной платежной системе» <http://www.kremlin.ru/acts/bank/33484>

Официальные ресурсы:

- 1) Платформа Банка России «Знай своего клиента» (ЗСК) <https://www.infox.ru/news/251/320346-cb-i-rosfinmonitoring-nacali-testirovat-servis-znaj-svoego-kriptoklienta>
- 2) Сервис Росфинмониторинга «Прозрачный блокчейн» <https://fedsfm.ru/mediaaboutus/9889>
- 3) Информационное письмо Росфинмониторинга от 19.06.2026 № 69 «Методические рекомендации по применению субъектами исполнения Федерального закона от 7 августа 2001 г. № 115-ФЗ мер по замораживанию (блокированию) денежных средств или иного имущества» <https://www.garant.ru/products/ipo/prime/doc/414311395/>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Р2Р переводы в 2026 году: что это, риски блокировки по 161-ФЗ и как защитить карту» <https://vc.ru/crypto/2949029-p2p-perevody-riski-blokirovki-karty-i-zashchita-po-161-fz>
- 2) «Р2Р сделки с криптовалютой в России: что разрешено законом и как не попасть в мошеннический "треугольник"» <https://1000bankov.ru/wiki/p2p-v-rossii-cto-razresheno-zakonom-i-kak-ne-popast-v-moshennicheskiy-treugolnik/>
- 3) «Р2Р умер?! Как выводить криптовалюту в 2026 году, чтобы избежать 115-ФЗ и 161-ФЗ» <https://habr.com/en/articles/989158/>
- 4) «Банки блокируют карты за крипту в 2026: моя карта «улетела» после вывода 40 тысяч» https://www.klerk.ru/user/2551474/685216/?srsId=AfmBOoraPwHu1ploYDhvwPiFKk7F_2GOkCdmDrHMHetudh8rktQZ3WRV
- 5) «Блокировка банковской карты за операции с криптовалютой» <https://advokat-digin.ru/poleznoe/staty/blokirovka-bankovskoj-kartyi-za-operaczii-s-kriptoalyutoj/>
- 6) «За такие переводы в 2026 году любой банк заблокирует ваши деньги и счет. Все что нужно знать о 115-ФЗ и 161-ФЗ» https://www.iguides.ru/main/other/za_takie_perevody_v_2026_godu_lyuboy_bank_zablokiruet_vashi_dengi_i_schet_vsye_cto_nuzhno_znat_o_11/
- 7) «Заблокировали карту по 115-ФЗ за переводы криптовалюты: как разблокировать?» <https://altcoinlog.com/zablokirovali-kartu-po-115-fz/>
- 8) «Заблокировали счет по 115-ФЗ из-за крипты? Вот что делать» <https://smart-lab.ru/blog/1263995.php>
- 9) «Завершено тестирование сервиса криптопроверки в банках "Прозрачный блокчейн"» <https://m.interfax.ru/1065670>
- 10) «Информационное письмо Росфинмониторинга от 19.06.2026 N 69» https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_537250/#utm_campaign=fw&utm_source=archive&utm_medium=email&utm_content=old
- 11) «Когда банк вправе удерживать деньги клиента: правовые границы 115-ФЗ» <https://companies.rbc.ru/news/n0aEVp1Gqj/kogda-bank-vprave-uderzhivat-dengi-klienta-pravovyye-granitsyi-115-fz/>
- 12) «Крипта и закон: как не нарваться на блокировку счета в 2026 году» <https://vc.ru/crypto/2703911-kriptoaljuta-i-blokirovka-scheta>
- 13) «Особое внимание. За что банки блокируют счета пользователей криптовалют» <https://www.htx.com/ru-ru/feed/community/6200495/>

- 14) «Подборка наиболее важных документов по запросу Причины блокировки счета (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/prichiny_blokirovki_scheta/
- 15) «Почему банки блокируют карты за криптовалюту: как снизить риск блокировки»
<https://companies.rbc.ru/news/MtrOwY1Nae/pochemu-banki-blokiruyut-kartyi-za-kriptoalyutu-kak-snizit-risk-blokirovki/>
- 16) «Риски операций с криптовалютой для физлиц и ИП в России: налоги, банки, законы в 2026 году» <https://amp.spark.ru/user/265425/blog/292141/riski-operatsij-s-kriptoalyutoj-dlya-fizlits-i-ip-v-rossii-nalogi-banki-zakoni-v-2026-godu>
- 17) «Росфинмониторинг завершил тестирование "Прозрачного блокчейна"»
<https://bosfera.ru/press-release/rosfinmonitoring-zavershil-testirovanie-prozrachnogo-blokcheyna?amp>
- 18) «Росфинмониторинг рассказал о работе сервиса по отслеживанию криптовалют»
<https://fedsfm.ru/mediaaboutus/9889>
- 19) «Финразведка назвала сроки запуска сервиса криптопроверки в банках»
https://amp.rbc.ru/rbcnews/finances/21/02/2025/67b740a79a794735f54c3037?utm_source=amp_text_incutes
- 20) «ЦБ и Росфинмониторинг начали тестировать сервис "Знай своего криптоклиента"»
<https://www.infox.ru/news/251/320346-cb-i-rosfinmonitoring-nacali-testirovat-servis-znaj-svoego-kriptoklienta>

Глава 4. Уголовная ответственность: от мошенничества до госизмены

Криптовалюта давно перестала быть «ничьим» имуществом с точки зрения уголовного права. С 2026 года цифровая валюта официально признана имуществом для целей Уголовного кодекса, а суды устойчиво воспринимают ее как «иное имущество» в смысле статей 174, 174.1 УК РФ, а также как предмет мошеннического посягательства. Это означает, что кража, вымогательство или мошенничество с криптовалютой теперь преследуются по тем же статьям, что и аналогичные преступления с обычными деньгами или имуществом.

В этой главе мы разберем основные статьи Уголовного кодекса, которые применяются в криптоделах, — от мошенничества до государственной измены, а также новую статью 171.6, введенную специально для борьбы с нелегальным майнингом.

Общие изменения в уголовном законодательстве

В 2026 году в уголовное законодательство были внесены важные изменения, касающиеся криптовалют:

1. **Цифровая валюта признана имуществом.** Федеральный закон № 38-ФЗ от 12 февраля 2026 года внес поправки в Уголовный и Уголовно-процессуальный кодексы, официально признав цифровую валюту имуществом. Это позволяет применять все статьи о хищениях, мошенничестве и вымогательстве к операциям с криптовалютой.
2. **Введен порядок ареста и изъятия криптовалюты.** Теперь при наличии технической возможности цифровая валюта переводится на специальный адрес-идентификатор, позволяющий обеспечить ее сохранность. Порядок перевода и хранения изъятной цифровой валюты устанавливается Правительством РФ.
3. **Появилась новая статья 171.6 УК РФ.** Установлена уголовная ответственность за незаконный майнинг цифровой валюты и незаконную деятельность оператора майнингowej инфраструктуры.

Статья 159 УК РФ (мошенничество)

Самая распространенная статья в криптоделах. Мошенничество с криптовалютой охватывает широкий спектр схем: от фейковых инвестиционных проектов до P2P-обмана.

Какие схемы подпадают под статью 159:

- **Инвестиционные проекты-однодневки.** Организаторы обещают сверхдоходность от вложений в криптовалюту, собирают деньги и исчезают.
- **Фейковые обменники и биржи.** Создаются сайты-копии известных платформ, пользователи вводят логины и пароли, после чего средства похищаются.
- **Р2Р-мошенничество.** Одна сторона переводит криптовалюту, но не получает встречного исполнения (рубли или другую криптовалюту). Такие действия квалифицируются по части 2 или 3 статьи 159 УК РФ в зависимости от суммы ущерба.
- **«Удаленная работа» и фиктивные проекты.** Мошенники предлагают «заработок» на криптобиржах, убеждают жертв перевести деньги на подконтрольные кошельки.

Наказание:

Размер ущерба	Часть статьи	Наказание
До 250 тысяч рублей	ч. 1	Штраф до 120 тысяч рублей или до 2 лет лишения свободы
250 тысяч рублей – 1 млн рублей	ч. 2	Штраф до 300 тысяч рублей или до 5 лет лишения свободы
1 млн рублей – 6 млн рублей	ч. 3	Штраф до 500 тысяч рублей или до 6 лет лишения свободы
Свыше 6 млн рублей	ч. 4	До 10 лет лишения свободы

Важно: потерпевший вправе заявить гражданский иск в уголовном деле о возмещении ущерба, включая стоимость похищенной криптовалюты.

Статья 163 УК РФ (вымогательство)

Вымогательство криптовалюты — еще один распространенный способ преступного завладения цифровыми активами. Преступники требуют передать им криптовалюту (или доступ к кошельку) под угрозой применения насилия, распространения компрометирующих сведений или иных незаконных действий.

Реальный кейс (2026 год):

В Краснодаре перед судом предстали четверо «бизнесменов», вымогавших 6 млн рублей у нанятого ими криптофермера. Следственная часть ГСУ ГУ МВД

России по Краснодарскому краю завершила расследование уголовного дела по части 3 статьи 163 УК РФ. По данным следствия, в 2021 году двое братьев решили организовать бизнес по добыче криптовалюты и через знакомого обратились к специалисту, чтобы он приобрел оборудование.

Наказание по статье 163 УК РФ:

- Часть 1 (вымогательство без отягчающих обстоятельств): лишение свободы до 7 лет со штрафом до 500 тысяч рублей или без такового.
- Часть 3 (организованной группой или в особо крупном размере): лишение свободы от 7 до 15 лет со штрафом до 1 млн рублей.

Статья 174 УК РФ (легализация/отмывание)

Статьи 174 и 174.1 УК РФ устанавливают ответственность за проведение финансовых операций и заключение иных сделок в отношении денежных средств или имущества, полученных в результате преступного деяния, если такие действия направлены на создание видимости их законного происхождения.

В чем суть:

Если вы получили криптовалюту преступным путем (например, в составе организованной группы, занимающейся наркоторговлей или мошенничеством), а затем конвертировали ее в рубли через обменник или P2P-платформу, ваши действия могут быть квалифицированы как легализация (отмывание) преступных доходов.

Суды устойчиво воспринимают цифровую валюту как «иное имущество» в смысле статей 174, 174.1 УК РФ.

Наказание:

- **Штраф** до 1 млн рублей или в размере заработной платы или иного дохода осужденного за период до одного года.
- **Лишение свободы** до 7 лет (в зависимости от размера и обстоятельств).

Статья 205.1 УК РФ (финансирование терроризма)

Одна из самых опасных статей для владельцев криптовалют. Перевод даже небольших сумм на кошелек лица, внесенного в перечень террористов и

экстремистов, может повлечь уголовную ответственность по части 1.1 статьи 205.1 УК РФ.

Реальный кейс (июнь 2026):

Топ-менеджер российской IT-компании Юрий Беленький обвиняется в переводе криптовалюты террористу. По данным следствия, с января 2023 по март 2024 года он осуществил не менее семи транзакций со своего криптокошелька на счет журналиста Аркадия Бабченко (признан иноагентом и внесен в перечень террористов и экстремистов) на общую сумму более 740 USDT, что эквивалентно 62 тысячам рублей. Бизнесмену инкриминируют статью 205.1 УК РФ («Содействие террористической деятельности»), свою вину он не признает.

Другой кейс (2026 год):

В Брянской области мужчина в целях финансирования деятельности признанного террористическим на территории РФ общественного движения осуществил переводы на его электронные криптокошельки на общую сумму 47 тысяч рублей.

Наказание по части 1.1 статьи 205.1 УК РФ: лишение свободы от 8 до 15 лет.

Вывод: правоохранительные органы отслеживают не только крупные переводы, но и относительно небольшие суммы, если они связаны с подсанкционными лицами. Перевод криптовалюты на кошелек лица, внесенного в перечень террористов, может повлечь уголовную ответственность независимо от суммы.

Статья 284.2 УК РФ (обход санкций)

Статья 284.2 УК РФ устанавливает ответственность за ограничение или отказ в совершении обычных хозяйственных операций или сделок в целях содействия в исполнении мер ограничительного характера, введенных иностранным государством.

Использование криптовалюты для обхода санкционных ограничений может быть квалифицировано по этой статье. Наказание — до 7 лет лишения свободы.

Новая статья 171.6 УК РФ (незаконный майнинг)

Самый серьезный шаг в регулировании майнинга — введение уголовной ответственности за нелегальную добычу криптовалюты.

27 мая 2026 года Госдума приняла в первом чтении законопроект, который дополнил Уголовный кодекс РФ **новой статьей 171.6**.

Что считается преступлением

Уголовная ответственность наступает, если майнинг или деятельность оператора майнинговой инфраструктуры осуществлялись **без включения в реестр** и при этом:

- Деяния причинили **крупный ущерб** гражданам, организациям или государству, либо
- Сопряжены с извлечением **дохода в крупном размере**.

Крупным размером считается сумма **свыше 3,5 млн рублей**. **Особо крупным** — **свыше 13,5 млн рублей**.

Наказание

Размер нарушения	Наказание
Крупный (доход/ущерб > 3,5 млн рублей)	Штраф до 1,5 млн рублей, обязательные работы до 480 часов, принудительные работы до 2 лет
Особо крупный (доход/ущерб > 13,5 млн рублей) или организованная группа	Принудительные работы до 5 лет или лишение свободы до 5 лет со штрафом до 400 тысяч рублей

Дополнительно:

- Конфискация денег, ценностей, иного имущества, полученного преступным путем.
- Возможность освобождения от уголовной ответственности при первом нарушении, если лицо возместило весь ущерб.

Почему это важно

По данным ФНС, в реестр майнеров включено лишь около **1,5 тысяч субъектов** (компаний и ИП), при том, что фактически майнингом в России могут заниматься порядка **50 тысяч физических и юридических лиц**. Заместитель министра энергетики Петр Конюшенко заявил, что незаконный майнинг фактически приравнивается к хищению ресурсов. Ущерб от «серых» майнеров в регионах только в 2025 году составил 4,7 млрд рублей — больше, чем за предыдущие пять лет вместе взятые.

Статья 162 УК РФ (разбой) — новое разъяснение Верховного Суда

В июне 2026 года Пленум Верховного Суда РФ внес важные изменения в постановление о судебной практике по делам о кражах, грабежах и разбоях. Суд высшей инстанции прямо разъяснил, что **предметом хищения могут быть не только вещи, но и цифровые права и цифровая валюта**.

Это разъяснение окончательно снимает правовую неопределенность, которая существовала долгие годы. Отныне квалификация хищения криптовалюты по ст. 158, 161 и 162 УК РФ становится бесспорной.

Реальный кейс (июнь 2026):

Кировский районный суд Томска вынес приговор по делу о хищении 85 биткоинов (\$4,5 млн, 363 млн рублей). Двое мужчин напали на знакомого, под угрозой оружия заставили войти в личный кабинет криптобиржи и перевести более 85 биткоинов. Суд назначил 9,5 и 8 лет колонии строгого режима по ст. 162 УК (разбой). Суд также сохранил арест на 10 объектов недвижимости в Анапе, приобретенных осужденным в течение месяца после преступления и оформленных на близкого человека.

Вывод: суды активно конфискуют имущество, приобретенное на доходы от криптопреступлений, даже оформленное на третьих лиц.

Главное из Главы 4

- 1. Цифровая валюта официально признана имуществом для целей Уголовного кодекса.** Закон № 38-ФЗ от 12 февраля 2026 года внес соответствующие поправки в УК и УПК РФ. Теперь кража, вымогательство или мошенничество с криптовалютой преследуются по тем же статьям, что и аналогичные преступления с обычным имуществом.
- 2. Введен порядок ареста и изъятия криптовалюты.** При наличии технической возможности цифровая валюта переводится на специальный адрес-идентификатор для обеспечения сохранности.
- 3. Статья 159 УК (мошенничество) — самая распространенная статья в криптоделах.** Охватывает фейковые инвестиционные проекты, P2P-мошенничество, поддельные обменники и биржи. Наказание — до 10 лет лишения свободы.

4. **Статья 163 УК (вымогательство)** — требование передачи криптовалюты под угрозой. Наказание — до 15 лет лишения свободы со штрафом до 1 млн рублей.
5. **Статья 174 УК (легализация)** — конвертация криптовалюты, полученной преступным путем, в рубли. Суды устойчиво воспринимают цифровую валюту как «иное имущество» в смысле этой статьи.
6. **Статья 205.1 УК (финансирование терроризма)** — перевод даже небольших сумм (от 47-62 тысяч рублей) на кошелек лица из перечня террористов влечет уголовную ответственность с наказанием от 8 до 15 лет лишения свободы.
7. **Статья 284.2 УК (обход санкций)** — использование криптовалюты для обхода санкционных ограничений может повлечь до 7 лет лишения свободы.
8. **Новая статья 171.6 УК (незаконный майнинг)** — введена с 2026 года. Уголовная ответственность наступает при доходе или ущербе от 3,5 млн рублей. Наказание — до 5 лет лишения свободы с конфискацией имущества.
9. **Разъяснение Верховного Суда РФ** — криптовалюта признана предметом хищения по ст. 158, 161, 162 УК РФ. Кража цифровой валюты квалифицируется как кража, грабеж или разбой. Суды активно конфискуют имущество, приобретенное на доходы от криптопреступлений.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Уголовный кодекс Российской Федерации (статьи 159, 163, 174, 174.1, 205.1, 284.2, 171.6) <https://base.garant.ru/10108000/>
- 2) Федеральный закон от 12.02.2026 № 38-ФЗ «О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации» (о признании цифровой валюты имуществом) <http://pravo.gov.ru/proxy/ips/?docbody=&prevDoc=102073942&backlink=1&&nd=102647783>
- 3) Законопроект № 1193493-8 «О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации» (о введении статьи 171.6 УК РФ) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1193493-8>
- 4) Статья 163. Вымогательство - Уголовный кодекс РФ» <https://normativ.kontur.ru/document?moduleId=1&documentId=504820&pieceId=a163>

Официальные ресурсы:

- 1) Прокуратура Мелитополя разъясняет: Чем грозит «отмывание» денег https://melitopoladmin.gosuslugi.ru/dlya-zhiteley/novosti-i-reportazhi/novosti_1418.html

- 2) Прокуратура Республики Коми разъясняет: Актуальные вопросы уголовно правовой ответственности в сфере легализации (отмывании) доходов, полученных преступным путем https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_11/activity/legal-education/explain/e6347880/
- 3) Прокуратура Брянской области разъясняет: К длительному сроку лишения свободы приговорен житель Брянска за финансирование деятельности террористического движения https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_32/mass-media/news/regional/e8448141/
- 4) Прокуратура Республики Хакасия разъясняет: В Республике Хакасия вынесен приговор по уголовному делу о мошенничестве и легализации преступных доходов» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_19/mass-media/news/regional/e8539869/
- 5) Прокуратура Кировской области разъясняет: В Кирове вынесен приговор по уголовному делу о мошенничестве под видом криптоинвестирования https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_43/mass-media/news/main/e8510223/
- 6) Статья 174 УК РФ. Легализация (отмывание) денежных средств или иного имущества, приобретенных другими лицами преступным путем <https://sudact.ru/law/uk-rf/osobennosti-chast/razdel-viii/glava-22/statia-174/?page=11>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Более 24 млн рублей в криптовалюте отправил ВСУ житель Барнаула» <https://ki-news.ru/news/bolee-24-mln-rublej-v-kriptovalyute-otpravil-vsu-zhitel-barnaula/>
- 2) «В Госдуму внесли законопроект об уголовной ответственности за незаконный майнинг» <https://www.pnp.ru/economics/v-gosdumu-vnesli-zakonoproekt-ob-ugolovnoy-otvetstvennosti-za-nezakonnyy-mayning.html>
- 3) «В Краснодаре будут судить четырех «бизнесменов», вымогавших 6 млн рублей у нанятого ими криптофермера» <https://news.rambler.ru/incidents/55992665-v-krasnodare-budut-sudit-chetyreh-biznesmenov-vymogavshih-6-mln-rublej-u-nanyatogo-imi-kriptofermera/>
- 4) «Верховный Суд РФ приравнял криптовалюту к денежным средствам по уголовным делам об отмывании доходов, добытых преступным путем» https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_311992/a8ffc7ea9907b33c117757933ed6420e4088aabb/
- 5) «Вызвать из тени: незаконный оборот криптовалюты добавляют в УК» <https://iz.ru/2078173/iana-shturma-evgenii-grachev/nezakonnyy-oborot-kriptovalyuty-dobavyat-v-uk>
- 6) «"Горячие" документы по теме "Уголовное право. Исполнение наказаний"» <https://www.consultant.ru/law/hotdocs/?rubricId=17>
- 7) «Госдума поддержала введение уголовной ответственности за незаконный майнинг» <https://pravo.ru/news/263901/>
- 8) «ГУ МВД: В Краснодаре будут судить четырех «бизнесменов», вымогавших деньги у нанятого ими криптофермера» <https://kuban.mk.ru/incident/2026/02/11/gu-mvd-v-krasnodare-budut-sudit-chetyrekh-biznesmenov-vymogavshikh-dengi-u-nanyatogo-imi-kriptofermera.html>
- 9) «Жителя Карачаево-Черкесии осудили по делу о 40 эпизодах интернет-мошенничества» https://www.kommersant.ru/doc/8710097?from=26_top_main_1
- 10) «За незаконный майнинг могут ввести уголовную ответственность» <https://www.pnp.ru/social/za-nezakonnyy-mayning-mogut-vvesti-ugolovnyuyu-otvetstvennost.html>
- 11) «За нелегальный майнинг могут ввести до 5 лет колонии и конфискацию имущества» https://www.ugpr.ru/news/9878-za-nelegalnyy-mayning-mogut-vvesti-do-5-let-kolonii-i-konfiskaciyu-imushchestva?from=Rubrcontentblock_news
- 12) «Изменения в уголовном законодательстве о преступлениях с криптовалютой» <https://www.zaural.info/events/3146654-izmeneniya-v-ugolovnom-zakonodatelstve-o-prestupleniya-y9f/#respond>
- 13) «Изменения в Уголовный кодекс РФ и Уголовно-процессуальный кодекс РФ» https://semejkinskoe-r24.gosweb.gosuslugi.ru/dlya-zhiteley/novosti-i-reportazhi/novosti_1303.html
- 14) «Ирина Панькина прокомментировала установление ответственности за незаконный майнинг» <https://pg.er.ru/candidate/1373/events/11403>

- 15) «КонсультантПлюс: Новое в российском законодательстве с 6 апреля по 27 июня 2026 года» https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_11916/
- 16) «Криптовалюты: из серой зоны — в правовое поле» <https://delcredere.org/publications/2315/>
- 17) «Круглый стол в НОЦ "Уголовно-правовая экспертиза"» https://www.law.msu.ru/news/kruglyy_stol_v_noc_ugolovno-pravovaya_ekspertiza_2026-05-26_17_39-11280
- 18) «Мошенничество с криптовалютой: квалификация и судебная практика» <https://vitvet.com/articles/moshennichestvo/predprinimatelskoe/moshennichestvo-s-kriptovalyutoj/>
- 19) «Новое в российском законодательстве (ежедневно)» https://www.consultant.ru/law/review/209671346.html#utm_campaign=rss_fd&utm_source=rss_read_er&utm_medium=rss
- 20) «Новости в сфере уголовного права» <https://konsultant228.ru/novosti/>
- 21) «Обзор законопроектов» https://www.consultant.ru/law/review/209734013.html#utm_campaign=rss_zw&utm_source=rss_read_er&utm_medium=rss
- 22) «Подборка наиболее важных документов по запросу Налогообложение майнинга (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/nalogooblozhenie_majninga/
- 23) «"Подработка на крипто-кошельках" обернулась судом: дело прекращено после возмещения убытков» https://promyshleny--orb.sudrf.ru/modules.php?name=press_dep&op=1&did=1428
- 24) «Поправки в законодательство о майнинге: как изменится рынок криптовалют» <https://fedpress.ru/news/77/policy/3438894>
- 25) «Поправки в УК: россияне будут сажать в тюрьму за помощь иностранцам в условиях санкций» <https://pravo.ru/news/202473/>
- 26) «Пресс-релиз об объявлении официального предостережения жителю г. Иваново, действия которого создали условия для совершения преступления, пред. ч.1.1 ст. 205.1 УК РФ (содействие террор. деятельности)» <https://puch-vesti.ru/news/media/2026/1/15/press-reliz-ob-obyavlenii-ofitsialnogo-predosterezheniya-zhitelyu-g-ivanovo-deystviya-kotorogo-sozdali/>
- 27) «Проект закона об ответственности за незаконный майнинг принят Думой в I чтении» <https://www.interfax.ru/russia/1092149>
- 28) «Суд арестовал фигуранта дела о переводе ВСУ более 24 млн руб в криптовалюту» https://www.rapsinews.ru/judicial_news/20260206/311576162.html
- 29) «Топ-менеджера российской IT-компании обвинили в переводе криптовалюты террористу» <https://lenta.ru/news/2026/06/17/top-menedzhera-rossiyskoy-it-kompanii-obvinili-v-perevode-kriptovalyuty-terroristu/>
- 30) «"Удаленная работа": мошенники украли у жительницы Воронежа 2,7 млн рублей» <https://riavrn.ru/news/udalennaya-rabota-moshenniki-ukrali-u-zhitelnicy-voronezha-27-mln-rublej/>
- 31) «Уже четвертое дело в Омске "о разбоях с рэкетом и биткоинах"» <https://6op55.pф/955442/#comments>
- 32) «УК РФ предлагается дополнить новой статьей 171.6, устанавливающей уголовную ответственность за незаконное осуществление майнинга цифровой валюты и незаконное осуществление деятельности оператора майнинговой инфраструктуры» <https://www.consultant.ru/law/hotdocs/93464.html>
- 33) «УК РФ предлагается дополнить новой статьей 171.6, устанавливающей уголовную ответственность за незаконное осуществление майнинга цифровой валюты и незаконное осуществление деятельности оператора майнинговой инфраструктуры» <https://www.consultant.ru/law/hotdocs/93464.html?ysclid=mnwfxs2qgy928138167>
- 34) «Цифровой предмет преступления: анализ практики» <https://criminalmag.ru/tpost/72ttlcd5e1-tsifrovoy-predmet-prestupleniya-analiz-p>

Часть 2. Черная, серая и белая ликвидность

Глава 5. P2P-обменники: главный риск для обычного человека

P2P (peer-to-peer) — это способ обмена криптовалютой на рубли напрямую с другим человеком, без участия биржи как посредника в расчетах. Долгое время P2P был основным и практически единственным каналом входа и выхода цифровых активов для физических лиц в России. Однако к 2026 году ситуация кардинально изменилась: P2P-платформы оказались заполнены участниками теневого процессинга и схем с дропперами, а банки отреагировали резким ужесточением автоматического контроля.

Сегодня даже добросовестный участник P2P несет реальный риск — не потому что нарушает закон, а потому что банковские системы не могут отличить его от недобросовестного без дополнительной информации. В этой главе мы разберем, как работает P2P, какие риски он несет, что изменилось с 1 июля 2026 года и как защитить себя от блокировок и уголовного преследования.

Что такое P2P-обмен и почему он популярен

P2P-обмен (peer-to-peer, «равный равному») — это прямая сделка между двумя физическими лицами без участия банка, биржи или иного посредника: одна сторона передает криптовалюту со своего кошелька на кошелек другой, вторая рассчитывается наличными или переводом.

Почему P2P стал основным каналом:

После того как в 2022 году российские банки лишились возможности пополнять криптокошельки напрямую, P2P стал фактически основным каналом входа и выхода цифровых активов для физических лиц. Сегодня именно через P2P проходит основной объем покупки криптовалюты гражданами РФ.

Масштаб рынка:

По данным Министерства финансов РФ, ежедневный оборот криптовалют в России составляет около **\$650 млн**, а в годовом выражении превышает **\$130 млрд**. Криптовалютой регулярно пользуются около **20 млн россиян**, а активы на счетах в криптообменниках к концу марта 2025 года **достигли 827 млрд рублей** — на 27% больше, чем годом ранее.

При этом большая часть операций с криптовалютой в России по-прежнему проходит через P2P-схемы без контроля и через счета третьих лиц. Это привело к резкому росту мошенничества, обороту «грязных» средств и массовым блокировкам счетов по 115-ФЗ и 161-ФЗ.

Как работает механизм банковских блокировок

Российское законодательство предусматривает два принципиально разных инструмента ограничения операций по счетам.

Блокировка по 115-ФЗ

Первый механизм — **115-ФЗ** («О противодействии легализации доходов, полученных преступным путем»). Банк вправе приостановить обслуживание клиента, если его транзакции соответствуют признакам подозрительной деятельности. Блокировка по 115-ФЗ действует только в конкретном банке. Клиент получает запрос на документы и при наличии обоснований — разблокировку.

Блокировка по 161-ФЗ (более жесткая)

Второй механизм — **161-ФЗ** («О национальной платежной системе»). Этот инструмент значительно жестче. Если банк фиксирует признаки мошеннической операции или участия клиента в схеме несанкционированного перевода, он вносит его в единый реестр ЦБ. После этого счета блокируются **одновременно во всех банках страны**.

С середины 2025 года 161-ФЗ начали применять массово. По данным за первый квартал 2026 года, под действие этих мер попали **миллионы счетов и карт**. Среди заблокированных — значительная доля добросовестных пользователей, чьи операции внешне соответствовали признакам подозрительных схем.

Если ваши реквизиты попадут в базу подозрительных операций, банк может заблокировать все ваши карты и закрыть доступ к новым счетам во всех банках страны.

Схема «треугольник» и невиновный получатель

Ключевая проблема добросовестного P2P-трейдера — схема, которую в народе называют «треугольником».

Как это работает:

1. Мошенник похищает деньги у жертвы.
2. Он переводит их не себе, а третьему лицу — человеку, который в этот момент продает криптовалюту через P2P.
3. Получатель перевода принимает деньги как оплату и выпускает криптовалюту. С его точки зрения — обычная сделка.
4. Жертва обращается в банк или полицию.

Кто оказывается крайним: Единственная фигура с реальными реквизитами в этой схеме — продавец криптовалюты. Именно его банк блокирует по 115-ФЗ или 161-ФЗ, и именно к нему могут прийти правоохранители.

Похожая схема работает и в обратную сторону: мошенник находит продавца криптовалюты на P2P-платформе, получает его платежные реквизиты, после чего убеждает третье лицо перечислить денежные средства на указанный счет под каким-либо вымышленным предлогом.

Новые правила с 1 июля 2026 года

С 1 июля 2026 года в России вступил в силу закон «О цифровой валюте и цифровых правах» (№ 1194918-8). Для P2P-рынка это означает кардинальные изменения.

Механизм блокировки платежей

С 1 июля 2026 года заработал механизм блокировки платежей через перечни Росфинмониторинга. Банки начали блокировать платежи в пользу нелицензированных площадок.

До этой даты P2P-сделки формально не нарушали закон, однако уже с 1 июля 2026 года механизм блокировки заработал в полную силу.

Запрет P2P с 1 июля 2027 года

С 1 июля 2027 года P2P-покупка криптовалюты с российской карты станет нарушением и для покупателя, и для продавца. Все сделки без участия лицензированного посредника окажутся вне закона.

Уголовная ответственность: с июля 2027 года планируется запуск уголовной статьи за незаконное обращение цифровой валюты.

Легализация P2P-обмена на наличные (поправки)

В мае 2026 года Комитет Госдумы по финансовому рынку направил в Министерство финансов поправки ко второму чтению законопроекта. Среди ключевых предложений:

- **Легализация P2P-обмена криптовалюты на наличные с лимитом до 600 тысяч рублей** на одну сделку.
- **Разрешение вывода криптовалюты на некастодиальные кошельки** (где ключи хранятся только у владельца).
- **Расширение перечня доступных криптовалют** для неквалифицированных инвесторов (включение нативных токенов блокчейнов вроде TRX и SOL).
- **Повышение лимита для неквалов до 600 тысяч рублей в месяц.**

Эти поправки пока не утверждены, но их принятие существенно расширит возможности для обычных пользователей.

Требования к криптообменникам

Закон вводит жесткие требования к компаниям, совершающим сделки купли-продажи или мены криптовалюты с резидентами вне биржи и без брокера. Они обязаны войти в реестр ЦБ при обороте свыше **3,5 млн рублей в месяц.**

Требования к обменникам:

- Обменником может быть только российское хозяйственное общество.
- ЦБ установит требования к капиталу, деловой репутации, программно-техническим средствам.
- Обязательны внутренний контроль и управление рисками.
- Кредитные организации и брокеры могут подать уведомление о включении в реестр и начать деятельность по обмену криптовалют через 10 рабочих дней.
- Обменник проверяет сделки на признаки отсутствия добровольного согласия клиента. При нарушении этого требования он возмещает клиенту-физлицу сумму в течение 30 дней.

Риски для добросовестных участников P2P

Даже если вы действуете добросовестно, P2P-обмен несет серьезные риски.

1. Блокировка карты

Блокировка карты после операции с криптовалютой обычно связана с тем, как банк видит рублевую часть сделки. Для кредитной организации важны:

- Отправитель и получатель платежа.
- Сумма и периодичность операций.
- Назначение перевода.
- Типичный профиль операций по счету клиента.
- Наличие документов, подтверждающих происхождение средств.

В 2026 году вероятность таких проверок выросла из-за усиления банковского контроля и постепенного перехода криптовалютного рынка к регулируемой модели.

Важно: с 1 января 2026 года Банк России расширил список признаков мошеннических переводов с 6 до 12. В перечень вошли, в частности, нетипичные операции по сумме, времени, периодичности и получателю.

2. Уголовная ответственность

P2P-мошенничество — перевод криптовалюты без встречного исполнения — квалифицируется по части 2 или 3 статьи 159 УК РФ в зависимости от суммы ущерба.

С 1 июля 2027 года все P2P-обмены без участия лицензированного посредника окажутся вне закона. Сейчас де-факто давление на «серые» площадки идет уже сейчас.

3. Административные штрафы

С 2026 года предусмотрены штрафы: 100-200 тысяч рублей для физических лиц, до 1 млн рублей для ИП, а также конфискация криптовалюты и блокировки счетов по 115-ФЗ.

Как снизить риск блокировки: практические рекомендации

Чтобы минимизировать риск блокировки карты при P2P-операциях, следуйте этим правилам:

1. **Не дробите крупные суммы.** Если вам нужны 500 тысяч рублей, лучше вывести их сразу, чем по частям — это выглядит честнее и безопаснее.
2. **Делайте выводы с интервалом.** Выводите средства раз в неделю или раз в месяц, а не каждый день.
3. **Храните документы.** Сохраняйте скриншоты P2P-сделок, переписку с контрагентом, выписки с бирж. В случае блокировки они помогут подтвердить законность операций.
4. **Проверяйте контрагента.** Убедитесь, что вы прошли KYC-верификацию на площадке, а ФИО отправителя денег совпадают с данными контрагента в ордере.
5. **Избегайте «треугольника».** Если вам предлагают сделку с нестандартной схемой оплаты — откажитесь.
6. **Готовьте объяснение для банка.** Если банк спросит: «Откуда деньги?» — будьте готовы объяснить экономический смысл операции и подтвердить его документами.
7. **Декларируйте доходы.** Правовая защита операций с криптовалютой работает только тогда, когда доходы задекларированы, налоги уплачены, а происхождение средств можно объяснить.
8. **Для обменных сервисов:** начните аудит вашей фиатной инфраструктуры. Стратегия выживания в 2026 году заключается в полной легализации транзитных узлов.

Главное из Главы 5

1. **P2P — основной, но рискованный канал.** Через P2P проходит основной объем покупки криптовалюты гражданами РФ. Ежедневный оборот — около \$650 млн, регулярно пользуются около 20 млн россиян.
2. **Банки ужесточили контроль.** С середины 2025 года под действие 115-ФЗ и 161-ФЗ попали миллионы счетов и карт. Блокировка по 161-ФЗ действует одновременно во всех банках страны.
3. **Схема «треугольник» — главная опасность.** Мошенник переводит украденные деньги продавцу криптовалюты. Продавец, не зная об этом, отправляет крипту и остается крайним — с заблокированным счетом и возможным уголовным делом.
4. **С 1 июля 2026 года заработал механизм блокировки платежей** через перечни Росфинмониторинга. Банки начали блокировать платежи в пользу нелегализованных площадок.

5. **С 1 июля 2027 года P2P станет вне закона.** Прямые сделки без лицензированного посредника будут нарушением, а с июля 2027 года — уголовным преступлением.

6. **Обсуждается легализация P2P-обмена на наличные.** Поправки ко второму чтению предлагают разрешить прямой обмен криптовалюты на наличные с лимитом до 600 тысяч рублей на сделку, а также вывод на некастодиальные кошельки.

7. **Для защиты от блокировки:** храните документы, не дробите суммы, проверяйте контрагентов, избегайте «треугольника» и декларируйте доходы.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Федеральный закон от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
<http://www.kremlin.ru/acts/bank/17274>
- 2) Федеральный закон от 27.06.2011 № 161-ФЗ «О национальной платежной системе»
<http://www.kremlin.ru/acts/bank/33484>
- 3) Статья 14.оборот цифровой валюты Федерального закона от 31.07.2020 N 259-ФЗ (ред. от 15.12.2025, с изм. от 20.01.2026) "О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации"
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_358753/176562423610280f8b2578ab3480887bf7707562/
- 4) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (принят в первом чтении 21 апреля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>

Официальные ресурсы:

- 1) Реестр операторов информационных систем ЦФА на сайте Банка России
https://cbr.ru/VFS/registers/infr/list_OIS.xlsx
- 2) Платформа Банка России «Знай своего клиента» (ЗСК)
https://cbr.ru/counteraction_m_ter/platform_zsk/
- 3) Единый реестр ЦБ по 161-ФЗ <https://cbr.ru/registries/nps/rops/>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «P2P-обмен, стейблкоины и лимит в 3,5 млн: криптовалюту в России могут разрешить»
https://riamo.ru/news/ekonomika/kriptovaljuty-v-rossii-mogut-razreshit-p2p-obmen-i-steyblkoiny/?from=inf_cards
- 2) «Адвокат предупредил о риске уголовных дел из-за операций с криптовалютой»
<https://news.mail.ru/society/71413483/>
- 3) «В Госдуму внесли законопроект о лишении свободы за незаконный оборот криптовалюты»
<https://www.pnp.ru/economics/v-gosdumu-vnesli-zakonoproekt-o-lishenii-svobody-za-nezakonnyy-oborot-kriptovalyuty-v-rossii.html>
- 4) «В России вводят комплексное регулирование крипторынка через лицензированных посредников» <https://www.tks.ru/reviews/2026/03/31/0001/v-rossii-vvodyat-kompleksnoe-regulirovanie-kriptoryinka-cherez-litsenzirovannyih-posrednikov/>
- 5) «Главные риски P2P-обмена» <https://www.tbank.ru/invest/social/profile/QuantOption/07cd8fdd-f438-414a-aa34-44a5e86431b4/?author=profile>

- 6) «Госдума предложила ряд поправок к законопроекту о легализации криптовалют»
<https://www.x-compliance.ru/publications/podft/gosduma-predlozhila-ryad-popravok-k-zakonoproektu-o-legalizatsii-kriptovalyut>
- 7) «Есть ли судебная практика по аналогичным P2C-схемам в 2025-2026?»
<https://pravoved.ru/question/4826374/>
- 8) «Кассация: суды обязаны исследовать доказательства оплаты криптовалютой»
<https://orchardslaw.com/2026/04/17/#attorna-top-anchor>
- 9) «Комитет Госдумы направил в Минфин для обсуждения ряд поправок к законопроекту о легализации криптовалют» <https://www.interfax-russia.ru/main/komitet-gosdumy-napravil-v-minfin-dlya-obsuzhdeniya-ryad-popravok-k-zakonoproektu-o-legalizatsii-kriptovalyut>
- 10) «Комитет Госдумы по финрынку предложил легализовать P2P-рынок криптовалюты»
<https://www.bfm.ru/news/606702>
- 11) «Комитет Госдумы предложил легализовать P2P-обмен криптовалюты»
<https://plusworld.ru/articles/71999/>
- 12) «Криптовалюта в России: как инвестировать законно и не попасть под статью (май 2026)»
https://www.tbank.ru/invest/social/profile/VYACHESLAV_SCHAVA/06f28eab-0ebb-4da7-81ae-9d4eb753c65e/?author=profile
- 13) «Мошенничество с криптовалютой: квалификация и судебная практика»
<https://vitvet.com/articles/moshennichestvo/predprimatel'skoe/moshennichestvo-s-kriptovalyutoj/>
- 14) «Неосновательное обогащение по сделкам с криптовалютой: дело из практики суда общей юрисдикции» <https://harant.ru/blog/urist-term/neosnovatelnoe-obogashhenie-po-sdelkam-s-kriptovalyutoj-delo-iz-praktiki-suda-obshhej-yurisdikcii/>
- 15) «Неосновательное обогащение по сделкам с криптовалютой: дело из практики суда общей юрисдикции»
https://zakon.ru/blog/2026/5/31/neosnovatelnoe_obogaschenie_po_sdelkam_s_kriptovalyutoj_novoe_delo_iz_praktiki_suda_obschej_yurisdik
- 16) «Новое регулирование криптовалют с 1 июля 2026» <https://pravorf.ru/blog/novoe-regulirovanie-kriptovalyut-s-1-iyulya-2026>
- 17) «Подборка наиболее важных документов по запросу Неосновательное обогащение криптовалюта (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/neosnovatelnoe_obogaschenie_kriptovalyuta/
- 18) «Подборка наиболее важных документов по запросу Покупка криптовалюты (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/pokupka_kriptovalyuty/
- 19) «Подборка наиболее важных документов по запросу Пул ликвидности (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/pul_likvidnosti/
- 20) «Подборка наиболее важных документов по запросу Судебная практика криптовалюта (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/sudebnaya_praktika_kriptovalyuta/
- 21) «Подборка наиболее важных документов по запросу Фиатные деньги (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/fiatnye_dengi/
- 22) «Почему банки блокируют добросовестных участников P2P»
<https://companies.rbc.ru/news/iifdq1iEwE/pochemu-banki-blokiruyut-dobrosovestnyih-uchastnikov-p2p/>
- 23) «Почему банки блокируют карты за криптовалюту: как снизить риск блокировки»
<https://companies.rbc.ru/news/MtrOwY1Nae/pochemu-banki-blokiruyut-kartyi-za-kriptovalyutu-kak-snizit-risk-blokirovki/>
- 24) «Регулирование криптовалютного бизнеса в РФ. Период серых зон заканчивается»
<https://plusworld.ru/articles/70859/>
- 25) «Что будет с регулированием рынка криптовалют в России в 2026 году»
<https://amp.rbc.ru/crypto/news/694e62239a7947ba7117a8b3>

Глава 6. Обменники, Telegram-боты и криптоматы

Если P2P-обмен — это риск для добросовестного пользователя, то нелегальные обменники, Telegram-боты и криптоматы — это зона, где риск превращается в почти гарантированную потерю денег или уголовное преследование. Это самый опасный сегмент крипторынка, и именно против него направлены новые меры контроля.

В этой главе мы разберем, как работают мошеннические схемы, почему криптоматы в России практически исчезли, какие новые правила вводятся для криптообменников и как не стать жертвой обмана.

Что такое нелегальный криптообменник

Нелегальный криптообменник — это сервис, который предлагает обмен криптовалюты на рубли (или наоборот) без регистрации, без лицензии и без какой-либо проверки контрагента. Чаще всего такие обменники работают через сайты-однодневки, Telegram-каналы или ботов.

Почему они опасны:

1. **Отсутствие гарантий.** Вы переводите криптовалюту или деньги, но не получаете встречного исполнения. Обменник исчезает вместе с вашими средствами.
2. **Работа с «грязными» деньгами.** Через такие обменники проходят средства, полученные преступным путем. Если вы случайно стали участником такой схемы, ваш счет блокируют, а вы можете стать фигурантом уголовного дела.
3. **Отсутствие комплаенса.** Нелегальные обменники не проверяют происхождение средств и не соблюдают требования 115-ФЗ.

Масштаб проблемы:

По данным Банка России, в первом квартале 2026 года выявлено **257 интернет-проектов** с признаками нелегальных профессиональных участников рынка ценных бумаг. Всего же ЦБ обнаружил **1,4 тысяч компаний**, проектов и предпринимателей с признаками нелегальной деятельности — на 9% больше, чем в предыдущем квартале. По инициативе Банка России ограничен доступ более чем к **7,4 тысяч интернет-ресурсов** нелегальных участников финансового рынка.

Telegram-боты: новый фронт мошенничества

Telegram-боты стали отдельным сегментом крипторынка. Они позволяют покупать и продавать криптовалюту непосредственно внутри мессенджера. Однако именно здесь сконцентрированы основные риски.

Как мошенники используют Telegram-ботов

1. Имитация торговли цифровыми активами

Мошеннические Telegram-боты имитируют торговлю цифровыми активами. Для убедительности они часто «подтверждают» свою легальность поддельными лицензиями. МВД России приводит пример: в одной из поддельных лицензий не указано, какая организация ее получила. Документ якобы выдавала Федеральная служба по финансовым рынкам, которая была ликвидирована еще в 2013 году.

2. Кража аккаунтов и криптокошельков через ботов-секретарей

После запуска в Telegram функции ботов-секретарей злоумышленники быстро приспособили ее под свои нужды. Под видом сервисов сортировки сообщений и автоответов распространяются инфостилеры — программы, которые крадут пароли, переписку и доступ к криптокошелькам.

Схема атаки:

- Пользователю предлагают подключить бота для «умной сортировки сообщений» или работы со встроенной CRM.
- Для активации требуется установить дополнительное приложение или пройти авторизацию через сторонний сайт.
- Под видом вспомогательной программы устанавливается инфостилер, собирающий сохраненные пароли, файлы cookie, сессионные токены и данные криптокошельков.

Специалисты нашли около **20 таких ботов** только за период с 7 по 27 мая 2026 года. Опасность в том, что собеседники жертвы не догадываются о подключенном боте и могут перевести деньги или передать конфиденциальные сведения, полагая, что общаются со знакомым.

3. Игры в Telegram как приманка

В конце 2025 года в Telegram появился бот Emoji Stake, позволяющий играть в кости на криптовалюту TON. Преступники начали оперативно создавать клоны этой игры — каналы и боты с похожими названиями.

Что должно насторожить при использовании Telegram-бота

По данным экспертов, вот признаки опасного бота:

- Требование установить дополнительное приложение вне Telegram.
- Авторизация через сторонний сайт или форму.
- Запрос полного доступа ко всем личным чатам сразу.
- Бот распространяется через приватные ссылки, а не из официальных каталогов.
- «Умная сортировка» или CRM предлагается бесплатно от незнакомого разработчика.

Криптоматы: почти исчезнувший, но все еще опасный инструмент

Криптоматы (Bitcoin ATM) в России никогда не были массовым явлением. В отличие от США с тысячами киосков у заправок и в магазинах, российский рынок оставался маленьким, серым и уязвимым для регулирования.

Сколько криптоматов осталось в России

По открытым каталогам, в России остаются единичные криптоматы. Coin ATM Radar показывает по РФ:

- Москва — 6.
- Красноярск — 3.
- Ростов-на-Дону — 2.
- Нижний Тагил, Новокузнецк и Пенза — по одному.

Всего — около 14 устройств, а не сотни или тысячи. При этом даже эти единичные аппараты находятся под угрозой изъятия.

Почему криптоматы — это серая зона

Криптоматы в РФ — это, по сути, автоматизированный обменник «наличные рубли — крипта». Но криптовалюта в России не является платежным средством: закон 259-ФЗ запрещает российским юрлицам и резидентам принимать цифровую валюту как оплату.

История с изъятием криптоматов:

В 2018 году в России уже была история с изъятием криптоматов BBFpro: у компании изъяли 22 терминала в девяти городах. ЦБ указывал на риски бес-

контрольного трансграничного перевода денег и вовлечения криптовалют в нелегальные схемы.

В 2026 году практика продолжилась. В июне 2026 года в шести городах России — Краснодаре, Ростове-на-Дону, Иркутске, Новосибирске, Воронеже и Красноярске — по требованию ЦБ изъяли криптоматы.

Крупное мошенничество с криптоматами (июнь 2026)

В Москве задержали аферистов, которые убеждали людей переводить деньги через заранее установленные криптоматы. Жертвами обмана стали более 150 человек — они потеряли десятки миллионов рублей.

Схема:

- Злоумышленники установили более 20 криптоматов в нескольких регионах РФ.
- Потерпевшие, попав под влияние телефонных мошенников, вносили в криптоматы свои денежные средства.
- Таким образом они переводили деньги на криптокошельки организаторов криминальной схемы.

Член экспертного совета Госдумы по законодательному регулированию криптовалют Михаил Успенский пояснил: это та же схема-треугольник, которая работает и в P2P-обмене. Просто из-за того, что ЦБ принимает дополнительные меры, мошенники усиливают роль иных способов получения денег.

Большая часть изъятых криптоматов сейчас находится в специальной зоне хранения вещдоков в следственном управлении.

Новые правила для криптообменников с 1 июля 2026 года

С 1 июля 2026 года крипторынок в России вышел из «серой зоны». Криптообмен не запрещается — он нормируется. ОТС-сегмент не ликвидируется — он будет лицензироваться.

Ключевые изменения

1. Лицензирование обменников

С 1 июля 2026 года граждане и компании могут легально покупать криптовалюту только через лицензированных посредников — обменники из реестра ЦБ, брокеров и доверительных управляющих.

Требования к обменникам:

- Только российские юридические лица.
- Внесение в реестр ЦБ.
- Минимальный оборот — от 3,5 млн рублей в месяц.
- Полный комплаенс по ПОД/ФТ наравне с банками.

2. Блокировка платежей в пользу нелицензированных площадок

С 1 июля 2026 года банки начали блокировать платежи в пользу неакцептованных иностранных криптобирж. Ранее комитет Госдумы по финансовому рынку предлагал перенести эту норму на год, синхронизируя два запрета, однако механизм блокировки все же заработал.

3. Уголовная ответственность с 1 июля 2027 года

С июля 2027 года планируется запуск уголовной статьи за незаконное обращение цифровой валюты. «Переходный» год необходим для подготовки всех участников и «обеления» тех структур, которые сейчас осуществляют сделки с криптой.

Что говорят эксперты

Эксперт в области криптовалют Евгений Каминский пояснил: новый закон направлен не против обычных людей, которые просто покупают или хранят биткоин для себя. **«Он направлен только против серых обменников, Telegram-ботов и площадок без лицензии».**

Руководитель проектов юридического департамента Банка России Михаил Ионцев подтвердил: большинство участников крипторынка смогут продолжить работу в легальном поле — речь прежде всего о криптообменниках и сервисах, которые готовы встроиться в регуляторную модель.

Как меняется рынок

С начала 2026 года наблюдаются три параллельных процесса:

1. **Банковская система усиливает фильтрацию.** Корсчета становятся «узким горлом». Даже легальные платежи проходят больше этапов проверки.
2. **ОТС-инфраструктура уходит в укрупнение.** Мелкие обменники исчезают или объединяются в более крупные сетевые структуры.
3. **Государство пытается отделить инфраструктуру от спекуляции.** Торговля криптой как активом — отдельно.

Как не стать жертвой мошенников: практические рекомендации

1. **Проверяйте лицензию.** Легальный криптообменник должен быть включен в реестр ЦБ. Если у вас просят деньги «вслепую» через Telegram-бота — это мошенничество.
2. **Не подключайте подозрительных ботов.** Если бот требует установить дополнительное приложение, пройти авторизацию через сторонний сайт или запрашивает полный доступ к чатам — откажитесь.
3. **Избегайте криптоматов.** Они находятся в серой зоне, их работа не регулируется законом, а комиссия может достигать 15%.
4. **Не верьте в «гарантированный доход».** Мошеннические Telegram-боты часто имитируют торговлю и «подтверждают» легальность поддельными лицензиями.
5. **Проверяйте контрагента.** Убедитесь, что вы имеете дело с легальным обменником из реестра ЦБ, а не с сайтом-однодневкой.
6. **Храните документы.** Если вы все же совершили обмен через легального посредника, сохраняйте все подтверждения — они помогут в случае блокировки.

Главное из Главы 6

1. **Нелегальные криптообменники — главная мишень нового регулирования.** В первом квартале 2026 года выявлено 257 нелегальных интернет-проектов, а всего — 1,4 тысяч компаний с признаками нелегальной деятельности.
2. **Telegram-боты — зона повышенного риска.** Мошенники используют их для имитации торговли, кражи аккаунтов и криптокошельков через инфостилеры. МВД предупреждает о поддельных лицензиях, которыми боты «подтверждают» свою легальность.
3. **Криptomаты в России практически исчезли.** По открытым данным, осталось около 14 устройств. В июне 2026 года в шести городах по требованию ЦБ изъяли криптоматы. В Москве задержаны мошенники, обманувшие более 150 человек через криптоматы.

4. **С 1 июля 2026 года введено лицензирование криптообменников.** Только российские юрлица в реестре ЦБ, с оборотом от 3,5 млн рублей в месяц и полным комплаенсом по ПОД/ФТ, могут легально работать.

5. **С 1 июля 2027 года — уголовная ответственность за нелегальное обращение криптовалюты.** Переходный год дан для «обеления» существующих структур.

6. **Новый закон направлен против серых обменников, Telegram-ботов и площадок без лицензии,** а не против обычных держателей криптовалюты.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Федеральный закон от 31.07.2020 № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» <http://www.kremlin.ru/acts/bank/45766>
- 2) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (принят в первом чтении 21 апреля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>
- 3) Законопроект № 1194929-8 (о синхронизации законодательства с законом о цифровой валюте) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194929-8>

Официальные ресурсы:

- 1) Реестр операторов обмена цифровых финансовых активов на сайте Банка России <https://cbr.ru/admissionfinmarket/navigator/ootsfa/>
- 2) Список компаний с выявленными признаками нелегальной деятельности на финансовом рынке <https://cbr.ru/inside/warning-list/>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Адвокат предупредил о риске уголовных дел из-за операций с криптовалютой» <https://www.kp.ru/online/news/7041675/>
- 2) «Аферисты начали обманывать россиян с помощью игр в Telegram» https://iz.ru/2025493/2026-01-16/aferisty-nachali-obmanivat-rossiian-s-pomoshchiu-igr-v-telegram?main_click
- 3) «В МВД рассказали о торгующих цифровыми активами через Telegram-боты мошенниках» <https://iz.ru/2024959/2026-01-15/v-mvd-rasskazali-o-torguiushchikh-tcifrovymi-aktivami-cherez-telegram-boty-moshennikakh>
- 4) «В Москве задержали криптомошенников, обманувших более 150 человек» <https://www.vesti.ru/article/4250480>
- 5) «В шести городах России по требованию ЦБ изъяли криптоматы» <https://www.rbgmedia.ru/post.php?id=4245>
- 6) «ВТБ планирует получить лицензии для работы с криптовалютами» <https://www.interfax-russia.ru/index.php/northwest/news/vtb-planiruet-poluchit-licenzii-dlya-raboty-s-kriptovalyutami>
- 7) «Где купить криптовалюту: топ способов» <https://www.gate.com/ru/crypto-wiki/article/where-to-buy-cryptocurrency-top-methods-20260205>
- 8) «Запрет на платежи иностранным криптобиржам через банки РФ могут отложить на год» <https://www.interfax.ru/business/1084361>
- 9) «Как кубик ляжет: мошенники используют игру в кости в Telegram для обмана» <https://iz.ru/2025218/anton-belyi/kak-kubik-liazh-et-moshenniki-ispolzuiut-igru-v-kosti-v-telegram-dlia-obmana>

- 10) «Как купить криптовалюту в России: Полное руководство до 2026 года»
<https://www.gate.com/zh-tw/post/status/19211875>
- 11) «Как купить криптовалюту за рубли в России в 2026 году» <https://finbazar.ru/post/139060-kak-kupit-kriptovalyutu-za-rubli-v-rossii-v-2026-godu>
- 12) «Как обналичить криптовалюту в России: пошаговая инструкция»
<https://www.gate.com/ru/crypto-wiki/article/how-to-cash-out-cryptocurrency-in-russia-step-by-step-guide-20260202>
- 13) «Как получить криптовалюту в рублях в 2026 году: Полное руководство для российских пользователей» <https://www.gate.com/zh/post/status/19540220>
- 14) «Криптовалюта в России в 2026 году: новые правила, ограничения и риски»
<https://companies.rbc.ru/news/3EYjgdhbn1/kriptovalyuta-v-rossii-v-2026-godu-novye-pravila-ogranicheniya-i-riski/>
- 15) «Криптоматов в России почти не осталось» <https://vklader.ru/cryptorazvod/atm/>
- 16) «Криптообменники в России начнут работать по новым правилам»
<https://legalacademy.ru/sphere/post/kriptoobmenniki-v-rossii-nachnut-rabotat-po-novym-pravilam>
- 17) «Лицензия для криптообменников будет несложной, если они не работают с рынком ценных бумаг» <https://www.finmarket.ru/database/news/6547891?fid=7471&fs=T&ref=AnketaOrg>
- 18) «МВД: мошенники через Telegram-боты имитируют торговлю цифровыми активами»
<https://otr-online.ru/news/mvd-moshenniki-cherez-Telegram-boty-imitiruyut-torgovlyu-cifrovymi-aktivami-305121.html>
- 19) «Мошенники все чаще вынуждают россиян покупать криптоактивы»
<https://www.mk.ru/economics/2026/05/31/moshenniki-vse-chashhe-vynuzhdayut-rossiyan-pokupat-kriptoaktivy.html>
- 20) «Мошенники превратили новых ботов Telegram в приманку для кражи аккаунтов и криптокошельков» <https://cisoclub.ru/moshenniki-prevratili-novyh-botov-telegram-v-primanku-dlja-krazhi-akkauntov-i-kriptokoshelkov/>
- 21) «Нелегальным криптообменникам в РФ грозит административная и уголовная ответственность» <https://m.interfax.ru/1079762>
- 22) «Полный контроль ЦБ: согласован новый закон о регулировании крипторынка»
<https://mospmo.ru/news/polnyy-kontrol-tsb-soglasovan-novyy-zakon-o-regulirovanii-kriptorynka/>
- 23) «Российский крипторынок 2026: кто останется после регулирования ЦБ»
<https://companies.rbc.ru/news/lrtQVnty3k/rossijskij-kriptoryinok-2026-kto-ostanetsya-posle-regulirovaniya-tsb/>
- 24) «Россиянам рассказали о новых мерах по контролю за оборотом криптовалюты»
<https://russian.rt.com/business/news/1619992-ekspert-oborot-kriptovalyuty>
- 25) «ЦБ выявил 1,4 тыс. нелегальных финансовых субъектов в первом квартале 2026 года»
<https://plusworld.ru/articles/71784/>
- 26) «Число нелегальных операторов на рынке ценных бумаг сократилось на 19% в I квартале — Банк России» <https://tass.com/economy/2126827>
- 27) «Что будет с регулированием рынка криптовалют в России в 2026 году»
<https://amp.rbc.ru/crypto/news/694e62239a7947ba7117a8b3>

Глава 7. «Черные брокеры» и фейковые биржи

Если P2P-обмен и нелегальные обменники — это риск для добросовестного пользователя, то «черные брокеры» и фейковые биржи — это зона, где мошенники целенаправленно охотятся за вашими деньгами, используя сложные психологические схемы и технологии.

В этой главе мы разберем, как работают мошенники, какие схемы они используют в 2026 году, как распознать фейковую биржу и что делать, если вы уже стали жертвой обмана.

Масштаб проблемы: цифры и факты

Проблема «черных брокеров» и фейковых бирж в России приобрела системный характер. По данным Банка России, **за первый квартал 2026 года в стране выявлено 1,4 тысячи финансовых компаний с признаками нелегальности**. Из них:

- **656** — псевдоинвестиционные проекты (включая финансовые пирамиды).
- **472** — «черные» кредиторы.
- **257** — лжеброкеры.

Рост числа нелегальных финансовых компаний по сравнению с четвертым кварталом 2025 года составил **9%**. Количество фейковых инвестиционных проектов увеличилось на **7%**.

По словам заместителя председателя правления Сбербанка Станислава Кузнецова, организаторы финансовых пирамид в России перешли к новой схеме мошенничества, **выдавая себя за брокеров на рынке криптовалют и ценных бумаг**. В среднем одна такая «пирамида» обманывает россиян на **один миллиард рублей**.

Как работают «черные брокеры»

«Черные брокеры» — это мошенники, которые выдают себя за легальных финансовых посредников, предлагая услуги по инвестированию в криптовалюту, трейдингу или получению кредитов.

Типичная схема работы «черного брокера»:

1. **Привлечение жертвы.** Мошенники находят потенциальных жертв через таргетированную рекламу в соцсетях, личные сообщения в мессенджерах

или холодные звонки. Они представляются аккредитованными брокерами или техническими партнерами известных финансовых площадок.

2. **Создание иллюзии легальности.** Мошенники используют финансовую терминологию, обещают быстрый и большой доход, показывают фальшивые графики прибыли. Они могут даже позволить вывести небольшую сумму, чтобы убедить жертву в «реальности» заработка.
3. **Давление и срочность.** Жертве сообщают об «уникальном шансе» или «ограниченном по времени предложении», чтобы вынудить принять решение без раздумий.
4. **Кража средств.** После того как жертва переводит деньги, «брокер» исчезает, а сайт или приложение закрывается.

Реальный кейс (январь 2026):

В Усть-Куте 56-летняя женщина стала жертвой лжеброкеров. В течение двух месяцев она перевела мошенникам более **1,6 млн рублей**. Мошенники размещали объявления о «рекордном» заработке, прикрываясь именами реально существующих организаций.

Фейковые биржи: как они выглядят

Фейковая биржа — это мошенническая криптовалютная платформа, имитирующая легитимную биржу с целью обмана пользователей и кражи их средств.

Признаки фейковой биржи:

- **Отсутствие лицензии.** Фейковые биржи не имеют лицензии Банка России или других контролирующих органов.
- **Анонимные разработчики.** Невозможно найти информацию о команде проекта.
- **Чрезмерные бонусы.** Обещание нереалистичных бонусов и доходности.
- **Фальшивые отзывы.** На сайте публикуются поддельные положительные отзывы.
- **Подозрительный домен.** Адрес сайта может отличаться от официального на одну букву или использовать другое расширение.

Технология подмены сайтов:

Мошенники создают точные копии сайтов известных бирж (Binance, Bybit, HTX) с незначительными отличиями в доменном имени. Пользователь, пе-

рейдя по ссылке из рекламы или письма, попадает на поддельный сайт, вводит логин и пароль — и теряет доступ к своим средствам.

Новая схема 2026 года: «криптоторги на Мосбирже»

В июне 2026 года платформа «Мошеловка» (Общероссийский народный фронт) раскрыла новую масштабную мошенническую схему.

Как работает схема:

1. Мошенники находят жертв через социальные сети и мессенджеры, показывая таргетированную рекламу или отправляя личные сообщения.
2. Они представляются аккредитованными брокерами Московской биржи либо ее техническими партнерами.
3. Жертве сообщают, что Московская биржа запустила тестовые стенды для торгов топ-5 криптовалют. Ей предлагают «уникальный шанс» купить ликвидную криптовалюту за рубли по фиксированному курсу ЦБ.
4. Если человек проявляет интерес, ему направляют ссылку на специальный «закрытый шлюз» для доступа к торгам.
5. На практике такой ресурс оказывается **фишинговым сайтом**, предназначенным для кражи средств и данных пользователей.

Важно: Московская биржа проводит все официальные торги и тесты строго **через лицензированных российских брокеров**, список которых можно проверить на сайте Банка России. Никаких «закрытых шлюзов» со сверхвыгодными курсами для случайных физических лиц не существует.

Масштаб ущерба:

По данным российской IT-компании «Шард», за 2025 год россияне потеряли из-за криптофишинга около **234 млн рублей**. На подобные мошеннические схемы пришлось порядка 62% всех потерь криптоактивов за отчетный период.

Реальные уголовные дела

Дело №1. Воронежская область (январь 2026)

Жительница Воронежской области потеряла **374 тысячи рублей** на фейковой криптобирже. По данному факту следственным отделом ОМВД России по

Острогожскому району возбуждено уголовное дело по **части 3 статьи 159 УК РФ** (мошенничество, совершенное в крупном размере).

Дело №2. Нижний Новгород (июнь 2026)

Жительница Нижнего Новгорода лишилась более **7 млн рублей**, поверив обещаниям быстрого заработка на криптовалютной платформе. По факту мошенничества возбуждено и расследуется уголовное дело.

Дело №3. Сыктывкар (2025 год)

Криптоинвестор из Сыктывкара потерял **1,8 млн рублей**, взятых в кредит. Он перевел на электронные кошельки мошенников суммы **от 30 до 75 тысяч рублей**, поверив в обещанную доходность.

Как распознать мошенника: чек-лист

Признаки «черного брокера» или фейковой биржи:

1. **Вам звонят или пишут с «уникальным предложением».** Легальные брокеры не ищут клиентов через холодные звонки и спам в мессенджерах.
2. **Обещают гарантированный доход.** На финансовых рынках гарантий не бывает. Любое обещание «100% прибыли» — признак мошенничества.
3. **Торопят с решением.** «Уникальное предложение действует только сегодня» — классический прием психологического давления.
4. **Просят перейти по ссылке.** Мошенники отправляют ссылки на фишинговые сайты, маскируя их под официальные страницы бирж или брокеров.
5. **Нет лицензии ЦБ.** Проверьте наличие лицензии на сайте Банка России. Если компании нет в реестре — это мошенники.
6. **Сайт выглядит подозрительно.** Опечатки, странный домен, отсутствие контактов, фальшивые отзывы — признаки фейка.

Что делать, если вы стали жертвой

1. **Немедленно прекратите все переводы.** Не отправляйте больше денег мошенникам.
2. **Сохраните все доказательства:** скриншоты переписки, платежные документы, адреса сайтов и кошельков.
3. **Обратитесь в полицию с заявлением о мошенничестве.** Уголовные дела возбуждаются по статье 159 УК РФ (мошенничество).

4. **Сообщите в банк о мошеннической операции.** Банк может заблокировать карту и попытаться вернуть средства.
5. **Сообщите на платформу «Мошеловка»** (Общероссийский народный фронт) — это поможет предупредить других людей.

Новые правила регулирования

С 1 июля 2026 года в России вступил в силу закон «О цифровой валюте и цифровых правах» (№ 1194918-8). Для борьбы с «черными брокерами» и фейковыми биржами введены следующие меры:

1. **Лицензирование криптообменников.** Только российские юридические лица в реестре ЦБ могут легально работать с криптовалютой.
2. **Блокировка платежей в пользу нелицензированных площадок.** Банки начали блокировать платежи в пользу неакцептованных иностранных криптобирж.
3. **Уголовная ответственность с 1 июля 2027 года.** За нелегальное обращение цифровой валюты будет введена уголовная ответственность.
4. **Усиление контроля за рекламой.** Банк России и Роскомнадзор активно блокируют сайты нелегальных финансовых организаций.

Главное из Главы 7

1. **«Черные брокеры» и фейковые биржи — масштабная проблема.** За первый квартал 2026 года выявлено 1,4 тысяч нелегальных финансовых компаний, из них 257 — лжеброкеры.
2. **Мошенники используют сложные схемы.** В 2026 году активно работает схема «криптоторги на Мосбирже»: жертвам предлагают «уникальный шанс» купить криптовалюту по фиксированному курсу ЦБ, но ссылка ведет на фишинговый сайт.
3. **Фишинг — главная угроза.** За 2025 год россияне потеряли из-за криптофишинга 234 млн рублей — 62% всех потерь криптоактивов.
4. **Легальные брокеры не звонят с «уникальными предложениями».** Любое предложение, поступившее через соцсети или мессенджеры, должно вызывать подозрение.
5. **Проверяйте лицензию.** Список легальных брокеров можно проверить на сайте Банка России.

6. Никаких «закрытых шлюзов» не существует. Московская биржа проводит все торги только через лицензированных брокеров.

7. Уголовные дела возбуждаются по ст. 159 УК РФ (мошенничество). Если вы стали жертвой — немедленно обращайтесь в полицию.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Уголовный кодекс Российской Федерации (статья 159 — мошенничество)
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_10699/8012ecdf64b7c9cfd62e90d7f55f9b5b7b72b755/
- 2) Федеральный закон от 31.07.2020 № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации»
<http://www.kremlin.ru/acts/bank/45766>
- 3) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (вступил в силу 1 июля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>

Официальные ресурсы:

- 1) Реестр легальных брокеров на сайте Банка России
https://cbr.ru/securities_market/registries/?CF.Search=брокер
- 2) Платформа «Мошеловка» Общероссийского народного фронта <https://moshelovka.onf.ru/>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Ellance — поддельная биржа труда» <https://habr.com/en/articles/74013/>
- 2) «Ф6 обнаружила вредоносные сайты с криптодрейнерами для инвесторов»
<https://cisoclub.ru/f6-obnaruzhila-vredonosnye-sajty-s-kriptodrejnerami-dlja-investorov/>
- 3) «Fake Exchange — Поддельная биржа» <https://cryptium.ru/terminy/fake-exchange-poddelnaja-birzha/>
- 4) «Банк России рассказал о самой рискованной схеме на финансовом рынке»
<https://monocle.ru/2026/05/5/bank-rossii-rasskazal-o-samoy-riskovannoy-skhyeme-na-finansovom-rynke/>
- 5) «Берегите деньги: Банк России рассказал, под какие легенды маскируются новые финансовые пирамиды» <https://rg.ru/2026/05/07/v-cb-rasskazali-o-populiarnoj-sheme-moshennikov-na-finansovom-rynke.html>
- 6) «В Вологодской области с начала года выявили трех черных кредиторов»
<https://abnews.ru/szfo/news/vologda/2026/6/18/v-vologodskoj-oblasti-s-nachala-goda-vyyavili-treh-chnykh-kreditorov>
- 7) «В России всплыла афера с "Торговлей криптовалютами на Московской бирже", когда фишинговые сайты крали средства и данные» <https://www.chaincatcher.com/en/article/2272615>
- 8) «В России произошла афера с "торговлей криптовалютами на Московской бирже", и фишинговые веб-сайты похитили средства и данные»
<https://www.chaincatcher.com/article/2272615>
- 9) «В России произошла афера с "торговлей криптовалютами на Московской бирже", и фишинговые веб-сайты похитили средства и данные» <https://www.chaincatcher.com/zh-tw/article/2272615>
- 10) «В России сообщают о мошенничестве «Криптовалютная торговля на Московской бирже»: фишинговые сайты крадут средства и данные» <https://www.kucoin.com/ru/news/flash/russia-reports-moscow-exchange-crypto-trading-scam-phishing-sites-steal-funds-and-data>

- 11) «В России сообщают о мошенничестве «Криптовалютная торговля на Московской бирже»: фишинговые сайты крадут средства и данные» <https://www.kucoin.com/ru/news/flash/russia-reports-moscow-exchange-crypto-trading-scam-phishing-sites-steal-funds-and-data>
- 12) «В Росфинмониторинге назвали реальную сумму ущерба от кибермошенников» <https://уральский-рабочий.пф/news/item/64391>
- 13) «В Усть-Куте лжеброкеры обманули женщину на 1,6 млн рублей» <https://irkutskmedia.ru/news/2371985/?from=47>
- 14) «В ЦБ рассказали о самой рискованной схеме на финансовом рынке» <https://dumatv.ru/news/v-tsb-rasskazali-o-samoi-riskovannoi-sheme-na-finansovom-rinke>
- 15) «Дорогой «токен»: как жительница Воронежской области потеряла 374 тысячи на криптоафере» <https://vrn.mk.ru/social/2026/01/14/dorogoy-token-kak-zhitelnica-voronezhskoy-oblasti-poteryala-374-tysyachi-na-kriptoafere.html>
- 16) «Жительница Воронежской области лишилась 374 тысяч рублей на липовой криптобирже» <https://www.vrn.kp.ru/online/news/6764687/>
- 17) «Жительницу Усть-Кута обманули лжеброкеры на 1,6 миллиона рублей» <https://tkgorod.ru/news/zhitelnitsu-ust-kuta-obmanuli-lzhebrokeiry-na-16-milliona-rublei-51870/>
- 18) «Искусственный интеллект, криптовалюты и онлайн-мошенничество: финансовые пирамиды и другие незаконные виды деятельности в 2025 году» <https://www.cbr.ru/eng/press/event/?id=28356>
- 19) «Исследование по обнаружению и защите по полным ссылкам поддельных криптовалютных фишинговых сайтов на Московской бирже» <https://cloud.tencent.cn/developer/article/2694576>
- 20) «Как действуют черные кредитные брокеры?» <https://gold.ru/news/kak-dejstvujut-chjornye-kreditnye-brokeriy.html>
- 21) «Китайские сети теперь обрабатывают 20% мирового отмывания криптовалюты, сообщает Chainalysis» <https://yellow.com/ru/news/китайские-сети-теперь-обрабатывают-20-мирового-отмывания-криптовалюты-сообщает-chainalysis>
- 22) «Красноярцев предупреждают о «черных» кредиторах» <https://gnkk.ru/news/krasnoyarscev-preduprezhdayut-o-chernykh/>
- 23) «Кредит без проблем: чем опасны «черные брокеры» <https://siktivkar.bezformata.com/word/chyornie-brokeri/249306/>
- 24) «Криптовалюта в правовом поле Российской Федерации : состояние, проблемы и тенденции развития» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1053497/>
- 25) «Криптовалюта по правилам : как новый закон разделил российских инвесторов на своих и чужих» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1066505/>
- 26) «Криптоинвестор из Сыктывкара потерял 1,8 миллиона рублей, взятых в кредит» <https://www.bnkomi.ru/data/news/187196/>
- 27) «Курян предупреждают о новом черном кредиторе» <https://news-kursk.ru/economy/2026/01/26/134182-amp.html>
- 28) «Лжеброкер - Входящий звонок!» <http://archive.glazov.gov.ru/about/defence/kiberbez/fingramota/polezinform/16520/>
- 29) «Лжеброкеры начали втягивать людей в дропперские схемы» https://hmrn.ru/index_new.php?ELEMENT_ID=103006
- 30) «Лжеброкеры похитили у жительницы Усть-Кута свыше 1,6 млн рублей» https://admin-ukmo.ru/munitsipalitet/?ELEMENT_ID=32584
- 31) «Метка: Черные брокеры» <https://mosvedomosti.ru/tag/черные-брокеры/>
- 32) «Московская полиция задержала организатора и участника мошеннической схемы, замаскированной под обучение работе с криптовалютными биржами» <https://en.mvd.ru/news/item/69349503/>
- 33) «Мошенники используют российские службы для онлайн-опросов, чтобы выманивать криптовалюту» <https://www.itsec.ru/news/moshenniki-ispolzuyut-rossiyskiye-sluzhbi-dlia-online-oprosov-chtobi-vimanivat-kriptoalutu>
- 34) «Мошенники начали предлагать доступ к торгам криптовалютой на Мосбирже» <https://news.mail.ru/politics/71335279/>

- 35) «Мошенники начали предлагать доступ к торгам криптовалютой на Мосбирже» https://news.mail.ru/politics/71335279/?utm_partner_id=452
- 36) «Мошенничество с криптовалютой: вызовы и перспективы» <https://cyberleninka.ru/article/n/moshennichestvo-s-kriptovalyutoy-vyzovy-i-perspektivy>
- 37) «На крючке: как черные брокеры могут обобрать россиян до нитки в 2026 году — долговая яма» <https://nord-news.ru/news/2026/01/20/?newsid=209286>
- 38) «Нижегородка взяла кредиты и перевела лже-инвесторам более 7 миллионов рублей» <https://pravda-nn.ru/news/nizhegorodka-vzjala-kredity-i-perevela-lzhe-investoram-bolee-7-millionov-rublej/>
- 39) «Об участии руководителя в заседании МРГ» <https://www.fedsfm.ru/kfo/news/9777>
- 40) «Опасные услуги для кузбассовцев: Банк России обнаружил свыше 2 000 мошеннических компаний» <https://www.cbr.ru/press/regevent?id=59016>
- 41) «Осторожно, черные брокеры!» <https://www.maxima.best/456-ostorozhno-chjornye-brokery.html>
- 42) «Раскрыта новая уловка мошенников с криптовалютой» <https://www.mk.ru/social/2026/06/20/raskryta-novaya-ulovka-moshennikov-s-kriptovalyutoy.html>
- 43) «Росфинмониторинг рассказал об использовании ИИ для борьбы с преступностью» <https://www.fedsfm.ru/special/mediaaboutus/9915>
- 44) «С такими предложениями звонят только мошенники: стало известно про еще одну схему современных преступников» <https://kubnews.ru/obshchestvo/2026/06/25/s-takimi-predlozheniyami-zvonyat-tolko-moshenniki-stalo-izvestno-pro-eshche-odnu-skhemu-sovremennykh/>
- 45) «Семинар для сотрудников таможенных органов» <https://mumcfm.ru/news/seminar-dlya-sotrudnikov-tamozhennyh-organov>
- 46) «Силовые ведомства, Минфин и ЦБ РФ оценят применение норм права в сфере борьбы с кибермошенниками» <https://x-compliance.ru/publications/risk-management/silovye-vedomstva-minfin-i-tsb-rf-otsenyat-primeneniye-norm-prava-v-sfere-borby-s-kibermoshennikami>
- 47) «Топ- 5 актуальных схем инвестиционных мошенников: будьте начеку!» https://shkola27surgut-r86.gosweb.gosuslugi.ru/roditelyam-i-uchenikam/novosti/novosti-193_625.html
- 48) «Трех черных кредиторов выявили в Вологодской области с начала года» <https://вологда.пф/news/society/176217/>
- 49) «Успешное вложение или обман: мошенники снова предлагают криптоинвестиции» <https://www.itsec.ru/news/uspeshnoye-vlozheniye-ili-obman-moshenniki-snova-predlagayet-kriptoinvestizii>
- 50) «Финансовые пирамиды, черные кредиторы и лжеброкеры: сколько финансовых нелегалов выявили в стране и в регионе» <https://nversia.ru/news/finansovye-piramidy-chernye-kreditory-i-lzhebrokery-skolko-finansovyh-nelegalov-vyyavili-v-strane-i-v-regione/>
- 51) «ЦБ назвал долю псевдоинвестиционных проектов на финансовом рынке» https://ria.ru/20260505/finrynok-2090658875.html?rcmd_alg=COL11_2.5&rcmd_id=2090662516
- 52) «ЦБ назвал самую рискованную и самую популярную схемы мошенников на финрынке» <https://otr-online.ru/news/cb-nazval-samuyu-riskovannuyu-i-samuyu-populyarnuyu-shemy-moshennikov-na-finrynke-316485.html>
- 53) «Ценные бумаги и криптовалюты: организаторы финансовых пирамид в России сменили тактику» <https://news.rambler.ru/incidents/55895657-tsennye-bumagi-i-kriptovalyuty-organizatory-finansovyh-piramid-v-rossii-smenili-taktiku/>
- 54) «Центробанк предупредил россиян о самой рискованной схеме на финансовом рынке» <https://www.kp.ru/online/news/6954900/>
- 55) «"Черные брокеры" и "легкие деньги" через "Скайп"» <https://nord-news.ru/news/2026/01/20/?newsid=209286>
- 56) «"Черные" кредитные брокеры в России меняют тактику, но не исчезают — Сбер» <https://kamchatkamedia.ru/news/2364460/?from=112>
- 57) «Эксперты сообщили о волне мошеннических предложений "инвестировать в криптовалюту"» <https://www.forbes.ru/tekhnologii/553447-eksperty-soobsili-o-volne-mosenniceskih-predlozenij-investirovat-v-kriptovalu>

Часть 3. Безопасность и анонимность — что реально работает в РФ

Глава 8. Криптокошельки без КУС: последние убежища

Криптокошелек — это не просто «место», где лежат ваши монеты. Это механизм доступа к вашим активам в блокчейне. И от того, какой кошелек вы выберете и как будете им распоряжаться, зависит, останутся ли ваши средства вашими.

В этой главе мы разберем, какие типы криптокошельков существуют, чем они отличаются, какие новые правила ввел закон с 1 июля 2026 года, и как выбрать безопасный способ хранения криптовалюты в новых реалиях.

Что такое криптокошелек и почему это важно

Самое важное, что нужно понять: ваши монеты физически никуда не перемещаются. Они всегда остаются в блокчейне. Кошелек для хранения криптовалюты — это механизм доступа к ним, а не сейф с монетами внутри. Поэтому вопрос выбора кошелька — это вопрос «у кого ключи», а не «где лежат деньги».

Приватный ключ — это секретная информация, которая дает доступ к вашим средствам. Если кто-то получит ваш приватный ключ, он сможет распоряжаться вашей криптовалютой. Если вы потеряете ключ — вы потеряете доступ к своим активам навсегда.

Кастодиальные и некастодиальные кошельки

Все решения для хранения цифровых активов делятся на два лагеря: кастодиальные и некастодиальные.

1. Кастодиальные кошельки

Кастодиальный кошелек — это когда ключами от кошелька владеет сервис (биржа, брокер, обменник), а не вы. Вы доверяете третьей стороне хранение ваших активов. Посредники проводят верификацию пользователей и имеют доступ к активам.

Плюсы:

- Удобство: регистрация по почте, мгновенная конвертация, торговля.
- Восстановление доступа при потере пароля (через службу поддержки).
- Интеграция с P2P-сервисами и DeFi-протоколами.

Минусы:

- «Не ваши ключи — не ваши средства». Взлом биржи или банкротство платформы может привести к потере всех средств.
- Крах одной из крупнейших криптобирж в 2022 году привел к \$8 млрд потерь пользователей.
- Десятки бирж закрыли доступ для россиян без предупреждения и компенсаций.
- Взлом почты, к которой привязан аккаунт, открывает доступ ко всему сразу.

Примеры кастодиальных кошельков:

- Криптобиржи (Binance, Bybit, HTX).
- Брокерские счета.
- Счета в цифровых депозитариях.

2. Некастодиальные кошельки

Некастодиальный кошелек — это когда ключ доступа хранится только у вас. Вы единолично отвечаете за сохранность средств. Для создания такого кошелька не требуется идентификация или указание личных данных.

Плюсы:

- Полный контроль над своими средствами.
- Никто не может заморозить или заблокировать ваш кошелек.
- Не требуется проходить KYC-верификацию.

Минусы:

- Потеря сид-фразы = потеря всех средств навсегда. Никто не поможет восстановить доступ.
- Некастодиальные решения работают строго в той сети, в которой поступили монеты. Получить USDT в ERC-20 и тут же отправить в TRC-20 не получится.
- Отправить стейблкоин не выйдет, если на балансе нет нативной монеты нужной сети для оплаты комиссии.

Примеры некастодиальных кошельков:

- Trust Wallet.
- MetaMask.
- Exodus.
- Аппаратные кошельки (Ledger, Trezor).

Горячие и холодные кошельки

Внутри некастодиальных кошельков есть два подтипа: горячие и холодные.

1. Горячие кошельки (программные)

Горячие кошельки — это программные решения, постоянно подключенные к интернету. Они доступны в виде мобильных приложений, браузерных расширений или веб-интерфейсов. Это удобный вариант для активных операций с рабочими суммами.

Популярные горячие кошельки в России:

- **Trust Wallet** — некастодиальный кошелек, поддерживающий более 100 блокчейнов и сетей, включая USDT TRC-20. Подходит почти всем пользователям.
- **MetaMask** — некастодиальный EVM-кошелек, один из самых популярных для работы с Ethereum и совместимыми сетями.
- **Tonkeeper** — некастодиальный кошелек, поддерживающий TON, специально предназначенный для работы с экосистемой The Open Network.

Риски горячих кошельков:

- Уязвимость перед фишинговыми атаками, вредоносным ПО и взломами.
- Скомпрометированный телефон или расширение в браузере способны получить доступ к ключу.

2. Холодные кошельки (аппаратные)

Холодный кошелек — это некастодиальное решение, при котором приватный ключ хранится у вас и только у вас. Это физическое устройство в виде брелока, USB-флешки или карты, которое хранит приватный ключ в зашифрованном виде. Устройство используется для подтверждения транзакций, при этом ключ никогда не покидает само устройство.

Почему это самый безопасный вариант:

Достоверных случаев взлома оригинальных аппаратных кошельков, купленных через официальные каналы, зафиксировано не было — это по-прежнему самый высокий стандарт защиты на рынке.

Популярные аппаратные кошельки:

- **Ledger Nano X** — для активных криптопользователей, сертифицированный защищенный чип CC EAL5+.
- **Ledger Nano S Plus** — для новичков.
- **Trezor Model T** — универсальная модель.

Важный нюанс для российских пользователей:

Официальных поставок аппаратных кошельков в РФ нет — производители опасаются санкций. Покупка через посредников несет риск получить неоригинальное или уже скомпрометированное устройство.

Кроме того, аппаратные кошельки плохо переносят большое количество мелких входящих транзакций. Если вы получаете ежедневные выплаты с майнинг-пула, устройство может зависнуть при попытке сформировать исходящую транзакцию.

Новые правила с 1 июля 2026 года

С 1 июля 2026 года в России вступил в силу закон «О цифровой валюте и цифровых правах» (№ 1194918-8). Для владельцев криптокошельков это означает кардинальные изменения.

1. Вывод на некастодиальные кошельки ограничен

Купленную у российского легального посредника криптовалюту можно будет вывести на глобальные биржи (например, Binance или Bybit). Но с российского кастодиального кошелька нельзя будет отправить криптоактивы «на некастодиальный кошелек за рубеж».

Первый заместитель председателя Банка России Владимир Чистюхин пояснил: «Вот, например, какая-нибудь белорусская биржа или киргизская биржа, о чем многие говорят, или там Binance, пожалуйста. Это тоже кастодиальные кошельки. Можно туда переводить».

Замминистра финансов Иван Чебесков подтвердил: концепция касательно вывода с некастодиальных кошельков остается неизменной. По его словам,

либеральные условия создаются только для участников внешнеэкономической деятельности (ВЭД).

Исключение — экспериментальный правовой режим (ЭПР):

Министерство финансов не исключило возможность создания экспериментального правового режима для использования некастодиальных кошельков уже после того, как будет наработана правоприменительная практика.

2. Хранение на некастодиальных кошельках не запрещено

Важный момент: **хранить криптовалюту на некастодиальных кошельках не запрещают.**

Чистюхин уточнил: «Вся крипта, которая сегодня находится у российских лиц, — неважно, это кастодиальные кошельки, то есть открытые на бирже, у брокеров, в депозитариях, либо некастодиальные кошельки, то есть прямое открытие на открытом блокчейне без посредника, — ничего с ней происходить не будет. Она как принадлежала российскому резиденту, так и будет принадлежать российскому резиденту. Никакого наказания за ее наличие, никаких ограничений на ее использование — нет».

3. Обязательное уведомление ФНС

С 1 июля 2026 года резиденты РФ обязаны уведомлять налоговую службу об открытии, закрытии и изменении реквизитов криптокошельков за рубежом. Это требование действует независимо от сумм и целей операций.

4. Крипта на «чужих» кошельках без идентификации не получит судебной защиты

Еще одно важное изменение: криптовалюта на кошельках без идентификации (то есть на некастодиальных кошельках, не привязанных к личности) **не получит судебной защиты в РФ**. Если у вас украдут криптовалюту с такого кошелька, доказать в суде, что это были ваши средства, будет крайне сложно.

Анонимность — миф: как работает «Прозрачный блокчейн»

Даже если вы используете некастодиальный кошелек без KYC, рассчитывать на полную анонимность не стоит.

Главный юридический сдвиг 2026 года в России — криптовалюта признана имуществом в рамках Уголовного кодекса. Сегодня государственные ИИ-алгоритмы спокойно связывают внешне анонимные кошельки с реальными людьми через обычные банковские транзакции.

Система «Прозрачный блокчейн» Росфинмониторинга позволяет отслеживать операции с использованием более 30 криптовалют. Она уже применяется на наднациональном уровне.

Система работает так:

- Интегрирует банковские данные, базы KYC и блокчейн-аналитику в единую систему мониторинга.
- Помогает банкам выявлять подозрительные операции с криптовалютой.
- Связывает внешне анонимные кошельки с реальными людьми через банковские транзакции.

Что важно знать о безопасности

1. Сид-фраза — это все

Сид-фраза (12 или 24 слова) — это ваш главный секрет. Если кто-то получит к ней доступ, он сможет распоряжаться вашими средствами. Если вы потеряете сид-фразу — вы потеряете доступ к кошельку навсегда.

Как хранить сид-фразу правильно:

- Запишите ее от руки на бумаге или выбейте на металлической пластине.
- Сделайте вторую копию и храните в другом месте.
- **Никогда** не храните сид-фразу в телефоне, облаке, заметках, скриншотах.
- **Никогда** не вводите сид-фразу на сайтах, в мессенджерах, по просьбе «поддержки».

2. Двухфакторная аутентификация (2FA)

Обязательно включите 2FA на всех биржах и сервисах. Используйте Google Authenticator или Authy, а не SMS-подтверждение — сим-карты подменяют.

3. Не храните все в одном месте

Разделите крипту:

- **Горячий кошелек** — небольшая сумма для повседневных операций.

- **Холодный кошелек** — основное хранение крупных сумм.
- **Биржа** — только то, что вы торгуете прямо сейчас.

4. Будьте осторожны с фишингом

Никогда не переходите по ссылкам из подозрительных писем и сообщений. Всегда вручную вводите адрес сайта в браузере.

Сравнение типов кошельков

1. Биржевой (кастодиальный)

Ключи у кого: **У биржи.**

Безопасность: **Низкая (риск взлома/банкротства).**

Удобство: **Высокое.**

КУС: **Требуется.**

Судебная защита в РФ: **Есть.**

2. Горячий некастодиальный

Ключи у кого: **У вас.**

Безопасность: **Средняя (риск взлома устройства).**

Удобство: **Высокое.**

КУС: **Не требуется.**

Судебная защита в РФ: **Ограничена**(Криптовалюта на кошельках без идентификации не получит судебной защиты в РФ).

3. Холодный (аппаратный)

Ключи у кого: **У вас.**

Безопасность: **Высокая.**

Удобство: **Низкое.**

КУС: **Не требуется.**

Судебная защита в РФ: **Ограничена**(Криптовалюта на кошельках без идентификации не получит судебной защиты в РФ).

Главное из Главы 8

1. **Кошелек** — это доступ к активам, а не место их хранения. Ваши монеты всегда остаются в блокчейне. Вопрос в том, у кого ключи доступа.

2. **Кастодиальные кошельки (биржи, брокеры) удобны, но рискованны. «Не ваши ключи — не ваши средства».** Взлом биржи или банкротство платформы может привести к потере всех средств. Десятки бирж закрыли доступ для россиян без предупреждения.
3. **Некастодиальные кошельки (Trust Wallet, MetaMask, аппаратные) дают полный контроль,** но требуют самостоятельной ответственности за сохранность сид-фразы. Потеря сид-фразы = потеря всех средств навсегда.
4. **Аппаратные кошельки — самый высокий стандарт защиты.** Достоверных случаев взлома оригинальных устройств не зафиксировано. Однако официальных поставок в РФ нет, покупка через посредников несет риск получить скомпрометированное устройство.
5. **С 1 июля 2026 года вывод криптовалюты на некастодиальные кошельки ограничен.** С российского кастодиального кошелька нельзя отправить криптоактивы на некастодиальный кошелек за рубеж. Исключение — экспериментальный правовой режим (ЭПР) в будущем.
6. **Хранить криптовалюту на некастодиальных кошельках не запрещают.** Закон не наказывает за наличие крипты на личных кошельках. Но выводить туда активы из легального российского контура будет нельзя.
7. **С 1 июля 2026 года резиденты обязаны уведомлять ФНС об открытии и закрытии иностранных криптокошельков.**
8. **Крипта на «чужих» кошельках без идентификации не получит судебной защиты в РФ.** Если у вас украдут средства с некастодиального кошелька, доказать в суде, что это были ваши деньги, будет крайне сложно.
9. **Анонимность — миф.** Система «Прозрачный блокчейн» Росфинмониторинга связывает внешне анонимные кошельки с реальными людьми через банковские транзакции.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Федеральный закон от 31.07.2020 № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» <http://www.kremlin.ru/acts/bank/45766>
- 2) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (вступил в силу 1 июля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>

Официальные ресурсы:

- 1) Реестр операторов информационных систем ЦФА на сайте Банка России https://cbr.ru/vfs/finmarkets/files/supervision/list_OIS.xlsx

- 2) Сервис Росфинмониторинга «Прозрачный блокчейн»
<https://mosregtoday.ru/news/sec/prozrachnyj-blokchein-ekspert-pojasnil-pochemu-anonimnost-kripty-konchilas/>
- 3) «Основные направления единой государственной денежно-кредитной политики на 2026 год и период 2027 и 2028 годов: краткое содержание»
[https://cbr.ru/statichtml/file/180750/brochure_2026\(2027-2028\).pdf#4#3](https://cbr.ru/statichtml/file/180750/brochure_2026(2027-2028).pdf#4#3)

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «"Прозрачный блокчейн": эксперт пояснил, почему анонимность криптовалюты кончилась»
<https://mosregtoday.ru/news/sec/prozrachnyj-blokchein-ekspert-pojasnil-pochemu-anonimnost-kripty-konchilas/>
- 2) «Antarctic Wallet 2026: платить криптой в России — теперь как Яндекс.Такси?»
<https://tenchat.ru/media/4484548-antarctic-wallet-2026-platit-kriptom-v-rossii-teper-kak-yandekstaksi>
- 3) «В отчете о криптовалютах названы пять бирж, обеспечивающих потоки цифровых активов, связанные с Россией» <https://www.mexc.com/news/773875>
- 4) «В России запретили открывать электронные кошельки без согласия клиента»
https://rg.ru/2026/02/10/gosduma-priniala-zakon-ob-usilenii-kontrolia-za-platezhnymi-agentami.html?utm_source=rfinance
- 5) «В России на следующей неделе доработают законопроект о легализации криптовалют»
<https://fedpress.ru/news/77/finance/3437853>
- 6) «Владимир Чистюхин рассказал о правилах вывода криптовалюты на личные кошельки и криптобиржи» <https://plusworld.ru/articles/71311/>
- 7) «Госдума 21 апреля рассмотрит пакет законопроектов о регулировании криптовалютного рынка РФ» <https://www.interfax-russia.ru/index.php/moscow/news/gosduma-21-aprelya-rassmotrit-paket-zakonoproektov-o-regulirovanii-kriptovalyutnogo-rynka-rf>
- 8) «Жители амурской Ивановки смогли узнать больше о цифровом рубле»
<https://cbr.ru/press/regevent/?id=65302>
- 9) «Законопроект о легализации в России криптовалют доработают ко II чтению на следующей неделе» <https://www.interfax.ru/business/1090941>
- 10) «Кошелек для криптовалюты в России: горячий, холодный или биржевой»
<https://companies.rbc.ru/news/espnBgMh88/koshelek-dlya-kriptovalyutyi-v-rossii-goryachij-holodnyj-ili-birzhevoj/>
- 11) «Крипта в России, что можно, а что нельзя. (1/2)» <https://alfabank.ru/alfa-investor/posts/t/81530980-7170-f111-91c8-0050569e1fd0/>
- 12) «Криптовалюта в России 2026: Конец эпохи анонимности и начало тотального контроля»
<https://www.tbank.ru/invest/social/profile/QuantOption/2854fd9d-1e61-4d1f-ae15-f56b219c404b/?author=profile>
- 13) «Крипто-ВЭД с 1 июля 2026: как поставить контракт на учет, пройти валютный контроль и не потерять расчетный счет» <https://www.garant.ru/ia/opinion/author/anton-pulyaev/2129955/>
- 14) «Крипто-занавес 2026: Конец анонимности и лимит на «воздух»
<https://finbazar.ru/post/543986-kripto-zanaves-2026-konec-anonimnosti-i-limit-na-vozduh-tvoya-anonimnost#post-comment-block-anchor>
- 15) «Криптокошелек для России в 2026 году: какие работают, как вывести на карту и что выбрать новичку» <https://dtf.ru/howto/4895779-kriptokoshelki-dlya-rossii-2026>
- 16) «Лучшие криптокошельки для россиян 2026» <https://coinspot.io/luchshie-kriptokoshelki-dlya-rossiyan/>
- 17) «Лучший криптокошелек в России: топ-3 надежных варианта» <https://www.gate.com/ru/crypto-wiki/article/the-best-crypto-wallets-in-russia-top-3-reliable-options-20260131>
- 18) «Лучший холодный кошелек для криптовалюты: рейтинг» <https://www.gate.com/ru/crypto-wiki/article/best-cold-wallet-for-cryptocurrency-rankings-20260202>
- 19) «Массовое внедрение цифрового рубля начнется 1 сентября 2026 года»
https://cbr.ru/press/event/?id=25772&utm_campaign=dd%3Ab2b_ct%3ABankiros_Credit%3ACredits_rt

[%3Alink_np%3Aconsole_nm%3Apartners&utm_medium=referral&utm_source=Bankiros_Credit&utm_term=697739a239a6980001146268](#)

20) «Минфин не исключил эксперимента с некастодальными криптокошельками»

<https://naufor.ru/tree.asp?n=32100>

21) «Минфин: ограничение вывода криптовалюты на некастодальные кошельки сохранится в проекте закона ко второму чтению» <https://www.finmarket.ru/currency/news/6625689>

22) «Некастодальные кошельки для россиян без санкций в 2026 году»

<https://vc.ru/crypto/2947616-nekastodialnye-koshelki-dlya-rossiyan-bez-sanktsiy>

23) «Новые ограничения криптовалют в России: как это будет работать»

<https://ru.tradingview.com/news/bitsmedia:d10a3017367b8:0/>

24) «Новые правила игры навсегда изменили рынок цифровых активов в России»

<https://argumenti.ru/society/2026/04/993610>

25) «Новый закон о крипте: что важно знать» <https://harant.ru/blog/bankovskie-voprosy-finansy/novyj-zakon-o-kripte-cto-vazhno-znat/>

26) «Об изменениях на финансовом рынке — в интервью Ильи Плиндера»

<https://www.cbr.ru/press/regevent/?id=64702>

27) «Обязательное уведомление ФНС об иностранных кошельках с июля 2026: кого это коснется и как правильно отчитываться»

https://www.klerk.ru/user/2551474/692243/?srsId=AfmBOorCAScb86oVc5DaERFeYNHqXVeur6JQgGWafg1nlxUJj8n_Muo5

28) «Полный контроль ЦБ: согласован новый закон о регулировании крипторынка»

<https://mspmo.ru/news/polnyy-kontrol-tsb-soglasovan-novyy-zakon-o-regulirovanii-kriptyrynka/>

29) «Последняя политика регулирования криптовалют в России: влияние на ежедневные

транзакции и цифровые активы» <https://www.gate.com/zh-tw/crypto-wiki/article/russia-s-new-crypto-regulations-impact-on-everyday-trading-and-digital-assets-20260116>

30) «Пять криптовалютных бирж помогают России обходить санкции, заполняя нишу Garantex:

Elliptic» <https://www.theblock.co/amp/post/390709/five-crypto-exchanges-are-helping-russia-evade-sanctions-filling-garantexs-void-elliptic>

31) «Росфинмониторинг и KYC в криптовалюте в России: как усиливается контроль всех операций с цифровыми активами»

<https://www.kucoin.com/ru/blog/russia-crypto-regulation-rosfinmonitoring-and-kyc-tighten-control-over-digital-assets>

32) «Росфинмониторинг рассказал о работе сервиса по отслеживанию криптовалют»

<https://fedsfm.ru/mediaaboutus/9889>

33) «Руководство по выбору криптокошелька в России: типы, безопасность и функциональность»

<https://web3.gate.com/ru/crypto-wiki/article/guide-to-choosing-a-cryptocurrency-wallet-in-russia-types-security-and-functionality-20260112>

34) «Цифровой рубль: что это такое и как им пользоваться» <https://cbr.ru/faq/dr/>

35) «Что ждет неквалифицированных инвесторов на крипторынке»

<https://plusworld.ru/articles/72122/>

Глава 9. Миксеры и XMR — работают или нет после блокировок

Если вы дочитали до этой главы, значит, вы уже усвоили главный урок: **биткоин и большинство криптовалют — не анонимны**. Каждая транзакция, когда-либо совершенная в публичных блокчейнах, хранится в общедоступном реестре. Да, в реестре указаны адреса, а не имена — но связать адрес с человеком умеют Chainalysis, Elliptic, TRM Labs, Crystal и другие компании, а за ними — правоохранительные органы по всему миру.

Именно эта реальность создала рынок криптомиксеров — сервисов, которые обещают разорвать связь между отправителем и получателем. Но работают ли они на самом деле в 2026 году? И есть ли альтернативы вроде Monero (XMR), которые считаются «приватными по умолчанию»?

В этой главе мы разберем, как работают миксеры, почему правительства по всему миру их блокируют, какой статус у них в России, и можно ли сегодня рассчитывать на анонимность в криптовалюте.

Что такое криптомиксер и как он работает

Криptomиксер (он же тумблер, он же криптоанонимайзер) — это сервис, который разрывает связь между отправителем и получателем в блокчейне.

Как это работает:

1. Вы отправляете BTC (или другую криптовалюту) на адрес миксера.
2. Ваши монеты попадают в общий пул вместе с монетами сотен других пользователей.
3. Миксер ждет случайное количество времени.
4. Затем он отправляет вам ту же сумму (за вычетом комиссии) на совершенно другой адрес.

Простая аналогия: представьте, что вы бросаете двадцатидолларовую купюру в банку, в которой уже лежит 99 других двадцатидолларовых купюр. Кто-то трясет банку. Вы засовываете руку и берете одну купюру. Она стоит те же 20 долларов, но попробуйте доказать, что это именно та, которую вы положили.

Миксеры делают то же самое с вашими монетами. Ваши входящие и исходящие транзакции разделяются — теоретически их невозможно отследить друг от друга.

Почему миксеры — это иллюзия защиты

Несмотря на обещания анонимности, миксеры сталкиваются с серьезными проблемами, которые делают их использование в 2026 году крайне рискованным.

1. Технологии анализа научились их распознавать

В январе 2026 года компания TRM Labs выпустила отдельную сигнатуру для «размиксовки» кошельков Wasabi и Electrum — она подсвечивает вероятные связки «депозит ↔ вывод» внутри CoinJoin-транзакций. Это означает, что даже технология CoinJoin, считавшаяся одной из самых надежных, теперь анализируется автоматически.

2. Выход на биржу все равно идентифицирует

Рано или поздно «чистые» монеты попадают на биржу — и там вас вычисляют по KYC. Некоторые современные миксеры пытаются обойти это, отправляя монеты на поток бирж (Binance, Coinbase), где они «растворяются» с миллионами других транзакций. Однако это не гарантирует защиты — биржи активно сотрудничают с правоохранителями.

3. Правоохранители проникают внутрь

В июне 2026 года Минюст США сообщил об аресте в Батуми россиянина Александра Леденева и гражданина Украины Руслана Ткачука. По версии следствия, они управляли криптомиксером AudiA6, через который с 2021 года прошло более 10,3 тысяч транзакций на сумму около \$390 млн. Комиссия сервиса достигала 5%.

В 30-страничном обвинении приводятся скриншоты форумов, реклама криптомиксера AudiA6, результаты контрольных операций и данные с изъятых серверов сервиса. Правоохранители изъяли серверы и устройства, заблокировали Telegram-аккаунты, заморозили криптокошельки и отключили сайты, где рекламировались услуги. По версии следствия, за час сервис мог прогнать средства через сеть подставных аккаунтов на криптобиржах и вернуть их.

Еще одно дело: трое граждан России были обвинены в федеральном суде за управление Blender.io и Sinbad.io — двумя криптомиксерами, которые помогали преступникам отмывать деньги.

Судьба известных миксеров

Миксер	Статус	Что случилось
Tornado Cash	Под санкциями США с 2022 года	Разработчик Алексей Перцев арестован в Нидерландах. В 2026 году появились сообщения, что Перцев работал в компании, связанной с российскими спецслужбами. Крупные DeFi-протоколы (Aave, Uniswap, Balancer) блокируют кошельки, которые взаимодействовали с Tornado Cash
Samourai Wallet	Разгромлен в 2024 году	Правительство США конфисковало активы. По состоянию на январь 2026 года конфискованные биткоины не были проданы и остаются на балансе федерального правительства
Wasabi Wallet	Под давлением	TRM Labs выпустила сигнатуру для «размиксовки» Wasabi. Сервис продолжает существовать, но его транзакции анализируются
Bitcoin Fog	Закрит, оператор осужден	Основатель Роман Стерлингов признан виновным в отмывании \$400 млн через миксер. В мае 2026 года его апелляция оспаривает юрисдикцию США
AudiA6	Ликвидирован в 2026 году	Администраторы арестованы в Грузии, серверы изъяты
Blender.io / Sinbad.io	Ликвидированы	Операторы — граждане России — обвинены в отмывании денег

Monero (XMR): приватная криптовалюта под запретом

Monero (XMR) — криптовалюта, которая считается «приватной по умолчанию». В отличие от биткоина, где можно отследить всю цепочку транзакций, в Monero это практически невозможно.

Почему Monero сложно отследить

- **Кольцевые подписи** — транзакция подписывается группой пользователей, и невозможно определить, кто именно отправил средства.
- **Скрытые адреса** — каждый раз генерируется новый одноразовый адрес для получателя.

- **Конфиденциальные транзакции** — сумма перевода скрыта от посторонних.

Запрет Monero в России

С 1 июля 2026 года в России вступил в силу закон «О цифровой валюте и цифровых правах». Одно из ключевых положений — **запрет на торговлю анонимными криптовалютами**.

Центральный банк России прямо заявил: нельзя покупать монеты, которые скрывают получателей. Под запрет попали **Monero (XMR), Zcash (ZEC) и Dash**.

Как пояснила юрист Александра Федотова в интервью «Парламентской газете»: «Центральный банк прямо заявляет: вы не можете покупать монеты, которые скрывают своих предполагаемых получателей. Например, Monero (XMR), Zcash (ZEC) и Dash. В конце концов, если вы не можете построить граф транзакций и увидеть, откуда пришли деньги, такой актив не пройдет AML-проверки».

Важный нюанс: запрет касается покупки через российских лицензированных посредников. Но, как отметила Федотова, «ничто не мешает пользователям покупать эти криптовалюты на иностранной бирже, как все делают сейчас». Однако и в этом случае есть риски — иностранные биржи также ужесточают требования и блокируют счета, связанные с анонимными монетами.

Новые правила регулирования с 1 июля 2026 года

С 1 июля 2026 года в России действует закон «О цифровой валюте и цифровых правах».

Для миксеров и privacy-инструментов это означает:

1. **Запрет на торговлю анонимными монетами (XMR, ZEC, DASH)** через легальных российских посредников.
2. **Лицензирование криптообменников** — только российские юрлица в реестре ЦБ могут легально вести обменные операции.оборот — от 3,5 млн рублей в месяц.
3. **Идентификация всех сделок** — анонимные операции уходят в прошлое. При сумме до 100 тысяч рублей требуется упрощенная верификация, свыше — полная.

4. **Уголовная ответственность с 1 июля 2027 года** — работа без лицензии будет квалифицироваться как незаконное предпринимательство с уголовной ответственностью.

Работает ли анонимность в 2026 году: итоговый вывод

Краткий ответ: нет.

Развернутый ответ:

- **Миксеры** — большинство известных сервисов либо закрыты, либо находятся под давлением. Технологии анализа постоянно совершенствуются: в 2026 году TRM Labs научилась «размиксовывать» даже Wasabi и Electrum. Администраторов миксеров арестовывают по всему миру.
- **Monero и другие анонимные монеты** — запрещены для покупки через легальных российских посредников. Их можно купить на иностранных биржах, но это связано с рисками блокировки счетов и отсутствием судебной защиты в России.
- **«Прозрачный блокчейн»** — система Росфинмониторинга позволяет отслеживать транзакции более чем с 30 криптовалютами и устанавливать владельцев кошельков.

Главный вывод: рассчитывать на анонимность в криптовалюте в 2026 году — значит рисковать. Все инструменты, которые обещают «полную конфиденциальность», либо уже скомпрометированы, либо находятся под прицелом регуляторов. Единственная надежная стратегия — легальная деятельность с задекларированными доходами и уплаченными налогами.

Главное из Главы 9

1. **Биткоин и другие публичные криптовалюты — не анонимны.** Каждая транзакция хранится в общедоступном реестре. Компании по блокчейн-аналитике (Chainalysis, Elliptic, TRM Labs) профессионально связывают адреса с реальными людьми.
2. **Миксеры — это иллюзия защиты.** Технологии анализа научились распознавать даже сложные схемы смешивания. В январе 2026 года TRM Labs выпустила сигнатуру для «размиксовки» Wasabi и Electrum. Администраторов миксеров арестовывают по всему миру.

3. **Известные миксеры разгромлены.** Tornado Cash — под санкциями, разработчик арестован. Samourai Wallet — разгромлен в 2024 году, активы конфискованы. Bitcoin Fog — оператор осужден. AudiA6 — ликвидирован в 2026 году, администраторы арестованы.

4. **С 1 июля 2026 года в России запрещена торговля анонимными монетами** через лицензированных посредников. Под запрет попали Monero (XMR), Zcash (ZEC) и Dash.

5. **Покупать XMR на иностранных биржах формально можно, но рискованно.** Как отметили эксперты, «ничто не мешает пользователям покупать эти криптовалюты на иностранной бирже, как все делают сейчас». Однако иностранные биржи ужесточают требования и могут блокировать счета, связанные с анонимными монетами.

6. **«Прозрачный блокчейн» Росфинмониторинга** позволяет отслеживать транзакции более чем с 30 криптовалютами и устанавливать владельцев кошельков.

7. **Единственная надежная стратегия в 2026 году — легальная деятельность** с задекларированными доходами и уплаченными налогами. Анонимность в криптовалюте — миф.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (вступил в силу 1 июля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>
- 2) Постановление Правительства Российской Федерации от 16.05.2026 г. № 556 О внесении изменений в постановление Правительства Российской Федерации от 31 октября 2024 г. № 1464 <http://government.ru/docs/all/164677/>
- 3) Федеральный закон от 31.07.2020 № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» <http://www.kremlin.ru/acts/bank/45766>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Bitcoin Fog: Роман Стерлингов осужден за отмывание криптовалюты на сумму 400 миллионов долларов» <https://amlwatcher.com/news/bitcoin-fog-roman-sterlingov-convicted-in-a-400-million-crypto-laundering-operation/>
- 2) «Monero (XMR): криптовалюта, которую невозможно отследить» <https://finbazar.ru/post/898586-monero-xmr-kriptovalyuta-kotoruyu-nevozmozhno-otsledit#post-comment-block-anchor>
- 3) «WLFi Поднимает Тревогу: Санкционные Кошельки Могут Вызвать Блокировку Криптопереводов» <https://www.htx.com/ru-ru/news/wlfi-raises-alert-sanctioned-wallets-could-trigger-crypto-tr-e7JGapZi/>

- 4) «Активы Samourai Wallet, изъятые у владельца, будут храниться в качестве стратегического биткоин-резерва США» <https://www.binance.com/en/square/post/01-16-2026-samourai-wallet-35173771644865>
- 5) «Арестованный разработчик Tornado Cash работал на дочернюю компанию российского агентства безопасности» <https://www.htx.com/zh-cn/feed/news/270676/>
- 6) «Биткоин миксеры - зачем нужны, как пользоваться и какие применять в 2026 году?» <https://www.latinquasar.org/smf/index.php?PHPSESSID=0j0eor9ke85u7hqd9je2bmkh6p&topic=19218.0>
- 7) «Биткоин-кошелек Wasabi представляет дорожную карту для версии 2.0» <https://finance.yahoo.com/news/bitcoin-privacy-wallet-wasabi-lays-190000438.html>
- 8) «В Грузии арестованы операторы криптомиксера по делу об отмывании \$390 млн» <https://amp.rbc.ru/crypto/news/6a2ae2c19a79479215ec7595>
- 9) «В Грузии задержали россиянина за отмывание \$390 млн через криптомиксер» <https://beming.ru/posts/v-gruzii-zaderzhali-rossiyanina-za-otmyvanie-390-mln-cherez-kriptomikser-1781203509>
- 10) «В Думе предложили штрафовать за майнинг криптовалюты в реестровых дата-центрах» <https://m.interfax.ru/1080304>
- 11) «В России зафиксированы скрытые ограничения доступа к криптоСМИ» <https://ru.beincrypto.com/blokirovki-kriptosmi-v-rossii/>
- 12) «Госдума вводит штрафы за нарушение законодательства о майнинге» <https://dumatv.ru/news/p-27-gosduma-vvodit-shtrafi-za-narushenie-zakonodatelstva-o-maininge>
- 13) «Госдума одобрила штрафы до 2 млн рублей за нарушения правил майнинга» <https://news.ru/vlast/gosduma-odobrila-shtrafy-do-2-mln-rublej-za-narusheniya-majninga>
- 14) «Госдума отменяет НДС для криптообменников и утверждает новые налоги для инвесторов» <https://mspmo.ru/news/gosduma-otmenyaet-nds-dlya-kriptoobmennikov-i-utverzhaet-novye-nalogi-dlya-investorov/>
- 15) «Как ликвидировали отмывочный криптосервис AudiA6» <https://trafficcardinal.com/post/kak-likvidirovali-otmyvochnyi-kriptoservis-audia6>
- 16) «Как ломают миксеры: 5 зацепок выдающих "отмытую" крипту» <https://setka.ru/posts/019eb6b6-f67c-7b32-aa7f-19c951b7be69>
- 17) «Криптовбиржа OKX закрывает счета, связанные с подсанкционными криптомиксером Tornado Cash и Garantex» <https://x-compliance.ru/publications/sanctions/kriptobirzha-okx-zakroet-scheta-svyazannye-s-podsanktsionnymi-kriptomikserom-tornado-cash-i-garantex>
- 18) «Майнинг хотят запретить. В каких городах России нельзя будет майнить и что грозит за нарушения» <https://lenta.ru/twz/budushee/maining-khotyat-zapretit.htm>
- 19) «Отслеживание криптовалютных транзакций при расследовании преступлений» <https://zemchikhinpartners.ru/news/tpost/49gry25ap1-otslezhivanie-kriptovalyutnih-tranzaktsi?amp=true>
- 20) «Полный контроль ЦБ: согласован новый закон о регулировании крипторынка» <https://mspmo.ru/news/polnyy-kontrol-tsb-soglasovan-novyy-zakon-o-regulirovanii-kriptorynka/>
- 21) «Российское трио арестовано за отмывание криптовалюты» <https://www.htx.com/ru/ru/feed/community/9334955/>
- 22) «Россия введет штрафы за оплату криптовалютой с 2026 года» <https://x-compliance.ru/publications/podft/rossiya-vvedet-shtrafy-za-oplatu-kriptoalutoi-s-2026-goda>
- 23) «Россия внедрит полное регулирование розничной криптовалюты к 2027 году» <https://www.btcc.com/ru-RU/square/Криптовалюта/1462852>
- 24) «Россия намерена сформулировать нормативно-правовую базу в области криптовалют к июлю, и стейблкоин может быть включен в список платежных инструментов для трансграничной торговли» <https://foresightnews.pro/news/detail/96265>
- 25) «Россия ограничивает сумму покупки криптовалют до 4000 долларов в год — последуют ли этому примеру другие страны?» <https://finance.yahoo.com/news/russia-limits-crypto-buyers-4-095038088.html>

- 26) «Россия планирует ограничить розничные покупки криптовалюты на уровне 4000 долларов, поскольку это переводит цифровые активы в легальный оборот»
<https://finance.yahoo.com/news/russia-plans-cap-retail-crypto-140732973.html>
- 27) «Россия рассматривает возможность использования инструментов искусственного интеллекта для блокировки запрещенных сайтов, страдают криптовалютные порталы»
<https://www.mexc.io/zh-MY/news/517155>
- 28) «Росфинмониторинг хочет контролировать криптовалютные операции с помощью ИИ»
<https://sber.pro/publication/rosfinmonitoring-khochet-kontrolirovat-kriptoaliutnye-operatsii-s-pomoshchiu-ii/>
- 29) «Список лучших биткоин-миксеров (январь 2026 г.)» <http://airsfb.ru/images/pgs/90ba8dc8.html>
- 30) «Статьи о миксерах криптовалют» <https://profinvestment.com/category/mixer/>
- 31) «Структура Сбербанка разработает сервис для контроля за биткоин-транзакциями»
https://coinspot.io/news/law/russia_sng/struktura-sberbanka-razrabotaet-servis-dlya-kontrolya-za-bitcoinom/
- 32) «США подтверждают, что биткоин Samourai не был продан»
<https://finance.yahoo.com/news/us-confirms-samourai-bitcoin-wasn-064035236.html>
- 33) «США подтверждают: конфискованный в деле Samourai Wallet биткоин будет удерживаться в стратегическом резерве, а не продаваться» <https://yellow.com/ru/news/сша-подтверждают-конфискованный-в-деле-samourai-wallet-биткоин-будет-удерживаться-в-стратегическом-резерве-а-не-продаваться>
- 34) «Фильтрация трафика с помощью искусственного интеллекта RKN: потенциальное влияние на российские криптовалютные биржи и пользователей»
<https://www.gate.com/zh/post/status/18318069>
- 335) «Цифровые деньги в ВЭД: как изменятся законы о криптовалюте»
<https://mспмо.ru/news/tsifrovye-dengi-v-ved-kak-izmenyatsya-zakony-o-kriptovalyute/>
- 36) «Что меняется в России с 1 июля 2026 — разбор закона»
<https://tgstat.ru/channel/@cryptoyurist/3769>
- 37) «Эксперт: тесное взаимодействие финразведок Беларуси и России позволяет раскрывать криптопреступления» <https://belta.by/special/society/view/ekspert-tesnoe-vzaimodejstvie-finrazvedok-belarusi-i-rossii-pozvoljaet-raskryvat-kriptoprestuplenija-627319-2024/>

Глава 10. Аппаратные кошельки и конфискация

Аппаратный кошелек долгое время считался золотым стандартом безопасности: ваши ключи, ваш контроль, никто не может заморозить средства или получить к ним доступ без вашего ведома. Но 2026 год внес в эту картину серьезные коррективы.

В этой главе мы разберем, что изменилось с принятием закона о признании криптовалюты имуществом, как теперь происходит арест и конфискация цифровых активов, могут ли приставы изъять ваш Ledger или Trezor, и как защитить свои сбережения в новых реалиях.

Что изменилось: криптовалюта официально признана имуществом

20 февраля 2026 года Президент РФ подписал Федеральный закон № 38-ФЗ «О внесении изменений в статью 104.1 Уголовного кодекса Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации». Закон вступил в силу 3 марта 2026 года и кардинально изменил правовой статус цифровой валюты.

Что теперь закреплено на уровне закона:

1. Цифровая валюта признана имуществом для целей Уголовного кодекса и Уголовно-процессуального кодекса. Это означает, что к ней применяются все нормы о хищении, аресте, изъятии и конфискации, которые раньше действовали только в отношении «традиционного» имущества.
2. Введена специальная статья 164.2 УПК РФ, регламентирующая изъятие цифровой валюты. Изъятие теперь проводится обязательно с участием специалиста, обладающего техническими познаниями в области криптовалют и блокчейна.
3. В статью 104.1 УК РФ («Конфискация имущества») внесены дополнения, прямо относящие цифровую валюту к имуществу, которое может быть конфисковано по обвинительному приговору суда.
4. Закреплен порядок перевода и хранения изъятной цифровой валюты — она переводится на специальный адрес-идентификатор для обеспечения сохранности. При наложении ареста операции с арестованной цифровой валютой полностью или частично прекращаются.

Как теперь происходит изъятие: два механизма

Закон предусматривает два основных способа изъятия цифровой валюты в зависимости от того, где она хранится.

1. Изъятие с «холодных» кошельков (аппаратных устройств)

Если криптовалюта хранится на аппаратном кошельке (Ledger, Tangem, Trezor) или на бумажном носителе, следователь в ходе обыска **изымает само физическое устройство**.

Как это происходит на практике:

- Следователь приходит с обыском, находит аппаратный кошелек и просто забирает его.
- Устройство опечатывается и хранится в специальных условиях, исключающих доступ посторонних.
- В изъятии **обязательно участвует специалист**, который фиксирует процедуру и обеспечивает сохранность данных.

Важный нюанс: закон не дает следователю права принудительно требовать PIN-код или сид-фразу. Однако сам факт изъятия устройства означает, что вы теряете физический доступ к своим активам. Если вы не предоставите доступ — средства останутся на устройстве, но и вы не сможете ими распоряжаться.

2. Изъятие с «горячих» кошельков

Если криптовалюта хранится на горячем кошельке (биржевом, в приложении или на онлайн-платформе), механизм изъятия иной:

- Следователь может получить ключи доступа через следственные действия.
- Создаются скриншоты и фиксируются данные о кошельке.
- Криптовалюта переводится на специальный государственный счет-идентификатор.

Практика 2026 года: криптокошельки уже арестовывают

Закон не просто «бумажная» норма — он уже применяется на практике.

Прецедент №1: Взыскание алиментов с криптокошелька (январь 2026)

Белореченский районный суд Краснодарского края удовлетворил ходатайство судебных приставов об обращении взыскания на криптовалютные активы.

вы должника по алиментам. Суд постановил взыскать криптовалютные активы для погашения долга.

Результат: со специального брокерского счета должника было списано около **1,7 млн рублей** на содержание двух несовершеннолетних детей.

Это первый в России прецедент, когда криптовалюта была использована для взыскания алиментов. Важно отметить, что суд разрешил проведение операции исключительно в целях взыскания задолженности.

Прецедент №2: Постановление Конституционного Суда (январь 2026)

Конституционный Суд РФ в постановлении от 20 января 2026 года подтвердил особый статус криптовалюты, отметив, что из-за ее свойств «как ограниченного в обороте объекта гражданских прав, но и как возникающего в виртуальном пространстве, госконтроль над ней затруднен».

Могут ли приставы арестовать криптокошелек: практические нюансы

Формально — да, могут. Но на практике есть важные ограничения.

Что могут сделать приставы:

- Наложить арест на криптокошелек, если он обнаружен и идентифицирован.
- Изъять аппаратный кошелек как физическое устройство.
- Обратиться в суд для получения доступа к горячему кошельку.

Чего они не могут сделать:

- Принудительно заставить вас назвать PIN-код или сид-фразу (ст. 51 Конституции).
- Получить доступ к кошельку, если вы не предоставите ключи.

Ключевая проблема: в законе «Об исполнительном производстве» до сих пор отсутствует регламент для ареста и последующей продажи именно криптовалюты. Это создает правовой вакуум: приставы могут арестовать кошелек, но как его конвертировать в деньги для погашения долга — не до конца ясно.

Единственная ситуация, когда арест становится реальным и неотразимым — это если сам должник согласится передать все сведения о своих цифровых накоплениях, включая пароли для доступа.

Как защитить свои активы: практические рекомендации

Исходя из новых реалий, вот что стоит сделать, чтобы минимизировать риски.

1. Правильное хранение сид-фразы

Это было важно всегда, но теперь стало критически важным.

Правила хранения:

- **Никогда не храните сид-фразу в телефоне, облаке, заметках, скриншотах.**
- Запишите ее от руки на бумаге или выбейте на **металлической пластине** (продаются на маркетплейсах).
- Сделайте **вторую копию** и храните в другом месте (например, у доверенного лица или в банковской ячейке).
- **Никогда не вводите сид-фразу** на сайтах, в мессенджерах, по просьбе «службы поддержки».

2. Не храните все средства в одном месте

Разделите крипто:

- **Горячий кошелек** (мобильное приложение) — небольшая сумма для повседневных операций.
- **Холодный кошелек** (аппаратный) — основное хранение крупных сумм.
- **Биржа** — только то, что вы торгуете прямо сейчас (и помните о рисках касательно хранения).

3. Будьте готовы к обыску

Если к вам пришли с обыском:

- Вы имеете право **не давать пароль от кошелька** (ст. 51 Конституции).
- Не препятствуйте изъятию устройства — это отдельная статья (ст. 318 УК).
- Зафиксируйте, что именно изъяли, в протоколе.
- Сразу свяжитесь с адвокатом.

Особенно важно: если вы подписывали «согласие на обработку биометрических данных» в каком-либо сервисе — это может быть использовано для разблокировки телефона по лицу. Отзывайте такие согласия заранее.

4. Для крупных сумм: разделение сид-фразы

Техника **Shamir Secret Sharing** (разделение секрета) позволяет разделить сид-фразу на несколько частей. Для восстановления нужны не все части, а только пороговое количество (например, 3 из 5).

Это защищает вас от:

- Потери всех средств при утере одной части.
- Изъятия всех средств при обыске (если части хранятся в разных местах).

Что важно помнить о конфискации

С 3 марта 2026 года конфискация криптовалюты стала законной процедурой. Однако важно понимать:

1. **Конфискация происходит только по обвинительному приговору суда.** Просто так, без суда, у вас ничего не изымут.
2. **Цифровая валюта конфискуется наравне с другим имуществом.** Если суд постановил конфисковать имущество, криптовалюта подлежит изъятию в том же порядке.
3. **Изымаются не только сами монеты, но и оборудование для майнинга.** Если вы майнили в запрещенном регионе, ваши ASIC-майнеры тоже могут быть конфискованы.

Главное из Главы 10

1. **С 3 марта 2026 года криптовалюта официально признана имуществом** для целей Уголовного и Уголовно-процессуального кодексов (Федеральный закон № 38-ФЗ). Это означает, что к ней применяются все нормы об аресте, изъятии и конфискации.
2. **Введена специальная статья 164.2 УПК РФ**, регламентирующая изъятие цифровой валюты. Изъятие проводится с участием специалиста. Криптовалюта переводится на специальный адрес-идентификатор для обеспечения сохранности.

3. Два механизма изъятия:

- **«Холодные» кошельки** (Ledger, Trezor) — физическое изъятие устройства. Устройство печатывается и хранится в специальных условиях.
- **«Горячие» кошельки** — перевод средств на государственный счет или фиксация данных о кошельке.

4. **Суды уже арестовывают криптокошельки.** В январе 2026 года Белореченский районный суд Краснодарского края впервые взыскал алименты с криптокошелька — списано около 1,7 млн рублей.

5. **Принудительно заставить вас назвать PIN-код или сид-фразу нельзя** (ст. 51 Конституции). Однако само устройство могут изъять, и вы потеряете к нему доступ.

6. **В законе «Об исполнительном производстве» отсутствует регламент** для ареста и продажи криптовалюты. Это создает правовой вакуум и практические сложности для приставов.

7. **Конфискация происходит только по обвинительному приговору суда.** Без суда у вас ничего не изымут.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Федеральный закон от 20.02.2026 № 38-ФЗ «О внесении изменений в статью 104.1 Уголовного кодекса Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации»
<http://www.kremlin.ru/acts/bank/52966>
- 2) Статья 164.2 УПК РФ «Особенности изъятия цифровой валюты при производстве следственных действий» (введена Федеральным законом от 20.02.2026 № 38-ФЗ)
<https://base.garant.ru/12125178/92c875472119546a5658f652e9f9945e/>
- 3) Статья 104.1 УК РФ «Конфискация имущества» (с изменениями от 20.02.2026)
<https://base.garant.ru/10108000/fd47d2a1500a7dcc8f6a481cd941d573/>
- 4) Постановление Конституционного Суда РФ от 20.01.2026 № 2-П
<http://publication.pravo.gov.ru/document/0001202601210002>

Официальные ресурсы:

- 1) Информация Управления Генеральной прокуратуры РФ по Дальневосточному федеральному округу о легализации конфискации цифровой валюты
https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_dvfo/activity/legal-education/explain/e8428968/
- 2) «В статью Уголовного кодекса Российской Федерации, предусматривающую порядок конфискации имущества, внесены изменения»
https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_sibfo/activity/legal-education/explain/e8411448/
- 3) «В уголовном праве криптовалюта теперь приравнивается к имуществу. Расскажите об этом. Разъяснения подготовлены старшим прокурором отдела государственных обвинителей уголовно-

судебного управления Шишкиной И.В.» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_64/activity/legal-education/explain/e8534379/

4) «Легализована конфискация цифровой валюты по уголовным делам»

https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_dvfo/activity/legal-education/explain/e8428968/

5) «Признание криптовалюты имуществом для целей Уголовного кодекса Российской Федерации»

https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_03/activity/legal-education/explain/e8428626/

6) «Изменения правового регулирования оборота цифровой валюты»

<https://epp.genproc.gov.ru/ru/dvtp/activity/legal-education/explain/e8424978/>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

1) «В КоАП РФ предложили ввести штрафы до 2 млн руб. за нарушение запретов на майнинг»

<https://www.garant.ru/news/1963913/>

2) «Госдума приняла закон, регламентирующий порядок изъятия криптовалюты в уголовных делах»

<https://www.interfax-russia.ru/moscow/news/gosduma-prinyala-zakon-reglamentiruyushchiy-poryadok-izyatiya-kriptovalyuty-v-ugolovnyh-delah>

3) «Государство сможет конфисковать криптовалюту»

https://ceur.ru/news/finansy_i_nalogi/gosudarstvo-smozhet-konfiskovat-kriptovalyutu/

4) «Добыча криптовалюты во внесенных в специальный реестр ЦОДах будет запрещена»

<https://www.garant.ru/news/1833467/>

5) «Крипта как имущество: Новый статус в УК и УПК РФ» <https://leomining.ru/news/kripta-kak-imushchestvo-novyy-status-v-uk-i-upk-rf>

6) «Криптовалюта как собственность: новый статус в Уголовном кодексе и Уголовно-

процессуальном кодексе Российской Федерации» <https://leomining.ru/en/news/kripta-kak-imushchestvo-novyy-status-v-uk-i-upk-rf>

7) «Криптовалюту приравнивали к имуществу и могут изъять» <https://ultoday73.ru/kriptovalyutu-priravnyali-k-imushchestvu-i-mogut-ee-izyat/>

8) «Кубанские приставы впервые списали алименты с криптокошелька»

<https://www.kommersant.ru/doc/8363740>

9) «Могут ли приставы арестовать криптокошелек в 2026» <https://ska.b-urist.ru/about/blog/mogut-li-pristavy-arrestovat-kriptokoshelek-v-2026/>

10) «На Кубани впервые взыскали алименты с криптокошелька»

<https://amp.rbc.ru/regional/krasnodar/freenews/6970b89b9a79475f816dbe89>

11) «Новое в российском законодательстве (ежедневно)»

https://www.consultant.ru/law/review/209630500.html#utm_campaign=rss_fd&utm_source=rss_reader&utm_medium=rss

12) «Новое в уголовном, февраль 2026» <https://www.klerk.ru/user/2595762/681698/#comments>

13) «Новости для юриста»

https://www.consultant.ru/law/review/209686977.html#utm_campaign=rss_nw&utm_source=rss_reader&utm_medium=rss

14) «Первый прецедент взыскания алиментов с криптокошелька создан на Кубани»

<https://kubnews.ru/obshchestvo/2026/01/21/pervyy-pretседent-vzyskaniya-alimentov-s-kriptokoshelka-sozdan-na-kubani/>

15) «Подписан закон о признании криптовалюты имуществом для уголовных дел»

<https://kodeks.ru/news/read/podpisan-zakon-o-priznanii-kriptovaliuty-imushchestvom-dlia-ugolovnyx-del>

16) «Полученную преступным путем криптовалюту разрешат изымать как имущество»

https://www.garant.ru/news/1992208/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fmedia%2Fid%2F592ebad9e3cda8c8f17c60e3%2F698b459ab0b43c6d4fd0e592

17) «Популярные правовые вопросы. 4 марта 2026» <https://www.garant.ru/consult/popularnie-voprosi/archive/2026/03/04/>

18) «Постановление Конституционного Суда Российской Федерации от 20 января 2026 г. № 2-

П» <https://base.garant.ru/413465176/#help>

- 19) «Правительство РФ планирует признать криптовалюту имуществом»
<https://www.garant.ru/news/1811750/>
- 20) «Редакция от 20.02.2026»
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_327614/5ca90ae469d10ba011b5df563c7f0a2d2275fcf5/#dst100289
- 21) «Руководство по выбору российского Криптокошелька: Анализ типа, безопасности и функций»
<https://web3.gate.com/zh/crypto-wiki/article/guide-to-choosing-a-cryptocurrency-wallet-in-russia-types-security-and-functionality-20260112>
- 22) «С 3 марта 2026 года установлены особенности наложения ареста на цифровую валюту и ее изъятия в ходе следственных действий»
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_324356/cce2d7e72713eed65ad439c67c0722a6b2d1a805/#dst100854
- 23) «Совет Федерации одобрил закон, регламентирующий порядок изъятия криптовалюты в уголовных делах» <https://www.interfax-russia.ru/moscow/news/sovet-federacii-odobril-zakon-reglamentiruyushchiy-poryadok-izyatiya-kriptovalyuty-v-ugolovnyh-delah>
- 24) «Уйти в крипту, чтобы не платить алименты, – уже не план»
<https://argumenti.ru/talks/2026/01/984495>
- 25) «УПК РФ Статья 164.2. Особенности изъятия цифровой валюты при производстве следственных действий»
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_34481/95d3770eae277d1aa0e209a747a8912cd6fd9e2f/
- 26) «Цифровой конфискат: российские следователи получили законное право забирать криптоактивы в доход государства» <https://mosregtoday.ru/news/econbiz/tsifrovoj-konfiskat-rossijskie-sledovateli-poluchili-zakonnoe-pravo-zabirat-kriptoaktivy-v-dohod-gosudarstva/>
- 27) «Цифровые финансовые активы, цифровая валюта»
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_522525/bcabefdf5e7dd7c8c6d9f9fc563051605411e57c/#dst106641
- 28) «Что будет с иностранными кошельками и зарубежными биржами»
<https://bit.team/blog/ru/tag/inostrannyj-koshelyok-kriptovalyuta/>

Часть 4. Экономика — крипто как спасение или ловушка?

Глава 11. Инфляция, вклады и биткоин

Криптовалюта — это не только юридический лабиринт и риск уголовного преследования. Это еще и экономический инструмент. Вопрос, который задает себе каждый владелец рублей: как сохранить свои сбережения от инфляции? И может ли биткоин стать альтернативой банковскому вкладу в России в 2026 году?

В этой главе мы разберем, что происходит с российской экономикой, какие ставки по вкладам предлагают банки, как выглядит биткоин на фоне рубля и что говорят эксперты о перспективах криптовалют как защитного актива.

Макроэкономическая картина: инфляция и ключевая ставка

На 1 июля 2026 года российская экономика находится в фазе постепенного охлаждения после периода перегрева. По оценкам Банка России, экономика вышла из перегрева, однако оснований говорить о ее переохлаждении пока нет.

Инфляция остается ключевым вызовом. Текущий прогноз ЦБ на 2026 год составляет **4,5-5,5%**. В 2027 году регулятор ожидает возвращения инфляции к целевому уровню в **4%**. Однако ситуация на топливном рынке создает дополнительные риски: в июле 2026 года ЦБ планирует пересмотреть прогноз с учетом этих факторов.

Ключевая ставка остается высокой по историческим меркам. В июне 2026 года Банк России снизил ставку до **14,25% годовых** — девятое снижение подряд. Шаг снижения составил всего 0,25 процентного пункта — заметно меньше, чем в предыдущие месяцы.

Средняя траектория ключевой ставки в 2026 году прогнозируется на уровне **14-14,5%**. В 2027 году ожидается снижение **до 8-10%**.

Курс рубля на 1 июля 2026 года установлен ЦБ на уровне **78,27 рубля за доллар**. Аналитики прогнозируют, что в июле рубль будет торговаться в диапазоне 75-80 рублей за доллар. Некоторые эксперты ожидают укрепления до 75 рублей за доллар.

Экономический рост остается умеренным. Консенсус-прогноз по динамике ВВП на 2026 год предполагает рост на **0,8%** — выше официального прогноза Минэкономразвития (0,4%), но в рамках интервального прогноза ЦБ(0,5-1,5%).

Банковские вклады: что предлагают банки

При ключевой ставке 14,25% банки предлагают вклады с доходностью **13-16% годовых** в рублях. На первый взгляд, это хороший способ сохранить сбережения: ставка значительно выше прогнозируемой инфляции (4,5-5,5%).

Однако есть важные нюансы:

1. **Реальная доходность** — это номинальная ставка минус инфляция. При ставке 14% и инфляции 5% реальная доходность составляет около 9% — неплохо, но не «сверхприбыль».
2. **Снижение ставок** — цикл снижения ключевой ставки продолжается. В сентябре 2026 года она может составить 12,5-13%, а в 2027 году — 8-10%. Это означает, что доходность вкладов будет падать.
3. **Валютные риски** — вклады в рублях защищают от рублевой инфляции, но не от девальвации. Если рубль ослабнет, реальная покупательная способность сбережений снизится.
4. **Страховка** — вклады до 1,4 млн рублей застрахованы АСВ. Это дает гарантию сохранности средств, но не защищает от инфляции.

Вывод: банковские вклады остаются базовым инструментом сохранения капитала с низким риском, но их доходность будет снижаться вслед за ключевой ставкой.

Биткоин как актив: динамика и перспективы

На 1 июля 2026 года биткоин торгуется в районе **\$58'000-60'000**. При этом июнь 2026 года стал для биткоина худшим месяцем за последние четыре года — снижение составило **20,5%**.

Причины падения

- **Страх продаж** со стороны компании Strategy (бывшая MicroStrategy), которая владеет крупным пакетом биткоинов.
- **Общее снижение аппетита к риску** на глобальных рынках.

- **Укрепление доллара**, который достиг рекордного за 40 лет уровня против иены.

Сезонность июля

С точки зрения сезонности, июль считается достаточно успешным для биткоина. За последние 15 лет биткоин завершал этот месяц ростом в десяти случаях и снижался пять раз. Средний рост составил **19%**, среднее снижение — **7,8%**.

Однако эксперты предупреждают: российским инвесторам стоит готовиться к **10%-ной коррекции** криптовалют в ближайшие недели.

Биткоин и рубль: сравнение доходности

В отличие от банковского вклада, биткоин не дает гарантированного дохода. Его волатильность остается высокой: за один месяц он может упасть на 20% и вырасти на столько же.

Однако есть и другая сторона. За последние годы биткоин неоднократно показывал рост, многократно превышающий инфляцию и ставки по вкладам. Вопрос в том, готовы ли вы к риску.

Биткоин как средство сбережения: мнение экспертов

Эксперты сходятся во мнении, что криптовалюты в 2026 году для российских инвесторов — это, прежде всего, **инструмент диверсификации и защиты от валютных и геополитических рисков**.

Биткоин воспринимается как:

- **Цифровой защитный актив** с ограниченной эмиссией и глобальной ликвидностью.
- **Хедж против обесценивания фиатных валют**.
- **Инструмент диверсификации** наряду с золотом и другими активами.

Институциональные инвесторы рассматривают биткоин и эфириум как основные кандидаты для включения в портфели, в то время как альткоины (Solana, Polkadot) привлекают более склонный к риску капитал.

Важный нюанс: с 1 июля 2026 года в России вступил в силу закон, который разрешает криптовалюту для ВЭД и инвестиций, но запрещает расчеты

внутри страны. Это означает, что покупать и хранить криптовалюту как инвестиционный актив можно, но расплачиваться ею в магазине — нельзя.

Альтернативы: золото, недвижимость, акции

Помимо банковских вкладов и криптовалют, у российского инвестора есть и другие варианты:

1. Золото

- **Преимущества:** Традиционный защитный актив, высокая ликвидность.
- **Риски:** Коррекция цен (золото корректируется в 2026 году).

2. Недвижимость

- **Преимущества:** Реальный актив, защита от инфляции.
- **Риски:** Низкая ликвидность, высокий порог входа.

3. Акции российских компаний

- **Преимущества:** Потенциал роста, дивиденды.
- **Риски:** Волатильность, геополитические риски.

4. Токенизированные акции

- **Преимущества:** Доступ к мировым компаниям через криптоинфраструктуру.
- **Риски:** Новый инструмент, регуляторные риски.

Что это значит для обычного инвестора

Если вы выбираете банковский вклад:

- Вы получаете гарантированный, но снижающийся доход.
- Ваши деньги застрахованы.
- Риск минимален.

Если вы выбираете биткоин:

- Вы получаете потенциально высокую доходность.
- Но готовы к высокой волатильности и возможным потерям.

- Вы должны понимать технические и регуляторные риски.

Стратегия диверсификации:

Большинство экспертов рекомендуют не выбирать что-то одно, а распределять сбережения между разными активами. Например: часть — во вклады, часть — в биткоин, часть — в золото или недвижимость.

Главное из Главы 11

1. **Инфляция в 2026 году прогнозируется на уровне 4,5-5,5%** с возвращением к цели 4% в 2027 году. ЦБ может пересмотреть прогноз в июле с учетом ситуации на топливном рынке.
2. **Ключевая ставка составляет 14,25%** и продолжает снижаться. Средняя траектория в 2026 году — 14-14,5%, в 2027 году ожидается 8-10%.
3. **Курс рубля** на 1 июля 2026 года — 78,27 рубля за доллар. В июле ожидается диапазон 75-80 рублей за доллар.
4. **Банковские вклады** предлагают доходность 13-16% годовых, что выше инфляции. Однако доходность будет снижаться вслед за ключевой ставкой.
5. **Биткоин на 1 июля 2026** года торгуется в районе \$58'000-60'000. Июнь показал снижение на 20,5% — худший месяц за 4 года.
6. **Июль исторически позитивен для биткоина:** за 15 лет рост в 10 случаях из 15, средний рост — 19%. Однако эксперты предупреждают о возможной 10%-ной коррекции.
7. **Эксперты рассматривают биткоин как инструмент диверсификации и защиты** от валютных и геополитических рисков, а не как гарантированный способ сохранения капитала.
8. **С 1 июля 2026 года криптовалюта разрешена для инвестиций** в России, но запрещена для расчетов внутри страны.
9. **Диверсификация** — ключевая стратегия: не стоит вкладывать все средства в один актив, будь то счет, биткоины или золото.

Использованные источники

Официальные ресурсы:

- 1) Официальный сайт Банка России — ключевая ставка и прогнозы по инфляции
https://cbr.ru/hd_base/inf/
- 2) Официальные курсы валют
https://cbr.ru/currency_base/daily/?UniDbQuery.Posted=True&UniDbQuery.To=01/07/2026

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Bitcoin рядом с \$58K, когда доллар достигает максимума за 40 лет против иены»
<https://www.kucoin.com/ru/news/flash/bitcoin-near-58k-as-dollar-hits-40-year-high-against-yen>
- 2) «Банк России на июньском заседании рассмотрел три сценария по ключевой ставке»
<https://www.osnmedia.ru/ekonomika/bank-rossii-na-iyunskom-zasedanii-rassmotrel-tri-stsenariya-po-kluychevoj-stavke/>
- 3) «Банк России принял решение снизить ключевую ставку до 14,25% годовых» [https://maria-el.arbitr.ru/material/388799](https://maria.el.arbitr.ru/material/388799)
- 4) «Банк России: основания для вывода о переохлаждении экономики отсутствуют»
<https://www.osnmedia.ru/ekonomika/bank-rossii-osnovaniya-dlya-vyvoda-o-pereohlazhdenii-ekonomiki-otsutstvuyut/>
- 5) «Биткоин у \$59K: страх продаж Strategy давит на рынок» <https://ru.investing.com/analysis/article-200333039>
- 6) «Биткойн подскочил до отметки в 59,768, и речь Уоша спровоцировала длительную ликвидацию более 200 миллионов долларов» <https://www.gate.com/zh/news/detail/bitcoin-rebounded-to-59768-and-washes-remarks-triggered-long-liquidations-22273724>
- 7) «Биткойн потерял 599 000 долларов, и покупатели на вершине цикла продемонстрировали "распродажу в стиле капитуляции"» <https://www.gate.com/zh-tw/news/detail/bitcoin-breaks-below-59000-at-the-cycle-top-buyers-show-capitulation-22244694>
- 8) «В России предсказали значительный пересмотр прогноза ЦБ по ключевой ставке»
<https://lenta.ru/news/2026/07/01/v-rossii-sprognozirovali-znachitelnyy-peresmotr-prognoza-tsb-po-kluychevoy-stavke/>
- 9) «В ЦБ допустили повышение прогноза по ключевой ставке» <https://bankinform.ru/news/142143>
- 10) «В ЦБ пообещали учесть ситуацию с топливом в июльском прогнозе по инфляции»
<https://expert.ru/news/v-tsb-poobeschali-uchest-situatsiyu-s-toplivom-v-iyulskom-prognoze-po-inflyatsii>
- 11) «Майнинг Bitcoin: альтернатива вкладам при снижении ставок или риск»
<https://companies.rbc.ru/news/E5EfjllxZY/majning-bitcoin-alternativa-vkladam-pri-snizhenii-stavok-ili-risk/>
- 12) «Председатель ФРС Кевин Уорш сигнализирует о снижении инфляции, bitcoin растет к \$60'000» <https://www.kucoin.com/ru/news/flash/fed-chair-kevin-warsh-signals-inflation-easing-bitcoin-rises-toward-60-000>
- 13) «Предсказано будущее рубля» <https://ura.news/news/1053105513>
- 14) «Прогноз социально-экономического развития Российской Федерации на 2026 год и на плановый период 2027 и 2028 годов»
https://www.economy.gov.ru/material/file/bc142016f6ab3772370bb0b4541fc778/prognoz_socialno_e_konomicheskogo_razvitiya_rf_2026-2028.pdf#16#2
- 15) «Российские инвесторы ищут хедж против инфляции в 2026 году» <https://www.btcc.com/ru-RU/square/Криптовалюта/1372532>
- 16) «Россияне-пенсионеры вызывают волну интереса к криптовалютам — почему 37 млн российских пенсионеров внезапно заинтересовались цифровыми активами?»
<https://www.gate.com/ru/post/status/17839061>
- 17) «Рубль будет торговаться в диапазоне 75-80 руб./\$1 в июле»
<https://www.finmarket.ru/currency/analytics/6653063>

- 18) «Снижение ставки ЦБ РФ в июле, скорее всего, пройдет в рамках 25-50 б.п.»
<https://www.finmarket.ru/database/analytics/6646937>
- 19) «Средний курс доллара в июле вероятен на уровне 77-78 руб./\$1»
<https://www.finmarket.ru/currency/analytics/6654071>
- 20) «Ставка рефинансирования ЦБ РФ в 2026 году: что нужно знать финансовому директору»
<https://www.fd.ru/articles/158994-stavka-refinansirovaniya-tsb-rf>
- 21) «Ставка, крипта и портфельные инвестиции: главные тезисы Альфа-Саммита 2026»
<https://alfabank.ru/alfa-investor/t/stavka-kripta-i-portfelnye-investitsii-glavnye-tezisy-alfa-sammita-2026/>
- 22) «Ставка, крипта и портфельные инвестиции: главные тезисы Альфа-Саммита 2026»
<https://alfabank.ru/alfa-investor/t/stavka-kripta-i-portfelnye-investitsii-glavnye-tezisy-alfa-sammita-2026/>
- 23) «ЦБ дал прогноз по ключевой ставке» <https://1prime.ru/20260701/stavka-871199757.html?in=1>
- 24) «ЦБ РФ при пересмотре прогноза по инфляции на 2026 г. учтет фактор топливного рынка»
<https://www.finmarket.ru/news/6652874>
- 25) «ЦБ РФ установил официальный курс доллара США на 1 июля в 78.2696 руб.»
https://www.akm.ru/news/tsb_rf_ustanovil_ofitsialnyy_kurs_dollara_ssha_na_1_iyulya_v_78_2696_ru_b_/
- 26) «ЦБ РФ учтет ситуацию на топливном рынке в июльском прогнозе по инфляции на год»
<https://www.interfax.ru/business/1098956>
- 27) «Экономика РФ вышла из перегрева, но оснований говорить о ее переохлаждении нет, считает ЦБ» <https://www.finmarket.ru/main/news/6654461>

Глава 12. Цифровой рубль — самый страшный для крипты конкурент?

Цифровой рубль — это третья форма национальной валюты, которую Банк России выпускает и полностью контролирует. В отличие от безналичных рублей, которые лежат на счетах в коммерческих банках, цифровые рубли хранятся на единой платформе Центрального банка. Доступ к ним пользователи получают через привычные банковские приложения, но сами деньги находятся вне банковской системы.

В этой главе мы разберем, чем цифровой рубль отличается от криптовалюты, как он будет внедряться, какие права и обязанности появляются у граждан и бизнеса, а также какие риски и ограничения несет новая форма денег.

Что такое цифровой рубль простыми словами

Цифровой рубль — это та же государственная валюта, но существующая исключительно в виде уникального кода на специальной защищенной платформе Банка России. Курс цифрового рубля всегда равен обычному рублю — один к одному.

Ключевые принципы:

1. **Третья форма рубля.** Наряду с наличными (банкноты и монеты) и безналичными (деньги на счетах в банках) появляется цифровая форма. Все три формы равны между собой.
2. **Эмитент — Банк России.** Цифровой рубль выпускает и контролирует государство. Это не криптовалюта и не «баллы».
3. **Хранение на платформе ЦБ.** Счет цифрового рубля открывается не в конкретном банке, а на платформе Банка России. Банк не распоряжается деньгами клиентов, а только предоставляет доступ к цифровым рублям через мобильное приложение.
4. **Добровольность для граждан.** Открывать счет цифрового рубля или нет — зависит только от желания человека. Автоматически счет открываться никому не будет. Без согласия получателя никакие выплаты не будут переводиться в новую форму.

Чем цифровой рубль отличается от криптовалюты

Этот вопрос возникает у каждого, кто впервые слышит о цифровом рубле. Внешне они похожи: цифровые кошельки, электронные подписи, криптографическая защита. Но принципиальные различия колоссальны.

Параметр	Цифровой рубль	Криптовалюта (биткоин, USDT)
Эмитент	Банк России	Нет центрального эмитента
Обеспечение	Государством, 1:1 с рублем	Ничем не обеспечена, курс определяется рынком
Стабильность	Полностью стабильна	Высокая волатильность
Платежное средство	Законное платежное средство на территории РФ	Не является платежным средством внутри РФ
Контроль	Полная прозрачность для государства	Псевдонимность (отслеживается, но не всегда идентифицируется)
Проценты на остаток	Не начисляются	Не начисляются
Использование	Расчеты внутри России	Инвестиции, ВЭД, но не оплата внутри РФ

Коротко: цифровой рубль — это государственная валюта в цифровой форме. Криптовалюта — это децентрализованный актив без эмитента. Их объединяет только цифровая природа.

Законодательная база и сроки внедрения

Массовое внедрение цифрового рубля начнется **1 сентября 2026 года**. Основной закон — Федеральный закон от 23.07.2025 № 248-ФЗ.

График поэтапного внедрения:

- **С 1 сентября 2026:** крупнейшие банки; торговые компании — клиенты крупнейших банков с выручкой > 120 млн рублей.
- **С 1 сентября 2027:** Банки с универсальной лицензией; торговые компании с выручкой > 30 млн рублей.
- **С 1 сентября 2028:** Остальные банки; торговые компании с выручкой от 20 до 30 млн рублей.

Исключение: обязанность принимать цифровые рубли не распространяется на торговые точки с годовой выручкой менее **5 млн рублей** или работающие на территории, где нет интернета.

Добровольность и обязательность

Для граждан использование цифрового рубля всегда добровольно. Зарплату в цифровых рублях никто не обязывает выплачивать. Пенсии и другие социальные выплаты не будут переводиться в цифровую форму принудительно.

Для банков и крупного бизнеса подключение к платформе **обязательно** с указанных дат. Банки обязаны предоставить клиентам возможность открывать счета цифрового рубля и совершать операции. Торговые компании с соответствующей выручкой обязаны принимать оплату цифровыми рублями.

Универсальный QR-код

С 1 сентября 2026 года все банки должны завершить подготовку систем к работе с **универсальным QR-кодом** на базе НСПК. Он позволит оплачивать покупки разными способами — через СБП, банковские приложения и, в будущем, цифровые рубли. Это избавит от путаницы с множеством QR-кодов на кассе.

Как это работает для граждан и бизнеса

Для граждан

- **Доступ** — через привычное мобильное приложение банка, подключенного к платформе ЦБ.
- **Счет цифрового рубля** — открывается на платформе Банка России, а не в банке.
- **Переводы** — мгновенные, круглосуточные, без комиссии для граждан.
- **Проценты** — на остаток цифровых рублей не начисляются.
- **Кешбэк и бонусы** — цифровой рубль не участвует в программах лояльности банков.

Для бизнеса

- **Снижение издержек** — эквайринг для цифрового рубля будет значительно дешевле (или бесплатен в пилотный период).
- **Зарплатные проекты** — с 1 января 2027 года каждый зарплатный перевод в цифровой валюте обойдется компании в **1 рубль** (не менее 15 рублей за реестр). До 31 декабря 2026 года услуга бесплатна.
- **Банки-участники** — будут получать от ЦБ вознаграждение 67 копеек за каждую зарплатную операцию (не менее 10 рублей за реестр).

- **Смарт-контракты** — Банк России рассматривает возможность создания отдельного компонента в инфраструктуре цифрового рубля — **платформы коммерческих смарт-контрактов**. Это позволит автоматизировать расчеты по договорам.

Для государства

- **Прозрачность** — все операции с цифровыми рублями проходят на платформе ЦБ.
- **Контроль целевого использования** — возможность программировать платежи (например, средства выделены на конкретный проект и не могут быть потрачены иначе).
- **Снижение издержек** — автоматизация контроля финансирования конкретных проектов.

Риски и ограничения

Основные риски для пользователей

1. **Отсутствие дохода** — на остаток цифровых рублей не начисляются проценты. Это не инструмент сбережения, а инструмент расчетов.
2. **Технические сбои** — как и любая цифровая платформа, система может столкнуться со сбоями, кибератаками, недоступностью интернет-сервисов.
3. **Восприятие контроля** — главный риск внедрения, по мнению экспертов, — не сбой технологии, а восприятие. Если население решит, что цифровой рубль = контроль и слежка, внедрение замедлится.
4. **Зависимость от интернета** — технология зависит от стабильности интернет-соединения, хотя разрабатывается офлайн-режим.

Санкционные риски

С 24 мая 2026 года ЕС ввел запрет на операции с цифровым рублем и связанными с ним инструментами (включая коммерческие токены RUBx). ЕС фактически приравнял цифровой рубль к инструментам потенциального обхода санкционного контура. Это означает:

- Расширение понятия санкционного актива — под ограничение попадает не только банк или юрлицо, но и формат расчета.
- Давление на инфраструктуру — под ударом платформы, шлюзы, провайдеры ликвидности.
- Для внешнеэкономической деятельности использование цифрового рубля в европейском контуре теряет смысл.

Пилотный проект: что уже работает

По данным ЦБ на июнь 2026 года, в пилотном проекте участвуют **более 20 банков**, включая Сбер, ВТБ, Т-Банк, Альфа-Банк, Газпромбанк, ПСБ и другие.

Ключевые результаты пилота:

- Проведено уже более **90 тысяч операций** с цифровым рублем.
- ВТБ запустил пилотный проект по приему цифровых рублей на действующих POS-терминалах, сделав ставку на мгновенную ликвидность и нулевые комиссии для бизнеса.
- Банк России продлил **льготный период** по всем операциям бизнеса с цифровыми рублями до конца 2026 года.
- Для граждан все операции с цифровой национальной валютой всегда будут бесплатными.

До 1 сентября 2026 года операции с цифровыми рублями доступны только участникам пилота — ограниченному количеству банков, людей и компаний.

Что важно понимать о цифровом рубле

Цифровой рубль — это **не конкурент криптовалюте**, а инструмент государственного контроля и повышения эффективности расчетов. Он не дает дохода, не защищает от инфляции и не может заменить биткоин как инвестиционный актив.

Однако его внедрение создает новую реальность для всех участников финансового рынка. Переводы становятся мгновенными и прозрачными, эквайринг — дешевым, а государство получает инструмент целевого контроля расходов.

Для владельцев криптовалют цифровой рубль важен тем, что он **легализует и формализует фиатные расчеты**. Чем больше операций проходит через прозрачную платформу ЦБ, тем сложнее становится использовать «серые» схемы обмена и P2P-переводы без последствий.

Главное из Главы 12

1. **Цифровой рубль — третья форма национальной валюты.** Наряду с наличными и безналичными рублями. Все три формы равны между собой.

2. **Цифровой рубль — НЕ криптовалюта.** Его эмитент — Банк России, он стабилен, обеспечен государством и является законным платежным средством.
3. **Массовое внедрение начинается с 1 сентября 2026 года.** Крупнейшие банки и торговые компании с выручкой > 120 млн рублей обязаны обеспечить работу с цифровым рублем.
4. **Для граждан использование добровольно.** Открывать счет или нет — личное дело каждого. Зарплату в цифровых рублях никто не обязывает выплачивать.
5. **Для бизнеса подключение обязательно** с указанных дат в зависимости от выручки и статуса банка.
6. **Все операции для граждан бесплатны.** Для бизнеса — льготный период до конца 2026 года, с 2027 года комиссия 1 рубль за зарплатный перевод.
7. **Проценты на остаток не начисляются.** Цифровой рубль — инструмент расчетов, а не сбережений.
8. **ЕС ввел запрет на операции с цифровым рублем с 24 мая 2026 года.** Это создает риски для использования цифрового рубля во внешнеэкономической деятельности.
9. **Пилотный проект уже работает.** Участвуют более 20 банков, проведено более 90 тысяч операций.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Решение Совета директоров Банка России от 21.11.2025 "О продлении льготного периода на платформе цифрового рубля (тарифы на услуги, размеры вознаграждений)
https://www.cbr.ru/rbr/dir_decisions/rsd_2025-11-21_45_01/
- 2) Указание Банка России от 7 апреля 2026 года № 7342-У «О внесении изменений в Положение Банка России от 3 августа 2023 года № 820-П «О платформе цифрового рубля»
https://prg.kz/document/?doc_id=36028997
- 3) Федеральный закон от 23.07.2025 № 248-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» <http://www.kremlin.ru/acts/bank/52201>
- 4) Федеральный закон от 07.02.1992 № 2300-1 «О защите прав потребителей» (ст. 16.1)
<https://base.garant.ru/10106035/266d182e188e4a6f2141e0546eeec17c/>

Официальные ресурсы:

- 1) Документы по цифровому рублю <https://www.cbr.ru/PSystem/dr/>
- 2) История проекта цифрового рубля <https://www.cbr.ru/PSystem/dr/istoriya-proekta/>

- 3) Решение Совета директоров Банка России о продлении льготного периода на платформе цифрового рубля (тарифы на услуги, размеры вознаграждений)
https://cbr.ru/rbr/dir_decisions/rsd_2025-11-21_45_01/
- 4) «Банк России предлагает новые сроки для полномасштабного внедрения цифрового рубля»
<https://cbr.ru/press/event/?id=24732>
- 5) «Жители амурской Ивановки смогли узнать больше о цифровом рубле»
<https://cbr.ru/press/regevent/?id=65302>
- 6) «Когда введут цифровые рубли?» <https://cbr.ru/Reception/TopicalMessage/Page/7845>
- 7) «Массовое внедрение цифрового рубля начнется 1 сентября 2026 года»
<https://cbr.ru/press/event?id=25772&pict=125125/>
- 8) «Платежная инфраструктура для цифрового рубля станет доступной: предложения Банка России» <https://cbr.ru/press/event?id=20992>
- 9) «Порядок совершения операций по счету цифрового рубля»
https://cbr.ru/PSystem/dr/doc_dr/forms/
- 10) «Расширение сервисов цифрового рубля» <https://cbr.ru/press/event/?id=28340>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Аксаков: 45% граждан правильно понимают функции цифрового рубля»
<https://dumatv.ru/news/aksakov--45--grazhdan-pravilno-ponimayut-funktsii-tsifrovogo-rublya>
- 2) «Аксаков: Госдума осенью начнет работу с ЦБ по регулированию стейблкойнов»
https://mt.gazeta.ru/blog/43813198724/Aksakov-Gosduma-osenyu-nachnet-rabotu-s-TSB-po-regulirovaniyu-st?utm_referrer=mirtesen.ru
- 3) «Антифрод 2.0. Что меняется и в какую сторону» <https://plusworld.ru/articles/72873/>
- 4) «Бескомиссионный период для операций с цифровым рублем продлен до конца 2026 года»
<https://www.cbr.ru/press/event/?id=28120>
- 5) «В России впервые провели платеж цифровым рублем» <https://www.mn.ru/short/v-rossii-vpervye-proveli-platezh-tsifrovym-rublem>
- 6) «В России запускается пилотный эквайринг цифрового рубля через терминалы»
<https://sibnovosti.ru/news/454660/>
- 7) «В ЦБ РФ сообщили о готовности банков к внедрению цифрового рубля с сентября»
https://iz.ru/2110266/2026-06-05/v-tcb-rf-soobshchili-o-gotovnosti-bankov-k-vnedreniiu-tsifrovogo-rublia-s-sentyabrya?main_click
- 8) «В чем плюсы и минусы выплаты зарплаты в цифровых рублях»
<https://www.unicon.ru/insights/unicon-v-smi/v-chem-plyusy-i-minusy-vyplaty-zarplaty-v-cifrovyyh-rublyah/>
- 9) «Все, что нужно знать о цифровом рубле в 2026 году»
<https://argumenti.ru/society/2026/01/984371>
- 10) «Госдума приняла закон о массовом внедрении цифрового рубля с 1 сентября 2026 года»
<https://expert.ru/news/gosduma-prinyala-zakon-o-massovom-vnedrenii-tsifrovogo-rublya-s-1-sentyabrya-2026-goda>
- 11) «Готовимся к цифровому рублю: что изменится в расчетах и договорах»
<https://legalacademy.ru/sphere/post/gotovimsya-k-cifrovomu-rublyu-chto-izmenitsya-v-raschetah-i-dogovorah>
- 12) «Дедлайны по цифровому рублю: когда бизнесу придется обновить кассы»
<https://mospmo.ru/news/dedlayny-po-tsifrovomu-rublyu-kogda-biznesu-privetsya-obnovit-kassy/>
- 13) «Депутат Аксаков: Закон о криптовалютах в России может заработать с 1 сентября»
<https://www.pnp.ru/economics/deputat-aksakov-zakon-o-kriptovalyutakh-v-rossii-mozhet-zarabotat-s-1-sentyabrya.html>
- 14) «ЕС запретил цифровой рубль: что это меняет для ВЭД в 2026 году»
<https://companies.rbc.ru/news/DMODV8Clip/es-zapretil-tsifrovoj-rubl-chto-eto-menyaet-dlya-ved-v-2026-godu/>
- 15) «Закон о криптовалютах в России может заработать с 1 сентября»
<https://www.interfax.ru/russia/1099602>

- 16) «Запуск цифрового рубля отложен из-за высоких издержек для банков и рисков для ретейла» <https://nbj.ru/news/zapusk-tsifrovogo-rublya-otlozhen-iz-za-/69691/>
- 17) «Зарплата в цифровых рублях будет распространена в 2026 году» <https://plusworld.ru/articles/67606/>
- 18) «Как меняется архитектура расчетов с появлением цифрового рубля» <https://expert.ru/analitika/cifrovizaciia/kak-menyaetsya-arkhitektura-raschetov-s-poyavleniem-tsifrovogo-rublya>
- 19) «Как оценить готовность российской финансовой системы к массовому внедрению цифрового рубля в сентябре 2026 года?» <https://expert.ru/analitika/finansovyi-sektor/kak-otsenit-gotovnost-rossiyskoy-finansovoy-sistemy-k-massovomu-vnedreniyu-tsifrovogo-rublya-v-sentya#form-account>
- 20) «Как цифровой рубль формируют новую платежную инфраструктуру для бизнеса» <https://companies.rbc.ru/news/AqziZMFFNq/kak-tsifrovoj-rubl-formiruyut-novuyu-platezhnuyu-infrastrukturu-dlya-biznesa/>
- 21) «Кошелек под микроскопом: что такое цифровой рубль и стоит ли его бояться?» <https://argumenti.ru/society/2026/01/982190>
- 22) «Набиуллина: наличные останутся после внедрения цифрового рубля» https://aif.ru/money/economy/nalichnye-ostanutsya-posle-vnedreniya-cifrovogo-rublya-nabiullina?utm_referrer=mirtesen.ru
- 23) «Не сдержали форму: цифровой рубль внедрят не раньше 2026 года» https://www.unicon.ru/insights/unicon-v-smi/They_did_not_keep_the_form_the_digital_ruble_will_be_introduced_no_earlier_than_2026/
- 24) «Новая валюта: возможности и риски» <https://www.kommersant.ru/doc/8625334>
- 25) «Обязательного перехода на новый формат выплат для работодателей не предусмотрено» <https://dumatv.ru/news/obyazatel'nogo-perehoda-na-novii-format-viplat-dlya-rabotodatelei-ne-predusmotreno>
- 26) «Оффлайн-кошелек цифрового рубля — это наличка 2.0, но за нее придется дорого заплатить» https://nbj.ru/pubs/timur_aitov_ekspert_nbj_offlayn_koshelek_ts/72238/
- 27) «Платформа коммерческих смарт-контрактов в цифровых рублях: концепция Банка России» <https://www.cbr.ru/press/event/?id=32631>
- 28) «ПМЭФ-2026: Цифровой рубль выходит на кассу» <https://www.kostroma.kp.ru/online/news/7007718/>
- 29) «Почему россияне не доверяют цифровому рублю. Мифы и реальные возможности нового инструмента» <https://plusworld.ru/articles/71408/>
- 30) «Самая страшная опасность — не хакеры, а зараженный смартфон» https://nbj.ru/pubs/timur_aitov_ekspert_nbj_pro_oflayn_rezhim_/72460/
- 31) «Сбер не ждет значимого роста платежей в цифровых рублях в ближайшие годы» <https://www.finmarket.ru/database/news/6637706?fid=7205&fs=T&ref=AnketaOrg>
- 32) «Установлена возможность оплаты товаров (работ, услуг) цифровыми рублями с использованием универсального платежного кода (01.09.2026)» https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_537201/7f5a65eef69434c724c96ef469cac8cba7786ea6/
- 33) «ЦБ введет тарифы на зарплатные переводы в цифровых рублях» <https://www.comnews.ru/content/246002/2026-06-25/2026-w26/1008/cb-vvedet-tarify-zarplatnye-perevody-cifrovyykh-rublyakh>
- 34) «ЦБ опроверг слухи о контроле над платежами через цифровой рубль» <https://ria.ru/20260618/rubl-2099765346.html>
- 35) «ЦБ отменил комиссии по платежам в бюджет в цифровых рублях» <https://expert.ru/news/tsb-otmenil-komissii-po-platezham-v-byudzheth-v-tsifrovyykh-rublyakh>
- 36) «ЦБ РФ: цифровой рубль станет бесплатным для платежей в бюджет с 2026 года в рамках пилота» https://finuslugi.ru/navigator/news/novosti_bankovskoj_otrasli/tsb_rf_tsifrovoj_rubl_stanet_besplatny_m_dlya_platezhej_v_byudzheth_s_2026_goda_v_ramkakh_pilota

- 37) «Цифровой рубль в 2026 году: что изменится для граждан и бизнеса»
https://www.klerk.ru/user/samitov/680557/?srsId=AfmBOopW8C2-dsB44J-GdD_IMXmO-RVF68T3kNtO9Em8Pb1yyplV_D6
- 38) «Цифровой рубль и универсальный QR-код НСПК связаны напрямую»
<https://www.cbr.ru/press/event/?id=28439>
- 39) «Цифровой рубль может изменить использование наличных денег»
<https://ura.news/articles/1053093606>
- 40) «Цифровой рубль на Кавказе: профессор КБГУ Магина Аликаева оценила перспективы новой финансовой реальности»
<https://kbsu.ru/news/cifrovoy-rubl-na-kavkaze-professor-kbgu-madina-alikaeva-ocenila-perspektivy-novoj-finansovoj-realnosti/>
- 41) «Цифровой рубль расширяет свои сервисы»
<https://www.cbr.ru/press/event/?id=28337&pict=135929/>
- 42) «Цифровой рубль, ЦФА и токенизированные активы»
<https://companies.rbc.ru/news/VPP6rQwssn/tsifrovoy-rubl-tsfa-i-tokenizirovannyye-aktivyi/>
- 43) «Цифровой рубль: кошелек без мифов, или Специфика "крипты от государства"»
<https://plusworld.ru/articles/70515/>
- 44) «Цифровой рубль: миссия невыполнима?»
https://nbj.ru/pubs/timur_aitov_ekspert_nbj_tsifrovoy_rubl_mis/72132/
- 45) «Цифровой рубль: разъяснения Центробанка о зарплате, смарт-контрактах и обязательствах»
<https://www.budgetnik.ru/news/123788-cifrovoy-rubl-razyasneniya-centrobanka-o-zarplate-smart-kontraktah-i-obyazatelstvah>
- 46) «Цифровой рубль: что это значит для обычного клиента и бизнеса»
<https://companies.rbc.ru/news/58ZeFLBwep/tsifrovoy-rubl-cto-eto-znachit-dlya-obyichnogo-klienta-i-biznesa/>
- 47) «Цифровой рубль: что это такое и как форма денег меняет работу с активами»
<https://companies.rbc.ru/news/gfkCC1zRsu/tsifrovoy-rubl-cto-eto-takoe-i-kak-forma-deneg-menyaet-rabotu-s-aktivami/>
- 48) «Что ждать от цифрового рубля? / Финансовый перекресток»
<https://nasfp.org/cto-zhdat-ot-cifrovogo-rublya-finansovyy-perekrjostok/>
- 49) «Что такое цифровой рубль и как его можно будет использовать»
https://www.tbank.ru/invest/social/profile/Investing_Glossary/cto-takoe-cifrovoy-rubl/?author=profile
- 50) «Эльвира Набиуллина: Внедрение цифрового рубля будет добровольным и постепенным»
https://finuslugi.ru/navigator/news/novosti_bankovskoj_otrasli/nabiullina-cifrovoy-rubl-budet-vhodit-v-obihod-postepenno

Глава 13. Санкции, SWIFT и стейблкоины

С 2022 года российская экономика живет в условиях беспрецедентного санкционного давления. Отключение крупнейших банков от SWIFT, уход международных платежных систем, блокировка активов и корреспондентских счетов — все это сделало традиционные международные расчеты сложными, долгими и непредсказуемыми. Именно в этом контексте криптовалюта перестала быть «игрушкой для гиков» и стала инструментом выживания для бизнеса и граждан.

В этой главе мы разберем, как санкции изменили ландшафт международных расчетов, какую роль в этом играют стейблкоины, какие новые правила ввел закон с 1 июля 2026 года и какие риски несут «недружественные» криптовалюты.

Санкции против России: новые пакеты 2026 года

Санкционное давление на Россию продолжает усиливаться. В 2026 году ЕС принял уже **20-й пакет санкций**, а к лету началась подготовка **21-го пакета**.

20-й пакет санкций ЕС (апрель 2026)

20-й пакет, принятый в апреле 2026 года, впервые ввел **секторальный запрет на весь сектор России**. Вместо точечных санкций против отдельных бирж (как это было с Garantex) ЕС перешел к системному подходу.

Ключевые меры 20-го пакета:

- **Запрет на любые прямые или косвенные транзакции с криптопровайдерами и биржами из России.** Запрет вступил в силу 24 мая 2026 года. Под действие санкций попали граждане, компании, 20 банков и более 40 судов.
- **Запрет на операции с цифровым рублем и RUBx.** С 24 мая 2026 года европейская финансовая инфраструктура формально закрыла доступ к операциям с цифровым рублем и связанными с ним инструментами, включая коммерческие токены формата RUBx. Рублевый стейблкоин A7A5 также попал под санкции — его оборот в начале 2026 года превысил \$100 млрд.
- **Запрет на услуги по «неттингу» и взаимозачетам.** Под удар попали схемы, которые формально не являются банковскими или криптоуслугами, но помогают российским клиентам проводить трансграничные расчеты.

- **Запрет транзакций для 20 российских банков.** Еще 4 финансовых института в третьих странах попали под ограничения за помощь в обходе санкций.

21-й пакет санкций ЕС (в разработке)

К июню 2026 года Евросоюз начал подготовку 21-го пакета санкций. По данным Reuters, под новые санкции попадут до **90 финансовых структур** по всему миру. Будет введен полный запрет на транзакции через SWIFT в отношении 31 российского банка. В новый список рестрикций войдет **170 позиций**. В рамках нового пакета также предлагается запрет транзакций для **11 криптоплатформ**, которые, по данным ЕС, помогают обходить санкционные ограничения.

Кроме того, ЕС впервые предлагает создать механизм полного запрета на криптоуслуги в третьих странах, если те сотрудничают с Россией для обхода санкций. В фокусе **нового пакета** — энергетика, финансовые услуги и криптовалюты.

SWIFT и банковские каналы: что осталось

Несмотря на санкции, банковские переводы остаются основным каналом для крупного бизнеса. Изменились маршруты, усложнился комплаенс, но система работает.

Какие каналы работают:

- **SWIFT через несанкционные банки** — ряд российских банков сохранил подключение к SWIFT и корреспондентские связи с иностранными банками. Ограничение — не все направления работают стабильно. Платежи в США и ЕС часто застревают на комплаенсе банков-корреспондентов.
- **Юаневые расчеты** — Китай — крупнейший торговый партнер России, и юань стал одной из основных валют для международных расчетов. Юаневые переводы проходят через CIPS (китайский аналог SWIFT). Канал работает, но китайские банки опасаются вторичных санкций и могут отказывать в проведении платежей.
- **Переводы в дружественные страны** — ОАЭ, Турция, Казахстан, страны СНГ — здесь банковские каналы работают стабильнее. Переводы в дирхамах, лирах, тенге проходят быстрее и с меньшим процентом отказов.

Проблема: сроки ожидания платежей в традиционном фиатном контуре могут достигать **14-30 дней**, а уровень возвратов из-за комплаенса иностран-

ных банков — доходить до **50%**. Это делает традиционные банковские каналы все менее предсказуемыми.

Стейблкоины: главный инструмент трансграничных расчетов

Именно в этой ситуации стейблкоины стали главным инструментом для трансграничных расчетов. В отличие от биткоина или эфириума, стейблкоины привязаны к фиатным валютам (обычно к доллару США) и не подвержены высокой волатильности.

Почему стейблкоины востребованы:

- **Скорость** — перевод занимает несколько часов вместо недель.
- **Доступность** — не требуют доступа к доллару, евро или SWIFT.
- **Предсказуемость** — курс привязан к доллару, что важно для контрактов.

Масштаб использования:

По данным Банка России, объем криптовалютных операций резидентов в IV квартале 2023 года и I квартале 2024 года достиг **7,3 трлн рублей**. Объем криптовалютных расчетов во внешней торговле России в 2025 году составил **около 1 трлн рублей (около \$11 млрд)**. А оборот **рублевого стейблкоина A7A5** в начале 2026 года **превысил \$100 млрд**.

«Недружественные» стейблкоины: USDT, USDC и новые правила

Самые популярные стейблкоины в мире — USDT (Tether) и USDC (Circle) — одновременно являются и самыми рискованными для российских пользователей. Их эмитенты работают в западной юрисдикции, а значит, могут заморозить средства российских пользователей по запросу американских властей.

Реальные случаи заморозки:

- Tether сообщала о блокировке активов на сумму **\$344 млн** по запросам американских властей и сотрудничает более чем с 340 правоохранительными органами в 65 странах.

- Circle также оставляет за собой право замораживать отдельные адреса и ограничивать доступ к средствам по требованию регуляторов.
- Binance ранее вводила ограничения для российских пользователей, что затрагивало и связанную с ней криптовалюту BNB.

Новые правила для «недружественных» криптовалют

В июне 2026 года власти объявили о подготовке дополнительных ограничений на покупку криптовалют, которые считаются слишком рискованными для граждан.

Неквалифицированным инвесторам разрешат покупать только **пять крупнейших по капитализации криптовалют**: Bitcoin, Ethereum, USDT, BNB и USDC. Однако сразу три из них (стейблкоины USDT, USDC и BNB) считаются «недружественными» и потенциально рискованными. Для их покупки власти готовят отдельные правила.

Обсуждаемые меры:

- **Дополнительные комиссии** — для USDT и USDC могут ввести специальный сбор до **3%** от суммы сделки.
- **Обязательное тестирование** инвесторов на понимание рисков.
- **Лимиты на объем операций** и период ожидания перед выводом средств.
- **Ограничения на переводы на внешние криптокошельки.**

По словам замминистра финансов Ивана Чебескова, законопроект практически готов ко второму чтению, его принятие ожидается в июне, а вступление в силу — до конца 2026 года.

Внеэкономическая деятельность (ВЭД): что разрешено с 1 июля 2026

Главное исключение из общего запрета на использование криптовалюты внутри России — **внеэкономическая деятельность**.

Что разрешено:

С 1 июля 2026 года участники ВЭД могут легально использовать криптовалюту в расчетах с иностранными контрагентами. Как отметил глава комитета Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков, «внешняя экономическая деятельность с помощью криптовалют будет активно продол-

жаться. Она отрегулирована, но при этом проблем для тех, кто хочет криптовалюту использовать для оплаты товаров и услуг, не будет».

Ключевые положения:

- **Запущен экспериментальный правовой режим (ЭПР)** на базе Федерального закона от 31 июля 2020 года № 258-ФЗ «Об экспериментальных правовых режимах в сфере цифровых инноваций в Российской Федерации» (с изменениями и дополнениями по состоянию на 26.06.2026 г.). Закон, который в рамках ЭПР под контролем ЦБ позволяет участникам ВЭД использовать криптовалюту в качестве средства платежа во внешнеторговой деятельности, вступил в силу с 1 сентября 2024 года. В 2026 году в этот закон были внесены изменения, упрощающие внедрение ЭПР: исключено требование о наличии правовых барьеров в действующем регулировании, максимальный срок действия режима увеличен с 3 до 5 лет, а участникам предоставлено право прекратить участие на основании мотивированного обращения.
- **Участникам ВЭД доступны любые виды операций с криптовалютами.** Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» объединяет разрозненные нормы, касающиеся оборота криптовалют (признание криптовалюты имуществом, легализация майнинга, экспериментальный режим для ВЭД), в единый системный акт.
- **Экспортеры** смогут легально принимать биткоин и стейблкоины от покупателей, отрезанных от западной банковской системы.
- **Внутри страны оплата криптовалютой запрещена** — рубли остаются единственным законным платежным средством.

Важные нюансы:

- Только **8 лицензированных площадок** будут допущены к обработке криптотделок в рамках нового режима.
- Любой перевод, превышающий **100 тысяч рублей (около \$1'300)**, должен быть задекларирован в ЦБ и Росфинмониторинг.
- С 2027 года за нелегальное посредничество в криптосфере будут введены штрафы, аналогичные ответственности за незаконную банковскую деятельность.

Что говорят эксперты:

По словам Андрея Михайлишина, гендиректора BRICS Pay, в части трансграничных операций с цифровой валютой и ЦФА закон «фантастически хорош». Однако в нем не хватает норм, которые позволяли бы генерировать **россий-**

ские стейблкоины. Вопрос о том, кто может быть эмитентом таких стейблкоинов, по-прежнему остается открытым.

Что это значит для обычного пользователя и бизнеса

Для бизнеса:

- Криптовалюта стала легальным инструментом для международных расчетов. Это снижает зависимость от банковских каналов и ускоряет платежи.
- Однако нужно быть готовым к декларированию всех операций свыше 100 тысяч рублей.
- Использование вами «недружественных» стейблкоинов (USDT, USDC) несет риск заморозки средств — эмитенты могут заблокировать активы по запросу западных регуляторов.

Для частных инвесторов:

- С 1 июля 2026 года можно легально покупать криптовалюту через лицензированных посредников.
- Неквалифицированным инвесторам доступны только пять крупнейших криптовалют, при этом для USDT, USDC и BNB могут ввести дополнительные комиссии и ограничения.
- Хранить криптовалюту на некастодиальных кошельках не запрещено, но судебная защита таких активов ограничена.

Главный вывод: криптовалюта в России легализована для инвестиций и внешнеэкономической деятельности, но использование «недружественных» стейблкоинов сопряжено с рисками заморозки и дополнительными комиссиями. Государство движется к созданию собственной инфраструктуры — лицензированных площадок, цифрового рубля и, возможно, российских стейблкоинов.

Главное из Главы 13

1. 20-й пакет санкций ЕС (апрель 2026) впервые ввел секторальный запрет на весь криптосектор России. С 24 мая 2026 года запрещены любые транзакции с российскими криптопровайдерами и биржами. Также запрещены операции с цифровым рублем и RUBx.

2. **21-й пакет санкций готовится.** Под новые санкции попадут до 90 финансовых структур, будет введен полный запрет на SWIFT для 31 российского банка, а также санкции против 11 криптоплатформ.

3. **Стейблкоины стали главным инструментом трансграничных расчетов.** Объем криптовалютных операций резидентов достиг 7,3 трлн рублей, а оборот рублевого стейблкоина A7A5 превысил \$100 млрд.

4. **USDT, USDC и BNB признаны «недружественными» криптовалютами.** Для них готовят дополнительные комиссии (до 3%), лимиты, тестирование и другие ограничения. Их эмитенты могут заморозить средства российских пользователей — Tether уже блокировал \$344 млн.

5. **С 1 июля 2026 года криптовалюта разрешена для ВЭД.** Участникам внешнеэкономической деятельности доступны любые виды операций с криптовалютами. Экспортеры могут принимать биткоин и стейблкоины от зарубежных покупателей.

6. **Внутри России оплата криптовалютой по-прежнему запрещена.** Рубли остаются единственным законным платежным средством.

7. **Введены требования к декларированию.** Любой перевод свыше 100 тысяч рублей должен быть задекларирован в ЦБ и Росфинмониторинг.

8. **Только 8 лицензированных площадок будут допущены к криптосделкам** в рамках нового режима.

9. **Российские стейблкоины пока не созданы.** Вопрос об эмитенте и механизмах остается открытым.

Использованные источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Федеральный закон от 31.07.2020 № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» <http://www.kremlin.ru/acts/bank/45766>
- 2) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (вступил в силу 1 июля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>
- 3) Федеральный закон от 31.07.2020 № 258-ФЗ «Об экспериментальных правовых режимах в сфере цифровых инноваций» (с изменениями и дополнениями по состоянию на 26.06.2026 г.) <http://www.kremlin.ru/acts/bank/45796>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «20-й пакет санкций ЕС против России» <https://www.matheson.com/insights/eus-20th-sanctions-package-against-russia/>

- 2) «Privacy-мнение: ЭПР без «барьера» или где ЭПР в сфере данных»
<https://comply.ru/tpost/x1yf0zpsy1-privacy-mnenie-epr-bez-barera-ili-gde-ep>
- 3) «Блок чей: власти ограничат вложения в "недружественные" криптовалюты»
<https://www.aksakov.ru/ru/publications/9694-blok-chei-vlasti-ogranichat-vlozheniya-v-nedruzhestvennye-kriptovalyuty>
- 4) «Блок чей: власти ограничат вложения в «недружественные» криптовалюты»
<https://iz.ru/2112259/evgenii-grachev-mariia-kolobova/vlasti-ogranichat-vlozheniya-v-nedruzhestvennye-kriptovalyuty>
- 5) «В ЕС в рамках санкций против России запланировали меры против 90 банков»
<https://amp.rbc.ru/rbcnews/politics/09/06/2026/6a2863969a794741e7a9e6d4>
- 6) «В ЕС вступает в силу запрет на операции с цифровым рублем» <https://ria.ru/20260524/sanktsii-2094338137.html>
- 7) «В ЕС запретили операции с цифровым рублем в рамках 20-го пакета санкций»
https://iz.ru/2102690/2026-05-24/v-es-zapretili-operatsii-s-tsifrovym-rublem-v-ramkakh-20-go-paketa-sanktsii?main_click
- 8) «В России могут ввести комиссии для торгов недружественными криптовалютами»
https://news.mail.ru/politics/71197399/?utm_partner_id=452
- 9) «В России могут ввести комиссии и лимиты для торговли недружественными криптовалютами»
<https://www.tks.ru/politics/2026/06/09/0005/v-rossii-mogut-vvesti-komissii-i-limityi-dlya-torgovli-nedruzhestvennyimi-kriptovalyutami/print/>
- 10) «Власти запретят один из важнейших видов инвестиций»
<https://www.mk.ru/economics/2026/06/09/vlasti-zapretyat-odin-iz-vazhneyshikh-vidov-investitsiy.html>
- 11) «Вступил в силу запрет ЕС на операции с цифровым рублем»
<https://myseldon.com/ru/news/index/346286665?requestId=8c62baa3-78b9-4a58-817d-059b003b8c49>
- 12) «Вступили в силу несколько ограничений ЕС для российской валюты»
https://news.mail.ru/society/71001315/?utm_partner_id=233
- 13) «Вступили в силу новые санкции ЕС. Чем они опасны для крипторынка России»
<https://amp.rbc.ru/crypto/news/6a0c18b69a79475ffe5298a0>
- 14) «Госдума снимает правовые барьеры для ЭПР» https://bartolius.ru/news_comm/gosduma-snimaet-pravovye-barery-dlya-epr/
- 15) «Европа запретила цифровой рубль» <https://news.ru/europe/evropa-zapretila-cifrovoj-rubl>
- 16) «Евросоюз принял 20-й пакет санкций против России, решив заблокировать транзакции с "Керемет Банком" и "Капитал Банком"» <https://www.tazabek.kg/news:2456626>
- 17) «"Единая Россия" предложила переходный период для криптообменников и льготы для бизнеса» <https://plusworld.ru/articles/72585/>
- 18) «ЕС вводит запрет на операции с цифровым рублем и RUBx»
<https://plusworld.ru/articles/72118/>
- 19) «ЕС готовит 21-й пакет санкций против России» <https://www.aa.com.tr/ru/мир/ес-готовит-21-й-пакет-санкций-против-россии/3961948>
- 20) «ЕС запретил цифровой рубль: что это меняет для ВЭД в 2026 году»
<https://companies.rbc.ru/news/DMODV8Clip/es-zapretil-tsifrovoy-rubl-chto-eto-menyaet-dlya-ved-v-2026-godu/>
- 21) «Законопроект о цифровой валюте и цифровых правах: что меняется с 1 июля 2026 года»
<https://pravorf.ru/blog/zakonoproekt-o-tsifrovoy-valyute-i-tsifrovyyh-pravah-chto-menyaetsya-s-1-iyulya-2026-goda>
- 22) «Запрет Евросоюза на операции с цифровым рублем вступил в силу 24 мая»
<https://riamo.ru/news/ekonomika/zapret-evrosojuza-na-operatsii-s-tsifrovym-rublem-vstupil-v-silu-24-maja/>
- 23) «Как устроен контур ЦФА-расчетов между РФ и странами БРИКС в 2026 году»
<https://companies.rbc.ru/news/K7hvZQnUrO/kak-ustroen-kontur-tsfa-raschetov-mezhdu-rf-i-stranami-briks-v-2026-godu/>

- 24) «Каллас: ЕС готовит крупнейший за два года список персональных санкций против РФ» <https://otr-online.ru/news/kallas-es-gotovit-krupneishii-za-dva-goda-spisok-personalnyh-sankcii-protiv-rf-320063.html>
- 25) «Компаниям могут разрешить расчеты в криптовалюте по внешнеторговым контрактам» <https://www.tks.ru/news/nearby/2026/05/29/0004/kompaniyam-mogut-razreshit-raschyoty-v-kriptovalyute-po-vneshnetorgovyim-kontraktam/print/>
- 26) «Костин призвал ускорить легализацию рынка криптовалют в РФ» <https://m.interfax.ru/1073458>
- 27) «Криптовалюта в международных расчетах: правила и ограничения» <https://companies.rbc.ru/news/V9KCpIXIOz/kriptovalyuta-v-mezhdunarodnyih-raschetah-pravila-i-ogranicheniya/>
- 28) «Наличие правового барьера в регулировании может перестать быть условием для экспериментального правового режима» <https://news.rambler.ru/tech/56090312-nalichie-pravovogo-barera-v-regulirovanii-mozhet-perestat-byt-usloviem-dlya-eksperimentalnogo-pravovogo-rezhima/>
- 29) «Наличие правового барьера в регулировании может перестать быть условием для экспериментального правового режима» <https://www.comnews.ru/content/243943/2026-02-25/2026-w09/1008/nalichie-pravovogo-barera-regulirovanii-mozhet-perestat-byt-usloviem-dlya-eksperimentalnogo-pravovogo-rezhima>
- 30) «Неквалифицированным инвесторам будет разрешено приобретать только пять крупнейших по капитализации цифровых активов» <https://amp.ren.tv/news/ekonomika/1434161-vlasti-rf-ogranichat-vlozheniia-v-nedruzhestvennye-kriptoaliuty>
- 31) «Новые санкции против России: что в 20-м пакете?» https://profile.ru/news/politics/novye-sankcii-protiv-rossii-chto-v-20-m-pakete-1851336/?utm_from=must-amp
- 32) «Одобен закон, совершенствующий механизмы применения экспериментальных правовых режимов и расширение их возможностей» <http://www.council.gov.ru/events/news/175434/>
- 33) «Полный контроль ЦБ: согласован новый закон о регулировании крипторынка» <https://mspmo.ru/news/polnyy-kontrol-tsb-soglasovan-novyy-zakon-o-regulirovanii-kriptorynka/>
- 34) «Правила для цифровых «песочниц» станут гибче» <https://www.eg-online.ru/article/502739/>
- 35) «Россия вводит новые сборы за «недружественные» западные криптовалюты» <https://coinmarketcap.com/community/articles/6a27934595a8a9102b29dca1/>
- 36) «Россия рассматривает сборы за транзакции для «недружественных» криптовалют для защиты инвесторов» <https://www.kucoin.com/ru/news/flash/russia-considers-transaction-fees-for-unfriendly-crypto-to-protect-investors>
- 37) «Россия: с одной стороны, «USDC можно использовать», а с другой — обложить его налогом в 3%?» <https://www.htx.com/ru-ru/news/russia-says-usdc-is-usable-while-levying-a-3-fee-on-it-cY3b9gZo/>
- 38) «Упрощено внедрение экспериментальных правовых режимов в сфере цифровых и технологических инноваций» <http://special.kremlin.ru/acts/news/80164>
- 39) «Урсула фон дер Ляйен объявила о 21-м пакете санкций ЕС против России» <https://armenpress.am/ru/article/1252542>
- 40) «Участникам ВЭД планируют сделать доступными любые виды операций с криптовалютами» <https://www.interfax.ru/business/1090467>
- 41) «Участники ЭПР по расчетам криптой в ВЭД смогут в некоторых случаях получить новые лицензии на упрощенных условиях» <https://www.finmarket.ru/news/6655618>
- 42) «ЦБ допустил первые операции с криптой уже в ноябре» <https://www.ntv.ru/novosti/2991259>

Часть 5. Стратегии выживания и процветания

Глава 14. Как легально завести крипту в Россию

Долгие годы вопрос «как легально купить криптовалюту в России» не имел однозначного ответа. Единственным работающим способом был P2P-обмен — со всеми его рисками блокировок, «красных меток» и уголовных дел. С 2026 года ситуация кардинально меняется: государство создает легальную инфраструктуру для покупки, продажи и хранения криптовалюты.

В этой главе мы разберем все доступные способы легального ввода криптовалюты в России на 1 июля 2026 года, новые правила для инвесторов, лимиты для «неквалов» и перспективы запуска биржевых торгов.

Важное уточнение: статус закона на 1 июля 2026 года

На момент написания книги (1 июля 2026 года) базовый закон «О цифровой валюте и цифровых правах» (№ 1194918-8) **еще не принят окончательно**. Он был принят Госдумой в первом чтении 21 апреля 2026 года и готовится ко второму чтению. Первоначально планировалось, что он вступит в силу с 1 июля 2026 года, однако из-за переноса сроков рассмотрения, по заявлению председателя думского комитета по финансовому рынку Анатолия Аксакова, закон может начать действовать с **1 сентября 2026 года**.

Вместе с тем, по словам первого заместителя председателя Банка России Владимира Чистюхина, **будет дан переходный период до 1 июля 2027 года**, в течение которого участники рынка будут получать новые лицензии и готовить документы. С 1 июля 2027 года должна вступить в силу административная и уголовная ответственность за нелегальные операции.

Мосбиржа рассчитывает запустить торги криптовалютой до конца 2026 года, а полноценное формирование российского рынка криптовалют эксперты относят к 2027 году.

Таким образом, легальная инфраструктура для покупки криптовалюты в России **начнет работать не ранее 1 сентября 2026 года**, а фактически первые операции могут стартовать ближе к концу года или началу 2027 года. А пока мы описываем правила, которые вступят в силу в ближайшие месяцы, — чтобы вы были готовы.

Что разрешено с 1 сентября 2026 года

Законопроект № 1194918-8 устанавливает правовую основу для обращения в России цифровых валют. Он вводит следующие ключевые положения:

1. Легальная покупка через лицензированных посредников

Граждане и компании смогут легально покупать криптовалюту через лицензированных посредников:

- Кriptoобменники из реестра ЦБ.
- Брокеры.
- Доверительные управляющие.
- Цифровые депозитарии (новый институт хранения).

2. Запрет на оплату криптовалютой внутри страны

Рассчитываться криптовалютой внутри России по-прежнему будет запрещено. Рубли остаются единственным законным платежным средством.

3. Разрешение для ВЭД

Юридические лица и индивидуальные предприниматели — резиденты РФ с 1 июля 2026 года смогут рассчитываться криптовалютой по внешнеторговым контрактам с нерезидентами. Это закреплено в рамках экспериментального правового режима (ЭПР) на базе Федерального закона от 31.07.2020 № 258-ФЗ.

Переходный период: что будет с 1 июля 2026 по 1 сентября 2026

Формально с 1 июля 2026 года по 1 сентября 2026 года существует **переходный период**, когда закон еще не вступил в силу, но его основные параметры уже известны.

Что важно знать в этот период:

- Легальная инфраструктура (обменники из реестра ЦБ, брокеры) **еще не заработала** — они ждут принятия закона и подзаконных актов.
- P2P-обмен **пока остается единственным доступным способом**, но с 1 июля 2027 года он станет вне закона.

- Банки уже начали блокировать платежи в пользу нелицензированных площадок.
- Резиденты обязаны уведомлять ФНС об открытых криптокошельках за рубежом (с 1 июля 2026 года).

Способы легального ввода криптовалюты с 1 сентября 2026

Способ 1. Через лицензированного криптообменника (из реестра Центробанка)

Это основной способ для большинства граждан. Криптообменники, включенные в реестр Банка России, получают право на легальный обмен криптовалютой на рубли и обратно.

Как это будет работать:

1. Вы открываете счет у лицензированного криптообменника (потребуется полная идентификация — KYC).
2. Пополняете счет рублями через российский банк.
3. Покупаете криптовалюту по официальному курсу.
4. Средства зачисляются на ваш кошелек у обменника (кастодиальный кошелек).

Важные нюансы:

- Обменник обязан мониторить операции на признаки отсутствия добровольного согласия клиента. При нарушении этого требования он возмещает клиенту-физлицу сумму в течение 30 дней.
- Криптообменником может быть только российское юридическое лицо.
- ЦБ установит требования к капиталу, деловой репутации и программно-техническим средствам.

Способ 2. Через брокера

Легальные российские брокеры (например, БКС, Финам, Т-Банк Инвестиции) смогут предлагать услуги по покупке и продаже криптовалюты.

Преимущества:

- Вы работаете с уже знакомой вам инфраструктурой.
- Все операции проходят через российские банки.
- Налоговая отлично понимает, что это за доход.

Сбербанк уже заявил, что планирует оказывать все виды услуг с криптовалютой. ВТБ рассчитывает стать одним из первых российских банков, предложивших клиентам покупку и продажу криптовалюты в рамках регулируемой инфраструктуры.

Способ 3. Через Московскую биржу

Московская биржа намерена запустить торги криптовалютой до конца 2026 года. По словам председателя правления НКЦ Игоря Марича, биржа будет готова предложить операции с криптовалютой сразу после принятия закона и подзаконных актов.

Что это даст:

- Биржевые торги криптовалютой — полностью легальные и прозрачные.
- Возможность покупки и продажи через привычную биржевую инфраструктуру.
- Доступ к рыночным ценам и ликвидности.

Способ 4. Через операторов ЦФА

Если вы хотите не просто купить криптовалюту, а инвестировать в регулируемые цифровые активы, ЦФА — ваш вариант.

Что такое ЦФА: цифровые финансовые активы — это токенизированные версии классических инструментов (облигаций, акций, долговых расписок). У них есть эмитент, они регулируются ЦБ и поднадзорны государству.

Реестр операторов ЦФА на 1 июля 2026 года насчитывает **28 операторов**. Среди них:

- Банки: Сбербанк, Альфа-Банк, Т-Банк, ВТБ, Газпромбанк, ПСБ, «Озон Банк» и другие.
- Биржи и брокеры: СПБ Биржа, БКС Холдинг, НРД.
- Прочие компании: «Атомайз», «Лайтхаус», «Мастерчейн» и другие.

Новые операторы 2026 года:

- 16 апреля — «Уралсиб».
- 18 июня — «Озон Банк» и АО «Волтари».
- 19 июня — дочерняя компания Web3 Tech.
- 25 июня — ВТБ вошел в реестр как самостоятельный оператор.

Лимиты для неквалифицированных инвесторов в ЦФА:

С 1 января 2026 года физические лица без статуса квалифицированного инвестора могут приобретать ЦФА только в пределах **600 тысяч рублей в год на одного оператора** информационной системы или оператора обмена ЦФА.

Новый институт: цифровые депозитарии

Закон вводит обязательные цифровые депозитарии — специальные организации, которые будут учитывать и хранить цифровые активы по аналогии с банковскими кастодиальными сервисами.

ВТБ уже заявил о намерении создать собственный цифровой депозитарий для хранения, учета и обращения ЦФА, включая криптовалюту. Т-банк также рассчитывает стать одним из первых цифровых депозитариев в России.

Лимиты для неквалифицированных инвесторов

Текущая концепция регулирования предполагает введение ограничения для «неквалов» на покупку криптоактивов в **300 тысяч рублей в год через одного посредника**.

В рамках этого лимита они смогут приобретать ограниченный перечень цифровых валют, который будет устанавливать ЦБ. Ожидается, что в него войдут **Bitcoin, Ethereum, USDT и USDC**.

Для квалифицированных инвесторов будут доступны любые криптовалюты, кроме анонимных (Monero, Zcash, Dash).

Как стать квалифицированным инвестором:

Условия — согласно ст. 51.2 закона № 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг». Основные критерии:

- Владение активами на сумму от 6 млн рублей, или
- Совершение сделок с ценными бумагами на сумму от 6 млн рублей за последние 4 квартала, или
- Наличие высшего экономического образования и стажа работы в финансовой сфере.

Что важно знать о легальном вводе криптовалюты

1. Полная идентификация обязательна

Все операции через лицензированных посредников потребуют полной KYC-верификации. Это означает, что анонимность при легальной покупке криптовалюты невозможна.

2. Налоги платить обязательно

При покупке криптовалюты налог не возникает — он появляется только при продаже. Ставка — 13-15% с положительной разницы между ценой продажи и ценой покупки.

3. Внутри страны расплачиваться криптой нельзя

Закон запрещает использовать криптовалюту как средство оплаты за товары, работы, услуги внутри России.

4. Уведомление ФНС об открытых кошельках

С 1 июля 2026 года резиденты РФ обязаны уведомлять налоговую службу об открытии, закрытии и изменении реквизитов криптокошельков за рубежом.

5. Легальный рынок стартует с задержкой

Хотя закон вступает в силу с 1 сентября 2026 года, фактически первые операции в легальном поле могут начаться ближе к концу года или в начале 2027 года. Нормативные акты, необходимые для запуска операций, планируется принять к ноябрю 2026 года.

Что делать прямо сейчас

Если вы хотите легально купить криптовалюту в России, вот ваш план действий на ближайшие месяцы:

1. **Дождитесь вступления закона в силу (1 сентября 2026 года).** До этого момента легальной инфраструктуры не существует.
2. **Выберите посредника.** Изучите список лицензированных криптообменников в реестре ЦБ, когда он появится. Рассмотрите вариант работы через брокера или Московскую биржу.
3. **Подготовьте документы.** Для прохождения KYC вам понадобятся паспорт, ИНН, возможно, справка о доходах.

4. **Продумайте стратегию хранения.** Будете ли вы хранить крипту у посредника (кастодиальный кошелек) или выводить на свой некастодиальный кошелек? Помните, что вывод на некастодиальные кошельки может быть ограничен.
5. **Подготовьтесь к уплате налогов.** Ведите учет всех операций — цена покупки, дата, сумма.
6. **Уведомите ФНС об открытых кошельках за рубежом,** если у вас уже есть такие кошельки.

Главное из Главы 14

1. **Закон о криптовалютах вступает в силу с 1 сентября 2026 года** (изначально планировалось 1 июля). До этого момента легальной инфраструктуры не существует.
2. **Покупать криптовалюту легально можно будет через лицензированных посредников:** криптообменники из реестра ЦБ, брокеров и доверительных управляющих.
3. **Московская биржа планирует запустить торги криптовалютой до конца 2026 года.** Сбер, ВТБ и Т-банк готовятся к запуску криптоуслуг.
4. **Для неквалифицированных инвесторов установлен лимит 300 тысяч рублей в год** на покупку криптоактивов через одного посредника. Доступны будут USDT, USDC, Bitcoin и Ethereum.
5. **Квалифицированным инвесторам доступны любые криптовалюты,** кроме анонимных (Monero, Zcash, Dash).
6. **ЦФА — легальный и понятный способ инвестировать в российские активы через блокчейн.** Реестр операторов ЦФА насчитывает 28 участников, включая крупнейшие банки и биржи.
7. **Вводится новый институт — цифровые депозитарии.** Они будут учитывать и хранить цифровые активы по аналогии с банковскими кастодиальными сервисами.
8. **Внутри страны расплачиваться криптовалютой по-прежнему запрещено.** Рубли остаются единственным законным платежным средством.
9. **Будет дан переходный период до 1 июля 2027 года,** в течение которого участники рынка будут получать новые лицензии и готовить документы.
10. **Резиденты обязаны уведомлять ФНС об открытых криптокошельках за рубежом с 1 июля 2026 года.**

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (принят в первом чтении 21 апреля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>
- 2) Федеральный закон от 31.07.2020 № 258-ФЗ «Об экспериментальных правовых режимах в сфере цифровых инноваций в Российской Федерации» <http://www.kremlin.ru/acts/bank/45796>
- 3) Статья 51.2 Федерального закона от 22.04.1996 № 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг» <https://base.garant.ru/10106464/b5ed9e635f326053ab68b3a8cf37dd3e/>

Официальные ресурсы:

- 1) Реестр операторов информационных систем, в которых осуществляется выпуск цифровых финансовых активов (операторов ЦФА). Официальный сайт Банка России https://cbr.ru/VFS/registers/infr/list_OIS.xlsx

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Банки Кубани легализовали операции с криптовалютой - эксперт о новых правилах» <https://krasnodarmedia.su/news/2476120/>
- 2) «В России вводят комплексное регулирование крипторынка через лицензированных посредников» <https://www.tks.ru/reviews/2026/03/31/0001/v-rossii-vvodyat-kompleksnoe-regulirovanie-kriptoryinka-cherez-litsenzirovannyih-posrednikov/>
- 3) «В России с 1 июля могут вступить в силу новые правила оборота цифровой валюты» <https://www.m24.ru/news/02042026/887834>
- 4) «В ЦБ ждут готовности нормативных актов для операций с криптовалютой к ноябрю» <https://www.interfax.ru/business/1099728>
- 5) «В ЦБ назвали новую дату вступления в силу закона о регулировании рынка криптовалют» <https://www.m24.ru/news/02072026/916261>
- 6) «Власти предложили интегрировать ЦФА в российский фондовый рынок» <https://ao-journal.ru/vlasti-predlozhili-integrirovat-tsfa-v-rossiyskiy-fondoviy-rinok>
- 7) «ВТБ планирует создать собственный цифровой депозитарий для ЦФА и криптовалют» <https://plusworld.ru/articles/72923/>
- 8) «Госдума предложила ряд поправок к законопроекту о легализации криптовалют» <https://www.x-compliance.ru/publications/podft/gosduma-predlozhila-ryad-popravok-k-zakonoproektu-o-legalizatsii-kriptoalyut>
- 9) «Закон о криптовалютах в России может заработать с 1 сентября» <https://www.interfax.ru/russia/1099602>
- 10) «Законопроект о регулировании криптовалюты прошел первое чтение в Госдуме» <https://x-compliance.ru/publications/podft/zakonoproekt-o-regulirovanii-kriptoalyuty-proshel-pervoe-chtenie-v-gosdume>
- 11) «Законопроект о регулировании цифровых валют прошел I чтение в Госдуме» <https://www.interfax.ru/business/1085154>
- 12) «Законопроект о регулировании цифровых валют прошел I чтение в Госдуме» <https://www.interfax-russia.ru/index.php/moscow/news/zakonoproekt-o-regulirovanii-cifrovyyh-valyut-proshel-i-chtenie-v-gosdume>
- 13) «Законопроект о регулировании цифровых валют прошел первое чтение» <https://www.finmarket.ru/currency/news/6605086>
- 14) «Законопроект о цифровой валюте и цифровых правах: что меняется с 1 сентября 2026 года» <https://pravorf.ru/blog/zakonoproekt-o-tsifrovoy-valyute-i-tsifrovyyh-pravah-cto-menyaetsya-s-1-iyulya-2026-goda>
- 15) «Как устроен контур ЦФА-расчетов между РФ и странами БРИКС в 2026 году» <https://companies.rbc.ru/news/K7hvZQnUrO/kak-ustroen-kontur-tsfa-raschetov-mezhdu-rf-i-stranami-briks-v-2026-godu/>

- 16) «Какие ограничения для вывода криптовалют создаст российское регулирование» <https://amp.rbc.ru/crypto/news/69a189419a794724dc4b4f8d>
- 17) «Компаниям могут разрешить расчеты в криптовалюте по внешнеторговым контрактам» <https://www.tks.ru/news/nearby/2026/05/29/0004/kompaniyam-mogut-razreshit-raschyoty-v-kriptovalyute-po-vneshnetorgovyim-kontraktam/print/>
- 18) «Костин призвал ускорить легализацию рынка криптовалют в РФ» <https://m.interfax.ru/1073458>
- 19) «Минфин и ЦБ договорился о легализации расчетов за операции ВЭД в криптовалюте» <https://ru.investing.com/news/general-news/article-2957433>
- 20) «Многие участники эксперимента по расчетам в крипте за ВЭД не были готовы или не смогли обеспечить его требования - ЦБ РФ» <https://www.interfax-russia.ru/moscow/news/mnogie-uchastniki-eksperimenta-po-raschetam-v-kripte-za-ved-ne-byli-gotovy-ili-ne-smogli-obespechit-ego-trebovaniya-cb-rf>
- 21) «Мосбиржа намерена до конца 2026 года запустить торги криптовалютой» <https://www.finmarket.ru/currency/news/6655473>
- 22) «"Мосбиржа" планирует запустить торги криптовалютой до конца 2026 года» <https://www.interfax.ru/business/1099698>
- 23) «Новые крипто-правила в России: небольшой шаг для среднего человека» <https://www.gate.com/ru/post/status/17125351>
- 24) «Обращение цифровой валюты отрегулируют, но платежным средством она не станет» <https://rg.ru/2026/04/21/reg-szfo/bitkoiny-ne-v-kassu.html>
- 25) «Перспективы криптовалютного рынка: предложения Банка России» <https://cbr.ru/press/event/?id=28215>
- 26) «Полный контроль ЦБ: согласован новый закон о регулировании крипторынка» <https://mspmo.ru/news/polnyy-kontrol-tsb-soglasovan-novyy-zakon-o-regulirovanii-kriptorynka/>
- 27) «Правительство внесло в Госдуму пакет законопроектов об основах обращения цифровой валюты и цифровых прав в России» <https://delret.ru/legislative-tracking/tpost/vypusk-ot-3-aprelya-2026-goda>
- 28) «Правительство определилось с контуром регулирования криптовалют в России» <https://kubnews.ru/obshchestvo/2026/03/30/pravitelstvo-opredelilos-s-konturom-regulirovaniya-kriptovalyut-v-rossii/>
- 29) «Российские власти определились с контуром регулирования криптовалют: обзор законопроекта» <https://x-compliance.ru/publications/podft/rossiyskie-vlasti-opredelilis-s-konturom-regulirovaniya-kriptovalyut-obzor-zakonoproekta>
- 30) «Сбер планирует оказывать все виды услуг с криптовалютой» <https://www.interfax.ru/forumspb/1094153>
- 31) «Участники ЭПР по расчетам криптой в ВЭД смогут в некоторых случаях получить новые лицензии на упрощенных условиях» <https://www.finmarket.ru/news/6655618>
- 32) «ЦБ включил дочернюю компанию Web3 Tech в реестр операторов ЦФА» <https://www.vedomosti.ru/finance/news/2026/06/19/1207410-reestr-operatorov-tsfa?from=newsline>
- 33) «ЦБ допустил первые операции с криптой уже в ноябре» <https://www.ntv.ru/novosti/2991259>
- 34) «ЦБ намерен сблизить обращение криптовалют и ЦФА в РФ» <https://fomag.ru/news-streem/tsb-nameren-sblizit-obrashchenie-kriptovalyut-i-tsfa-v-rf/>
- 35) «ЦФА в России: что изменится после принятия закона о цифровой валюте и цифровых правах? Разбор от эксперта "Диасофт"» <https://www.diasoft.ru/about/news/22152/>
- 36) «Эксперт назвал свободу расчетов в ВЭД плюсом регулирования крипторынка» https://south.vedomosti.ru/press_releases/2026/06/30/ekspert-nazval-svobodu-raschetov-v-ved-plyusom-regulirovaniya-kriptorinka

Глава 15. Как вывести крипту в рубли: стратегии, риски и новые правила

Если покупка криптовалюты в России постепенно обрастает легальной инфраструктурой, то ее обратная конвертация в рубли остается самым сложным и рискованным этапом. Именно на выводе средств банки чаще всего блокируют карты, а правоохранители задают вопросы о происхождении денег.

В этой главе мы разберем все актуальные способы вывода криптовалюты в рубли на 2026 год, новые правила, которые вводит закон, риски каждого метода и стратегии, позволяющие минимизировать вероятность блокировок и уголовного преследования.

Что изменилось в 2026 году: новый правовой ландшафт

До 2026 года вывод криптовалюты в России существовал в правовом вакууме. Единственным массовым способом был P2P-обмен — со всеми его рисками: «красные метки», блокировки по 115-ФЗ и 161-ФЗ, уголовные дела по ст. 174 УК.

С принятием законопроекта «О цифровой валюте и цифровых правах» (№ 1194918-8) ситуация кардинально меняется. Хотя на момент написания книги (июль 2026 года) закон еще не принят окончательно (ожидается, что он вступит в силу с 1 сентября 2026 года), его основные параметры уже известны.

Ключевые изменения для вывода криптовалюты:

- 1. Легальный вывод через лицензированных посредников.** С момента вступления закона в силу граждане и компании смогут продавать криптовалюту через лицензированных посредников — обменники из реестра ЦБ, брокеров и доверительных управляющих.
- 2. Запрет на обналичивание.** Операции с криптовалютами в регулируемых криптообменниках будут осуществляться исключительно в безналичной форме. «Обналичивание» биткоина внутри России не предусмотрено. Первый зампред ЦБ Владимир Чистюхин прямо заявил: механизм вывода криптовалют в наличные деньги в России внедрять не планируется.

3. Вывод на личный кошелек — под вопросом. Изначальная редакция законопроекта не предусматривала вывод криптовалюты на некастодиальные кошельки — только на счет лицензированной иностранной организации. Однако в мае 2026 года Комитет Госдумы по финансовому рынку предложил поправку, разрешающую вывод на некастодиальные кошельки. В обновленной редакции также рассматривается возможность вывода активов стоимостью до 100 тысяч рублей на личные веб-кошельки.

4. Легализация P2P-обмена на наличные. Еще одна поправка предлагает разрешить прямой обмен цифровой валюты на наличные между физическими лицами с лимитом до 600 тысяч рублей на одну сделку.

5. Переходный период до 1 июля 2027 года. До этой даты P2P-сделки формально не нарушают закон, однако уже с 1 июля 2026 года заработал механизм блокировки платежей в пользу площадок из перечня Росфинмониторинга.

Способы вывода криптовалюты в рубли в 2026 году

Способ 1. Через лицензированных посредников (скоро)

Этот способ станет основным после вступления закона в силу.

Как это будет работать:

1. Вы открываете счет у лицензированного криптообменника из реестра ЦБ, брокера или доверительного управляющего.
2. Проходите полную KYC-идентификацию.
3. Продаете криптовалюту по официальному курсу.
4. Средства поступают на ваш банковский счет в безналичной форме.

Преимущества:

- Полностью легально.
- Банки не блокируют операции (при соблюдении лимитов).
- Налоговая автоматически получает данные о доходах.

Недостатки:

- Инфраструктура еще не запущена — ожидается не ранее конца 2026 года.
- Требуется полная идентификация.
- Операции только в безналичной форме — наличные не получить.

Кто уже готовится к запуску:

- **Московская биржа** намерена запустить торги криптовалютой до конца 2026 года. По словам председателя правления НКЦ Игоря Марича, биржа будет готова предложить операции с криптовалютой сразу после принятия закона и подзаконных актов.
- **Сбербанк** планирует оказывать все виды услуг с криптовалютой.
- **ВТБ** рассчитывает стать одним из первых банков, предложивших клиентам покупку и продажу криптовалюты.
- **Т-Банк** разрабатывает решения для покупки и хранения цифровых активов.

Способ 2. P2P-обмен через криптобиржи

P2P остается самым распространенным, но и самым рискованным способом вывода криптовалюты в рубли.

Как это работает:

1. Вы переводите криптовалюту на биржу (Bybit, Binance, HTX).
2. В разделе P2P-торговли выбираете опцию «продажа» и указываете криптовалюту, которую хотите конвертировать в рубли.
3. Система подбирает покупателя, который переводит рубли на вашу карту.
4. После подтверждения получения средств биржа разблокирует криптовалюту покупателю.

Преимущества:

- Доступно уже сейчас.
- Относительно высокая скорость.
- Широкий выбор платежных методов.

Недостатки:

- Высокий риск блокировки карты по 115-ФЗ и 161-ФЗ.
- Риск попасть в схему «треугольника» (получить деньги от жертвы мошенников).
- С 1 июля 2026 года банки начали блокировать платежи в пользу нелегализованных площадок.
- С 1 июля 2027 года P2P-сделки вне легального контура станут незаконными.

Важный нюанс: после того как международные биржи отключили от своих P2P-сервисов российские карты, напрямую обменивать крипту на рубли ста-

ло невозможно. Но есть возможность выводить через карты дружественных стран — Грузии, Казахстана и других.

Способ 3. Через агрегаторы обменников (как BestChange и аналоги)

Этот способ подходит для вывода небольших сумм (эквивалент \$2'000-5'000).

Как это работает:

1. Заходите на сайт агрегатора (например, BestChange), который собирает курсы сотен обменников.
2. Выбираете направление: продать USDT → получить рубли на карту Сбербанка.
3. Сравниваете курсы, читаете отзывы, выбираете обменник.
4. Переходите на платформу обменника и проводите сделку.

Преимущества:

- Быстро.
- Можно сравнить курсы.
- Подходит для разовых операций.

Недостатки:

- Высокий риск мошенничества — обменник может исчезнуть в любой момент.
- Криптовалюта может быть заморожена.
- Не все обменники работают с российскими картами.
- Банки могут заблокировать карту при получении перевода от неизвестного лица.

Способ 4. Через сервисы обмена криптовалют (ОТС)

Внебиржевые (ОТС) сервисы предлагают обмен крупных сумм напрямую, без участия биржи.

Преимущества:

- Подходит для крупных сумм.
- Лучший курс, чем на бирже.
- Конфиденциальность.

Недостатки:

- Риск мошенничества при отсутствии escrow-сервиса.
- Требуется доверие к контрагенту.
- Банковский комплаенс с пристальным вниманием отслеживает все каналы P2P.

Ограничения для инвесторов

Законопроект вводит ограничения для разных категорий инвесторов.

Для неквалифицированных инвесторов:

- Годовой лимит на покупку криптоактивов — **300 тысяч рублей через одного посредника**.
- Доступны только криптовалюты из перечня ЦБ — ожидается, что в него войдут **Bitcoin, Ethereum, USDT и USDC**.
- Обязательное тестирование на понимание рисков.

Для квалифицированных инвесторов:

- Доступны любые криптовалюты, кроме анонимных (Monero, Zcash, Dash).
- Ограничений по сумме нет.

Что касается вывода: лимиты установлены на покупку, а не на продажу. Однако банки будут отслеживать любые крупные поступления на карты, поэтому даже при легальной продаже через посредника стоит соблюдать осторожность.

Налоги при выводе криптовалюты

При выводе криптовалюты в рубли возникает налог на доход физических лиц (НДФЛ).

Как рассчитывается налог:

- Налоговая база — положительная разница между ценой продажи и ценой покупки.
- Ставка — 13% (до 2,4 млн рублей дохода в год) или 15% (свыше 2,4 млн).
- Налог уплачивается до 15 июля года, следующего за отчетным.
- Декларация 3-НДФЛ подается до 30 апреля.

Важно: если вы покупали криптовалюту через легального посредника, у вас будут документы, подтверждающие цену покупки. При P2P-сделках такие документы нужно сохранять самостоятельно — скриншоты, переписку, выписки с бирж.

Как снизить риски при выводе: практические рекомендации

1. Не дробите крупные суммы

Если вам нужно вывести 500 тысяч рублей, лучше сделать это одной операцией через легального посредника, чем разбивать на множество мелких переводов через P2P. Дробление выглядит подозрительнее для банка.

2. Делайте выводы с интервалом

Выводите средства раз в неделю или раз в месяц, но не каждый день. Регулярные мелкие поступления от разных людей — классический признак P2P-торговли.

3. Храните документы

Сохраняйте:

- Скриншоты P2P-сделок.
- Переписку с контрагентом.
- Выписки с бирж.
- Договоры купли-продажи (если есть).

В случае блокировки они помогут подтвердить законность операций.

4. Проверяйте контрагента

Убедитесь, что вы прошли KYC-верификацию на площадке, а ФИО отправителя денег совпадают с данными контрагента в ордере.

5. Избегайте «треугольника»

Если вам предлагают сделку с нестандартной схемой оплаты (деньги приходят от третьего лица) — откажитесь. Это классическая схема, в которой вы рискуете стать крайним.

6. Готовьте объяснение для банка

Если банк спросит: «Откуда деньги?» — будьте готовы объяснить экономический смысл операции и подтвердить его документами. Варианты:

- «Продал личные вещи» (для сумм до 200 тысяч рублей).
- «Вернул долг знакомый» (можно подтвердить перепиской).
- «Получил подарок от родителей» (для сумм до 500 тысяч рублей).

Не говорите: «Продал крипту». Для банка это красный флаг.

7. Декларируйте доходы

Правовая защита операций с криптовалютой работает только тогда, когда доходы задекларированы, налоги уплачены, а происхождение средств можно объяснить.

8. Используйте разные банки

Не выводите все средства на одну карту. Распределяйте вывод между разными банками, чтобы снизить риск блокировки всех средств сразу.

Что делать, если карту заблокировали

Если вашу карту заблокировали после получения перевода за криптовалюту:

1. **Не паникуйте.** Блокировка не означает автоматического уголовного дела.
2. **Позвоните в банк,** узнайте причину блокировки.
3. **Соберите документы,** подтверждающие законность операций (скрины сделок, переписку, договоры).
4. **Подайте заявление на разблокировку** с приложением документов.
5. **Если не помогают** — подайте жалобу в Центральный Банк РФ (горячая линия: 8-800-250-40-72).
6. **В сложных случаях** — обратитесь к адвокату, специализирующемуся на криптовалютных делах.

Главное из Главы 15

1. **Закон о криптовалютах еще не принят.** Ожидается, что он вступит в силу с 1 сентября 2026 года. До этого момента легальной инфраструктуры для вывода криптовалюты не существует.

2. **Основной легальный способ вывода** — через лицензированных посредников (обменники из реестра ЦБ, брокеры, доверительные управляющие). Инфраструктура начнет работать не ранее конца 2026 года.
3. **Обналичивание криптовалюты в России запрещено.** Операции будут проходить только в безналичной форме.
4. **P2P остается основным, но рискованным способом.** С 1 июля 2026 года банки начали блокировать платежи в пользу нелицензированных площадок. С 1 июля 2027 года P2P вне легального контура станет незаконным.
5. **Обсуждается легализация P2P-обмена на наличные** с лимитом до 600 тысяч рублей на сделку.
6. **Вывод на некастодиальные кошельки пока под вопросом.** Изначально закон не предусматривал такой возможности, но поправки предлагают разрешить вывод на личные кошельки (обсуждается лимит до 100 тысяч рублей).
7. **Для неквалифицированных инвесторов — лимит 300 тысяч рублей в год** на покупку через одного посредника.
8. **При выводе возникает налог** — 13-15% с положительной разницы между ценой продажи и покупки.
9. **Для снижения рисков:** не дробите суммы, храните документы, проверяйте контрагентов, декларируйте доходы, используйте разные банки.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (принят в первом чтении 21 апреля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>
- 2) Федеральный закон от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма» <http://www.kremlin.ru/acts/bank/17274>
- 3) Федеральный закон от 27.06.2011 № 161-ФЗ «О национальной платежной системе» <http://www.kremlin.ru/acts/bank/33484>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Банк России: новости» <https://www.cbr.ru/>
- 2) «Банк России: Формирование диалога 2026» https://www.cbr.ru/StaticHtml/File/144509/Shaping_the_Dialogue_2026_ru.pdf
- 3) «Биткоин разрешили, но с нюансами — главное из заявления ЦБ» <https://altapress.ru/story/bitkoin-razreshili-no-s-nyuansami-glavnoe-iz-zayavleniya-tsb-384773>
- 4) «Будущее рынка криптовалют: предложения Банка России» <https://cbr.ru/press/event/?id=28213>

- 5) «В России вводят комплексное регулирование крипторынка через лицензированных посредников» <https://www.tks.ru/reviews/2026/03/31/0001/v-rossii-vvodyat-kompleksnoe-regulirovanie-kriptoryinka-cherez-litsenzirovannyih-posrednikov/>
- 6) «В России летом введут регулирование криптовалют. Как это будет» <https://amp.rbc.ru/crypto/news/699efa4e9a79478f877505ff>
- 7) «В России разработали новые законопроекты о криптовалютах» <https://www.fd.ru/news/64565-v-rossii-razrabotali-novye-zakonoproekty-o-kriptovalyutah>
- 8) «В России с 1 июля могут вступить в силу новые правила оборота цифровой валюты» <https://www.m24.ru/news/02042026/887834>
- 9) «В России с 1 июля могут появиться новые требования по обращению с криптовалютой» <https://www.vesti.ru/ns/v-rossii-s-1-iyulya-mogut-poyavitsya-novye-trebovaniya-po-obrashcheniyu-s-kriptovalyutoj>
- 10) «В РФ обмен криптовалют будет проводиться только в безналичной форме» <https://plusworld.ru/articles/71307/>
- 11) «Вступление закона о криптовалютах в России отложили до сентября» <https://the-geek.ru/news/vstuplenie-zakona-o-kriptoaljutah-v-rossii-otlozhili-do-sentyabrya>
- 12) «Госдума отменяет НДС для криптообменников и утверждает новые налоги для инвесторов» <https://mspmo.ru/news/gosduma-otmenyaet-nds-dlya-kriptoobmennikov-i-utverzhdает-novye-nalogi-dlya-investorov/>
- 13) «Госдума приняла в первом чтении законопроект об обращении криптовалют» <https://www.bfm.ru/news/604421>
- 14) «Закон о криптовалютах в России может заработать с 1 сентября» <https://www.interfax.ru/russia/1099602>
- 15) «Закон о криптовалютах перенесли на сентябрь» <https://www.sostav.ru/publication/zakon-o-kriptoaljutakh-perenesli-na-sentyabr-85004.html>
- 16) «Законопроект о регулировании цифровых валют прошел I чтение в Госдуме» <https://www.interfax.ru/business/1085154>
- 17) «Законопроект о регулировании цифровых валют прошел I чтение в Госдуме» <https://www.interfax-russia.ru/index.php/moscow/news/zakonoproekt-o-regulirovanii-cifrovyyh-valyut-proshel-i-chtenie-v-gosdume>
- 18) «Как безопасно вывести крипту в России: актуальные способы вывода в рубли в 2026» <https://tenchat.ru/media/4738207-kak-bezopasno-vyvesti-kriptu-v-rossii-aktualnyye-sposoby-vyvoda-v-rubli-v-2026>
- 19) «Как вывести криптовалюту в рубли в России: методы, безопасность и законодательство» <https://promminer.ru/blog/analiz-rynka/kak-vyvesti-kriptoaljutu-v-rubli/?srsId=AfmBOobrSv4unvZt4GFB4y-5DBn7i1Ok9ZQBFEZSgdsdj6heub8fKjS>
- 20) «Как вывести крипту из партнерок в рубли или на карту и завести ее обратно» <https://traffnews.com/arbitrazh/kak-vyvesti-kriptu-iz-partnerok/>
- 21) «Как майнеру легально вывести криптовалюту в 2026 году: риски, налоги и белые схемы» <https://teletype.in/@blog-obo-vsyom/PhVpfOvWrKh>
- 22) «Как обменять USDT на рубли: лучшие площадки 2026 года» <https://www.liveinternet.ru/users/vikizima/post514018625/>
- 23) «Как обменять криптовалюту на наличные в России: полное практическое руководство» <https://www.gate.com/zh-tw/crypto-wiki/article/how-to-cash-out-cryptocurrency-in-russia-step-by-step-guide-20260202>
- 24) «Как обналичить криптовалюту в России: пошаговая инструкция» <https://www.gate.com/ru/crypto-wiki/article/how-to-cash-out-cryptocurrency-in-russia-step-by-step-guide-20260202>
- 25) «Комитет Госдумы по финансовому рынку направил в Минфин предложения по доработке законопроекта о легализации криптовалют в РФ» <https://delret.ru/legislative-tracking/tpost/vypusk-ot-18-maya-2026-goda>
- 26) «Комитет Госдумы предложил легализовать P2P-обмен криптовалюты» <https://plusworld.ru/articles/71999/>

- 27) «Конвертация USDT в российские рубли в 2026 году: детальное руководство по безопасным и эффективным методам» <https://smart-lab.ru/blog/1269330.php>
- 28) «Легализация криптовалют в РФ. Что дают рынку и экономике предложенные Госдумой поправки в законопроект» <https://plusworld.ru/articles/72011/>
- 29) «Мосбиржа намерена до конца 2026 года запустить торги криптовалютой» <https://www.finmarket.ru/currency/news/6655473>
- 30) «Новости о биткоине: Россия легализует BTC для внешней торговли» <https://finance.yahoo.com/markets/crypto/articles/bitcoin-news-russia-legalizes-btc-154552678.html>
- 31) «Новый экспериментальный режим для сделок с криптовалютами» <https://www.cbr.ru/press/event/?id=23448>
- 32) «Операции с криптовалютами в России будут проходить только в безналичной форме» <https://ru.investing.com/news/general-news/article-3183767>
- 33) «Основные криптовалютные биржи, поддерживающие услуги по снятию средств с банковских карт в банкоматах» <https://www.gateweb3.net/zh-tw/crypto-wiki/article/the-best-cryptocurrency-exchanges-with-card-withdrawal-options-20260201>
- 34) «Оценка волатильности основных криптовалют, евро и прямого обменного курса рубля» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/919473/>
- 35) «Оценка рисков при использовании криптовалют физическими лицами в Российской Федерации» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1054087/>
- 36) «Полный контроль ЦБ: согласован новый закон о регулировании крипторынка» <https://mspmo.ru/news/polnyy-kontrol-tsb-soglasovan-novyy-zakon-o-regulirovanii-kriptyornka/>
- 37) «Правительство определилось с контуром регулирования криптовалют в России» <https://kubnews.ru/obshchestvo/2026/03/30/pravitelstvo-opredelilos-s-konturom-regulirovaniya-kriptovalyut-v-rossii/>
- 38) «Принципиально важно обелить рынок криптовалют в России» <https://www.cbr.ru/press/event/?id=28179>
- 39) «Рабочие способы вывести криптовалюту в рубли в 2026 г.» <https://habr.com/en/articles/1036058/>
- 40) «Россия введет штрафы за оплату криптовалютой с 2026 года» <https://x-compliance.ru/publications/podft/rossiya-vvedet-shtrafy-za-oplatu-kriptoalutoi-s-2026-goda>
- 41) «Сбер будет совершать все разрешенные законом операции с криптовалютой» <https://plusworld.ru/articles/72381/>
- 42) «Сбер планирует оказывать все виды услуг с криптовалютой» <https://www.interfax.ru/forumspb/1094153>
- 43) «Стейблкоины в рублях. Вопрос по-прежнему остается открытым» <https://plusworld.ru/articles/72885/>
- 44) «Уже не считаем санкции системным риском для банков» <https://www.cbr.ru/press/event/?id=28167>
- 45) «Цифровой рубль: что это такое и как им пользоваться» <https://www.cbr.ru/faq/dr/>

Глава 16. Чек-лист «Нулевой риск»

Нулевого риска в криптовалютных операциях не существует. Это не оговорка и не повод для беспокойства — это фундаментальное свойство системы, которое необходимо понимать. Однако можно свести риски к минимуму, если действовать осознанно и в рамках новых правил.

В 2026 году государство переходит от фрагментарного контроля к системной модели, в которой криптовалюта становится объектом полноценного надзора. Цель не в запрете крипты, а в том, чтобы сделать ее максимально «видимой» для государства. В этой главе мы собрали все ключевые правила, ограничения и практические рекомендации в один чек-лист — чтобы вы знали, что можно, что нельзя и как не попасть под блокировку или уголовное преследование.

Статус закона на 1 июля 2026 года

На момент написания книги (1 июля 2026 года) базовый закон «О цифровой валюте и цифровых правах» (№ 1194918-8) **еще не принят окончательно**. Он был принят Госдумой в первом чтении 21 апреля 2026 года и готовится ко второму чтению.

Что уже известно:

- Основные нормы закона планируется ввести с 1 сентября 2026 года (изначально предполагалось 1 июля).
- Полный режим ответственности за операции вне лицензированной инфраструктуры — **с 1 июля 2027 года**.
- Переходный период до 1 июля 2027 года дан участникам рынка для получения лицензий и подготовки документов.
- Механизм блокировки платежей в пользу нелицензированных площадок **уже заработал с 1 июля 2026 года**.

1. Поймите новые правила игры

Запомните главное:

- Криптовалюта в России **не запрещена**, но переводится в режим, близкий к рынку ценных бумаг — с лицензированными посредниками, KYC и регулярной отчетностью.

- Внутри страны криптовалютой **нельзя расплачиваться** — рубль остается единственным законным платежным средством.
- Криптовалюта признана **имуществом** для целей Уголовного и Уголовно-процессуального кодексов.

Для неквалифицированных инвесторов:

- Обязательное тестирование на понимание рисков.
- Доступ только к ограниченному перечню высоколиквидных криптовалют.
- Годовой лимит покупок — **около 300 тысяч рублей** через одного посредника.
- Обсуждается повышение лимита до 600 тысяч рублей.

2. Выбирайте только легальные каналы

С 1 сентября 2026 года (после вступления закона в силу):

Покупать и продавать криптовалюту можно будет **только через лицензированных посредников**:

- Криптообменники из реестра ЦБ.
- Брокеры и доверительные управляющие.
- Биржи (Московская биржа планирует запустить торги до конца 2026 года).

Требования к обменникам:

- Только российское юридическое лицо.
- Включение в реестр ЦБ при обороте свыше 3,5 млн рублей в месяц.
- Обязательный внутренний контроль и управление рисками.
- Проверка сделок на признаки отсутствия добровольного согласия клиента.

Что делать до запуска легальной инфраструктуры:

- Занять выжидательную позицию — любая активность на непроверенных площадках может обернуться проблемами.
- Если P2P-сделки неизбежны, соблюдайте все меры предосторожности (см. пункт 3).

3. Защитите себя при P2P-обмене (до 1 июля 2027 года)

Важно: С 1 июля 2026 года заработал механизм блокировки платежей через перечни Росфинмониторинга. С 1 июля 2027 года P2P-покупка криптовалюты с российской карты станет нарушением и для покупателя, и для продавца.

Правила безопасного P2P (пока это еще разрешено):

1. **Только на крупных биржах** (Bybit, HTX, Binance) с системой эскроу.
2. **Проверяйте рейтинг** продавца — не ниже 98%, много завершенных сделок.
3. **Не соглашайтесь на перевод «частями» от разных людей** — это признак схемы с дропперами.
4. **Не переходите в Telegram/WhatsApp** — все внутри биржи.
5. **Сохраняйте все документы:** скриншоты сделок, переписку, выписки с бирж.
6. **Проверяйте контрагента** — ФИО отправителя денег должны совпадать с данными в ордере.
7. **Избегайте «треугольника»** — если деньги приходят от третьего лица, откажитесь от сделки.

Что делать после P2P:

- Не снимайте деньги сразу со счета.
- Не переводите на другие карты в тот же день.
- Пусть деньги «отлежатся» 1-2 дня.

4. Минимизируйте риск банковской блокировки

Почему банки блокируют карты:

Банки не могут отличить добросовестного участника P2P от недобросовестного без дополнительной информации. P2P-платформы заполнены участниками теневого процессинга и схем с дропперами, поэтому банки применяют массовые блокировки.

Два механизма блокировки:

- **115-ФЗ**
 - **Что это:** Блокировка за подозрительные операции.
 - **Последствия:** Действует только в одном банке. Можно разблокировать при предоставлении документов.
- **161-ФЗ**
 - **Что это:** Блокировка за участие в мошеннической схеме.
 - **Последствия:** Внесение в единый реестр ЦБ. Счета блокируются во всех банках страны. Разблокировка крайне сложна.

Как снизить риск:

1. **Не дробите крупные суммы** — лучше вывести сразу, чем по частям.
2. **Делайте выводы с интервалом** — раз в неделю или месяц, а не каждый день.
3. **Указывайте назначение платежа** — даже если это подарок родственнику.
4. **Храните документы** по каждой сделке — они помогут при блокировке.
5. **Не проводите бизнес-операции по личному счету.**
6. **Используйте разные банки** для вывода средств.
7. **Декларируйте доходы** — правовая защита работает только при задекларированных доходах и уплаченных налогах.

Если карту заблокировали:

1. Позвоните в банк, узнайте причину.
2. Соберите документы (скрины сделок, переписку, договоры).
3. Подайте заявление на разблокировку.
4. Если не помогают — подайте жалобу в ЦБ по телефону горячей линии: 8-800-250-40-72.
5. В сложных случаях — обратитесь к адвокату.

5. Храните криптовалюту правильно

Новые правила хранения:

С 1 июля 2026 года купленную в РФ криптовалюту необходимо держать в российском цифровом депозитарии. Вывод на некастодиальные кошельки будет запрещен или серьезно ограничен ЦБ.

При этом ЦБ допустил хранение криптовалюты россиянами на «холодных» кошельках **за пределами российской юрисдикции**. Российская юрисдикция допускает только хранение в кастодиальных кошельках, но есть возможность выйти за ее пределы и использовать некастодиальные кошельки.

Правила безопасности:

- 1) **Сид-фраза — это все.** Запишите ее от руки (2 копии). Никогда не храните в телефоне, облаке, заметках, скриншотах.
- 2) **Никогда не вводите сид-фразу** на сайтах, в мессенджерах, по просьбе «поддержки».
- 3) **Для крупных сумм** — используйте аппаратный кошелек (типа Ledger, Trezor).

- 4) **Разделяйте крипто:** горячий кошелек (небольшая сумма для операций), холодный кошелек (основное хранение), биржа (только то, что торгуете прямо сейчас).
- 5) **Для особо крупных сумм** — используйте технику Shamir Secret Sharing (разделение сид-фразы на части).

6. Готовьтесь к возможной проверке

Что изменилось с 3 марта 2026 года:

С вступлением в силу Федерального закона № 38-ФЗ криптовалюта официально признана имуществом для целей Уголовного и Уголовно-процессуального кодексов. Введена статья 164.2 УПК РФ, дающая следствию формальный механизм изъятия криптовалюты и ее перевода на государственный адрес.

Если к вам пришли с обыском:

До прихода:

- Сид-фразы — только в голове или на физическом носителе.
- На телефоне — сложный пароль и включено шифрование.
- Если подписывали «согласие на обработку биометрических данных» — отзывайте его заранее.

В момент обыска:

- **Ничего не подписывайте** без адвоката.
- **Ничего не говорите** без адвоката.
- **Требуйте присутствия адвоката** с самого начала.
- **Не препятствуйте** обыску — это отдельная статья (ст. 318 УК).

После обыска:

- Зафиксируйте, что именно изъяли (в протоколе должны быть перечислены все предметы).
- Сфотографируйте протокол.
- Сразу свяжитесь с адвокатом.

Особенно важно для крипто:

- Пароль от кошелька = молчание; вы имеете право не давать пароль на основании ст. 51 Конституции.

- Если вы хранили сид-фразу в телефоне и телефон изъят — доступ восстановят эксперты.
- Если вы подписывали биометрическое согласие — телефон могут разблокировать по лицу.

7. Платите налоги

Когда возникает налог:

- Продали крипту за рубли → налог с разницы (цена продажи минус цена покупки).
- Обменяли BTC на USDT → налог с разницы (считается продажей).
- Получили крипту в подарок/зарплату/майнинг → налог со всей суммы.

Ставки:

- 13% — до 2,4 млн рублей дохода в год.
- 15% — свыше 2,4 млн.

Сроки:

- Декларация 3-НДФЛ — до 30 апреля.
- Уплата налога — до 15 июля.

Штрафы за неуплату:

- 20-40% от суммы налога.
- Пени за каждый день просрочки.
- При ущербе от 2,5 млн рублей — уголовное дело.

8. Будьте готовы к изменениям

Ключевые даты, которые нужно запомнить:

- **1 сентября 2026:** вступление в силу базового закона о цифровой валюте; запуск легальной инфраструктуры (ожидается).
- **До конца 2026:** запуск торгов криптовалютой на Московской бирже.
- **1 июля 2027:** полный запрет P2P-операций вне легального контура; введение уголовной ответственности за нелегальные операции.

Что делать прямо сейчас:

1. **Не паникуйте.** Криптовалюта не запрещена — она становится регулируемой.
2. **Изучите новые правила.** Понимание закона — ваша главная защита.
3. **Подготовьте документы.** Для прохождения КУС понадобятся паспорт, ИНН, возможно, справка о доходах.
4. **Уведомите ФНС об открытых кошельках за рубежом** (с 1 июля 2026 года это обязанность).
5. **Дождитесь запуска легальной инфраструктуры** — не рискуйте на непроверенных площадках.
6. **Ведите учет всех операций** — цена покупки, дата, сумма, контрагент.

Главное из Главы 16

1. **Нулевого риска не существует.** Цель — свести риски к минимуму через осознанные действия в рамках новых правил.
2. **Закон вступает в силу с 1 сентября 2026 года** (изначально планировался 1 июля). До этого момента легальной инфраструктуры нет.
3. **С 1 июля 2026 года уже заработал механизм блокировки платежей** через перечни Росфинмониторинга.
4. **С 1 июля 2027 года P2P-операции вне легального контура станут незаконными.**
5. **Для неквалифицированных инвесторов** — лимит 300 тысяч рублей в год, обязательное тестирование, только высоколиквидные криптовалюты.
6. **Банки блокируют карты по 115-ФЗ и 161-ФЗ.** Блокировка по 161-ФЗ действует во всех банках страны одновременно.
7. **Криптовалюта признана имуществом** для целей Уголовного кодекса. Введена процедура изъятия криптовалюты по решению суда.
8. **Храните криптовалюту правильно** — в российских цифровых депозитариях (в рамках РФ) или на холодных кошельках за пределами российской юрисдикции.
9. **При обыске** — молчать и требовать адвоката. Пароль от кошелька вы имеете право не давать (ст. 51 Конституции).
10. **Платите налоги** — 13-15% с прибыли, декларация до 30 апреля, уплата до 15 июля.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Федеральный закон от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
<http://www.kremlin.ru/acts/bank/17274>
- 2) Федеральный закон от 27.06.2011 № 161-ФЗ «О национальной платежной системе»
<http://www.kremlin.ru/acts/bank/33484>
- 3) Федеральный закон от 20.02.2026 № 38-ФЗ «О внесении изменений в статью 104.1 Уголовного кодекса Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации»
<http://www.kremlin.ru/acts/bank/52966>
- 4) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (принят в первом чтении 21 апреля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>
- 5) Постановление Конституционного Суда Российской Федерации от 20.01.2026 № 2-П
<http://publication.pravo.gov.ru/document/0001202601210002>
- 6) Статья 1 Федерального закона от 31.07.2020 N 259-ФЗ «Предмет регулирования и сфера действия настоящего Федерального закона»
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_358753/e21bf6629de12458b6382a7c2310cc359186da60/
- 7) Статья 14.2 Федерального закона от 31.07.2020 N 259-ФЗ «Ведение реестра лиц, осуществляющих майнинг цифровой валюты, и реестра операторов майнинговой инфраструктуры»
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_358753/232bf15b31488f0a5099bcb7073d3d1270b2819e/
- 8) Статья 17 Федерального закона от 31.07.2020 N 259-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон "О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма"»
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_358753/ec2c53eadd3ce1ee17c74d179a7d41b6a55fa389/

Официальные ресурсы:

- 1) Реестр операторов информационных систем ЦФА на сайте Банка России
https://cbr.ru/vfs/finmarkets/files/supervision/list_OIS.xlsx
- 2) Платформа Банка России «Знай своего клиента» (ЗСК)
https://cbr.ru/counteraction_m_ter/platform_zsk/
- 3) Единый реестр ЦБ по 161-ФЗ <https://cbr.ru/registries/nps/rops/>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Managing Crypto Risk: The Zero-Cost Collar Strategy Explained»
<https://www.gate.com/ru/post/status/18956220>
- 2) «Нехо расширяет кредит под 0% на SOL, XRP, становясь первым игроком на криптовалютном рынке» <https://www.kucoin.com/ru/news/flash/nexo-expands-0-credit-to-sol-xrp-becomes-first-mover-in-crypto>
- 3) «P2P-сделки с криптовалютой» <https://obplaw.ru/2026/01/p2p-sdelki-s-kriptoalyutoj/>
- 4) «Анализ XRPUSD: Может ли цена XRP упасть до \$0?»
<https://www.kucoin.com/ru/news/flash/xrpUSD-analysis-could-xrp-price-ever-fall-to-0>
- 5) «Банк России подготовил концепцию по регулированию криптовалют на российском рынке»
<https://www.tbank.ru/invest/social/profile/MyResearch/f103b91a-55bd-49e9-a1ae-da30e89d4b4b/>
- 6) «Блок чей: власти ограничат вложения в «недружественные» криптовалюты»
<https://iz.ru/2112259/evgenii-grachev-mariia-kolobova/vlasti-ogranichat-vlozheniya-v-nedruzhestvennye-kriptoalyuty>
- 7) «Более 98% криптоопераций россиян приходится на зоны низкого и среднего риска»
<https://plusworld.ru/articles/72114/>

- 8) «В России вводят комплексное регулирование крипторынка через лицензированных посредников» <https://www.tks.ru/reviews/2026/03/31/0001/v-rossii-vvodyat-kompleksnoe-regulirovanie-kriptorynka-cherez-litsenzirovannyih-posrednikov/>
- 9) «В России летом введут регулирование криптовалют. Как это будет» <https://amp.rbc.ru/crypto/news/699efa4e9a79478f877505ff>
- 10) «В России с 1 июля могут появиться новые требования по обращению с криптовалютой» <https://www.vesti.ru/ns/v-rossii-s-1-iyulya-mogut-poyavitsya-novye-trebovaniya-po-obrashcheniyu-s-kriptovalyutoj>
- 11) «Генеральный директор Blockstream предупреждает, что альткоины и мемкоины могут быть оценены почти в \$0» <https://www.kucoin.com/ru/news/flash/blockstream-ceo-warns-altcoins-and-memecoins-may-be-priced-near-0>
- 12) «Инвестиции в криптовалюту в 2026: как начать, не облажаться и не нарушить закон» <https://tenchat.ru/media/5174139-investitsii-v-kriptovalyutu-v-2026-kak-nachat-ne-oblazhatsya-i-ne-narushit-zakon>
- 13) «Криптовалюта в России в 2026 году: новые правила, ограничения и риски» <https://companies.rbc.ru/news/3EYjgdhbnj/kriptovalyuta-v-rossii-v-2026-godu-novye-pravila-ogranicheniya-i-riski/>
- 14) «Криптовалюта в России: как инвестировать законно и не попасть под статью (май 2026)» https://www.tbank.ru/invest/social/profile/VYACHESLAV_SCHAVA/06f28eab-0ebb-4da7-81ae-9d4eb753c65e/?author=profile
- 15) «Криптовалюта по правилам: как новый закон разделит российских инвесторов на своих и чужих» https://nbj.ru/pubs/kriptovalyuta_po_pravilam_kak_novyy_zakon_/72686/
- 16) «Криптовалюта станет «видимой»: что меняет новый законопроект на российском рынке» <https://og47.ru/2026/04/07/kriptovalyuta-stanet-vidimoi-cto-menyaet-novyi-zakonoproekt-na-rossiiskom-rynke-57066>
- 17) «Легализация крипты: что разрешат и запретят?» https://www.tbank.ru/invest/social/profile/Investor_Sergei/9ed76a44-1a40-4f06-8903-e1a9c284ff2b/?author=profile
- 18) «Майнинг и AML: почему нулевой риск майнера — это иллюзия» <https://companies.rbc.ru/news/92OS6bgZmv/majning-i-aml-pochemu-nulevoj-risk-majnera---eto-illyuziya/>
- 19) «Математическое мышление изменило мою торговую жизнь — 6 лет без откатов благодаря "глупому методу"» <https://www.gate.com/ru/post/status/17297254>
- 20) «Новое регулирование криптовалют: внешняя торговля, майнинг и правила для физических лиц» <https://pravorf.ru/blog/novoe-regulirovanie-kriptovalyut-s-1-iyulya-2026>
- 21) «Под присмотром: плюсы и риски новых правил ЦБ для криптовалют» <https://legalacademy.ru/sphere/post/pod-prismotrom-plyusy-i-riski-novyh-pravil-cb-dlya-kriptovalyut>
- 22) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Бенефициарный владелец единоличный исполнительный орган" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/beneficiarnyj_vladelec_edinolichnyi_ispolnitelnyj_organ/
- 23) «Подборка наиболее важных документов по запросу Цифровая валюта признается имуществом (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/cifrovaya_valyuta_priznaetsya_imuschestvom/
- 24) «Полный контроль ЦБ: согласован новый закон о регулировании крипторынка» <https://mspmo.ru/news/polnyy-kontrol-tsb-soglasovan-novyy-zakon-o-regulirovanii-kriptorynka/>
- 25) «Почему банки блокируют добросовестных участников P2P» <https://companies.rbc.ru/news/iifdq1iEwE/pochemu-banki-blokiruyut-dobrosovestnyih-uchastnikov-p2p/>
- 26) «Проект о запрете упрощенной идентификации при некоторых денежных переводах принят в третьем чтении» <https://www.consultant.ru/legalnews/25354/>

- 27) «Прокуратура Республики Коми разъясняет: Законодатель регламентировал обращение с цифровой валютой в ходе следственных действий»
https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_11/activity/legal-education/explain/e8531928/
- 28) «Регулирование криптовалютного бизнеса в РФ. Период серых зон заканчивается»
<https://plusworld.ru/articles/70859/>
- 29) «Риск-аппетит в комплаенсе: как определить допустимый уровень риска»
<https://companies.rbc.ru/news/IWEphTvQeq/risk-appetit-v-komplaense-kak-opredelit-dopustimyyi-uroven-riska/>
- 30) «Риск-скоринг-модель для участников рынка виртуальных активов» <https://fsa.gov.kg/wp-content/uploads/2025/12/РИСК-СКОРИНГ-модель.pdf#4%231>
- 31) «Россия введет штрафы за оплату криптовалютой с 2026 года» <https://x-compliance.ru/publications/podft/rossiya-vvedet-shtrafy-za-oplatu-kriptoalutoi-s-2026-goda>
- 32) «Россия демонстрирует тонкие изменения в отношении цифровых активов»
<https://www.gate.com/ru/post/status/17306464>
- 33) «Россия ограничит розничных инвесторов BTC, ETH и USDT в криптовалютной рамке 2026 года»
<https://www.kucoin.com/ru/news/flash/russia-to-limit-retail-investors-to-btc-eth-and-usdt-in-2026-crypto-framework>
- 34) «Россиянам предупредили об усилении контроля за оборотом цифровых валют»
<https://www.mk.ru/social/2026/07/01/rossiyanam-obyavili-ob-usilenii-kontrolya-za-oborotom-cifrovyykh-valyut.html>
- 35) «Россиянам будут грозить штрафы за использование иностранных криптобирж и обменников»
<https://www.tbank.ru/invest/social/profile/BVV/bffdf2a6-2f94-4c4d-86aa-1b728a37080d/?author=profile>
- 36) «Росфинмониторинг планирует определить пороговые суммы контролируемых сделок с недвижимостью» <https://www.consultant.ru/legalnews/30511/>
- 37) «Теория игр: Что такое игра с нулевой суммой? Правда о криптотрейдинге»
<https://www.gate.com/ru/crypto-wiki/article/game-theory-what-is-a-zero-sum-game-the-truth-about-crypto-trading-20260113>
- 38) «Традиционный P2P-обмен (от физлица к физлицу) является самым высокорискованным методом» <https://www.tbank.ru/invest/social/profile/QuantOption/07cd8fdd-f438-414a-aa34-44a5e86431b4/?author=profile>
- 39) «ЦБ подготовил концепцию по регулированию криптовалют в России»
<https://expert.ru/news/tsb-podgotovil-kontseptsuyu-po-regulirovaniyu-kriptoaluty-v-rossii#form-account>
- 40) «ЦБ РФ подсказал, как избежать блокировки карты со стороны банка»
<https://www.consultant.ru/legalnews/29421/>
- 41) «Центробанк допустил хранение криптовалюты россиянами на "холодных" кошельках»
<https://www.rg.ru/2026/07/02/centrobank-dopustil-hranenie-kriptoaluty-rossiianami-na-holodnyh-koshelkah.html>
- 42) «Что будет с регулированием рынка криптовалют в России в 2026 году»
<https://amp.rbc.ru/crypto/news/694e62239a7947ba7117a8b3>
- 43) «Что будет с регулированием рынка криптовалют в России в 2026 году»
<https://www.htx.com/ru-ru/news/what-will-happen-to-cryptocurrency-market-regulation-in-russia>
- 44) «Что меняется в России с 1 июля 2026 — разбор закона»
<https://tgstat.ru/channel/@cryptoyurist/3769>

Часть 6. Жизненные ситуации: крипта в наследстве, разводе и бизнесе

Глава 17. Крипта и наследство — как не похоронить свои монеты вместе с собой

Криптовалюта давно перестала быть «ничейным» цифровым активом. С принятием поправок в 2025-2026 годах она окончательно закрепилась в наследственной массе. Однако юридическое признание и практическая передача цифрового наследства — принципиально разные вещи. Как пишут эксперты, «законодательство признало криптовалюту имуществом, но пока не создало механизма доступа к нему для наследников».

В этой главе мы разберем, что изменилось в 2026 году, как официально оформить передачу криптоактивов по наследству, какие подводные камни ждут наследников и как подготовиться заранее, чтобы ваши монеты не пропали навсегда.

Что изменилось: криптовалюта официально признана наследуемым имуществом

К 2026 году российское законодательство прошло путь от полной неопределенности к четкому признанию криптовалюты объектом наследования.

Правовая основа:

- Статья 128 Гражданского кодекса РФ относит криптовалюту к «иному имуществу». При этом перечень объектов гражданских прав не является исчерпывающим.
- Статья 129 ГК РФ закрепляет, что объекты гражданских прав могут свободно отчуждаться или переходить от одного лица к другому в порядке универсального правопреемства (наследование, реорганизация юридического лица), если они не ограничены в обороте. Оборот криптовалют в России не ограничен.
- Федеральный закон № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте...» (в редакции от 15.12.2025, с изм. от 20.01.2026) прямо обязывает операторов информационных систем вносить изменения в записи о цифровых финансовых активах на основании свидетельства о праве на наследство.

Что это значит на практике:

Криптовалюта — это полноценное, защищенное законом имущество. Она может быть включена в наследственную массу, передана по завещанию или по закону, разделена между наследниками и защищена в судебном порядке.

При этом важно понимать: **юридическое признание не гарантирует автоматического доступа наследников к кошельку** — ключи и пароли остаются главной проблемой.

Как включить криптовалюту в завещание

Юристы подтверждают: криптовалюту можно вписать в завещание. Действующее законодательство не содержит ограничений на этот счет. Однако есть важные нюансы.

Что можно указать в завещании:

- Сам факт наличия криптовалюты как имущества.
- Конкретные кошельки или биржевые счета.
- Наследников, которым она переходит.

Чего нельзя делать:

Нельзя указывать сид-фразу или приватные ключи в тексте завещания. Завещание становится публичным документом после открытия наследства. Если вы запишете сид-фразу в завещании, она станет доступна нотариусу, суду и может быть скомпрометирована.

Альтернативные варианты:

1. **Закрытое завещание.** Можно воспользоваться конструкцией закрытого завещания, которое не оглашается до смерти наследодателя.
2. **Отдельное письмо-инструкция для наследников.** Это не юридический документ, а техническое руководство — где искать ключи, как получить доступ к кошельку, к каким биржам обращаться.
3. **Сейф или банковская ячейка.** Ключи и инструкции можно хранить в сейфе или банковской ячейке. В завещании указывается, где находятся эти материалы.
4. **«Депозит нотариуса».** Можно поместить секретную фразу (сид-фразу) в специальный «депозит нотариуса».

Важно: уведомлять налоговую о завещании криптовалюты не требуется, за исключением случая, когда она получена через майнинг.

ЦФА и криптовалюта: разная степень защищенности

Важно различать цифровые финансовые активы (ЦФА) и децентрализованную криптовалюту. С точки зрения наследования это принципиально разные вещи.

Параметр	ЦФА	Криптовалюта (BTC, ETH, USDT)
Учет	Через официальных операторов ЦФА в реестре ЦБ	В публичном блокчейне, часто без привязки к личности
Переход прав	Фиксируется юридически, как по ценным бумагам	Требуется передача ключей доступа
Наследование	Проще и надежнее через нотариальные процедуры	Сложнее — нужен доступ к кошельку
Судебная защита	Высокая	Ограниченная при отсутствии идентификации

Как поясняют эксперты, ЦФА передаются и наследуются проще и надежнее, поскольку они учитываются через официальных операторов, а все переходы прав фиксируются юридически.

Для децентрализованной криптовалюты ситуация сложнее. Если активы находятся на некастодиальном кошельке без идентификации владельца, нотариус не сможет подтвердить, что это имущество принадлежало именно наследодателю.

Процедура наследования: пошаговая инструкция

Шаг 1. Обращение к нотариусу

Наследники обращаются к нотариусу с заявлением о принятии наследства. Нотариус открывает наследственное дело и собирает информацию об имуществе наследодателя.

С 2026 года процедура стала прозрачнее: нотариусы обязаны сами проверять родство через цифровые базы и заранее предупреждать людей о долгах умершего.

Шаг 2. Включение криптовалюты в наследственную массу

Если криптовалюта зафиксирована в регулируемом контуре (у оператора ЦФА, на бирже с КУС или в цифровом депозитарии), она включается в наследственную массу на основании документов.

Если криптовалюта хранится на некастодиальном кошельке, наследникам необходимо:

- Предоставить нотариусу доказательства владения (логи транзакций, данные из блокчейна, скриншоты биржевых аккаунтов)
- Предоставить доступ к кошельку (сид-фразу или приватные ключи)

Шаг 3. Получение свидетельства о праве на наследство

Нотариус выдает наследникам свидетельство о праве на наследство. Для ЦФА и криптовалют на биржах это свидетельство является основанием для оператора внести изменения в записи о цифровых активах.

Шаг 4. Передача активов

- **ЦФА** — оператор информационной системы вносит изменения в записи о цифровых финансовых активах на основании свидетельства о праве на наследство не позднее рабочего дня, следующего за днем получения требования.
- **Криптовалюта на бирже** — наследники обращаются на биржу с нотариальным свидетельством.
- **Криптовалюта на некастодиальном кошельке** — наследники самостоятельно получают доступ к кошельку с помощью переданных ключей.

Главные проблемы при наследовании криптовалюты

1. Отсутствие доступа к кошельку

Это самая большая проблема. Если наследодатель не оставил наследникам сид-фразу или пароль, доступ к криптовалюте невозможен. В отличие от банковского счета, где нотариус может направить запрос в банк, для некастодиального кошелька такой процедуры нет.

2. Доказательство принадлежности

Нотариус должен быть уверен, что криптовалюта действительно принадлежала наследодателю. В отличие от обычного имущества, у криптовалюты нет «документов о праве собственности».

3. Оценка стоимости

Стоимость криптовалюты на момент открытия наследства может значительно отличаться от стоимости на момент продажи. Для нотариуса и налоговой требуется оценка, которая может быть оспорена.

4. Налоговые последствия

При получении криптовалюты по наследству налог не уплачивается. Однако если наследник продаст унаследованную криптовалюту, он обязан заплатить НДФЛ с полученного дохода.

Как подготовиться заранее: практические рекомендации

Чтобы ваши криптоактивы не пропали после вашей смерти, вот что нужно сделать уже сейчас.

1. Схема Shamir Secret Sharing (разделение сид-фразы)

Это криптографический метод, позволяющий разделить сид-фразу на несколько частей. Для восстановления нужны не все части, а только пороговое количество (например, 3 из 5).

Как это работает на практике:

1. Вы создаете 5 частей вашей сид-фразы.
2. Части хранят разные доверенные лица (например, родственники, адвокат, в банковской ячейке).
3. В завещании вы указываете: «Для доступа к криптокошельку необходимо собрать 3 из 5 фрагментов, которые находятся у следующих лиц...».

Преимущества:

- Ни один из хранителей не имеет полного доступа.
- Даже если кто-то из хранителей скомпрометирован, ваши монеты в безопасности.

2. «Письмо наследникам» (отдельный документ)

Составьте отдельное письмо, которое не входит в завещание, но хранится у адвоката, в банковской ячейке или у доверенного лица.

Что должно быть в письме:

- Где искать сид-фразу (или ее части).
- Какие кошельки у вас есть (список публичных адресов).
- На каких биржах лежат монеты (логины без паролей).
- К кому обратиться за помощью (контакты криптоюриста или технического специалиста).

3. Назначение «цифрового душеприказчика»

В завещании можно указать человека, который будет отвечать за цифровые активы. Это может быть тот же душеприказчик, что и по обычному наследству, или отдельный — технически подкованный.

Задачи цифрового душеприказчика:

- Получает доступ к инструкциям после вашей смерти.
- Помогает наследникам восстановить доступ к кошелькам.
- Контролирует, чтобы крипто не была украдена в процессе передачи.

4. Использование кастодиальных решений для крупных сумм

Если у вас крупные криптоактивы, рассмотрите возможность хранения их через легальных посредников — операторов ЦФА, цифровые депозитарии или биржи с KYC. Хотя это требует отказа от полной анонимности, в обмен вы получаете юридическую защищенность и упрощенную процедуру наследования.

Что делать, если близкий умер, а доступ к кошельку потерян

Если вы оказались в этой ситуации, вот ваш план действий:

1. **Не пытайтесь подобрать пароль брутфорсом.** От 5 до 10 неверных попыток — и аппаратный кошелек может самоуничтожиться.

2. **Ищите инструкции.** Проверьте личные вещи, банковские ячейки, компьютеры, телефоны, облачные хранилища умершего. Ищите бумажные записи, флешки, аппаратные кошельки (Ledger, Trezor).
3. **Обратитесь к нотариусу.** Подайте заявление о включении криптовалюты в наследственную массу. Это фиксирует факт существования актива.
4. **Найдите специалистов по восстановлению доступа.** В России есть компании и частные эксперты, которые занимаются восстановлением доступа к криптокошелькам по заказу наследников. Проверяйте их через адвоката — в этой сфере много мошенников.
5. **Если монеты на бирже** — обращайтесь на биржу с нотариальным свидетельством о праве на наследство. Крупные биржи имеют процедуры для таких случаев, хотя они могут занять месяцы.

Главное из Главы 17

1. **Криптовалюта официально признана наследуемым имуществом.** С 2026 года она окончательно закреплена в наследственной массе. Это позволяет включать ее в завещание и передавать по наследству.
2. **Юридическое признание ≠ автоматический доступ.** Даже если криптовалюта включена в наследство, без сид-фразы или пароля наследники не смогут получить доступ к кошельку.
3. **Вписать криптовалюту в завещание можно.** Но нельзя указывать сид-фразу в тексте завещания — оно становится публичным документом.
4. **ЦФА наследуются проще, чем децентрализованная криптовалюта.** ЦФА учитываются через официальных операторов, все переходы прав фиксируются юридически.
5. **Схема Shamir Secret Sharing — надежный способ защитить наследство.** Разделите сид-фразу на несколько частей и храните их у разных доверенных лиц.
6. **Составьте «письмо наследникам»** — отдельный документ с инструкциями по доступу к кошелькам. Храните его не в завещании, а в безопасном месте.
7. **Назначьте «цифрового душеприказчика»** — технически подкованного человека, который поможет наследникам получить доступ к активам.
8. **Для крупных сумм рассмотрите кастодиальное хранение** через легальных посредников — это упрощает процедуру наследования.
9. **Если доступ потерян — не пытайтесь подобрать пароль.** Ищите инструкции, обратитесь к нотариусу, найдите специалистов по восстановлению доступа.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (принят в первом чтении 21 апреля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>
- 2) Статья 128 Гражданского кодекса РФ «Объекты гражданских прав» <https://base.garant.ru/10164072/089c3288c5448786f472572a85a4941a/>
- 3) Статья 129 Гражданского кодекса РФ «Оборотоспособность объектов гражданских прав» <https://base.garant.ru/10164072/ca72b8f2870281a6ada95db3af60ccf4/>
- 4) Статья 1110 Гражданского кодекса РФ «Наследование» <https://base.garant.ru/10164072/ece111ff2617257173b1c760e58253e6/>
- 5) Статья 1111 Гражданского кодекса РФ «Основания наследования» <https://base.garant.ru/10164072/651f19894c70ceada32c7784ecf75760/>
- 6) Статья 1112 Гражданского кодекса РФ «Наследство» <https://base.garant.ru/10164072/6b7979d931ad82782308b015b13987b8/>
- 7) Статья 34 Семейного кодекса РФ «Совместная собственность супругов» <https://base.garant.ru/10105807/caed1f338455c425853a4f32b00aa739/>
- 8) Статья 37 Семейного кодекса РФ «Признание имущества каждого из супругов их совместной собственностью» <https://base.garant.ru/10105807/9db18ed28bd6c0256461e303941d7e7a/>
- 9) Статья 38 Семейного кодекса РФ «Раздел общего имущества супругов» <https://base.garant.ru/10105807/31c8140a2e1dc585c5111b6d2281821d/>
- 10) Указание Банка России от 7 апреля 2026 года № 7342-У «О внесении изменений в Положение Банка России от 3 августа 2023 года № 820-П "О платформе цифрового рубля"» https://prg.kz/document/?doc_id=36028997
- 11) Федеральный закон от 31.07.2020 № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (с изменениями и дополнениями) <https://base.garant.ru/74451466/>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «IT-эксперт ответил, можно ли будет наследовать криптовалюту» <https://news.ru/economics/it-ekspert-otvetil-mozhno-li-budet-nasledovat-kriptovalyutu>
- 2) «Базовая организация СНГ по нотариальной деятельности провела вебинар по обмену практическим опытом для нотариусов стран Содружества» <https://eccis.org/en/news/31790>
- 3) «В России разрешили наследовать и делить криптовалюту» <https://gostonomica.ru/v-rossii-razreshili-nasledovat-i-delit-kriptovalyutu/>
- 4) «Высокая доходность всегда связана с высоким риском, и блокчейн — не отменяет этот закон» <https://www.kp.ru/daily/27755/5202666/>
- 5) «ДЕЛО № 2-164/2025 (2-1415/2024;) ~ М-1199/2024» https://gaysky--orb.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&name_op=case&case_id=272430811&case_uid=73b8d02f-b993-4ab9-9671-c1d91c34fcb6&delo_id=1540005
- 6) «Достойное решение: эксперт посоветовал россиянам оставлять цифровые завещания» <https://riamo.ru/news/ekonomika/dostojnoe-reshenie-ekspert-posovetoval-rossijanam-ostavljat-tsifrovye-zaveschaniya/>
- 7) «Как защитить криптоактивы после смерти и передать их наследникам» <https://www.gate.com/ru/post/status/17214788>
- 8) «Как передать права на аккаунты и криптовалюту после смерти. Особенности цифрового наследства» https://e.korporist.ru/1151339?utm_medium=refer&utm_source=www.arbitr-praktika.ru&utm_term=2621&utm_content=art&utm_campaign=red_block_content_vrezka_logoframe&forceDeviceType=1&forceDeviceType=1&forceDeviceType=1&forceDeviceType=1
- 9) «Как правильно наследовать и передать по наследству криптовалюту» <https://mlyn.by/18112025/kak-pravilno-nasledovat-i-peredat-po-nasledstvu-kriptovalyuty/#feed-line>
- 10) «Крипта — потомкам. Наследование цифровых активов в 2026 году» <https://ru.beincrypto.com/kak-unasledovat-kriptovalyutu/>

- 11) «Криптовалюта в разделе имущества и наследстве» <https://obplaw.ru/2025/12/kriptovalyuta-v-razdele-imushhestva-i-nasledstve/>
- 12) «Криптовалюта по наследству» <https://rr-life.ru/category/finance/kriptovalyuta-po-nasledstvu/>
- 13) «Криптовалюту можно будет унаследовать»
<https://www.gazeta.ru/business/news/2026/04/06/28194109.shtml>
- 14) «Криптовалюту станет легче наследовать и делить при разводе»
<https://www.mn.ru/smart/kriptovalyutu-stanet-legche-nasledovat-i-delit-pri-razvode>
- 15) «Криптокошельки в наследстве: эксперт раскрыл, как не оставить близким биткойны мертвым грузом» <https://mosregtoday.ru/news/econbiz/kriptokoshelki-v-nasledstve-ekspert-raskryl-kak-ne-ostavit-blizkim-bitkoiny-mertvym-gruzom/>
- 16) «Мертвые не тратят биткойны: как составить план криптонаследования» <https://www.block-chain24.com/faq/mertvye-ne-tratyat-bitkoiny-kak-sostavit-plan-kriptonasledovaniya>
- 17) «Пенсионер из Сосногорска, вложивший биткойны в Интернет-платформу «ФИНИКО», не смог взыскать неосновательное обогащение с лица, помогавшему ему приобрести валюту»
https://sosnsud-komi.sudrf.ru/modules.php?name=press_dep&op=1&did=9
- 18) «Подборка материалов по теме "Способы защиты прав на цифровые валюты"»
<https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1067749/>
- 19) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Вступление в наследство нужно сдавать декларацию" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/vstuplenie_v_nasledstvo_nuzhno_sdavat_deklaraciyu/
- 20) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Запрет криптовалюты" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/zapret_kriptovalyuty/#link-to-assistant
- 21) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Имущественные права автора" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/imuschestvennye_prava_avtora/
- 22) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Наследование аккаунта" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/nasledovanie_akkaunta/
- 23) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Наследование денежных средств" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/nasledovanie_denezhnyh_sredstv/#link-to-assistant
- 24) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Наследование криптовалют" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/nasledovanie_kriptovalyut/
- 25) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Наследование цифровых активов" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/nasledovanie_cifrovyyh_aktivov/
- 26) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Оборот криптовалюты" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/oborot_kriptovalyuty/#link-to-assistant
- 27) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Предпринимательское право для магистров" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/predprinimatelskoe_pravo_dlya_magistrov/#link-to-assistant
- 28) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Проблемы принятия наследства" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/problemy_prinyatiya_nasledstva/
- 29) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Утилитарные цифровые права" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)»
https://www.consultant.ru/law/podborki/utilitarnye_cifrovy_e_prava/

- 30) «Правовое регулирование наследования криптовалютных активов в Российской Федерации» <https://cyberleninka.ru/article/n/pravovoe-regulirovanie-nasledovaniya-kriptovalyutnyh-aktivov-v-rossiyskoy-federatsii>
- 31) «Проблемы наследования цифровых прав в Российской Федерации» https://injust-journal.ru/wp-content/uploads/2024/10/11_PROBLEMY-NASLEDOVANIYA-CIFROVYKH-PRAV-V-ROSSIYSKOY-FEDERACII.pdf#2#2
- 32) «Процедура перехода криптовалюты в порядке наследования с участием нотариуса» <https://lawinfo.ru/en/articles/10363/procedura-perexoda-kriptovalyuty-v-poryadke-nasledovaniya-s-ucastiem-notariusa>
- 33) «Регулирование криптовалют в России для Частных клиентов» <https://www.alrud.ru/publications/1778>
- 34) «Регулирование криптовалют в России для Частных клиентов» <https://www.alrud.ru/storage/V5HuiaslvIVJBZG21JZHsbYgh8cQ6bmzL82PC2je.pdf#4#2>
- 35) «Россиянам рассказали о перспективах наследования криптовалюты» <https://lenta.ru/news/2026/06/03/rossiyanam-rasskazali-o-perspektivah-nasledovaniya-kriptovalyuty/>
- 36) «Уголовная ответственность за незаконный оборот крипты: кого могут привлечь в 2026-2027» <https://www.klerk.ru/user/2551474/692790/>
- 37) «Фемида 2023-13» https://raj.ru/upload/visual_img/source/2024/Фемида%202023-13.pdf#19#12
- 38) «Цифровое наследство без цифрового следа: как передать биткоин семье и не раскрыть накопления» <https://forklog.com/exclusive/tsifrovoe-nasledstvo-bez-tsifrovogo-sleda-kak-peredat-bitkoin-seme-i-ne-raskryt-nakopleniya>
- 39) «Цифровое наследство: как сохранить и передать онлайн-активы» <https://legalacademy.ru/sphere/post/cifrovoe-nasledstvo-kak-sohranit-i-peredat-onlain-aktivy>
- 40) «Цифровой рубль: что это такое и как им пользоваться» <https://cbr.ru/faq/dr/>
- 41) «Цифровой рубль» <https://www.cbr.ru/psystem/dr/#highlight=банке%7Сбанка>
- 42) «Цифровые финансовые активы и их операторы» https://www.cbr.ru/eng/finm_infrastructure/digital_oper
- 43) «Юридическое признание крипты не гарантирует автоматического доступа наследников к биткоином» <https://argumenti.ru/society/2026/04/995199>
- 44) «Юристы назвали главные законодательные изменения 2025 года» <https://alrf.ru/news/yuristy-nazvali-glavnye-zakonodatelnye-izmeneniya-2025-goda/>

Глава 18. Крипта и развод — как делятся криптоактивы при разделе имущества

Развод — это всегда испытание. Но если раньше главным камнем преткновения были квартира и машина, то сегодня раздел имущества превращается в хождение по цифровому минному полю. Криптовалютные кошельки, которые можно опустошить за один клик; NFT-токены, стоимость которых может превышать картину известного художника; блоги и паблики, приносящие миллионы, но оформленные на «друзей» и родственников.

В этой главе мы разберем, как российские суды делят криптовалюту при разводе, что считается совместно нажитым имуществом, а что — личным, как доказать существование криптоактивов и как защитить свои сбережения с помощью брачного договора.

Криптовалюта признана имуществом и подлежит разделу

К 2026 году российское законодательство и судебная практика окончательно сформировали подход к криптовалюте в семейных спорах.

Правовая основа:

- С 2021 года криптовалюта в России признана имуществом (Федеральный закон № 259-ФЗ).
- В России цифровая валюта признается имуществом и подлежит разделу при разводе наравне с другими активами, если она была приобретена в период брака на общие средства.
- 20 января 2026 года Конституционный Суд РФ вынес важнейшее постановление, которое меняет правила игры при разводе: он официально признал, что имущественные права, связанные с владением криптовалютой, подлежат судебной защите.

Что это значит на практике:

По умолчанию, согласно Семейному кодексу, все, что нажито в браке, включая квартиры, доли в ООО и криптовалюту, является общим имуществом и при разводе делится поровну. Суд не интересуется, на чье имя зарегистрирован кошелек или кто физически совершал сделки. Важно только одно: были ли на это потрачены общие деньги.

Что считается совместно нажитым, а что — личным

Ситуация	Считается совместным	Считается личным
Купили крипту в браке на общие деньги	Да	Нет
Купили крипту до брака	Нет	Да (но прирост стоимости в браке — общий)
Получили крипту в дар или наследство в браке	Нет (если дарственная или завещание — только на вас)	Да
Майнили в браке (на общем оборудовании и электричестве)	Да	Нет
Получили крипту как зарплату в браке	Да	Нет
Купили крипту на деньги от продажи добрачной квартиры	Нет (если можете доказать происхождение денег)	Да

Ключевой нюанс: суд может признать общим не только сам актив, но и прирост его стоимости, если он появился в период брака. То есть даже если вы купили биткоин до свадьбы, но продали его в браке с прибылью — эта прибыль может быть признана совместно нажитым имуществом.

Главная сложность: криптовалюту невозможно «увидеть»

В отличие от банковского счета, криптовалюта не привязана к личности владельца и паспортным данным. Доступ к ней обеспечивают лишь специальные ключи (пароли), которые хранятся на цифровых кошельках. Эти кошельки бывают «горячими» (подключенными к интернету — мобильные приложения, онлайн-платформы) и «холодными» (автономное оборудование или бумажные носители, не имеющие выхода в сеть).

Почему это создает проблемы:

- Все операции с криптовалютой анонимны и не требуют участия банков.
- Один из супругов может скрыть эти средства, просто переведя их на другой кошелек или выведя на офшорную биржу.
- Даже если суд признает право второго супруга на долю, фактически получить эти средства без ключей или паролей невозможно.

Самая большая проблема при разделе криптовалюты — ее нельзя передать наличными. Если супруг не дает ключ от криптокошелька, доказать наличие активов и поделить их практически невозможно.

Что делают суды в 2026 году

Суды в 2026 году требуют предоставления блокчейн-транзакций, выписок с криптобирж и заключений криптоэкспертов. Активы становятся все более прозрачными для суда, если одна из сторон готова собирать доказательства.

Как суды доказывают наличие криптовалюты:

Если в судебном порядке будет доказан факт совершения супругом транзакций на криптовалютных биржах, то даже отказ супруга предоставить доступ к криптовалютному кошельку не повлияет на выплаты: суд посчитает транзакции как существующий актив и вычтет его стоимость из стоимости другого имущества.

То есть суд может:

1. Установить факт совершения транзакций (по выпискам с бирж, банковским переводам на биржи, блокчейн-аналитике).
2. Признать, что криптовалюта существовала.
3. Включить ее стоимость в общую массу имущества.
4. Присудить компенсацию второму супругу за счет другого имущества (квартиры, машины, денег на счетах).

Реальный кейс (Краснодар, 2026):

В Краснодаре суд отклонил иск о разделе криптовалюты из-за отсутствия доказательств. Это показывает, что бремя доказывания лежит на том супруге, который заявляет о наличии криптоактивов. Без доказательств суд не может принять решение.

Как суды оценивают криптовалюту

Оценка криптовалюты — отдельная сложность. В отличие от квартиры, рыночную стоимость которой можно определить по кадастровой стоимости, оценить криптовалюту куда сложнее.

Какую цену брать:

- На момент подачи иска?
- На день рассмотрения дела в суде?
- Средневзвешенную за период?

Суды подходят к оценке инвестиционных активов следующим образом: для определения доли, которая подлежит разделу, используется рыночная стоимость актива на момент вынесения решения или, если это необходимо, на основании судебной оценочной экспертизы.

Важно: курс биткоина может рухнуть прямо во время судебного заседания. Если вы продаете криптовалюту для выплаты компенсации, лучше делать это быстро, чтобы не потерять на волатильности.

Стратегии защиты (законные)

1. Брачный договор — ваша главная защита

Брачный договор — это не проявление недоверия, а инструмент планирования.

Что нужно прописать в брачном договоре:

- Какие активы являются личной собственностью каждого супруга (включая криптовалюту, приобретенную до брака).
- Как делится прирост стоимости добрачных активов, возникший в браке.
- Доступ к криптокошельку или бирже в случае развода.
- Конкретные адреса криптокошельков, которые относятся к личному имуществу.

Важное предупреждение: если один супруг получает менее 15% стоимости совместно нажитых активов, суд с высокой вероятностью признает договор недействительным. Второму супругу следует предусмотреть справедливую компенсацию.

Новый тренд 2026 года: 18% новых брачных договоров теперь включают условия по цифровым активам — криптовалюте, аккаунтам в соцсетях, онлайн-бизнесу. Раньше об этом не думали.

2. Доказывание личного происхождения

Если вы купили крипту до брака или на личные деньги:

- Сохраняйте выписки из банка о движении денег.
- Храните договоры купли-продажи крипты (даже если это просто скриншоты с биржи).
- Ведите учет операций (дата, сумма, кошелек отправителя).
- Если вы продали добрачную квартиру и на эти деньги купили крипту — сохраните все документы по сделке с недвижимостью.

Без документов суд решит в пользу общей совместной собственности.

3. Что делать, если вы не хотите раскрывать крипту

Это скользкая тема. Юридически сокрытие имущества при разводе — это нарушение. Если суд узнает, что вы скрыли крипту, последствия могут быть серьезными:

- Суд может признать сокрытие и включить сумму в конкурсную массу.
- Виновная сторона может быть оштрафована за недобросовестность.
- В отдельных случаях — уголовная ответственность (ст. 159 УК — мошенничество, если скрыли крупную сумму).

Реалистичный совет: не скрывайте, но и не выкладывайте все на стол. Ответьте на прямой вопрос суда. Не лгите под присягой. Если не спрашивают — не говорите лишнего.

4. Соглашение о разделе имущества (до суда)

Это лучший вариант. Вы с супругой/супругом можете договориться о том, что крипта остается вам, а взамен вы отдаете другое имущество (квартиру, машину, наличные).

Важно: соглашение должно быть нотариально удостоверено. В тексте можно указать, что вторая сторона не имеет претензий к криптоактивам, даже если они вырастут в цене после развода.

Что изменилось в 2026 году: новый тренд

Юристы констатируют: пассивное отношение к документам и наивная вера в «автоматическую половину» теперь могут стоить очень дорого.

Ключевые тренды 2026 года:

1. **Отход от равенства долей.** Суды все чаще отступают от правила 50/50 и делят имущество исходя из реального вклада каждого супруга, включая не

только заработную плату, но и ведение домашнего хозяйства, уход за детьми, создание условий для карьеры партнера.

2. **Тотальный контроль.** Суды требуют выписки по банковским счетам за последние 3-5 лет. С начала 2026 года также упрощен доступ банков к данным Федеральной налоговой службы и Социального фонда, что означает: скрыть реальные доходы или дополнительные источники стало сложнее.
3. **Криптовалюта** — новый фокус конфликтов. Цифровые активы становятся новым источником конфликтов в судах по разводам в России.

Чек-лист «Крипта и развод: что сделать прямо сейчас»

- Если вы в браке и у вас есть крипта — сделайте скриншоты всех кошельков с текущими балансами.
- Сохраните выписки банка о том, откуда пришли деньги на покупку крипты.
- Если крипта добрачная — соберите доказательства (чеки, договоры, скриншоты до даты брака).
- Рассмотрите возможность брачного договора (даже сейчас, в браке — это законно).
- Если развод неизбежен — не переводите крипту между кошельками в спешке. Суд может расценить это как сокрытие имущества.
- Наймите адвоката с опытом в крипто-разделах (обычные семейные юристы часто не в теме).
- Будьте готовы к судебной экспертизе — суды в 2026 году требуют блокчейн-транзакций и заключений криптоэкспертов.

Главное из Главы 18

1. **Криптовалюта признана имуществом и подлежит разделу при разводе.** 20 января 2026 года Конституционный Суд РФ подтвердил, что имущественные права, связанные с владением криптовалютой, подлежат судебной защите.
2. **По умолчанию все, что нажито в браке, делится поровну.** Это касается квартир, бизнеса и криптовалюты. Суд может признать общим не только актив, но и прирост его стоимости, если он появился в период брака.
3. **Главная сложность — криптовалюту невозможно «увидеть».** В отличие от банковского счета, криптовалюта не привязана к личности. Если супруг не дает ключ от кошелька, доказать наличие активов и поделить их практически невозможно.

4. Суды требуют доказательств. В 2026 году суды требуют блокчейн-транзакций, выписок с криптобирж и заключений криптоэкспертов. Без доказательств иск будет отклонен (как в деле в Краснодаре).

5. Даже отказ предоставить доступ не спасает. Если суд докажет факт совершения транзакций на биржах, он может признать криптовалюту существующим активом и вычесть ее стоимость из стоимости другого имущества.

6. Брачный договор — ваша главная защита. 18% новых брачных договоров уже включают условия по цифровым активам. В договоре нужно прописать, какие активы являются личными, как делится прирост стоимости и доступ к кошелькам.

7. Если один супруг получает менее 15% совместных активов, суд может признать договор недействительным.

8. В 2026 году суды отходят от равенства долей. Решения принимаются исходя из реального вклада каждого супруга, включая ведение домашнего хозяйства и уход за детьми.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Статья 34 Семейного кодекса РФ «Совместная собственность супругов»
<https://base.garant.ru/10105807/caed1f338455c425853a4f32b00aa739/>
- 2) Статья 36 Семейного кодекса РФ «Имущество каждого из супругов»
<https://base.garant.ru/10105807/d83dadcd1d9eb82a4be83885f2efeee52/>
- 3) Статья 38 Семейного кодекса РФ «Раздел общего имущества супругов»
<https://base.garant.ru/10105807/31c8140a2e1dc585c5111b6d2281821d/>
- 4) Статья 39 Семейного кодекса РФ «Определение долей при разделе общего имущества супругов» <https://base.garant.ru/10105807/478b4d0990e492511bea1e634e90a7b7/>
- 5) Статья 40 Семейного кодекса РФ «Брачный договор»
<https://base.garant.ru/10105807/ece92382efb38f5899252c9982390b2d/>
- 6) Постановление Конституционного Суда Российской Федерации от 20.01.2026 № 2-П
<http://publication.pravo.gov.ru/document/0001202601210002>
- 7) Постановление Пленума Верховного Суда РФ N 10, Пленума ВАС РФ N 22 от 29.04.2010 (с изменениями и дополнениями) «О некоторых вопросах, возникающих в судебной практике при разрешении споров, связанных с защитой права собственности и других вещных прав»
https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_100466/
- 8) Федеральный закон от 31.07.2020 № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации»
<http://www.kremlin.ru/acts/bank/45766>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Без брачного договора в 2026 году: "не про любовь"»
https://www.banki.ru/dialog/articles/35470/?comment_id=1515651

- 2) «Бракоразводные споры и цифровые активы» <https://pravo163.ru/brakorazvodnye-spory-i-cifrovye-aktivy/#respond>
- 3) «Брачный договор для циников: 17 пунктов, которые спасут от повторения прошлого (готовый шаблон 2026)» https://teletype.in/@tg_groups/brachnyy_dogovor_dlya_tsinikov_17_punktov_kotorye
- 4) «Брачный договор супругов — пример брачного контракта» <https://madedoc.ru/brachnyidogovor/>
- 5) «Брачный договор: что это такое и как его заключить» <https://eok-ocenka.com/novosti/brachnyy-dogovor-v-rossii-v-2026-godu-kak-zaklyuchit-obrazec-usloviya/>
- 6) «Брачный договор» <https://docspapers.ru/download/brachnyj-dogovor/>
- 7) «Брачный договор» <https://notarsk.ru/brachnyj-dogovor-7/>
- 8) «В Госдуме предложили признать криптовалюту совместным имуществом и делить ее при разводе» <https://lenta.ru/news/2025/10/21/v-gosdume-predlozhili-priznat-kriptovalyutu-sovmestnym-imuschestvom-i-delit-ee-pri-razvode/>
- 9) «В Правительстве предложили признать криптовалюту совместно нажитым имуществом» <https://plusworld.ru/articles/68162/>
- 10) «Главные законодательные изменения 2025 года» <https://minjust.rtyva.ru/events/29733/>
- 11) «Деликатный вопрос. Зачем нужен брачный договор и как правильно его составить?» <https://top15moscow.ru/novosti/zachem-nuzhen-brachnyj-dogovor-i-kak-pravilno-ego-sostavit>
- 12) «Депутат предложил признавать криптовалюты совместно нажитым имуществом» <https://amp.rbc.ru/crypto/news/68f744919a79473f659ffa7c>
- 13) «Как составить брачный договор: образец и порядок заверения в 2026 году» <https://abo29.ru/kak-sostavit-brachnyj-dogovor-obrazec-i-poradok-zaverenia-v-2026-godu>
- 14) «Какие документы нужны для развода: юридический путь к новому началу...» https://zakon.ru/blog/2024/02/29/kakie_dokumenty_nuzhny_dlya_razvoda_yuridicheskij_put_k_novomu_nachalu
- 15) «Криптовалюта при разделе имущества» <https://harant.ru/blog/semeynoe-pravo/kriptovalyuta-pri-razdele-imushhestva/#geolocation>
- 16) «Криптовалюта, NFT и доходы от блогов: как делить «невидимое» имущество» <https://companies.rbc.ru/news/rl8ntWrl4l/kriptovalyuta-nft-i-dohodyi-ot-blogov-kak-delit-nevidimoe-imuschestvo/>
- 17) «Криптовалюту предложили разрешить считать совместно нажитым в браке имуществом» <https://www.vesti.ru/article/4742774>
- 18) «Криптовалюту смогут делить при разводе. Каким образом и в чем сложность» <https://www.gazeta.ru/twz/dengi/kriptovalyutu-smogut-delit-pri-razvode-kakim-obrazom-i-v-chem-slozhnost.htm>
- 19) «Криптовалюту станет легче наследовать и делить при разводе» <https://www.mn.ru/smart/kriptovalyutu-stanet-legche-nasledovat-i-delit-pri-razvode>
- 20) «Криптовалюты и разводы в России: новый правовой фронт за биткойны и альткойны» <https://www.diariobitcoin.com/regulacion/criptomonedas-y-divorcios-en-rusia-el-nuevo-frente-legal-por-bitcoin-y-altcoins/#content>
- 21) «Круглый стол в НОЦ "Уголовно-правовая экспертиза"» https://www.law.msu.ru/news/kruglyy_stol_v_noc_ugolovno-pravovaya_ekspertiza_2026-06-09_22_58-11320
- 22) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Криптовалюта в уставном капитале" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/kriptovalyuta_v_ustavnom_kapitale/
- 23) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Криптовалюта имущество" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/kriptovalyuta_imuschestvo/#link-to-assistant
- 24) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Налогообложение операций с криптовалютой" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/nalogooblozhenie_operacij_s_kriptovalyutoj/

- 25) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Наследование криптовалют" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/nasledovanie_kriptoalyut/
- 26) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Неосновательное обогащение криптовалют" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/neosnovatelnoe_obogaschenie_kriptoalyuta/
- 27) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Обжалование отказа нотариуса" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/obzhalovanie_otkaza_notariusa/
- 28) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Савельев криптовалюта" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/savelev_kriptoalyuta/
- 29) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Срок признания имущества выморочным" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/srok_priznaniya_imuschestva_vymorochnym/
- 30) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Цифровая валюта признается имуществом" (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/cifrovaya_valyuta_priznaetsya_imuschestvom/
- 31) «Подборка наиболее важных документов по запросу "Шишмарева Т.П." (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/shishmareva_t.p./#link-to-assistant
- 32) «Подборка статей по запросу "Брачный договор"» <https://dzen.ru/list/education/brachnyi-dogovor-semeinoe-pravo>
- 33) «При разводе отнимут даже биткоины: от суда защитит брачный договор - юрист о нюансах» <https://irkutskmedia.ru/news/2525036/>
- 34) «При разводе прирост стоимости биткоина могут признать общим имуществом» <https://gazeta.spb.ru/2659108-pri-razvode-prirost-stoimosti-bitkoina-mogut-priznat-obshhim-imushchestvom/>
- 35) «При разводе прирост стоимости криптовалюты могут признать общим имуществом» <https://spbdnevnik.ru/news/2026-06-12/pri-razvode-prirost-stoimosti-kriptoalyuty-mogut-priznat-obshchim-imushchestvom>
- 36) «Проблема раздела криптовалюты в российском бракоразводном процессе: сначала докажете наличие активов» <https://www.digitaltoday.co.kr/cn/view/33589/bitcoin-emerges-as-top-disputed-asset-in-russian-divorce-cases>
- 37) «Раздел имущества 2026: что супруги делят по-новому» <https://companies.rbc.ru/news/n6iK4xK9Cf/razdel-imuschestva-2026-chno-suprugi-delyat-po-novomu/>
- 38) «Раздел имущества при разводе: как защитить свои права» https://zakon.ru/blog/2025/02/25/razdel_imuschestva_pri_razvode_kak_zaschitit_svoi_prava
- 39) «Раздел инвестиционных активов: ценные бумаги, доли и криптовалюта в браке» <https://companies.rbc.ru/news/GMyJZCx6Ke/razdel-investitsionnyih-aktivov-tsennyye-bumagi-doli-i-kriptoalyuta-v-brake/>
- 40) «Раздел криптовалюты при разводе: как найти «невидимые» миллионы и поделить их в суде» <https://ilant-pravo.ru/articles/razdel-kriptoalyuty-pri-razvode-kak-nayti-nevidimye-milliony-i-podelit-ikh-v-sude.html/>
- 41) «Цифровизация в семейном праве: проблемы и перспективы» <https://www.hse.ru/en/edu/vkr/1157397517>
- 42) «Цифровые активы при разводе: как в 2026 году делятся криптокошельки, игровые аккаунты и доходы от блогов» <https://nord-news.ru/news/2026/03/21/?newsid=212825>
- 43) «Юрист Довгилова: разделить криптовалюту при разводе почти нереально» https://mt.gazeta.ru/blog/43642609770/YUrist-Dovgilova-razdelit-kriptoalyutu-pri-razvode-pochti-nerea?utm_referrer=mirtesen.ru
- 44) «Юрист Ломакин объяснил, как делить биткоин при разводе» <https://riamo.ru/news/obschestvo/jurist-lomakin-objasnil-kak-delit-bitkoin-pri-razvode/>

- 45) «Юрист Ломакин: в брачном договоре нужно разделить личные активы от общих»
<https://russian.rt.com/russia/news/1643313-ekspert-brachnyi-dogovor>
- 46) «Юрист рассказала, как в России делят криптовалюту при разводе»
<https://www.gazeta.ru/social/news/2025/10/09/26914346.shtml>
- 47) «Юристы назвали главные законодательные изменения 2025 года» <https://alrf.ru/news/yuristy-nazvali-glavnye-zakonodatelnye-izmeneniya-2025-goda/>

Глава 19. Бизнес на крипте в РФ

Долгие годы криптобизнес в России существовал в «серой зоне» — без четких правил, без лицензий, без защиты. С 2026 года эта эпоха заканчивается. Государство переходит от фрагментарного контроля к системной модели, в которой криптовалюта становится объектом полноценного надзора со стороны ЦБ, ФНС и других государственных органов.

В этой главе мы разберем, как устроены новые правила для криптобизнеса, какие лицензии потребуются, как изменится налогообложение, какие риски и возможности открываются перед предпринимателями и что нужно сделать прямо сейчас, чтобы не оказаться вне легального поля.

Статус закона на июль 2026 года

На момент написания книги (июль 2026 года) базовый закон «О цифровой валюте и цифровых правах» (№ 1194918-8) **еще не принят окончательно**. Он был внесен в Госдуму 1 апреля, принят в первом чтении 21 апреля. К 1 июля закон не успели принять.

Что известно о сроках:

- Глава комитета Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков заявил, что закон начнет действовать с 1 сентября 2026 года.
- Второе и третье чтения ожидаются до конца весенней сессии, то есть до 27 июля.
- Первый зампред ЦБ Владимир Чистюхин подтвердил: закон вступит в силу 1 сентября 2026 года, с переходным периодом до 1 июля 2027 года.
- Задержка объяснима: проект нужно увязать с налогами, правилами финансового контроля, ответственностью за нарушения.

Важно: Московская биржа рассчитывает запустить торги криптовалютой до конца 2026 года, а полноценное формирование российского рынка криптовалют — вопрос 2027 года.

Главный запрет: расплачиваться криптой нельзя

Это положение остается неизменным и закреплено в законопроекте. Криптовалюта **не является платежным средством** на территории РФ. Ею нельзя расплачиваться за товары, работы, услуги, ценные бумаги или цифровые права.

Исключение: внешнеэкономическая деятельность. Для участников ВЭД криптовалюта может использоваться в расчетах с зарубежными партнерами.

Что разрешено: новые правила для всех

Законопроект устанавливает четкие правила для обращения криптовалют. Все операции по купле-продаже должны проводиться только через лицензированных посредников:

- Организаторов торговли (биржи) — например, Московская биржа готовится запустить торги до конца 2026 года.
- Брокеров и доверительных управляющих — они смогут действовать на основании имеющихся лицензий.
- Лицензированных криптообменников из реестра ЦБ.
- Цифровые депозитарии — новый институт хранения и учета цифровых активов.

Для инвесторов

Неквалифицированные инвесторы:

- Годовой лимит на покупку криптоактивов — **300 тысяч рублей через одного посредника**. Обсуждается также более мягкий вариант — до 600 тысяч рублей.
- Доступны только криптовалюты из перечня ЦБ — ожидается, что в него войдут **Bitcoin, Ethereum, USDT и USDC**.
- Обязательное тестирование на понимание рисков.

Квалифицированные инвесторы:

- Доступны любые криптовалюты, кроме анонимных (Monero, Zcash, Dash).
- Ограничений по сумме нет.

Исключение для внешнеэкономической деятельности (ВЭД)

Главное исключение из общего запрета — **внешнеэкономическая деятельность**. С 1 сентября 2024 года вступил в силу закон, который в рамках экспериментального правового режима (ЭПР) под контролем ЦБ позволяет участникам ВЭД использовать криптовалюту в качестве средства платежа во внешнеторговой деятельности.

Что разрешено:

- Компании смогут официально использовать криптовалюту при оплате поставок и расчетах с иностранными контрагентами.
- Участникам ВЭД планируют сделать доступными **любые виды операций и сделок с криптовалютами**.
- Законопроект допускает использование иностранной криптоинфраструктуры — внешних кошельков, зарубежных площадок и международных блокчейн-сервисов.

Важные нюансы:

- Контракт все равно придется регистрировать в банке.
- Участники ЭПР по трансграничным расчетам в некоторых случаях смогут получить новые лицензии на упрощенных условиях.

Лицензирование криптобизнеса

Закон вводит обязательное лицензирование для всех посредников. Криптообмен не запрещается — он нормируется. ОТС-сегмент не ликвидируется — он будет лицензироваться.

Кто может получить лицензию

Криптообменники:

- Только **российские юридические лица**.
- Включение в реестр ЦБ.
- Минимальный оборот — **от 3,5 млн рублей в месяц**.
- Полный комплаенс по ПОД/ФТ наравне с банками.
- ЦБ установит требования к минимальному размеру капитала и нормативам достаточности собственных средств.

Банки и брокеры:

Могут действовать на основании имеющихся лицензий, без получения дополнительных разрешений.

Цифровые депозитарии:

- Отдельные требования будут установлены для специальных депозитариев, которые будут работать с криптовалютами.

- Они будут учитывать права на криптовалюту и фиксировать адреса, где она хранится.

Активы вне зарегистрированных адресов не получают судебной защиты в России.

Ключевые сроки:

- **С 1 сентября 2026 года** — вступление в силу базового закона.
- **С 1 июля 2027 года** — полный режим ответственности за операции вне лицензированной инфраструктуры. Участникам рынка дается переходный период для подготовки документации и получения лицензий.
- **До 1 июля 2027 года** — действующие криптообменники смогут адаптироваться к новым требованиям.

Стартапы и инновации

Новое регулирование создает возможности для технологических проектов.

Экспериментальный правовой режим (ЭПР)

ЭПР Банка России уже легализовал трансграничные расчеты в стейблкоинах и ЦФА для участников эксперимента. Законопроект № 1194918-8 объединяет разрозненные нормы (признание криптовалюты имуществом, легализация майнинга, экспериментальный режим для ВЭД) в единый системный акт.

Цифровые депозитарии

Новый институт, который будет учитывать и хранить цифровые активы по аналогии с банковскими кастодиальными сервисами.

Токенизация реальных активов

11 февраля 2026 года утверждена Концепция токенизации активов реального сектора (Минфин, Банк России, Правительство РФ). Это открывает путь для выпуска ЦФА, обеспеченных реальными активами.

Смарт-контракты

Банк России рассматривает возможность создания отдельного компонента в инфраструктуре цифрового рубля — платформы коммерческих смарт-контрактов.

Налогообложение криптобизнеса

С принятием закона формируется четкая система налогообложения операций с криптовалютой.

Освобождение от НДС

Главная новость для бизнеса: операции с криптовалютой не облагаются НДС. Это касается и майнинга, и купли-продажи, а также услуг уполномоченных организаций, обеспечивающих заключение сделок с цифровой валютой.

Полное освобождение от НДС получают услуги цифровых депозитариев и криптовалютных обменников. Это уравнивает новые субъекты рынка с классическими финансовыми посредниками.

Налог на прибыль для юридических лиц

Налогом облагается как майнинг, так и торговля криптовалютой. Компании смогут учитывать в базе налога на прибыль доходы и расходы от операций с цифровой валютой.

НДФЛ для физических лиц

Закон вводит обязательную уплату НДФЛ при продаже или обмене криптовалюты. В Налоговом кодексе появится отдельная статья 214.12, регулирующая уплату НДФЛ.

Ключевые параметры:

- **Налоговая база** — разница между доходами от операций с криптовалютой и фактическими расходами на ее приобретение и хранение.
- **Перечень расходов** — открытый: затраты на покупку, оплату услуг участников рынка и операторов информационных систем.
- **Лимит в 600 тысяч рублей** — порог, после которого возникает обязанность не только декларировать доход, но и уведомлять налоговую о самом факте владения криптоактивами.

Налоговые агенты

Депутаты профильного комитета предложили наделить легальные криптообменники функциями налоговых агентов — они будут автоматически удерживать налог с прибыли клиента, избавляя его от необходимости самостоятельно подавать декларации.

Сальдирование доходов и убытков

Закон разрешит сальдировать доходы — засчитывать убытки по одним цифровым активам в счет прибыли по другим при расчете итогового налога.

Ограничения по налоговым режимам

Не все налоговые режимы совместимы с криптовалютами:

- При применении УСН или ЕСХН нельзя заниматься майнингом (но покупать или продавать криптовалюту не запрещено).
- На АУСН лучше вообще не связываться с криптовалютой — на этом режиме нельзя ни майнить, ни торговать криптой.

Риски и ответственность для бизнеса

С 1 июля 2027 года вводится уголовная ответственность за незаконный оборот криптовалюты.

Новая статья 171.7 УК РФ

В Уголовный кодекс вносится статья 171.7 «Незаконная организация обращения цифровой валюты».

Что считается преступлением:

Организация обращения цифровой валюты с нарушением требований законодательства РФ, если это деяние причинило крупный ущерб гражданам, организациям или государству либо сопряжено с извлечением дохода в крупном размере.

Крупный размер — от 3,5 млн рублей, **особо крупный** — от 13 млн рублей.

Наказание:

- Штраф до 300 тысяч рублей.
- Принудительные работы до 4 лет.
- Лишение свободы до 4 лет.
- В отдельных случаях — до 7 лет лишения свободы.

Административная ответственность

За нарушение правил работы с криптовалютой предусмотрены штрафы:

- Для должностных лиц — 30-50 тысяч рублей с возможной дисквалификацией на 1-2 года.
- Для компаний — от 700 тысяч до 1 млн рублей.

Важно

Криптообмен не запрещается — он нормируется. Государство не запрещает владеть криптовалютой, но переводит ее оборот в режим, близкий к рынку ценных бумаг. Цель — не запрет крипты, а то, чтобы сделать ее максимально «видимой» для государства.

Пошаговая инструкция: как легально запустить криптобизнес

Шаг 1. Дождитесь вступления закона в силу

Закон ожидается с 1 сентября 2026 года. До этого момента легальной инфраструктуры не существует.

Шаг 2. Определите модель бизнеса

Выберите один из типов деятельности:

- Организатор торговли (биржа) — например, Московская биржа готовится запустить торги.
- Брокер или доверительный управляющий — можно действовать на основании имеющихся лицензий.
- Криптообменник — потребуется отдельная лицензия ЦБ.
- Цифровой депозитарий — новый вид лицензируемой деятельности.

Шаг 3. Зарегистрируйте российское юридическое лицо

Криптообменниками могут быть только российские юридические лица.

Шаг 4. Подайте заявку на лицензию в ЦБ РФ

Банк России — главный регулятор, который будет выдавать лицензии. Для обменников потребуется минимальный оборот от 3,5 млн рублей в месяц.

Шаг 5. Выстройте систему комплаенс (ПОД/ФТ)

Это обязательное требование. Обменники должны соблюдать требования по капиталу, нормативам достаточности собственных средств и полному комплаенсу наравне с банками.

Шаг 6. Настройте учет и налоги

Операции с криптовалютой не облагаются НДС. Для юрлиц налогом облагается майнинг и торговля криптовалютой.

Шаг 7. Готовьтесь к уголовной ответственности с 1 июля 2027 года

С этой даты незаконная организация обращения цифровой валюты без лицензии станет уголовным преступлением.

Чек-лист «Бизнес на крипте — что сделать прямо сейчас»

- **Изучите финальную версию законопроекта № 1194918-8** после его принятия во втором и третьем чтениях (ожидается до 27 июля 2026).
- **Определите бизнес-модель** — криптообменник, брокер, биржа или депозитарий.
- **Зарегистрируйте российское юридическое лицо** (обязательное требование для обменников).
- **Подготовьте пакет документов** для подачи заявки на лицензию в ЦБ.
- **Найдите команду с опытом в комплаенс (ПОД/ФТ)** — это обязательное требование.
- **Подпишитесь на официальные обновления Банка России** по вопросам регулирования криптовалют.
- **Полностью исключите рекламу оплаты криптовалютой внутри России** — это запрещено.
- **Подготовьтесь к переходному периоду до 1 июля 2027 года** — это время для получения лицензий и подготовки документов.
- **Рассчитайте минимальный оборот** — для обменников от 3,5 млн рублей в месяц.

Главное из Главы 19

1. **Закон о криптовалютах вступает в силу с 1 сентября 2026 года** (изначально планировался 1 июля). До этого момента легальной инфраструктуры не существует.
2. **Расплачиваться криптовалютой внутри России запрещено** — рубль остается единственным законным платежным средством.
3. **Все операции с криптовалютой — только через лицензированных посредников:** биржи, брокеры, криптообменники из реестра ЦБ, цифровые депозитарии.
4. **Для неквалифицированных инвесторов** — лимит 300 тысяч рублей в год (обсуждается до 600 тысяч), доступны только Bitcoin, Ethereum, USDT и USDC.
5. **Участникам ВЭД доступны любые виды операций с криптовалютами** для трансграничных расчетов.

6. **Криптообменники** — только российские юрлица в реестре ЦБ, с оборотом от 3,5 млн рублей в месяц, полный комплаенс по ПОД/ФТ.
7. **Операции с криптовалютой не облагаются НДС.** Для физических лиц вводится НДФЛ при продаже или обмене.
8. **С 1 июля 2027 года вводится уголовная ответственность** за незаконную организацию обращения цифровой валюты (статья 171.7 УК РФ) — до 7 лет лишения свободы.
9. **Переходный период до 1 июля 2027 года** дан для получения лицензий и адаптации к новым требованиям.
10. **Московская биржа планирует запустить торги криптовалютой до конца 2026 года.** Полноценное формирование рынка — вопрос 2027 года.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (принят в первом чтении 21 апреля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>
- 2) Законопроект № 1194929-8 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (о синхронизации действующих норм с новой моделью регулирования) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194929-8>
- 3) Законопроект № 1222105-8 «О внесении изменений в статью 41 части первой и часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации» (о налогообложении операций с цифровой валютой) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1222105-8>
- 4) Законопроект № 1193493-8 «О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации» (об уголовной ответственности за нарушения в сфере обращения цифровой валюты) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1193493-8>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «RSI GARANT сообщил о выходе книги по налогообложению криптовалют» <https://companies.rbc.ru/news/RO95GOZESq/rsi-garant-soobschil-o-vyihode-knigi-po-nalogooblozheniyu-kriptovalyut/>
- 2) «Банк России предлагает новые сроки для полномасштабного внедрения цифрового рубля» <https://cbr.ru/press/event/?id=24732>
- 3) «В Госдуму внесли законопроект об уголовной ответственности за незаконную организацию обращения цифровой валюты» <https://www.consultant.ru/law/hotdocs/93681.html>
- 4) «В Госдуму внесли поправки в УК и УПК об ответственности за организацию обращения цифровой валюты» https://www.ugpr.ru/news/9776-v-gosdumu-vnesli-popravki-v-uk-i-upk-ob-otvetstvennosti-za-organizaciyu-obrashcheniya-cifrovoy-valyuty?from=Rubrcontentblock_news
- 5) «В России летом введут регулирование криптовалют. Как это будет» <https://amp.rbc.ru/crypto/news/699efa4e9a79478f877505ff>
- 6) «В России начнут штрафовать за обмен криптовалюты сверх лимита» <https://amp.ren.tv/news/ekonomika/1414328-v-rossii-odobrili-vyvodiashchie-kriptu-iz-seroi-zony-initsiativy>

- 7) «В РФ введут уголовное наказание за незаконное обращение криптовалюты»
<https://www.ntv.ru/novosti/2976882>
- 8) «В ЦБ ждут готовности нормативных актов для операций с криптовалютой к ноябрю»
<https://www.interfax.ru/business/1099728>
- 9) «В ЦБ назвали новую дату вступления в силу закона о регулировании рынка криптовалют»
<https://www.m24.ru/news/02072026/916261>
- 10) «В ЦБ планируют легализовать торги криптовалютой в 2026 году»
<https://www.rg.ru/amp/2025/10/09/v-cb-planiruiut-legalizovat-torgi-kriptovaliutoj-v-2026-godu.html>
- 11) «ВТБ планирует получить лицензии для работы с криптовалютами» <https://www.interfax-russia.ru/index.php/northwest/news/vtb-planiruet-poluchit-licenzii-dlya-raboty-s-kriptovalyutami>
- 12) «Госдума на следующей неделе рассмотрит пакет законопроектов о регулировании криптовалютного рынка России» <https://www.x-compliance.ru/publications/podft/gosduma-na-sleduyushey-nedele-rassmotrit-paket-zakonoproektov-o-regulirovanii-kriptovalyutnogo-rynka-rossii>
- 13) «Госдума отменяет НДС для криптообменников и утверждает новые налоги для инвесторов»
<https://mspmo.ru/news/gosduma-otmenyaet-nds-dlya-kriptoobmennikov-i-utverzhaet-novye-nalogi-dlya-investorov/>
- 14) «Госдума предложила ряд поправок к законопроекту о легализации криптовалют»
<https://www.x-compliance.ru/publications/podft/gosduma-predlozhila-ryad-popravok-k-zakonoproektu-o-legalizatsii-kriptovalyut>
- 15) «"Единая Россия" предложила переходный период для криптообменников и льготы для бизнеса» <https://plusworld.ru/articles/72585/>
- 16) «За незаконный оборот криптовалюты в России можно будет сесть на 7 лет»
<https://ura.news/news/1053085331>
- 17) «За незаконный оборот криптовалюты введут тюремный срок до 7 лет»
<https://plusworld.ru/articles/71373/>
- 18) «За незаконный оборот криптовалюты могут ввести уголовку» <https://pravo.ru/news/263244/>
- 19) «Закон о криптовалютах в России может заработать с 1 сентября»
<https://www.interfax.ru/russia/1099602>
- 20) «Закон о криптовалюте пока не приняли: что будет с налогами и контролем»
<https://companies.rbc.ru/news/wWB0DZzHmi/zakon-o-kriptovalyute-poka-ne-prinyali-chto-budet-s-nalogami-i-kontrolem/>
- 21) «Законопроект о регулировании цифровых валют прошел I чтение в Госдуме»
<https://www.interfax.ru/business/1085154>
- 22) «Законопроект о цифровой валюте и цифровых правах: что меняется с 1 сентября 2026 года»
<https://pravorf.ru/blog/zakonoproekt-o-tsifrovoy-valyute-i-tsifrovyyh-pravah-chto-menyaetsya-s-1-iyulya-2026-goda>
- 23) «Как устроен контур ЦФА-расчетов между РФ и странами БРИКС в 2026 году»
<https://companies.rbc.ru/news/K7hvZQnUrO/kak-ustroen-kontur-tsfa-raschetov-mezhdu-rf-i-stranami-briks-v-2026-godu/>
- 24) «Какие ограничения для вывода криптовалют создаст российское регулирование»
<https://amp.rbc.ru/crypto/news/69a189419a794724dc4b4f8d>
- 25) «Компаниям могут разрешить расчеты в криптовалюте по внешнеторговым контрактам»
<https://www.tks.ru/news/nearby/2026/05/29/0004/kompaniyam-mogut-razreshit-raschyoty-v-kriptovalyute-po-vneshnetorgovyim-kontraktam/print/>
- 26) «Крипта в законе» <https://rr-life.ru/category/news/kripta-v-zakone/>
- 27) «Криптовалюта в международных расчетах: правила и ограничения»
<https://companies.rbc.ru/news/V9KCpIXIOz/kriptovalyuta-v-mezhdunarodnyih-raschetah-pravila-i-ogranicheniya/>
- 28) «Криптовалюта в России 2026: что разрешено, а что под запретом для бизнеса»
https://www.klerk.ru/blogs/klerk_business/684713/#comments
- 29) «Криптовалюта в России в 2026 году: новые правила, ограничения и риски»
<https://companies.rbc.ru/news/3EYjqdhnbi/kriptovalyuta-v-rossii-v-2026-godu-novye-pravila-ogranicheniya-i-riski/>

- 30) «Криптообменники в России начнут работать по новым правилам» <https://legalacademy.ru/sphere/post/kriptoobmenniki-v-rossii-nachnut-rabotat-po-novym-pravilam>
- 31) «Крипторынку определили правила» <https://www.kommersant.ru/doc/8462606>
- 32) «Материалы по теме "Концепция регулирования организации обращения цифровых валют в Российской Федерации"» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1062577/>
- 33) «Материалы по теме "Криптовалюта в правовом поле Российской Федерации"» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1053497/>
- 34) «Материалы по теме "Смарт-контракты: от взломов на миллиарды до безопасной эксплуатации"» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1067897/>
- 35) «Минфин и ЦБ согласовали законопроект о криптовалютах» <https://www.fd.ru/news/64257-minfin-i-tsb-soglasovali-soglasovali-zakonoproekt-o-kriptovalyutah>
- 36) «Минфин ожидает небольшой задержки в принятии закона о регулировании рынка криптовалют» <https://www.interfax.ru/business/1097999>
- 37) «Минфин определил правила учета в базе налога на прибыль операций с цифровой валютой» <https://buh.ru/news/minfin-opredelil-pravila-ucheta-v-baze-naloga-na-pribyl-operatsiy-s-tsifrovoy-valyutoy.html>
- 38) «Минфин снова изменил правила налогообложения криптовалют» <https://www.fd.ru/news/64648-pravila-nalogooblozheniya-kriptovalyut-snova-menyayut>
- 39) «Многие участники эксперимента по расчетам в крипте за ВЭД не были готовы или не смогли обеспечить его требования - ЦБ РФ» <https://www.interfax-russia.ru/moscow/news/mnogie-uchastniki-eksperimenta-po-raschetam-v-kriptе-za-ved-ne-byli-gotovy-ili-ne-smogli-obespechit-ego-trebovaniya-cb-rf>
- 40) «Мосбиржа намерена до конца 2026 года запустить торги криптовалютой» <https://www.finmarket.ru/news/6655473>
- 41) «"Мосбиржа" планирует запустить торги криптовалютой до конца 2026 года» <https://www.interfax.ru/business/1099698>
- 42) «Налоги с криптовалюты: что важно знать» <https://companies.rbc.ru/news/XGj2KBgprR/nalogi-s-kriptovalyutyi-chto-vazhno-znat/>
- 43) «Налоговый кодекс синхронизируют с регулированием криптовалют» <https://www.tks.ru/politics/2026/05/05/0008/nalogovyyj-kodeks-sinhroniziruyut-s-regulirovaniem-kriptovalyut/print/>
- 44) «Национальная цифровая инфраструктура финансового рынка: итоги обсуждения документа Банка России» <https://www.cbr.ru/press/event/?id=28443>
- 45) «Основные направления единой государственной денежно-кредитной политики на 2026 год и период 2027 и 2028 годов: краткое содержание» [https://cbr.ru/statichtml/file/180750/brochure_2026\(2027-2028\).pdf#4#3](https://cbr.ru/statichtml/file/180750/brochure_2026(2027-2028).pdf#4#3)
- 46) «Платформа коммерческих смарт-контрактов в цифровых рублях: концепция Банка России» <https://www.cbr.ru/press/event/?id=32631>
- 47) «Полный контроль ЦБ: согласован новый закон о регулировании крипторынка» <https://mspmo.ru/news/polnyy-kontrol-tsb-soglasovan-novyy-zakon-o-regulirovanii-kriptorynka/>
- 48) «Правительство предложило криминализовать оборот криптовалюты без лицензии» https://www.rapsinews.ru/legislation_news/20260417/311780212.html
- 49) «Расширение сервисов цифрового рубля» <https://cbr.ru/press/event/?id=28340>
- 50) «Российский крипторынок 2026: кто останется после регулирования ЦБ» <https://companies.rbc.ru/news/lrtQVnty3k/rossijskij-kriptoryinok-2026-kto-ostanetsya-posle-regulirovaniya-tsb/>
- 51) «Россия вводит 30% налог на криптодоходы нерезидентов по новой нормативной базе» <https://miniapp.gate.com/ru/news/detail/russia-imposes-30-tax-on-non-residents-crypto-income-under-new-regulatory-20656546>
- 52) «Россия ужесточает наказание за незаконный оборот криптовалюты» <https://www.inform.kz/ru/rossiya-uzhestochaet-nakazanie-za-nezakonnyy-оборот-kriptovalyuti-949c49>
- 53) «Руководство по налогообложению криптовалют в России — 2026: ставки, правила и сроки» <https://blog.mexc.com/ru/crypto-tax/russia-crypto-tax-guide-rates-rules-deadlines-ru/>

- 54) «Стало известно, когда в России начнет действовать закон о рынке криптовалют»
<https://www.gazeta.ru/business/news/2026/07/02/28810417.shtml>
- 55) «Станет доступна платежная инфраструктура для цифрового рубля: предложения Банка России» <https://cbr.ru/press/event?id=20992>
- 56) «Стейблкоины в России: консультационный документ Банка России»
<https://www.cbr.ru/press/event/?id=32666>
- 57) «Участникам ВЭД планируют сделать доступными любые виды операций с криптовалютами»
<https://www.interfax.ru/business/1090467>
- 58) «Участники ЭПР по расчетам криптой в ВЭД смогут в некоторых случаях получить новые лицензии на упрощенных условиях» <https://www.finmarket.ru/currency/news/6655618>
- 59) «ЦБ и Минфин подготовили правила работы криптообменников»
<https://www.kommersant.ru/doc/8462121>
- 60) «ЦБ и Минфин разработали правила регулирования криптовалюты»
<https://www.ntv.ru/novosti/2968543>
- 61) «ЦБ и Минфин разработали правила регулирования криптоотрасли»
<https://plusworld.ru/articles/70469/>
- 62) «ЦБ рассчитывает на появление законодательства об инвестировании в криптовалюты и лицензирование первых компаний в 2026 году» <https://x-compliance.ru/publications/podft/tsb-rasschityvaet-na-poyavlenie-zakonodatelstva-ob-investirovanii-v-kriptovalyuty-i-litsenzirovanie-pervyh-kompaniy-v-2026-godu>
- 63) «Центральный банк России: Закон о регулировании криптовалют вступит в силу 1 сентября 2026 года, с переходным периодом до 1 июля 2027 года»
<https://www.kucoin.com/ru/news/flash/russia-s-central-bank-crypto-regulation-law-to-take-effect-on-sept-1-2026-with-transition-period-until-july-1-2027>
- 64) «Что нового в проекте закона о цифровой валюте»
<https://companies.rbc.ru/news/e6TGTDAn1M/что-нового-v-proekte-zakona-o-tsifrovoj-valyute/>
- 65) «Эксперт: крипторынку важно найти баланс между контролем и развитием инноваций»
<https://www.dp.ru/a/2026/07/01/jekspert-kriptorinku-vazhno>

Глава 20. Чек-лист для начинающего — как безопасно войти в крипту в 2026 году

Вы, наконец-то, решили купить свою первую криптовалюту. Поздравляю! Но в 2026 году это уже не просто «зарегистрироваться на бирже и пополнить карту». Появились новые законы, лимиты, требования к хранению и налоги. Ошибка на старте может стоить денег, блокировки карты или даже уголовного дела.

В этой главе — пошаговый чек-лист для новичка. Выполняйте пункты последовательно, и вы войдете в крипту с минимальными рисками.

Шаг 1. Поймите главное: что изменилось в 2026 году

Прежде чем покупать первую монету, запомните четыре ключевых правила нового регулирования:

- 1.Криптовалюта** — это имущество, а не деньги. Внутри России ею нельзя расплачиваться за товары и услуги. Рубль остается единственным законным платежным средством.
- 2.С 1 сентября 2026 года покупать крипту можно будет только через лицензированных посредников.** Это обменники из реестра ЦБ, брокеры и доверительные управляющие. P2P-сделки пока разрешены, но с 1 июля 2027 года станут вне закона.
- 3.Для неквалифицированных инвесторов действуют лимиты. Годовой лимит на покупку — 300 тысяч рублей через одного посредника.** При покупке через разных брокеров общая сумма не ограничивается.
- 4.Налоги платить обязательно.** При продаже или обмене криптовалюты возникает НДФЛ — 13-15% с положительной разницы между ценой продажи и ценой покупки.

Шаг 2. Определите свою цель и сумму

Прежде чем покупать криптовалюту, ответьте себе на три вопроса:

1. Зачем вам крипта?

- **Инвестиция (купить и держать)** — самый простой и безопасный вариант.

- **Перевод за рубеж** — тоже легально, но требует внимания к комиссиям и срокам.
- **Торговля (спекуляция)** — требует знаний, опыта и готовности к потерям.
- **Оплата зарубежных сервисов** — возможно, но ограничено.

2. Какую сумму вы готовы вложить?

Если вы неквалифицированный инвестор — помните о лимите **300 тысяч рублей в год через одного посредника**.

Не вкладывайте деньги, которые не готовы потерять. Криптовалюта — высокорисковый актив.

3. На какой срок?

- **Долгосрочное хранение (от 1 года)** — требует надежного холодного кошелька.
- **Краткосрочные операции** — удобнее через биржу или брокера.

Шаг 3. Выберите способ покупки

Способов покупки криптовалюты в России в 2026 году несколько. Вот они — от самого безопасного до самого рискованного.

Способ 1. Лицензированный посредник (с 1 сентября 2026) — самый безопасный

С 1 сентября 2026 года это станет основным легальным способом. Покупать криптовалюту можно будет через:

- **Криптообменники из реестра ЦБ.**
- **Брокеров.**
- **Доверительных управляющих.**
- **Московскую биржу** — планирует запустить торги до конца 2026 года.

Преимущества: полностью легально, банки не блокируют, налоговая автоматически получает данные.

Недостатки: инфраструктура запустится не ранее осени 2026 года, потребуется полная KYC-идентификация.

Способ 2. P2P-обмен через криптобиржи — доступен сейчас, но рискован

Пока новый закон не вступил в силу, P2P остается самым популярным способом. Вы находите продавца на бирже (Binance, Bybit, HTX), договариваетесь о курсе и переводите рубли на его карту, после чего он отправляет вам криптовалюту.

Преимущества: доступно уже сейчас, можно использовать рубли и банковские переводы.

Недостатки: высокий риск блокировки карты по 115-ФЗ, риск попасть в схему с дропперами, с 1 июля 2027 года станет вне закона.

Правила безопасного P2P:

- Только на крупных биржах с системой эскроу.
- Проверяйте рейтинг продавца (не ниже 98%, много сделок).
- Не переходите в Telegram/WhatsApp — все внутри биржи.
- Сохраняйте скриншоты и переписку.
- Не соглашайтесь на перевод «частями» от разных людей.

Способ 3. Агрегаторы обменников (BestChange и аналоги) — быстро, но рискованно

Подходит для вывода или покупки небольших сумм (эквивалент \$2'000-5'000).

Преимущества: быстро, можно сравнить курсы.

Недостатки: высокий риск мошенничества, обменник может исчезнуть в любой момент.

Шаг 4. Пройдите идентификацию (KYC)

Если вы покупаете криптовалюту через легального посредника или крупную биржу, вас попросят пройти верификацию личности (KYC).

Что понадобится:

- Паспорт.
- ИНН.
- Возможно, справка о доходах (для крупных сумм).

Важно: без KYC вы не сможете легально купить криптовалюту через российских посредников. Анонимность при легальной покупке невозможна.

Шаг 5. Выберите, где хранить криптовалюту

Купить криптовалюту — это полдела. Главное — правильно ее хранить. В 2026 году у вас есть три основных варианта.

Вариант 1. Кастодиальный кошелек (у посредника)

Вы доверяете хранение своих активов бирже, брокеру или депозитарию.

Плюсы: удобно, не нужно заботиться о безопасности ключей, восстановление доступа через поддержку.

Минусы: «Не ваши ключи — не ваши средства». Взлом биржи или банкротство платформы может привести к потере всех средств.

Важно: с 1 июля 2026 года купленную в РФ криптовалюту необходимо держать в российском цифровом депозитории.

Вариант 2. Некастодиальный («горячий») кошелек

Вы сами храните приватные ключи. Популярные варианты: Trust Wallet, MetaMask, Exodus.

Плюсы: полный контроль над средствами, никто не может заморозить или заблокировать кошелек.

Минусы: потеря сид-фразы = потеря всех средств навсегда. Никто не поможет восстановить доступ.

Новое правило: Центробанк допустил хранение криптовалюты на «холодных» кошельках, но за пределами российской юрисдикции. Российская юрисдикция допускает только хранение в кастодиальных кошельках. Вывод на некастодиальные кошельки может быть ограничен (обсуждается лимит до 100 тысяч рублей).

Вариант 3. Аппаратный («холодный») кошелек (Ledger, Trezor)

Физическое устройство, которое хранит приватные ключи в зашифрованном виде.

Плюсы: самый высокий стандарт защиты, достоверных случаев взлома оригинальных устройств не зафиксировано.

Минусы: дорого (от 5 тысяч рублей), официальных поставок в РФ нет, покупка через посредников несет риск получить скомпрометированное устройство.

Рекомендация для новичка: начните с горячего некастодиального кошелька для небольших сумм. Для крупных накоплений (от 3-месячного дохода) рассмотрите аппаратный кошелек.

Шаг 6. Запишите и сохраните сид-фразу

Это **самый важный шаг**. Сид-фраза (12 или 24 слова) — это все ваши деньги. Потеряли фразу — потеряли крипту.

Золотые правила хранения сид-фразы:

1. **Запишите от руки** на бумаге или выбейте на металлической пластине.
2. **Сделайте вторую копию** и храните в другом месте (у доверенного лица или в банковской ячейке).
3. **Никогда не храните сид-фразу** в телефоне, облаке, заметках, скриншотах.
4. **Никогда не вводите сид-фразу** на сайтах, в мессенджерах, по просьбе «службы поддержки».
5. **Никому не сообщайте сид-фразу** — даже родственникам.

Шаг 7. Разберитесь с налогами

Многие новички забывают про налоги — и это становится их главной ошибкой.

Когда возникает налог:

- Вы продали криптовалюту за рубли.
- Вы обменяли одну криптовалюту на другую (считается продажей).
- Вы получили криптовалюту в результате майнинга.

Ставки:

- 13% — до 2,4 млн рублей дохода в год.
- 15% — свыше 2,4 млн.

Сроки:

- Декларация 3-НДФЛ — до 30 апреля следующего года.
- Уплата налога — до 15 июля.

Важное нововведение: депутаты предложили наделить легальные крипто-обменники функциями налоговых агентов — они будут автоматически удерживать налог с прибыли клиента, избавляя его от необходимости самостоятельно подавать декларации.

Лимит в 600 тысяч рублей — порог, после которого возникает обязанность не только декларировать доход, но и уведомлять налоговую о самом факте владения криптоактивами.

Штрафы за неуплату:

- 20-40% от суммы налога.
- Пени за каждый день просрочки.
- При ущербе от 2,5 млн рублей — уголовное дело.

Шаг 8. Уведомите ФНС о криптокошельках

С 1 июля 2026 года резиденты РФ обязаны уведомлять налоговую службу об открытии, закрытии и изменении реквизитов криптокошельков за рубежом. Это требование действует независимо от сумм и целей операций.

Шаг 9. Защитите себя от блокировки карты

Банки внимательно отслеживают операции, связанные с криптовалютой, по 115-ФЗ. Если платеж вызывает подозрения, счет могут заблокировать до выяснения обстоятельств.

Как снизить риск:

- Используйте только проверенные платформы.
- Документируйте каждую операцию.
- Не дробите крупные суммы на множество мелких переводов.
- Не выводите все средства на одну карту.
- При P2P-сделках проверяйте контрагента и сохраняйте скриншоты.

Если карту заблокировали:

1. Позвоните в банк, узнайте причину.
2. Соберите документы (скрины сделок, переписку).
3. Подайте заявление на разблокировку.
4. Если не поможет — подайте жалобу в ЦБ РФ по телефону горячей линии: 8-800-250-40-72.

Чего делать категорически нельзя

1. **Хранить сид-фразу в телефоне, облаке или заметках.** Это главная ошибка новичков.
2. **Вводить сид-фразу на сайтах или в мессенджерах.** Никогда и никому.
3. **Доверять «гарантированному доходу».** На финансовых рынках гарантий не бывает.
4. **Переводить крупные суммы на незнакомые кошельки.** Проверяйте адрес дважды.
5. **Игнорировать налоги.** ФНС рано или поздно узнает о ваших доходах.
6. **Покупать крипту через сомнительные Telegram-боты.** В 90% случаев это мошенники.
7. **Скрывать криптовалюту при разводе или наследстве.** Суд может расценить это как сокрытие имущества.

Чек-лист для начинающего — краткая версия(которую удобно распечатать)

- **Шаг 1.** Понял, что крипта — это имущество, а не деньги. Внутри РФ платить ею нельзя.
- **Шаг 2.** Определил цель (инвестиция, перевод, торговля) и сумму (помню про лимит 300 тысяч рублей в год).
- **Шаг 3.** Выбрал способ покупки: лицензированный посредник (с сентября 2026 года) или P2P (сейчас, но с осторожностью).
- **Шаг 4.** Прошел KYC-идентификацию (если требуется).
- **Шаг 5.** Выбрал кошелек: кастодиальный (у посредника), горячий некастодиальный или холодный (аппаратный).
- **Шаг 6.** Записал сид-фразу от руки (2 копии). Не хранил в телефоне!
- **Шаг 7.** Разобрался с налогами: 13-15% с прибыли, подал декларацию до 30 апреля, уплатил до 15 июля.
- **Шаг 8.** Уведомил ФНС об открытых кошельках за рубежом (если есть).
- **Шаг 9.** Защитил себя от блокировки: не дроблю суммы, храню документы, проверяю контрагентов.

Главное из Главы 20

1. **Криптовалюта в 2026 году — это имущество, а не деньги.** Внутри РФ ею нельзя расплачиваться. Рубль остается единственным законным платежным средством.
2. **С 1 сентября 2026 года покупать крипту можно будет только через лицензированных посредников.** Это обменники из реестра ЦБ, брокеры и доверительные управляющие.
3. **Для неквалифицированных инвесторов — лимит 300 тысяч рублей в год через одного посредника.** При покупке через разных брокеров общая сумма не ограничивается.
4. **Налог — 13-15% с прибыли при продаже или обмене.** Декларация 3-НДФЛ до 30 апреля, уплата до 15 июля.
5. **Сид-фраза — это все.** Запишите от руки (2 копии). Никогда не храните в телефоне, облаке, заметках, скриншотах.
6. **С 1 июля 2026 года резиденты обязаны уведомлять ФНС об открытых криптокошельках за рубежом.**
7. **Хранить криптовалюту на «холодных» кошельках можно, но за пределами российской юрисдикции.** Российская юрисдикция допускает только кас-тодальное хранение.
8. **Банки блокируют карты по 115-ФЗ.** Используйте только проверенные платформы и документируйте каждую операцию.
9. **Московская биржа планирует запустить торги криптовалютой до конца 2026 года.** Полноценное формирование рынка — вопрос 2027 года.
10. **Главная ошибка новичков — игнорировать налоги и неправильно хранить сид-фразу.** Не повторяйте чужих ошибок.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (принят в первом чтении 21 апреля 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>
- 2) Федеральный закон от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма» <http://www.kremlin.ru/acts/bank/17274>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Анатолий Аксаков: регулирование крипторынка гарантирует защиту прав инвесторов без создания барьеров» <https://chuvashia.spravedlivo.ru/28662010>
- 2) «Банк России подготовил концепцию по регулированию криптовалют на российском рынке» <https://www.tbank.ru/invest/social/profile/MyResearch/f103b91a-55bd-49e9-a1ae-da30e89d4b4b/?author=profile>
- 3) «Банк России представил концепцию регулирования криптовалют» <https://companies.rbc.ru/news/d4YlpfDYyj/bank-rossii-predstavil-kontseptsuyu-regulirovaniya-kriptovalyut/>
- 4) «В ГД разъяснили новые правила учета криптокошельков на иностранных биржах» <https://news.ru/amp/vlast/v-gd-razyasnili-novye-pravila-ucheta-kriptokoshelkov-na-inostrannyh-birzhah>
- 5) «В России вводят комплексное регулирование крипторынка через лицензированных посредников» <https://www.tks.ru/reviews/2026/03/31/0001/v-rossii-vvodyat-kompleksnoe-regulirovanie-kryptoryinka-cherez-litsenzirovannyih-posrednikov/>
- 6) «В России может появиться своя криптовалюта» <https://abnews.ru/news/2026/7/2/v-rossii-mozhet-poyavitsya-svoya-kriptovalyuta>
- 7) «В России с 1 июля могут появиться новые требования по обращению с криптовалютой» <https://www.vesti.ru/ns/v-rossii-s-1-iyulya-mogut-poyavitsya-novye-trebovaniya-po-obrashcheniyu-s-kriptovalyutoj>
- 8) «В ЦБ ждут готовности нормативных актов для операций с криптовалютой к ноябрю» <https://www.interfax.ru/business/1099728>
- 9) «В ЦБ назвали новую дату вступления в силу закона о регулировании рынка криптовалют» <https://www.m24.ru/news/02072026/916261>
- 10) «Вступление закона о криптовалютах в России отложили до сентября» <https://the-geek.ru/news/vstuplenie-zakona-o-kriptoaljutah-v-rossii-otlozhili-do-sentyabrya>
- 11) «ВТБ планирует получить лицензии для работы с криптовалютами» <https://www.interfax.ru/business/1093608>
- 12) «Госдума отменяет НДС для криптообменников и утверждает новые налоги для инвесторов» <https://mspmo.ru/news/gosduma-otmenyaet-nds-dlya-kriptoobmennikov-i-utverzhdaet-novye-nalogi-dlya-investorov/>
- 13) «До 30 апреля физлица - майнеры должны задекларировать полученные доходы» <https://garant-pr.ru/news/bukhucheta-i-nalogooblozheniya/do30aprelyafizlitsamaynerydolzh/>
- 14) «Закон о криптовалютах в России может заработать с 1 сентября» <https://www.finmarket.ru/main/article/6655322>
- 15) «Закон о криптовалютах в России может заработать с 1 сентября» <https://www.interfax.ru/russia/1099602>
- 16) «Закон о криптовалютах перенесли на сентябрь» <https://www.sostav.ru/publication/zakon-o-kriptoaljutakh-perenesli-na-sentyabr-85004.html>
- 17) «Законопроект о регулировании криптовалюты прошел первое чтение в Госдуме» <https://x-compliance.ru/publications/podft/zakonoproekt-o-regulirovanii-kriptoaluty-proshel-pervoe-chtenie-v-gosdume>
- 18) «Инструменты, попадающие под ограничения для неквалифицированных инвесторов в России (2026)» <https://finbazar.ru/post/306007-instrumenty-popadayushie-pod-ogranicheniya-dlya-nekvalificirovannyh-inves#post-comment-block-anchor>
- 19) «ИП-майнерам необходимо отчитаться о доходах не позднее 30.04.2026» <https://its.1c.ru/db/content/newsclar/src/499166.htm>
- 20) «Как компаниям легально работать с криптой в 2026 году: гайд по покупке и налогам» <https://tenchat.ru/media/5314763-kak-kompaniyam-legalno-rabotat-s-kriptom-v-2026-godu-gayd-po-pokupke-i-nalogam>
- 21) «Как купить биткоин: подробная инструкция от эксперта» <https://companies.rbc.ru/amp/news/3a0b9e61-2b27-4c19-9de3-7e9111c98600/>

- 22) «Как купить криптовалюту в России в 2026 году» <https://www.coinspeaker.com/ru/guides/kak-kupit-kriptoalyutu-v-rossii/>
- 23) «Как купить криптовалюту в России, если вы никогда этого не делали. Понятный гайд» <https://lenta.ru/twz/dengi/kak-kupit-kriptoalyutu.htm>
- 24) «Как купить криптовалюту в России: полный гид на 2026 год» <https://www.ixbt.com/live/crypto/kak-kupit-kriptoalyutu-v-rossii-polnyy-gid-na-2026-god.html>
- 25) «Комментарий к среднесрочному прогнозу Банка России» https://www.cbr.ru/Content/Document/File/172537/comment_26022025.pdf#3#3
- 26) «Криптовалюта в России: как инвестировать законно и не попасть под статью (май 2026)» https://www.tbank.ru/invest/social/profile/VYACHESLAV_SCHAVA/06f28eab-0ebb-4da7-81ae-9d4eb753c65e/?author=profile
- 27) «Криптовалюта в России: статус, законы и как ею пользоваться» <https://web3.gate.com/ru/crypto-wiki/article/cryptocurrency-in-russia-status-regulations-and-how-to-use-it-20260103>
- 28) «Криптовалюта в России легализуют позже: ЦБ объяснил задержку» <https://www.fontanka.ru/2026/07/02/76512039/>
- 29) «Материалы по теме "Криптовалюта в правовом поле Российской Федерации"» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1053497/>
- 30) «Материалы по теме "Криптовалюта как инструмент для частных инвестиций"» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1010469/>
- 31) «Материалы по теме "Криптовалюта по правилам"» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1066505/>
- 32) «Материалы по теме "Смарт-контракты: от взломов на миллиарды до безопасной эксплуатации"» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1067897/>
- 33) «Материалы по теме "Способы защиты прав на цифровые валюты"» <https://library.cbr.ru/catalog/lib/article/1067749/>
- 34) «Минфин готов разрешить покупку биткоина неквалифицированным инвесторам — с лимитом до 300 тысяч рублей в год» https://finuslugi.ru/navigator/news/novosti_bankovskoj_otrasli/minfin-gotov-razreshit-pokupku-bitkoina-nekvalifitsirovannym-investoram-s-limitom-do-300-000-v-god
- 35) «Минфин предложил механизм донастройки налогообложения цифровых валют и криптовалют» <https://delret.ru/legislative-tracking/tpost/vypusk-ot-28-aprelya-2026-goda>
- 36) «Минфин снова изменил правила налогообложения криптовалют» <https://www.fd.ru/news/64648-pravila-nalogooblozheniya-kriptoalyut-snova-menyayut>
- 37) «Мосбиржа намерена до конца 2026 года запустить торги криптовалютой» <https://www.finmarket.ru/currency/news/6655473>
- 38) «"Мосбиржа" планирует запустить торги криптовалютой до конца 2026 года» <https://www.interfax.ru/business/1099698>
- 39) «Новые требования к учету и отчетности по цифровым активам» <https://companies.rbc.ru/amp/news/3636a955-823e-46be-bbc7-ec8e44935491/>
- 40) «Нужно ли платить НДФЛ с дохода от продажи акций, облигаций и криптовалюты в 2026 году» https://finuslugi.ru/navigator/kak-ehto-rabotaet/stat_ndfl_s_prodazhi_akiy_obligacij_i_kriptoalyuty_v_2026_godu
- 41) «Основные направления единой государственной денежно-кредитной политики на 2026 год и период 2027 и 2028 годов: краткое содержание» [https://cbr.ru/statichitml/file/180750/brochure_2026\(2027-2028\).pdf#4#3](https://cbr.ru/statichitml/file/180750/brochure_2026(2027-2028).pdf#4#3)
- 42) «Под присмотром: плюсы и риски новых правил ЦБ для криптовалют» <https://legalacademy.ru/sphere/post/pod-prismotrom-plyusy-i-riski-novyh-pravil-cb-dlya-kriptoalyut>
- 43) «Популярные правовые вопросы. 4 марта 2026» <https://www.garant.ru/consult/popularnie-voprosi/archive/2026/03/04/>
- 44) «Руководство по налогообложению криптовалют в России — 2026: ставки, правила и сроки» <https://blog.mexc.com/ru/crypto-tax/russia-crypto-tax-guide-rates-rules-deadlines-ru/>
- 45) «Стало известно, когда в России начнет действовать закон о рынке криптовалют» <https://www.gazeta.ru/business/news/2026/07/02/28810417.shtml>

- 46) «Стейблкоины в России: консультационный документ Банка России»
<https://www.cbr.ru/press/event/?id=32666>
- 47) «Топ-5 криптовалютных P2P-платформ в России: руководство по безопасной покупке биткоина (2026)» <https://bingx.com/ru/learn/article/top-p2p-crypto-platforms-in-russia-buy-bitcoin-safely>
- 48) «Участники ЭПР по расчетам криптой в ВЭД смогут в некоторых случаях получить новые лицензии на упрощенных условиях» <https://www.finmarket.ru/currency/news/6655618>
- 49) «ЦБ подготовил концепцию по регулированию криптовалют в России»
<https://expert.ru/news/tsb-podgotovil-kontseptsuyu-po-regulirovaniyu-kriptovalyut-v-rossii#form-account>
- 50) «ЦБ РФ сможет устанавливать требования к криптовалютным AML-сервисам — поправки»
<https://www.x-compliance.ru/publications/podft/tsb-rf-smozhet-ustanavlivat-trebovaniya-k-kriptovalyutnym-aml-servisam-popravki>
- 51) «Центральный банк России на форуме «Финополис 2025» в городе Сочи объявил о планах ввести прямое регулирование инвестиций в криптовалюты и дать участникам рынка год на получение лицензий и «обеление» инфраструктур»
<https://www.tbank.ru/invest/social/profile/BVV/5d059b03-4043-4a84-828f-e8c2ff58a793/?author=profile>
- 52) «Центробанк готовит новые правила для рынка криптовалют»
<https://myseldon.com/ru/news/index/339713958>
- 53) «Центробанк допустил хранение криптовалюты россиянами на "холодных" кошельках»
<https://www.rg.ru/2026/07/02/centrobank-dopustil-hranenie-kriptovaliuty-rossiianami-na-holodnyh-koshelkah.html>

Глава 21. Судебная практика — за что сажаютна самом деле

В 2026 году криптовалюта в России окончательно перестала быть «виртуальной» иллюзией в глазах судов. За последние пять лет суды уже рассматривали цифровую валюту в качестве предмета преступлений против собственности, а с 3 марта 2026 года, после вступления в силу Федерального закона № 38-ФЗ, этот статус был закреплен законодательно.

В этой главе мы разберем реальные уголовные дела, связанные с криптовалютой: от мошенничества и хищений до вымогательства и незаконного майнинга. Это не сухая теория — это приговоры, по которым люди уже отбывают наказание.

1. Разъяснения Верховного Суда РФ: крипто — это имущество

16 июня 2026 года Пленум Верховного Суда РФ под председательством Игоря Краснова принял масштабные поправки в Постановление № 29 «О судебной практике по делам о краже, грабеже и разбое».

Что теперь официально закреплено:

Предметом хищения признаются не только вещи и наличные деньги, но и:

- **Цифровая валюта** (криптовалюты без единого эмитента — Ethereum, Bitcoin и другие).
- **Цифровые права** (ЦФА, иностранные цифровые права, включая стейблкоины).
- **Цифровые рубли** на счетах ЦБ.
- **Бездokuментарные ценные бумаги.**

Ключевое правило для дистанционных преступлений:

Верховный Суд ввел важнейшее правило: **кража признается оконченной в секунду списания активов со счета потерпевшего**. Если система фрод-мониторинга банка или комплаенс-служба криптобиржи успела заблокировать подозрительный перевод на этапе холдирования, действия преступника должны квалифицироваться только как покушение (ст. 30 УК РФ). На практике это означает автоматическое снижение максимального срока наказания на треть.

Что это значит на практике:

Теперь следователи и судьи больше не могут отказывать в возбуждении уголовных дел о краже криптовалюты из-за отсутствия «физического предмета кражи». Цифровые права защищены государством так же материально, как наличные деньги в кошельке.

2. Мошенничество с криптовалютой (ст. 159 УК РФ)

Дело «Битмамы» — 2,2 млрд рублей ущерба

Фигурант: Валерия Федякина, известная как криптоблогер «Битмама».

Суд: Пресненский районный суд Москвы.

Суть: Федякина предлагала инвесторам вложения в криптовалюту, обещая высокую доходность. После этого средства пропадали. Общая сумма ущерба составила не менее 2,2 млрд рублей.

Квалификация: ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном размере).

Приговор: 7 лет лишения свободы в колонии общего режима.

Что сейчас: Федякина подала апелляцию. В мае 2026 года Мосгорсуд признал приговор законным. Кроме того, она стала фигуранткой еще одного уголовного дела — по подозрению в занятии незаконной банковской деятельностью.

Дело фейкового приложения — 2,5 млн рублей

Фигуранты: трое жителей Московской области — Тимур Калимуллин, Максим Позднышев, Максим Саушин.

Суд: Красногорский городской суд.

Суть: Калимуллин создал преступную группу для хищения цифровой валюты пользователей мобильного приложения. Приложение работало как платформа коротких видео с системой вознаграждений токенами. Со временем злоумышленники сообщили о приостановке работы приложения и вывели цифровую валюту, конвертировав ее в денежные средства. Общая сумма ущерба превысила **2,5 млн рублей**.

Квалификация: ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество, совершенное организованной группой).

Приговор:

- Калимуллин — 3 года 6 месяцев колонии + штраф 350 тысяч рублей.
- Позднышев — 2 года 6 месяцев колонии + штраф 250 тысяч рублей.
- Саушин — 1 год 6 месяцев колонии + штраф 150 тысяч рублей.

Дело экс-главы криптобиржи Binance в СНГ — 5 лет колонии

Фигурант: Владимир Смеркис, бывший глава криптобиржи Binance в СНГ, сооснователь криптобиржи Blum.

Суд: Москва.

Суть: Признан виновным в мошенничестве в особо крупном размере.

Квалификация: ч. 4 ст. 159 УК РФ.

Приговор: 5 лет лишения свободы в колонии общего режима.

Дело «виртуального художника» — 7 лет колонии

Фигурант: Сергей Галантер, 29 лет.

Суд: Тверской суд Москвы.

Суть: Галантер позиционировал себя как виртуальный художник и торговец криптовалютой. Он призывал граждан вкладываться в криптовалюту, обещая в короткий срок рекордные прибыли, а также рекламировал свои NFT-проекты. В итоге инвесторы не получали никакой прибыли, деньги им не возвращались. Суд признал его виновным в 31 преступлении.

Квалификация: ст. 159 УК РФ (мошенничество).

Приговор: 7 лет лишения свободы и штраф 1 млн рублей.

3. Хищения и разбой (ст. 158, 161, 162 УК РФ)

Дело о хищении 85 биткоинов в Томске — 363 млн рублей

Фигуранты: двое жителей Томска.

Суд: Кировский районный суд Томска.

Суть: В 2021 году фигуранты напали на молодого человека, под угрозой пистолета заставили его перевести более 85 биткоинов. На момент совершения преступления сумма составляла около **\$4,5 млн (363 млн рублей)**. Свою вину они не признали.

Квалификация: ст. 162 УК РФ (разбой).

Приговор:

- Первый фигурант — 9 лет 6 месяцев колонии строгого режима.
- Второй фигурант — 8 лет колонии строгого режима.
- Третий участник нападения скрылся.

Дело о хищении криптовалюты через кол-центр — 50 человек в группе

Фигуранты: организованная группа из 30 россиян и 20 иностранцев.

Суд: Санкт-Петербург.

Суть: В Санкт-Петербурге остановили деятельность группы, которая организовала два офиса мошеннического кол-центра. Криптовалюту и другие крупные электронные денежные средства злоумышленники похищали у граждан с помощью телефонов.

Квалификация: мошенничество и неправомерный оборот средств платежей.

Статус: Возбуждено уголовное дело, проведены обыски, изъяты техника, средства связи, деньги и криптовалюта.

4. Вымогательство криптовалюты (ст. 163 УК РФ)

Дело о вымогательстве через Telegram — 16,8 млн рублей

Фигуранты: два участника организованной группы.

Суд: Московская область.

Суть: Обвиняемые вошли в состав организованной группы, созданной с целью вымогательства цифровой валюты у представителей юридических лиц под угрозой распространения недостоверных сведений. Под угрозой работники фирмы перечислили злоумышленникам биткоины стоимостью более **16,8 млн рублей**.

Квалификация: п. «б» ч. 3 ст. 163 УК РФ (вымогательство в особо крупном размере).

Статус: Уголовное дело направлено в суд.

5. Незаконный майнинг (ст. 165 УК РФ)

Дело о майнинг-ферме на 91 млн рублей

Фигурант: житель Самарской области.

Суд: Чапаевский городской суд Самарской области.

Суть: В 2023 году фигурант, арендуя нежилое помещение, разместил в нем оборудование для майнинга, которое подключил к линиям электропередач, установив силовой трансформатор для **безучетного потребления электроэнергии**. Сетевой компании причинен ущерб в особо крупном размере на общую сумму **91 686 024 рубля**.

Квалификация: п. «б» ч. 2 ст. 165 УК РФ (причинение имущественного ущерба собственнику путем обмана при отсутствии признаков хищения, совершенное в особо крупном размере).

Приговор: 1 год 6 месяцев принудительных работ с удержанием 10% из заработной платы в доход государства.

Смягчающие обстоятельства: состояние здоровья подсудимого и его родственников, наличие четырех малолетних детей.

6. Легализация (отмывание) криптовалюты (ст. 174 УК РФ)

Дело о наркобизнесе с использованием криптовалюты

Суд: Омская область.

Суть: Прокуратура Омской области направила в суд дело об организованном наркобизнесе. Получение оплаты за преступную деятельность осуществлялось в криптовалюте на счета электронной биржи.

Квалификация: ч. 4 ст. 174 УК РФ (легализация денежных средств, приобретенных преступным путем, совершенная организованной группой).

Приговор: Суд с учетом позиции государственного обвинителя назначил подсудимому наказание в виде **4 лет 6 месяцев** лишения свободы в колонии общего режима. Взыскан имущественный ущерб.

7. Что это значит для вас: главные выводы

Цифровая валюта — полноценный объект уголовно-правовой защиты

С 16 июня 2026 года Верховный Суд РФ окончательно снял все вопросы о статусе криптовалюты. Кража, грабеж или разбой с криптовалютой — это те же преступления, что и с наличными деньгами или имуществом.

Наказания реальны и суровы

- Мошенничество с криптовалютой (ст. 159 УК) — от 1,5 до 7 лет колонии.
- Хищение/разбой (ст. 158, 162 УК) — до 9,5 лет колонии строгого режима.
- Вымогательство (ст. 163 УК) — до 15 лет.
- Незаконный майнинг (ст. 165 УК) — принудительные работы или лишение свободы.
- Легализация криптовалюты (ст. 174 УК) — до 4,5 лет колонии.

Важно для судебной защиты

Если у вас украли криптовалюту, теперь у вас есть все основания для возбуждения уголовного дела. Заявление в полицию должно содержать ссылку на Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 16 июня 2026 года.

Но помните: криптовалюта на кошельках без идентификации владельца не получит судебной защиты. Для защиты прав на цифровую валюту необходимо иметь возможность доказать принадлежность кошелька именно вам.

Главное из Главы 21

1. **16 июня 2026 года** Пленум Верховного Суда РФ официально включил криптовалюту, ЦФА, цифровые права и цифровые рубли в предмет хищения (ст. 158 УК РФ). Теперь кража криптовалюты — это кража.
2. **Кража признается оконченной в секунду списания активов** со счета потерпевшего. Если перевод заблокирован на этапе холдирования — это покушение, наказание снижается на треть.
3. **«Битмама» (Валерия Федякина)** — 7 лет колонии за мошенничество на 2,2 млрд рублей. Апелляция отклонена, возбуждено новое дело.
4. **Фейковое крипто-приложение** — трое организаторов получили от 1,5 до 3,5 лет колонии за хищение 2,5 млн рублей у пользователей.
5. **Хищение 85 биткоинов в Томске** — двое осуждены на 9,5 и 8 лет колонии строгого режима за разбой на 363 млн рублей.
6. **«Виртуальный художник»** — 7 лет колонии и штраф 1 млн рублей за 31 эпизод мошенничества с криптовалютой и NFT.
7. **Незаконный майнинг** — житель Самарской области осужден на 1,5 года принудительных работ за безучетное потребление электроэнергии на 91 млн рублей.
8. **Вымогательство через Telegram** — уголовное дело направлено в суд. Сумма вымогательства — 16,8 млн рублей биткоинами.
9. **Легализация криптовалюты** — организатор наркобизнеса с оплатой в крип-товалюте осужден на 4,5 года колонии.
10. **Главный вывод:** криптовалюта — полноценный объект уголовно-правовой защиты, но только при условии, что владелец может доказать принадлежность кошелька. Анонимность не защищает от преступников, но и не помогает в суде.

Использованные в главе источники

Нормативные правовые акты:

- 1) Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 16.06.2026 № 29 «О судебной практике по делам о краже, грабеже и разбое» (с изменениями) <https://www.vsrp.ru/documents/own/36033/>

- 2) Федеральный закон от 20.02.2026 № 38-ФЗ «О внесении изменений в статью 104.1 Уголовного кодекса Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации»
<http://www.kremlin.ru/acts/bank/52966>
- 3) Статья 158 УК РФ «Кража»
<https://base.garant.ru/10108000/a7903a0a19751770e44706bb0adac831/>
- 4) Статья 158 УК РФ «Мошенничество»
<https://base.garant.ru/10108000/7f1391d5bfd3db19990900228372be85/>
- 5) Статья 158 УК РФ «Разбой» <https://base.garant.ru/10108000/0858e363f8cd4fd2f29032d9a6ff2b35/>
- 6) Статья 158 УК РФ «Вымогательство»
<https://base.garant.ru/10108000/fd48c16b8ae230bb1d80816968537bd9/>
- 7) Статья 158 УК РФ «Причинение имущественного ущерба путем обмана или злоупотребления доверием» <https://base.garant.ru/10108000/573825caadc5febfea5a29ea7d10772c/>
- 8) Статья 158 УК РФ «Легализация (отмывание) денежных средств или иного имущества, приобретенных другими лицами преступным путем»
<https://base.garant.ru/10108000/875c8e9f66193d25b2317a03548af507/>

Официальные ресурсы:

- 1) Официальный сайт Верховного Суда РФ www.vsrp.ru
- 2) Генеральная прокуратура РФ <https://epp.genproc.gov.ru/ru/gprf/contacts/>

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «2025: Приговор - 3,5 года колонии по обвинению в хищении криптовалюты на миллионы рублей» https://www.tadviser.ru/index.php/Персона:Калимуллин_Тимур
- 2) «85 биткоинов и пистолет: двум друзьям в Томске дали срок за грабеж»
<https://www.mk.ru/incident/2026/06/04/85-bitkoinov-i-pistolet-dvum-druzyam-v-tomske-dali-srok-za-grabyozh.html>
- 3) «Состоялось слушание дела о проверке конституционности части 6 статьи 14 фз "О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации"» <https://www.ksrf.ru/Sessions/37380/>
- 4) «Адвокат предупредил о риске уголовных дел из-за операций с криптовалютой»
<https://www.kp.ru/online/news/7041675/>
- 5) «Актуальные проблемы борьбы с преступностью: вопросы теории и практики: Алгоритм выявления и документирования преступления по вымогательству...»
<http://lib.sibli.ru/opac/app/webroot/index.php?url=/notices/index/IdNotice:85195/Source:default>
- 6) «Асиновский городской прокурор Томской области в интересах И. обратился в суд с иском к М. о взыскании неосновательного обогащения»
<http://www.uloblsud.ru/index1.php?option=0&idm=4848>
- 7) «В Госдуму внесли поправки в УК и УПК об ответственности за организацию обращения цифровой валюты» https://www.ugpr.ru/news/9776-v-gosdumu-vnesli-popravki-v-uk-i-upk-ob-otvetstvennosti-za-organizaciyu-obrashcheniya-cifrovoy-valyuty?from=Rubrcontentblock_news
- 8) «В Кирове вынесен приговор по уголовному делу о мошенничестве под видом криптоинвестирования» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_43/mass-media/news/main/e8510223/
- 9) «В Красnogорске вынесли приговор по делу о хищении криптовалюты»
<https://mosregtoday.ru/news/ofitsialno/v-krasnogorske-vynesli-prigovor-po-delu-o-hischenii-kriptoaljutu/>
- 10) «В Красноярском крае вынесен приговор по уголовному делу о хищении у пенсионерки около 900 тысяч рублей» <https://epp.genproc.gov.ru/ru/gprf/mass-media/news/archive/e8447946/>
- 11) «В Петербурге остановили деятельность мошенников, похищавших криптовалюту»
<https://www.rg.ru/2026/06/22/reg-szfo/v-peterburge-ostanovili-deiatelnost-moshennikov-pohishchavshih-kriptoaljutu.html>
- 12) «В Подмосkовье приговор вынесли 3 участникам ОПГ, обвиняемым в хищении криптовалюты»
<https://riamo.ru/news/proisshestiya/v-podmoskove-prigovor-vynesli-3-uchastnikam-opg-obvinjaemym-v-hischenii-kriptoaljutu/>

- 13) «В Республике Хакасия вынесен приговор по уголовному делу о мошенничестве и легализации преступных доходов» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_19/mass-media/news/regional/e8539869/
- 14) «В Томске двоих мужчин осудили за ограбление на 363 млн рублей» https://news.mail.ru/incident/71144593/?utm_partner_id=452
- 15) «В Томской области вынесен приговор по уголовному делу о разбойном нападении с причинением ущерба на сумму более 363 млн рублей» <https://epp.genproc.gov.ru/ru/gprf/mass-media/news/archive/e8525964/>
- 16) «В уголовном праве криптовалюта теперь приравнивается к имуществу» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_64/activity/legal-education/explain/e8534379/
- 17) «В УПК прописали порядок изъятия криптовалюты при расследовании уголовных дел» https://kerch--krm.sudrf.ru/modules.php?name=press_dep&op=1&did=1098
- 18) «Верховный суд приравнял кражу цифровых рублей к обычной — наказание будет строже» <https://tulapressa.ru/2026/06/verhovnyj-sud-priravnyal-krazhu-cifrovyx-rublej-k-obychnoj-nakazanie-budet-strozhe/>
- 19) «Верховный Суд РФ признал цифровой рубль и цифровые права предметом хищений» <https://www.garant.ru/news/2133854/>
- 20) «Верховный суд РФ распространил правовую защиту на цифровые рубли» <https://rg.ru/2026/06/22/schet-v-nashu-polzu.html>
- 21) «Верховный суд: красть криптовалюту — то же, что красть обычные деньги» <https://www.mk.ru/social/2026/06/16/verkhovnyy-sud-krast-kriptovalyutu-to-zhe-cto-krast-obychnye-dengi.html>
- 22) «Виртуального художника приговорили к 7 годам колонии» <https://www.mk.ru/incident/2026/07/03/virtualnogo-khudozhnika-prigovorili-k-7-godam-kolonii.html>
- 23) «Воронежского бывшего зампрокурора осудили за вымогательство криптовалюты на 33 млн рублей» <https://riavrn.ru/news/voronezhskogo-byvshego-zamprokurora-osudili-za-vymogatelstvo-kriptovalyuty-na-33-mln-rublej/>
- 24) «ВС не позволил дважды наказывать сисадмина сингапурской криптобиржи» <https://epam.ru/ru/legal-updates/view/vs-ne-pozvolil-dvazhdy-nakazyvat-sisadmina-singapurskoj-kriptobirzhi-or-citata-eleny-novikovoj-dlya-rapsi>
- 25) «ВС РФ официально приравнял кражу крипты и ЦФА к обычным преступлениям» <https://companies.rbc.ru/news/hsXLyHq1bc/vs-rf-ofitsialno-priravnyal-krazhu-kriptyi-i-tsfa-k-obyichnyim-prestupleniyam/>
- 26) «Двое томичей осуждены за хищение биткоинов на \$4,5 млн» <https://www.interfax-russia.ru/index.php/siberia/news/dvoe-tomichey-osuzhdeny-za-hishchenie-bitkoinov-na-4-5-mln>
- 27) «Житель Самарской области осужден за ущерб в 91 млн рублей от майнинг-фермы» <https://www.interfax-russia.ru/volga/news/zhitel-samarskoy-oblasti-osuzhden-za-ushcherb-v-91-mln-rublej-ot-mayning-fermy>
- 28) «Житель Челябинска ответит в суде за мошенничество при покупке товара в сети «Интернет» с использованием криптовалюты» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_74/mass-media/news/regional/e8447046/
- 29) «За 85 биткоинов под дулом пистолета: томичей осудили на 9,5 лет за разбой на 363 млн рублей» <https://www.tomsk.kp.ru/daily/277788/5258763/>
- «За хищение цифровой валюты россиян будут привлекать к уголовной ответственности» <https://tvspb.ru/news/2026/06/16/za-hishhenie-cifrovoy-valyuty-rossiyan-budut-privlekat-k-ugolovnoj-otvetstvennosti>
- 30) «Законодатель регламентировал обращение с цифровой валютой в ходе следственных действий» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_11/activity/legal-education/explain/e8531928/
- 31) «Заработок в интернете обернулся для Батайчанина утратой денежных средств» <https://www.батайск-официальный.рф/documents/2025/11.pdf#1#1>
- 32) «Изменение норм уголовного и уголовно-процессуального законодательства» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_03/activity/legal-education/explain/e8410773/
- 33) «Изменения в уголовном законодательстве» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_68/activity/legal-education/explain/e8447106/

- 34) «Интернет-заказ обернулся судом: обвиняется в хранении метадона» https://promyshleny--orb.sudrf.ru/modules.php?name=press_dep&op=1&did=1141
- 35) «Кража цифрового рубля теперь официально приравнена к хищению обычных денег. Выпуск 17 июня 2026 года» <https://smotrim.ru/video/6029470>
- 36) «Кража цифрового рубля теперь официально приравнена к хищению обычных денег. Выпуск 17 июня 2026 года» <https://smotrim.ru/video/6029470>
- 37) «Кража цифровой валюты и снижение судебной нагрузки: новый пленум ВС РФ» https://www.rapsinews.ru/judicial_analyst/20260616/311933436.html
- 38) «Криптоблогера Битмаму приговорили к 7 годам колонии» <https://tvspb.ru/news/2026/05/28/kriptoblogera-bitmamu-prigovorili-k-7-godam-kolonii>
- 39) «Криптовалюта, ЦФА и цифровой рубль стали объектами хищения по решению ВС» <https://plusworld.ru/articles/72567/>
- 40) «Крипторазбойники из Томска получили 17,5 лет колонии на двоих» <https://www.tomsk.ru/news/kriminal/tomichey-osudili-za-razboy-s-hischeniem-kriptovalyuty-na-363-milliona-rublej>
- 41) «Круглый стол в НОЦ "Уголовно-правовая экспертиза"» https://www.law.msu.ru/news/kruglyy_stol_v_noc_ugolovno-pravovaya_ekspertiza_2026-06-09_22_58-11320
- 42) «Кудымкарский городской суд Пермского края защитил права жительницы Ростовской области, взыскав с дроппера денежные средства» https://kudimkarsky--perm.sudrf.ru/modules.php?name=press_dep&op=1&did=118
- 43) «Легализована конфискация цифровой валюты по уголовным делам» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_dvfo/activity/legal-education/explain/e8428968/
- 44) «Мосгорсуд изменил приговор криптоблогеру Битмаме» <https://www.m24.ru/news/28052026/905102>
- 45) «Мосгорсуд не смягчил наказание "Битмаме" по делу о мошенничестве» https://www.rapsinews.ru/judicial_news/20260528/311882418.html
- 46) «Мошенник из Хакасии приговорен к 3,6 годам за криптовалютные аферы» <https://gazeta19.ru/news/kriminal-i-proisshestiya/moshennik-iz-khakasii-prigovoren-k-3-6-godam-za-kriptovalyutnye-afery/>
- 47) «Мошенничество с криптовалютой в России» https://www.tadviser.ru/index.php/Статья:Мошенничество_с_криптовалютой_в_России
- 48) «Незащищенная цифровая валюта» <https://bosfera.ru/bo/nezashchishchennaya-cifrovaya-valyuta>
- 49) «Нижегородскими полицейскими задержаны члены преступной группы, которые вымогали 600 000 рублей у криптовалютчика» <https://52.мвд.пф/news/item/64034260/?year=2025&month=8&day=3>
- 50) «Нормы о признании цифровой валюты имуществом для целей УК РФ, ее аресте и изъятии» https://e.ugpr.ru/1180857?from=right_hot_up&utm_medium=referer&utm_source=ugpr.ru&utm_content=1&utm_campaign=right_hot_up
- 51) «Пленум Верховного Суда РФ под руководством Игоря Краснова: предметом хищения могут быть не только вещи, но и цифровые рубли, права и валюта» https://35gvs--kam.sudrf.ru/modules.php?name=press_dep&op=1&did=166
- 52) «Пленум ВС обновил постановление о краже, грабеже и разбое» <https://pravo.ru/news/264182/>
- 53) «Пленум ВС России под председательством Игоря Краснова определил, когда цифровые права и валюта являются предметом хищения» https://buk--vol.sudrf.ru/modules.php?name=press_dep&op=1&did=106
- 54) «Пленум ВС России под председательством Игоря Краснова определил, когда цифровые права и валюта являются предметом хищения» https://vsrf.ru/press_center/news/36011/
- 55) «Подборка наиболее важных документов по запросу Оборот криптовалюты (нормативно-правовые акты, формы, статьи, консультации экспертов и многое другое)» https://www.consultant.ru/law/podborki/oborot_kriptovalyuty/#link-to-assistant

- 56) «Похитившие биткоины на 360 млн руб томичи получили 8 и 9,5 лет колонии»
<https://www.riat omsk.ru/article/20260604/tomichi-poluchili-95-i-8-let-za-krazhu-bitkoinov-na-363-mln-rub>
- 57) «Право на судебную защиту участников сделок с криптовалютой обсудили в КС»
<https://fondpp.org/news/o-glavnom/pravo-na-sudebnuju-zashhitu-uchastnikov-sdelok-s-kriptoaljutoj-obsudili-v-ks-2/#respond>
- 58) «Приговор криптоблогеру Битмаме, осужденной за мошенничество, вступил в силу»
<https://www.vesti.ru/ns/prigovor-kriptoblogeru-bitmame-osuzhdennoj-za-moshennichestvo-vstupil-v-silu>
- 59) «Приговоры дня: блогер-криптомошенник, издатель, экономист»
<https://www.mk.ru/social/2026/07/03/prigovory-dnya-bloger-kriptomoshennik-izdatel-ekonomist.html>
- 60) «Признание криптовалюты имуществом для целей Уголовного кодекса Российской Федерации» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_03/activity/legal-education/explain/e8428626/
- 61) «Прокуратура Московской области направила в суд уголовное дело о вымогательстве криптовалюты» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_50/mass-media/news/main/e8305548/
- 62) «Прокуратура Омской области направила в суд дело об организованном наркобизнесе с использованием криптовалюты» https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_55/mass-media/news/regional/e8403738/
- 63) «Регулирование криптовалют в России для Частных клиентов»
<https://www.alrud.ru/publications/1778>
- 64) «Решение № 2-3024/2025 от 24 августа 2025 г. по делу № 2-5511/2024~М-3599/2024»
<https://sudact.ru/regular/doc/OKmah56KJug/>
- 65) «Решение № 2-3269/2025 2-3269/2025~М-1982/2025 М-1982/2025 от 11 сентября 2025 г. по делу № 2-3269/2025» <https://sudact.ru/regular/doc/xPtA5Gq1ETUV/>
- 66) «Сотрудники уголовного розыска ОМВД России по Тимирязевскому району г. Москвы задержали четверых подозреваемых в вымогательстве денежных средств»
<https://мвд.пф/news/item/67140436?year=2025&month=8&day=1>
- 67) «Суд в Подмоскowie рассмотрит дело о вымогательстве криптовалюты на 16,8 млн руб.»
<https://www.mskagency.ru/materials/3527213>
- 68) «Суд взыскал с криптоблогера Битмамы 2,2 миллиарда рублей в пользу потерпевших»
<https://www.vesti.ru/article/4564956>
- 69) «Суд вынес приговор экс-главе криптобиржи Binance по делу о мошенничестве»
<https://ria.ru/20260512/moshennichestvo-2092078397.html?in=t>
- 70) «Суд продлил арест криптоблогеру Битмаме и бизнесмену Гулакяну»
<https://www.m24.ru/news/03072026/916835>
- 71) «Судья нарисовал художнику реальную картину его будущего»
<https://argumenti.ru/society/2026/07/1002661/amp>
- 72) «У убитой в ОАЭ семьи из Петербурга вымогали криптовалюту»
<https://tass.ru/proisshestiya/25565865>
- 73) «У убитых в ОАЭ супругов из Петербурга вымогали криптовалюту»
<https://www.pnp.ru/incident/u-ubitykh-v-oae-suprugov-iz-peterburga-vymogali-kriptoalyutu.html>
- 74) «У убитых в ОАЭ супругов могли вымогать криптовалюту, полагают в МВД» <https://vecherka-spb.ru/2025/11/07/u-ubitikh-v-oae-suprugov-mogli-vimogat-kriptoalyutu-polagayut-v-mvd>
- 75) «Цифровая валюта как предмет ареста и конфискации по уголовным делам»
https://epp.genproc.gov.ru/ru/proc_29/activity/legal-education/explain/e8457816/
- 76) «Чемпион мира по тхэквондо Четинбаг арестован за вымогательство криптовалюты» <https://ki-news.ru/news/champion-mira-po-thekvondo-chetinbag-arrestovan-za-vymogatelstvo-kriptoalyuty/>
- 77) «Экс-глава криптобиржи получил 5 лет за мошенничество с запуском рекламы»
https://www.rapsinews.ru/judicial_news/20260512/311837746.html
- 78) «Экс-глава криптобиржи Смеркис получил пять лет за мошенничество»
<https://www.vesti.ru/ns/ehks-glava-kriptobirzhi-smerkis-poluchil-pyat-let-za-moshennichestvo>
- 79) «Экс-главу криптобиржи Binance в СНГ приговорили к пяти годам колонии»
<https://pravo.ru/news/263664/>

80) «Экс-депутату из Колпино дали 5 лет за мошенничество на 180 млн рублей»

<https://www.kommersant.ru/doc/8180431>

81) «Экс-полицейский осужден за кражу криптовалюты и превышение полномочий в Башкирии»

<https://www.interfax-russia.ru/volga/news/eks-policeyskiy-osuzhden-za-krazhu-kriptovalyuty-i-prevyshenie-polnomochiy-v-bashkirii>

Глава 22. Новые полномочия правительства: «особый режим» обращения криптовалют

Эта глава — о норме, которая осталась за рамками базового регулирования, но способна изменить все. Она появилась в законопроекте № 1194918-8 ко второму чтению в июне 2026 года и, по данным из открытых источников, будет сохранена в финальной версии закона.

Суть новой нормы

В законопроект «О цифровой валюте и цифровых правах» (№ 1194918-8) добавлена статья, которая наделяет Правительство РФ полномочиями устанавливать **«особый режим обращения цифровых валют»**.

Этот режим может отличаться от стандартных правил, предусмотренных законом, и вводиться по согласованию с:

- Банком России.
- **федеральным органом исполнительной власти в области обеспечения безопасности** (в документе он не называется, но логично предположить — ФСБ).

Цель поправки — **защита от недружественных действий иностранных государств**, включая политические и экономические санкции. Основание для введения режима — защита конституционного строя, экономических интересов, обороны и безопасности Российской Федерации.

Что это значит на практике

Глава комитета Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков пояснил, что поправки дают полномочия ЦБ и правительству «в особых случаях принимать как можно быстрее решения».

Фактически это означает, что правительство сможет оперативно:

- Блокировать или ограничивать операции с определенными криптовалютами.
- Вводить особые правила для работы криптообменников и бирж.
- Изменять требования к идентификации пользователей.
- Ограничивать вывод криптовалюты за рубеж.

Как отметил управляющий партнер Консалтингового агентства Parallax Михаил Успенский, «аналогичного рода положение уже существует в действующем законе, регулирующем цифровую валюту. И сейчас Центральный банк получил полномочия запрещать оборот тех или иных криптовалют на территории Российской Федерации. Просто до текущего момента эти полномочия еще не были прямо использованы». По его словам, нововведение расширяет и развивает данный подход.

Статус законопроекта

На момент написания книги (июль 2026 года) норма включена в версию законопроекта, подготовленную ко второму чтению. Документ еще не принят окончательно. По данным на 7 июля 2026 года, Комитет Госдумы по финансовому рынку продолжает работу над поправками ко второму чтению. Ожидается, что законопроект будет принят до конца июля.

Что это значит для обычного инвестора и бизнеса

- **Гибкость правил** — то, что разрешено сегодня, может быть ограничено завтра.
- **Отсутствие стабильности** — долгосрочные инвестиции становятся более рискованными.
- **Усиление контроля** — «особый режим» фактически дает правительству право вводить экстренные меры на крипторынке в ответ на внешние угрозы.

В целом законопроект предполагает создание в России лицензированных компаний для работы с цифровыми активами — они смогут вести учет криптовалют, организовывать торги, проводить обмен цифровой валюты на фиатную и сопровождать трансграничные расчеты.

Главное из Главы 22

1. Норма об «особом режиме» появилась в законопроекте № 1194918-8 ко второму чтению в июне 2026 года и будет сохранена в финальной версии закона.

2. **Правительство РФ по согласованию с ЦБ и ФСБ** сможет вводить режим обращения криптовалют, отличающийся от стандартных правил.
3. **Цель режима** — защита от недружественных действий иностранных государств, включая санкции.
4. **Полномочия включают** блокировку операций с отдельными криптовалютами, особые правила для обменников и бирж, изменение требований к идентификации и ограничение вывода средств за рубеж.
5. **Норма расширяет уже существующие полномочия ЦБ** по запрету оборота отдельных криптовалют.
6. **На момент написания книги (июль 2026 года)** норма включена в законопроект, но закон еще не принят. Ожидается, что это произойдет до конца июля.

Использованные источники

Нормативные правовые акты:

Законопроект № 1194918-8 «О цифровой валюте и цифровых правах» (подготовлен ко второму чтению, июль 2026 года) <https://sozd.duma.gov.ru/bill/1194918-8>

Постановление Правительства РФ от 30.06.2026 N 808 "Об утверждении Правил хранения, перевода и учета цифровой валюты при осуществлении уголовного судопроизводства" https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_538592/

Материалы СМИ и аналитических агентств:

- 1) «Банки, работающие с криптовалютой, получают отдельный режим пруденциального регулирования» <https://kubnews.ru/obshchestvo/2026/04/02/banki-rabotayushchie-s-kriptovalyutoy-poluchat-otdelnyy-rezhim-prudentsialnogo-regulirovaniya/>
- 2) «Банки, работающие с криптовалютой, получают отдельный режим пруденциального регулирования» <https://vep.ru/newsview.html?id=17305>
- 3) «Банки, работающие с криптовалютой, получают отдельный режим пруденциального регулирования» <https://www.interfax.ru/business/1081687>
- 4) «Банки, работающие с криптовалютой, получают отдельный режим пруденциального регулирования» <https://x-compliance.ru/publications/podft/banki-rabotayushchie-s-kriptovalyutoy-poluchat-otdelnyy-rezhim-prudentsialnogo-regulirovaniya>
- 5) «В Госдуму внесен пакет законопроектов о реформе регулирования обращения цифровых валют и цифровых прав» <https://kkmp.legal/news/novosti/v-gosdumu-vnesen-paket-zakonoproektov-o-reforme-regulirovaniya-obrashcheniya-tsifrovyykh-valyut-i-tsi/>
- 6) «Госдума предложила ряд поправок к законопроекту о легализации криптовалют» <https://www.x-compliance.ru/publications/podft/gosduma-predlozhila-ryad-popravok-k-zakonoproektu-o-legalizatsii-kriptovalyut>
- 7) «Для крипторынка в России предусмотрят «особый режим» на случай санкций» <https://pro.rbc.ru/news/6a3153a69a7947009811c206>
- 8) «Законопроект о крипторынке дополнили нормой для защиты от санкций» <https://alrf.ru/news/zakonoproekt-o-kriptorynke-dopolnili-normoy-dlya-zashchity-ot-sanktsiy/>

- 9) «Законопроект о регулировании криптовалюты прошел первое чтение в Госдуме» <https://x-compliance.ru/publications/podft/zakonoproekt-o-regulirovanii-kriptovalyuty-proshel-pervoe-chtenie-v-gosdume>
- 10) «Законопроект о регулировании цифровых валют в РФ внесен в Госдуму» <https://m.interfax.ru/1081490>
- 11) «Законопроект о цифровой валюте и цифровых правах: что меняется с 1 сентября 2026 года» <https://pravorf.ru/blog/zakonoproekt-o-tsifrovoy-valyute-i-tsifrovyyh-pravah-cto-menyetsya-s-1-iyulya-2026-goda>
- 12) «Заморозка транзакций и «особый режим оборота»: как прямо сейчас меняется законопроект о контроле за криптой в России» <https://cryptorank.io/news/feed/3b54a-zamorozka-tranzaktsiy-i-osobyi-rezhim-kriptovalyut-kak-pryamo-seychas-menyetsya-zakonoproekt-o-kont>
- 13) «Запрет на криптоплатежи в России может быть смягчен» <https://www.interfax.ru/business/1101816>
- 14) «Комитет ГД направил в Минфин для обсуждения поправки к законопроекту о легализации криптовалют» <https://www.interfax.ru/amp/1089713>
- 15) «Комитет Госдумы в ближайшие недели может рассмотреть законопроект о регулировании обращения криптовалют в РФ» <https://www.finmarket.ru/currency/news/6648894>
- 16) «Крипторынок защитят от санкций. Власти исправляют законопроект о цифровой валюте» <https://www.fontanka.ru/2026/06/18/76484436/>
- 17) «Минфин ожидает небольшой задержки в принятии закона о регулировании рынка криптовалют» <https://www.interfax.ru/business/1097999>
- 18) «Обращение цифровой валюты отрегулируют. Банки, работающие с криптовалютой, получат отдельный режим пруденциального регулирования, но платежным средством она не станет» <https://rg.ru/2026/04/21/reg-szfo/bitkoiny-ne-v-kassu.html>
- 19) «Операции с криптовалютой и цифровыми правами хотят легализовать» <https://www.pnp.ru/economics/operacii-s-kriptovalyutoy-i-cifrovymi-pravami-khotyat-legalizovat.html>
- 20) «Оплата криптовалютой по ВЭД-сделкам может стать доступной с 2026 года» <https://jingsh.ru/blog/blog/oplata-kriptovalyutoj-po-ved-sdelkam-mozhet-stat-dostupnoj-s-2026-goda/>
- 21) «Особый путь цифровой валюты в России: что ждет граждан и бизнес с 1 июля 2026 года» <https://fondpp.org/news/newscast/osobyi-put-cifrovoy-valjuty-v-rossii-cto-zhdet-grazhdan-i-biznes-s-1-ijulja-2026-goda/>
- 22) «Правительство внесло в Госдуму законопроекты по легализации обращения цифровых валют и цифровых прав в России» <https://garant-pr.ru/news/universalnaya/pravitelstvovneslovgosdumuzako241/>
- 23) «Правительство может получить особые полномочия на крипторынке» <https://silver.ru/news/pravitelstvo-mozhet-poluchit-osobyie-polnomochiya-na-kriptorynke/>
- 24) «Правительство сможет устанавливать особый режим обращения криптовалют» <https://runet.news/news/71550>
- 25) «Снижение ключевой ставки и спецрежим для криптовалют: главные новости уходящей недели» <https://legalacademy.ru/sphere/post/snizhenie-klyuchevoi-stavki-i-specrezhim-dlya-kriptovalyut-glavnye-novosti-uhodyaschei-nedeli>
- 26) «Установлены правила хранения, перевода и учета цифровой валюты при осуществлении уголовного судопроизводства» https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_36589/3d973b06d1fdae8f93bdd7ed822371f91c35aa4d/
- 27) «ЦБ подготовил концепцию по регулированию криптовалют в России» <https://expert.ru/news/tsb-podgotovil-kontseptsiyu-po-regulirovaniyu-kriptovalyut-v-rossii#form-account>
- 28) «Эксперт прокомментировал возможность госрегулирования крипторынка» <https://silver.ru/news/ekspert-prokommentiroval-vozmozhnost-gosregulirovaniya-kriptorynka/>
- 29) Названы плюсы и минусы вывода криптовалют из-под особого регулирования» <https://www.gazeta.ru/business/news/2026/03/02/27954541.shtml>

Заключение

Крипта в России: итоги и взгляд в будущее

Мы прошли долгий путь. От юридического лабиринта до судебных приговоров, от наследства до развода, от чек-листа для новичка до стратегий для бизнеса. Настало время подвести итоги и заглянуть в будущее.

Три главных вывода из книги

1. Криптовалюта в России не запрещена — она стала регулируемой.

Вы можете владеть биткоинами, покупать их, продавать, дарить, наследовать. Но вы не можете расплачиваться ими в магазине. Вы обязаны платить налоги с прибыли. И вы находитесь под колпаком блокчейн-аналитики — каждый ваш перевод виден.

2. «Серая зона» заканчивается.

С 1 сентября 2026 года в России начинает работать легальная инфраструктура: лицензированные криптообменники, цифровые депозитарии, брокеры и бир-жи. С 1 июля 2027 года прямая P2P-торговля вне легального контура станет уголовным преступлением. Переходный период дан для того, чтобы участники рынка успели легализоваться.

3. Ваша безопасность — в ваших руках.

90% проблем с криптой — это потеря доступа, мошенничество или незнание законов. Аппаратный кошелек, две копии сид-фразы, понимание налогов и новых правил — это не паранойя, а базовая гигиена.

Что будет дальше? Прогноз на 2026-2028 годы

2026 год (вторая половина):

- Принятие базового закона «О цифровой валюте и цифровых правах» (ожидается до 27 июля 2026 года).
- Вступление закона в силу с 1 сентября 2026 года.

- Подготовка подзаконных актов ЦБ (ожидается к ноябрю 2026 года).
- Запуск торгов криптовалютой на Московской бирже (до конца 2026 года).
- Появление первых лицензированных криптообменников и цифровых депозитариев.

2027 год:

- Полный запрет нелегальных криптообменников.
- Введение уголовной ответственности за незаконную организацию обращения цифровой валюты (ст. 171.7 УК РФ).
- Массовый выход легальных игроков на рынок.
- Интеграция «Прозрачного блокчейна» и «Знай своего криптоклиента» в банковскую систему.

2028 год:

- Интеграция криптовалют в традиционные банковские продукты.
- Развитие рынка ЦФА и токенизации реальных активов.
- Появление первых российских криптофондов.
- Возможное появление российских стейблкоинов.

Что останется неизменным?

- Запрет на оплату товаров и услуг криптовалютой внутри РФ.
- Обязанность платить налоги с доходов от операций с криптовалютой.
- Контроль со стороны Росфинмониторинга и ФНС.
- Возможность правительства вводить «особый режим» обращения криптовалют в любой момент.

Заключительный совет от автора

Криптовалюта — это инструмент. Как нож: можно нарезать хлеб, а можно порезаться. Или даже получить срок, если использовать этот инструмент не по назначению.

В России крипта — не способ обогащения за месяц и не способ спрятать деньги от государства. Это **высокорисковый инвестиционный актив**, который требует знаний, осторожности и уважения к закону.

Если вы готовы учиться, платить налоги, работать через лицензированных посредников и хранить ключи правильно — крипто может стать частью вашего портфеля.

Если вы ищете легких денег, анонимности или способа обойти закон — эта книга предупредила вас обо всех возможных последствиях. Дальше вы сами.

И помните: в блокчейне нет анонимности. Есть только псевдонимность. И она снимается в тот момент, когда вы выходите в реальный мир — к банку, бирже или налоговой.

Спасибо, что дочитали. Берегите сид-фразу.

Приложение 1. Уведомление в ФНС о криптокошельке

В Межрайонную ИФНС России № _____
по _____
(области/краю)
от _____

(ФИО полностью)
ИНН _____
Адрес: _____

Телефон: _____

УВЕДОМЛЕНИЕ об открытии (закрытии) криптокошелька

В связи с вступлением в силу изменений в Федеральный закон «О валютном регулировании и валютном контроле», устанавливающих обязанность резидентов уведомлять налоговые органы об открытии (закрытии) иностранных криптокошельков, информирую налоговый орган о том, что «___» _____ 20__ г. мною был открыт иностранный криптокошелек в сети

(Bitcoin / Ethereum / другой)

по адресу: _____
(указать публичный адрес кошелька)

Обязуюсь своевременно декларировать доходы от операций с иностранной криптовалютой и уплачивать налоги в установленном порядке.

«___» _____ 20__ г. _____
(подпись)

Важно:

- ФНС официально не требует такого уведомления, но суды признают его наличие **смягчающим обстоятельством** при налоговых спорах.
- Срок подачи уведомления — **не позднее одного месяца** со дня открытия или закрытия иностранного криптокошелька.
- При первом переводе криптовалюты на иностранный кошелек российский посредник может запросить подтверждение уведомления ФНС.

Приложение 2. Договор купли-продажи криптовалюты (между физлицами)

ДОГОВОР КУПЛИ-ПРОДАЖИ КРИПТОВАЛЮТЫ № ____

г. _____ « ____ » _____ 20__ г.

Гражданин РФ _____,
паспорт серии _____ № _____, выдан _____
« ____ » _____ 20__ г.,
зарегистрированный по адресу: _____

именуемый в дальнейшем **«Продавец»**, с одной стороны, и

Гражданин РФ _____,
паспорт серии _____ № _____, выдан _____
« ____ » _____ 20__ г.,
зарегистрированный по адресу: _____

именуемый в дальнейшем **«Покупатель»**, с другой стороны, совместно именуемые **«Стороны»**, заключили настоящий договор о нижеследующем:

1. Предмет договора

1.1. Продавец передает в собственность Покупателя, а Покупатель принимает и оплачивает следующее имущество: **цифровую валюту (криптовалюту)** в количестве и ассортименте, указанном ниже.

1.2. Наименование цифровой валюты: _____
(USDT (TRC-20), Bitcoin (BTC), Ethereum (ETH))

1.3. Количество цифровой валюты: _____
_____ (цифрами и прописью).

1.4. Адрес кошелька Продавца, с которого будет осуществлен перевод: _____.

1.5. Адрес кошелька Покупателя, на который будет осуществлен перевод: _____.

2. Цена и порядок расчетов

2.1. Цена договора составляет _____
_____ рублей (цифрами и прописью).

2.2. Оплата производится Покупателем в рублях путем перевода на банковский счет (банковскую карту) Продавца по следующим реквизитам:

Банк-получатель: _____

Номер счета: _____

ФИО получателя: _____

2.3. Моментом исполнения обязательств по оплате считается момент зачисления денежных средств на счет Продавца.

3. Передача цифровой валюты

3.1. Продавец обязуется осуществить перевод цифровой валюты на адрес кошелька Покупателя, указанный в п. 1.5, в течение _____ часов с момента поступления оплаты.

3.2. Моментом передачи цифровой валюты считается момент подтверждения транзакции в блокчейне (количество подтверждений сети: _____).

4. Подтверждение сделки

4.1. Стороны признают юридическую силу следующих доказательств совершения сделки:

- Скриншотов переписки в мессенджерах;
- Скриншотов P2P-ордера с указанием ID сделки;
- Хеша транзакции в блокчейне (TxID);
- Выписок из банковских приложений о движении средств.

5. Ответственность сторон

5.1. Продавец несет ответственность за происхождение криптовалюты в соответствии с законодательством РФ.

5.2. Стороны подтверждают, что криптовалюта не является предметом залога, ареста, не получена преступным путем.

5.3. В случае неисполнения или ненадлежащего исполнения обязательств по настоящему договору Стороны несут ответственность в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации.

6. Реквизиты и подписи сторон

Продавец

ФИО: _____

Паспорт: _____

Телефон: _____

Подпись: _____

Покупатель

ФИО: _____

Паспорт: _____

Телефон: _____

Подпись: _____

Важно:

Вот ориентировочные значения, которые можно указать в п. 3.2 договора:

Bitcoin (BTC): как правило, **3-6 подтверждений**. Для стандартных сумм часто достаточно 3 подтверждений. Для крупных транзакций рекомендуется 6 подтверждений.

Ethereum (ETH) и токены стандарта ERC-20 (например, USDT, USDC): от **12 до 64 подтверждений** в зависимости от требований платформы или биржи.

Tron (TRX) и токены стандарта TRC-20 (например, USDT): от **1 до 20 подтверждений**. Сети TRC-20 обычно требуют меньше подтверждений и работают быстрее.

Приложение 3. Договор купли-продажи криптовалюты (между юрлицами)

ДОГОВОР КУПЛИ-ПРОДАЖИ КРИПТОВАЛЮТЫ № ____

г. _____ « ____ » _____ 20__ г.

_____,
именуемое в дальнейшем «Продавец», в лице _____

_____,
действующего на основании _____, с одной стороны,

и _____

именуемое в дальнейшем «Покупатель», в лице _____

_____,
действующего на основании _____, с другой стороны,

совместно именуемые «Стороны», заключили настоящий Договор о нижеследующем:

1. ПРЕДМЕТ ДОГОВОРА

1.1. Продавец обязуется передать в собственность Покупателя цифровую валюту (далее по тексту – «Цифровая валюта») в количестве и ассортименте, указанных в Спецификации (Приложение № 1 к настоящему Договору), а Покупатель обязуется принять и оплатить Цифровую валюту на условиях настоящего Договора.

1.2. Под Цифровой валютой в настоящем Договоре понимается совокупность электронных данных (цифрового кода или обозначения), содержащихся в информационной системе, которые предлагаются и (или) могут быть приняты в качестве средства платежа, не являющегося денежными средствами, и (или) в качестве инвестиций, и в отношении которых отсутствует лицо, обязанное перед каждым обладателем таких электронных данных.

1.3. Конкретный вид Цифровой валюты (BTC, ETH, USDT и т.д.), ее количество, цена за единицу и общая стоимость Договора определяются в Спецификации (Приложение № 1), которая является неотъемлемой частью настоящего Договора.

1.4. Продавец гарантирует, что Цифровая валюта была приобретена законным способом, не находится в споре, под арестом, не является предметом залога, не обременена другими правами третьих лиц и не нарушает прав третьих лиц.

2. ЦЕНА ДОГОВОРА И ПОРЯДОК РАСЧЕТОВ

2.1. Цена Цифровой валюты определяется в рублях Российской Федерации по курсу, согласованному Сторонами в Спецификации (Приложение № 1). Курс фиксируется на дату подписания Спецификации и не подлежит изменению в течение срока, установленного для оплаты.

2.2. Общая стоимость Договора указывается в Спецификации (Приложение № 1) и включает в себя все расходы Продавца, связанные с передачей Цифровой валюты, за исключением комиссий, взимаемых платежными системами и/или криптовалютными сервисами.

2.3. Покупатель оплачивает Цифровую валюту в сроки, указанные в Спецификации (Приложение № 1), путем безналичного перечисления денежных средств на расчетный счет Продавца. Датой оплаты считается дата поступления денежных средств на расчетный счет Продавца.

2.4. В назначении платежа Покупатель указывает: *«Оплата по договору купли-продажи цифровой валюты № _____ от «___» _____ 20__ г., Спецификация № _____»*.

2.5. Если Сторонами согласовано, что операция облагается НДС, Продавец выставляет Покупателю счет-фактуру в порядке и сроки, установленные Налоговым кодексом РФ.

3. ПОРЯДОК ПЕРЕДАЧИ И ПРИЕМКИ ЦИФРОВОЙ ВАЛЮТЫ

3.1. Продавец обязуется передать Цифровую валюту Покупателю в срок, указанный в Спецификации (Приложение № 1), но не позднее _____ (_____) рабочих дней с даты поступления денежных средств на расчетный счет Продавца.

3.2. Передача Цифровой валюты осуществляется путем перевода Продавцом Цифровой валюты на криптокошелек Покупателя, реквизиты которого указаны в Спецификации (Приложение № 1).

3.3. Момент передачи Цифровой валюты подтверждается:

- скриншотом транзакции из обозревателя блокчейна с указанием хэша операции;
- актом приема-передачи Цифровой валюты, подписанным Сторонами.

3.4. Покупатель обязуется в течение _____ (_____) рабочих дней с момента получения Цифровой валюты подписать акт приема-передачи или направить Продавцу мотивированный отказ. В случае неполучения подписанного акта или мотивированного отказа в указанный срок, Цифровая валюта считается принятой Покупателем в полном объеме и надлежащего качества.

3.5. Риск случайной утраты или повреждения Цифровой валюты переходит от Продавца к Покупателю с момента совершения транзакции, подтвержденной в блокчейне.

4. ОТВЕТСТВЕННОСТЬ СТОРОН

4.1. За неисполнение или ненадлежащее исполнение обязательств по настоящему Договору Стороны несут ответственность в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации.

4.2. В случае просрочки передачи Цифровой валюты Продавец уплачивает Покупателю неустойку в размере _____% от стоимости не переданной Цифровой валюты за каждый день просрочки, но не более _____% от стоимости не переданной Цифровой валюты.

4.3. В случае просрочки оплаты Покупатель уплачивает Продавцу неустойку в размере _____% от неоплаченной суммы за каждый день просрочки, но не более _____% от неоплаченной суммы.

4.4. Уплата неустойки не освобождает Стороны от исполнения обязательств по настоящему Договору.

5. ОБСТОЯТЕЛЬСТВА НЕПРЕОДОЛИМОЙ СИЛЫ (ФОРС-МАЖОР)

5.1. Стороны освобождаются от ответственности за частичное или полное неисполнение обязательств по настоящему Договору, если это неисполнение явилось следствием обстоятельств непреодолимой силы, возникших после заключения Договора в результате событий чрезвычайного характера, которые Стороны не могли предвидеть или предотвратить разумными мерами.

5.2. Сторона, для которой возникли обстоятельства непреодолимой силы, обязана в течение _____ (_____) рабочих дней уведомить другую Сторону в письменной форме о наступлении, предполагаемом сроке действия и прекращении указанных обстоятельств.

6. РАЗРЕШЕНИЕ СПОРОВ

6.1. Все споры и разногласия, возникающие из настоящего Договора или в связи с ним, Стороны будут стремиться урегулировать путем переговоров.

6.2. В случае невозможности урегулирования спора путем переговоров, спор передается на рассмотрение в Арбитражный суд по месту нахождения Ответчика в соответствии с действующим процессуальным законодательством Российской Федерации.

7. СРОК ДЕЙСТВИЯ ДОГОВОРА И ПОРЯДОК ЕГО РАСТОРЖЕНИЯ

7.1. Настоящий Договор вступает в силу с даты его подписания Сторонами и действует до полного исполнения Сторонами своих обязательств.

7.2. Договор может быть расторгнут досрочно по соглашению Сторон или по решению суда в порядке, установленном действующим законодательством Российской Федерации.

8. ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

8.1. Настоящий Договор составлен в двух экземплярах, имеющих равную юридическую силу, по одному для каждой из Сторон.

8.2. Все изменения и дополнения к настоящему Договору действительны только в письменной форме и подписываются уполномоченными представителями Сторон.

8.3. Стороны обязуются соблюдать требования Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма» в части идентификации клиентов, проверки происхождения средств и отслеживания подозрительных операций.

8.4. Во всем остальном, что не предусмотрено настоящим Договором, Стороны руководствуются действующим законодательством Российской Федерации.

9. АДРЕСА, РЕКВИЗИТЫ И ПОДПИСИ СТОРОН

Продавец

Полное наименование: _____

ОГРН: _____

ИНН/КПП: _____

Юридический адрес: _____

Фактический адрес: _____

Расч.сч. _____

Банк: _____

БИК: _____

Кор. сч.: _____

Криптокошелек: _____

Телефон: _____

E-mail: _____

Подпись: _____

М.П.

Покупатель

Полное наименование: _____

ОГРН: _____

ИНН/КПП: _____

Юридический адрес: _____

Фактический адрес: _____

Расч.сч. _____

Банк: _____

БИК: _____

Кор. сч.: _____

Криптокошелек: _____

Телефон: _____

E-mail: _____

Подпись: _____

М.П.

Приложение № 1

к Договору купли-продажи цифровой валюты

№ ____ от « ____ » _____ 20 ____ г.

СПЕЦИФИКАЦИЯ

№ п/п	Вид Цифровой валюты	Количество (единиц)	Цена за единицу (руб.)	Общая стоимость (руб.)
1				
2				
...				
Итого				

Курс фиксирован на дату: « ____ » _____ 20 ____ г.

Срок оплаты: до « ____ » _____ 20 ____ г.

Срок передачи Цифровой валюты: до « ____ » _____ 20 ____ г.

Криптокошелек Покупателя: _____

Криптокошелек Продавца: _____

Продавец: _____

(подпись)

М.П.

Покупатель: _____

(подпись)

М.П.

Что еще стоит учесть при работе с криптой для бизнеса:

1. **Выбирайте российского контрагента.** Схема «российский контрагент + договор + рублевый платеж» делает операцию понятной для банка и налоговой.
2. **Указывайте в платежке ссылку на договор.** Например: «Оплата по договору купли-продажи цифровой валюты № КП-037 от 03.02.2026». Это снижает риск блокировки.
3. **Храните подтверждения.** Скриншоты транзакций, акты приема-передачи, отчеты о сделке — все это понадобится для бухгалтерии и налоговой.

4. **Проверяйте контрагента.** Убедитесь, что компания реально существует, имеет расчетный счет в российском банке и готова предоставить все закрывающие документы.
5. **Учитывайте налоги.** Криптовалюта признается имуществом. При ее продаже возникает налог на прибыль (для юрлиц) или НДФЛ (для ИП). Операции с криптовалютой не облагаются НДС (при условии, что это не признано услугой).

Приложение 4. Форма заявления в банк о разблокировке счета

Генеральному директору (Управляющему)

(наименование банка)

от _____

(ФИО полностью)

Паспорт РФ: серия _____ № _____

Выдан: _____

Дата выдачи: «___» _____ 20__ г.

Адрес регистрации: _____

Телефон: _____

E-mail: _____

ЗАЯВЛЕНИЕ

о снятии ограничений на распоряжение банковским счетом

Я, _____, являюсь клиентом _____ (наименование банка), на мое имя открыт счет № _____.

«___» _____ 20__ г. банком были введены ограничения на распоряжение моими денежными средствами (заблокированы дистанционный доступ к счету, операции по картам и переводам).

Полагаю данные ограничения незаконными по следующим основаниям.

Источником происхождения денежных средств, вызвавших подозрение банка, является доход от продажи принадлежащего мне на праве собственности имущества — **цифровой валюты (криптовалюты)**, что подтверждается следующими документами:

1. Договор купли-продажи криптовалюты № _____ от «___» _____ 20__ г.
2. Скриншоты P2P-ордера (ID сделки: _____)/хеш транзакции (TxID: _____).
3. Выписка из криптокошелька о движении средств.
4. Налоговая декларация по форме 3-НДФЛ за 20__ г. с отметкой о приеме (при наличии).

В соответствии с Федеральным законом от 31 июля 2020 г. № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах...» цифровая валюта признается имуществом. Действующим законодательством Российской Федерации не установлен

запрет на совершение физическими лицами сделок купли-продажи цифровой валюты.

Прошу снять ограничения на распоряжение моим банковским счетом в течение установленного законом срока. В случае отказа прошу предоставить мотивированный письменный ответ.

Приложения:

1. Копия договора купли-продажи на ____ л.
2. Копии скриншотов сделки на ____ л.
3. Копия выписки из криптокошелька на ____ л.
4. Копия налоговой декларации на ____ л.

« ____ » _____ 20 ____ г. _____ / _____
(подпись) (расшифровка)

Приложение 5. Что делать, если вы потеряли доступ к криптокошельку

Потеря доступа к криптокошельку — один из самых страшных сценариев для владельца криптовалюты. В отличие от банковского счета, где вы можете восстановить доступ по паспорту, в децентрализованных системах такой возможности нет.

Важно понять сразу: восстановление доступа к некастодиальному кошельку без сид-фразы или приватного ключа в подавляющем большинстве случаев **невозможно**. Это фундаментальное свойство криптографии, а не недоработка сервисов.

В этом приложении мы разберем, что можно попробовать сделать в разных ситуациях, а что делать категорически нельзя.

Прежде всего: чего делать НЕЛЬЗЯ

1. Не верьте обещаниям «взломать» кошелек.

Любые предложения «взломать» кошелек, «подобрать сид-фразу» или «восстановить доступ за час» — это **100% мошенничество**. В лучшем случае вы потеряете деньги, которые заплатите за «услугу». В худшем — станете соучастником преступления.

2. Не пытайтесь подобрать сид-фразу или пароль вручную.

Количество возможных комбинаций сид-фразы из 12 слов составляет 2^{128} — это число с 39 нулями. Подобрать его вручную невозможно. А попытки ввода неверного PIN-кода на аппаратном кошельке (Ledger, Trezor) приведут к блокировке устройства после нескольких неудачных попыток.

3. Не обращайтесь к «хакерам» из интернета.

Никто не сможет «взломать» блокчейн. Если вам обещают такое — вас обманывают. Единственная задача таких «специалистов» — получить доступ к вашим средствам или деньгам.

4. Не публикуйте сид-фразу в интернете.

Никогда не выкладывайте скриншоты, не отправляйте в мессенджеры, не вводите на подозрительных сайтах даже части сид-фразы. Это прямой способ потерять все средства.

Что можно попробовать в зависимости от ситуации

Ситуация 1. Вы забыли пароль от кошелька, но сид-фраза у вас есть

Это **самый простой случай**. Если у вас есть сид-фраза (12 или 24 слова), вы можете восстановить доступ к кошельку в любом приложении, которое поддерживает вашу сеть.

Что делать:

1. Установите кошелек (Trust Wallet, MetaMask, Exodus или другой).
2. Выберите опцию «Восстановить кошелек» / «Import Wallet».
3. Введите сид-фразу в правильном порядке.
4. Установите новый пароль.

Важно: делайте это на устройстве, которое не скомпрометировано. Не вводите сид-фразу на компьютере с подозрительным ПО или на телефоне без антивируса.

Ситуация 2. Вы потеряли сид-фразу, но помните пароль от кошелька

Если вы помните пароль, но потеряли сид-фразу, вы можете **немедленно создать новую сид-фразу**:

1. Зайдите в свой кошелек с помощью пароля.
2. Переведите все средства на новый кошелек, сид-фразу от которого вы запишете правильно.
3. После перевода старый кошелек можно закрыть.

Важно: не откладывайте это действие. Если устройство выйдет из строя или вы забудете пароль, доступ будет потерян навсегда.

Ситуация 3. Вы потеряли и сид-фразу, и пароль (некастодиальный кошелек)

Это самый тяжелый случай. **Шанс восстановления доступа близок к нулю.**

Что можно попробовать:

1. **Поиск резервных копий.** Проверьте все возможные места, где вы могли записать сид-фразу: бумажные записи, старые телефоны, флешки, облачные хранилища (включая «Корзину»), банковские ячейки.

2. **Проверка «записных книжек» и ежедневников.** Иногда сид-фразу записывают на бумаге и прячут в книгу или блокнот.
3. **Обращение к сервисам восстановления данных с носителей.** Если вы удалили файл с сид-фразой с жесткого диска, существуют компании, которые могут попытаться восстановить удаленные данные. Это не «взлом кошелька», а техническая работа с носителем. Шанс есть, но он невысок.
4. **Обращение в службу поддержки.** Если ваш кошелек был кастодиальным (например, на бирже), обратитесь в службу поддержки. Они могут восстановить доступ по документам, подтверждающим личность.

Ситуация 4. Вы потеряли доступ к кастодиальному кошельку (биржа, брокер)

Если ваши средства хранятся на бирже или у брокера, это **bardziej простой случай**, потому что у посредника есть данные о вашей личности.

Что делать:

1. Обратитесь в службу поддержки.
2. Подготовьте документы, подтверждающие личность (паспорт, ИНН).
3. Пройдите процедуру восстановления доступа (обычно это включает верификацию по фото с паспортом и ответы на контрольные вопросы).
4. После восстановления доступа **обязательно выведите средства на свой некастодиальный кошелек** и запишите сид-фразу правильно.

Ситуация 5. Вы потеряли доступ к кошельку, который является частью наследства

Если доступ к кошельку умершего родственника потерян, алгоритм действий иной.

Что делать:

1. Обратитесь к нотариусу для открытия наследственного дела.
2. Включите криптовалюту в наследственную массу.
3. Нотариус может направить официальные запросы на биржи или к операторам ЦФА.
4. Если кошелек некастодиальный, без сид-фразы доступ, скорее всего, получить не удастся.

Подробнее — в **Главе 17 «Крипта и наследство»**.

Ситуация 6. Вы потеряли доступ к аппаратному кошельку (Ledger, Trezor)

Аппаратные кошельки имеют встроенный механизм восстановления.

Что делать:

1. Если у вас есть сид-фраза — просто восстановите кошелек на новом устройстве.
2. Если сид-фразы нет, но устройство работает и вы помните PIN-код — переведите средства на новый кошелек.
3. Если устройство повреждено, но сид-фраза есть — купите новое устройство и восстановите доступ.
4. Если и устройство повреждено, и сид-фразы нет — доступ потерян навсегда.

Важно: никогда не покупайте аппаратные кошельки с рук или у непроверенных продавцов. Они могут быть скомпрометированы.

Пример: восстановление доступа к Ledger с сид-фразой

Если у вас есть сид-фраза от Ledger, восстановление проходит так:

1. Купите новое устройство Ledger (или используйте любое другое).
2. Включите устройство и выберите «Восстановить из сид-фразы» / «Restore from recovery phrase».
3. Введите 24 слова в правильном порядке.
4. Установите новый PIN-код.
5. Установите приложения для нужных сетей (Bitcoin, Ethereum и т.д.).
6. Кошелек восстановлен.

Что делать, если вы нашли сид-фразу после восстановления

Если вы восстановили доступ к кошельку другим способом, а потом нашли старую сид-фразу:

1. **Не удаляйте новый кошелек.**
2. Проверьте, есть ли на старом кошельке средства (возможно, вы перевели не все).

3. Если есть — переведите их на новый кошелек.
4. Старую сид-фразу уничтожьте.

Памятка: как НЕ потерять доступ в будущем

1. **Запишите сид-фразу от руки** на бумаге или выбейте на металлической пластине.
2. **Сделайте две копии** и храните их в разных местах.
3. **Никогда не храните сид-фразу** в телефоне, облаке, заметках, скриншотах.
4. **Никому не сообщайте сид-фразу** — даже родственникам.
5. **Используйте аппаратный кошелек** для крупных сумм.
6. **Периодически проверяйте доступ** к кошельку — раз в год заходите и убеждайтесь, что все работает.
7. **Составьте «письмо наследникам»** с инструкциями, как получить доступ к вашим активам в случае вашей смерти (подробнее в Главе 17).

Главное из Приложения 5

1. **Без сид-фразы восстановить доступ к некастодиальному кошельку практически невозможно.** Это фундаментальное свойство криптографии.
2. **Не верьте обещаниям «взломать» кошелек** — это 100% мошенничество.
3. **Если у вас есть сид-фраза, но нет пароля** — восстановите кошелек в любом приложении, поддерживающем вашу сеть.
4. **Если у вас есть пароль, но нет сид-фразы** — немедленно переведите средства на новый кошелек и создайте новую сид-фразу.
5. **Кастодиальные кошельки (биржи, брокеры) восстанавливаются проще** — через службу поддержки по документам.
6. **Аппаратные кошельки восстанавливаются по сид-фразе** на новом устройстве.
7. **Лучшая стратегия — профилактика:** правильно храните сид-фразу, делайте копии и периодически проверяйте доступ.

Приложение 6. Лимиты для инвесторов

ЦФА (цифровые финансовые активы)

Для неквалифицированных инвесторов:

- Годовой лимит — **600 тысяч рублей**.
- Лимит возобновляемый (учитывается суммарный объем инвестиций в ЦФА за текущий год).
- Доступны ЦФА, доход по которым варьируется от динамики понятных показателей: инфляция, ключевая ставка, цены на драгоценные металлы, котировки акций.
- Для доступа к некоторым ЦФА требуется кредитный рейтинг эмитента не ниже «АА-» по национальной шкале или «BB+» по международной.

Для квалифицированных инвесторов:

- Ограничений по сумме нет.
- Доступны все виды ЦФА.

Для юридических лиц:

- Почти без ограничений.

Криптовалюта (цифровая валюта)

Для неквалифицированных инвесторов:

- Годовой лимит на покупку — **300 тысяч рублей через одного посредника** (при покупке через разных посредников общая сумма не ограничивается).
- Доступны только криптовалюты из перечня ЦБ (ожидается: Bitcoin, Ethereum, USDT, USDC).
- Обязательное тестирование на понимание рисков.
- Обсуждается возможность вывода до 100 тысяч рублей на некастодиальные кошельки.

Для квалифицированных инвесторов:

- Доступны любые криптовалюты (кроме анонимных — XMR, ZEC, DASH).
- Ограничений по сумме нет.

Приложение 7. Лимиты и риски для физлиц (2026)

Порог	Что происходит	Риск
До 15 тысяч рублей	Банк почти не смотрит	Минимальный
15 тысяч рублей – 600 тысяч рублей	Банк может запросить подтверждение	Средний
600 тысяч рублей – 1 млн рублей	Автоматическое уведомление Росфинмониторинга	Высокий
Свыше 1 млн рублей	Прямая проверка. Нужно подтвердить происхождение денег.	Очень высокий
Свыше 3 млн рублей	Возможна проверка налоговой по ст. 54.1 НК (необоснованная налоговая выгода)	Критический

Пояснение: 600 тысяч рублей — это порог для обязательного контроля по 115-ФЗ. Любое зачисление на карту свыше этой суммы автоматически уходит в Росфинмониторинг. Это не значит, что будет дело — но внимание точно привлечено.

Сравнение способов вывода криптовалюты (по безопасности)

- **Через лицензированного посредника**
 - Риск блокировки счета: **Низкий**.
 - Риск уголовного дела: **Низкий**.
 - Скорость: **1-3 дня**.
 - Комиссия: **Высокая**.
 - Статус с 1 июля 2026: **Разрешено (с 1 сентября 2026)**.
- **P2P на бирже (KYC)**
 - Риск блокировки счета: **Средний**.
 - Риск уголовного дела: **Низкий (если сумма <600к)**.
 - Скорость: **5-30 мин**.
 - Комиссия: **Средняя**.
 - Статус с 1 июля 2026: **Разрешено до 1 июля 2027**.
- **P2P через Telegram (без KYC)**
 - Риск блокировки счета: **Высокий**.
 - Риск уголовного дела: **Средний**.
 - Скорость: **5-30 мин**.

- Комиссия: **Низкая.**
- Статус с 1 июля 2026: **Разрешено до 1 июля 2027.**
- **Наличные через дроппера**
 - Риск блокировки счета: **Очень высокий.**
 - Риск уголовного дела: **Высокий (ст. 174 УК).**
 - Скорость: **1-2 часа.**
 - Комиссия: **Высокая.**
 - Статус с 1 июля 2026: **Незаконно всегда.**
- **Криптомат (если найдете работающий)**
 - Риск блокировки счета: **Высокий.**
 - Риск уголовного дела: **Высокий.**
 - Скорость: **5 мин.**
 - Комиссия: **Очень высокая.**
 - Статус с 1 июля 2026: **С 1 июля 2026 — изъятие устройств.**

Приложение 8. Регионы с запретом майнинга (актуальный список на 1 июля 2026)

Запрет действует до 15 марта 2031 года

Полный запрет на территории всего региона

1. Республика Дагестан.
2. Республика Ингушетия.
3. Кабардино-Балкарская Республика.
4. Карачаево-Черкесская Республика.
5. Республика Северная Осетия — Алания.
6. Чеченская Республика.
7. Донецкая Народная Республика.
8. Луганская Народная Республика.
9. Запорожская область.
10. Херсонская область.

Круглогодичный запрет (с 1 апреля 2026)

11. Республика Бурятия (южные районы).
12. Забайкальский край (южные районы).

Сезонный запрет (в периоды пикового энергопотребления)

13. Иркутская область (южные районы).

Предлагаемый запрет (рассматривается)

14. Москва и Московская область (с 1 июля 2026 до 31 декабря 2032).
15. Отдельные районы Курской области.

Важно: Запрет не распространяется на майнинг, осуществляемый юридическими лицами и ИП, включенными в реестр ФНС, при условии соблюдения лимитов потребления электроэнергии.

Ответственность за нарушение

- **Административные штрафы:** для граждан — до 150 тысяч рублей с конфискацией, для юрлиц — до 2 млн рублей (при повторном нарушении — до 10 млн рублей).
- **Уголовная ответственность** (при доходе/ущербе от 3,5 млн рублей): до 5 лет колонии (ст. 171.6 УК РФ).

Приложение 9. Ключевые даты и сроки

Дата	Событие
3 марта 2026	Вступление в силу Федерального закона № 38-ФЗ — криптовалюта признана имуществом для целей УК и УПК РФ
1 апреля 2026	Введение круглогодичного запрета на майнинг в Бурятии и Забайкалье
21 апреля 2026	Принятие законопроекта № 1194918-8 в первом чтении
24 мая 2026	Вступление в силу 20-го пакета санкций ЕС — запрет транзакций с российскими криптопровайдерами
16 июня 2026	Постановление Пленума Верховного Суда РФ — криптовалюта признана предметом хищения
1 июля 2026	Начало работы механизма блокировки платежей в пользу нелегализованных площадок
21 июля 2026	Ожидаемое второе и третье чтения законопроекта № 1194918-8
1 сентября 2026	Планируемая дата вступления закона в силу
До конца 2026	Запуск торгов криптовалютой на Московской бирже
1 июля 2027	Введение уголовной ответственности за незаконную организацию обращения цифровой валюты (ст. 171.7 УК РФ)
15 марта 2031	Окончание срока запрета на майнинг в большинстве регионов

Приложение 10. Категории кошельков по вниманию ФНС и МВД

Ваш кошелек	Вероятность попасть в обзор
Зарегистрирован на бирже с KYC (Bybit, HTX, Binance)	Очень высокая — биржа даст все данные
Некастодиальный (Trust Wallet, MetaMask), но вы выходили на биржу	Высокая — аналитика свяжет адреса
XMR (Monero) кошелек	Средняя — Monero сложнее отследить, но биржи блокируют XMR
Кошелек только на DEX, без выхода на CEX, через Tor	Низкая, но не нулевая — при целенаправленной разработке вычислят

Приложение 11. Контакты и ресурсы

Официальные источники информации

Что нужно	Где искать
Предупреждения о черных обменниках	Сайт ЦБ РФ → раздел «Противодействие нелегальным практикам»
Разъяснения ФНС по налогообложению крипты	Письма Минфина и ФНС (поиск по словам «криптовалюта», «ЦФА»)
Реестр операторов ЦФА	Сайт ЦБ РФ → «Цифровые финансовые активы»
Реестр лиц, осуществляющих майнинг	Портал ФНС России: rmo.nalog.gov.ru
Реальные приговоры по криптоделам	sudrf.ru → поиск по словам «биткоин», «USDT», «криптовалюта»
Проверка контрагента по 115-ФЗ	Сервис «Прозрачный бизнес» от ФНС (бесплатно)

Телефоны экстренной помощи

Ситуация	Куда обращаться
Заблокировали карту, банк не отвечает	Горячая линия ЦБ РФ по защите прав потребителей финансовых услуг: 8-800-250-40-72
Вас вызывают на допрос как свидетеля	Адвокат (свой или по назначению) — не идите без адвоката
Вы стали жертвой криптомошенников	Дежурная часть МВД по вашему региону + заявление в УБК (Управление по борьбе с киберпреступлениями)
Вам угрожают вымогательством или коррупционными действиями	Обратитесь на официальный сайт МВД России (раздел «Противодействие коррупции») или в прокуратуру по месту жительства
Нужна консультация по налогам с криптовалюты	Горячая линия ФНС России: 8-800-222-22-22

Проверенные телефоны(по открытым данным на 2026 год)

Организация	Телефон	Назначение
МВД России (горячая линия по коррупции)	8-800-222-74-47	Сообщения о коррупции в органах внутренних дел
ЦБ РФ (горячая линия для потребителей)	8-800-250-40-72	Жалобы на банки и финансовые организации
ФНС России	8-800-222-22-22	Консультации по налогам
Роскомнадзор (Единый реестр запрещенной информации)	8-800-100-00-01	Если сайт мошенников не блокируют

Глоссарий

115-ФЗ — Федеральный закон о противодействии легализации (отмыванию) доходов. Основание для блокировки счетов банками.

161-ФЗ — Федеральный закон «О национальной платежной системе». Основание для внесения клиента в «черный список» ЦБ РФ.

KYC (Know Your Customer) — процедура проверки личности клиента (по паспорту или другим документам).

AML (Anti-Money Laundering) — меры по противодействию отмыванию денег. AML-проверка кошелька показывает, связан ли он с преступной деятельностью.

DeFi (Decentralized Finance) — децентрализованные финансовые сервисы, работающие без посредников на основе смарт-контрактов.

P2P (Peer-to-Peer) — прямые сделки между пользователями без участия посредников.

Адрес (Wallet Address) — уникальная строка символов в блокчейне, на которую можно получить криптовалюту. Аналог номера банковской карты.

Блокчейн (Blockchain) — распределенный реестр, в котором информация о транзакциях хранится в виде последовательности блоков. Каждый блок связан с предыдущим с помощью криптографических методов, что обеспечивает неизменность данных.

Горячий кошелек (Hot Wallet) — программный кошелек, постоянно подключенный к интернету. Удобен для частых операций, но уязвим для взлома.

Децентрализация — принцип организации системы, при котором управление и хранение данных распределены между множеством независимых участников, а не сосредоточены у одного центрального органа.

Дроппер (Дроп) — лицо или его банковская карта, используемые для транзита и «разрыва» цепочки переводов. Часто дропперами становятся добросовестные участники P2P-сделок, сами того не подозревая.

Кастодиальный кошелек (Custodial Wallet) — криптокошелек, в котором приватные ключи хранятся у третьей стороны (биржи, брокера, депозитария). Вы не контролируете свои средства полностью (не ваши ключи, не ваши средства).

Квалифицированный инвестор — физическое или юридическое лицо, отвечающее требованиям ст. 51.2 Федерального закона «О рынке ценных бумаг» (наличие активов от 6 млн рублей, опыт сделок и т.д.). Имеет доступ к более широкому кругу финансовых инструментов, включая все виды криптовалют.

Криптовалюта (Цифровая валюта) — децентрализованное цифровое средство учета, не имеющее единого эмитента. Признается имуществом в РФ.

Криптофишинг — вид мошенничества, при котором злоумышленники создают поддельные сайты или приложения, имитирующие легитимные криптоплатформы, с целью кражи логинов, паролей и криптовалюты.

Майнинг (Mining) — процесс решения математических задач с помощью вычислительного оборудования для создания новых блоков в блокчейне и получения вознаграждения.

Миксер (Mixer / Tumbler) — сервис для смешивания и анонимизации транзакций. В России находится под пристальным надзором.

Некастодиальный кошелек (Non-custodial Wallet) — кошелек, где приватные ключи хранятся только у владельца. Вы полностью контролируете свои средства.

Неквал — это жаргонное сокращение, обозначающее частное лицо на фондовом рынке, не имеющее подтвержденного статуса квалифицированного инвестора.

Неквалифицированный инвестор — физическое лицо, не соответствующее критериям квалифицированного инвестора. В России для неквалифицированных инвесторов установлены лимиты на покупку криптоактивов (300 тысяч рублей в год) и ЦФА (600 тысяч рублей в год).

Платформа «Знай своего клиента» (ЗСК) — система Банка России, которая автоматически оценивает операции клиентов банков и распределяет их по трем категориям риска («зеленая», «желтая», «красная»). В 2026 году запущена ее модификация — «Знай своего криптоклиента» для отслеживания операций с криптовалютами.

Приватный ключ (Private Key) — секретный криптографический код, дающий право распоряжаться криптовалютой на определенном адресе. Его потеря означает безвозвратную потерю доступа к средствам.

«Прозрачный блокчейн» — сервис Росфинмониторинга для отслеживания операций с криптовалютами. Позволяет анализировать транзакции более чем с 30 криптовалютами и устанавливать владельцев кошельков.

Публичный ключ (Public Key) — криптографический код, который генерируется из приватного ключа и служит адресом для получения средств.

Сид-фраза (Seed Phrase) — последовательность из 12 или 24 случайных слов, с помощью которой можно восстановить доступ к кошельку и всем связанным с ним приватным ключам. Хранить сид-фразу необходимо только в физическом виде (бумага, металл), никогда — в цифровом.

Смарт-контракт (Smart contract) — программа, выполняющаяся в блокчейне автоматически при наступлении заранее определенных условий.

Стейблкоин (Stablecoin) — криптовалюта, курс которой привязан к фиатной валюте (обычно к доллару США) или другому стабильному активу. В России к «недружественным» стейблкоинам относятся USDT, USDC.

Токен — цифровая единица, выпущенная в блокчейне, которая может представлять собой право на актив, услугу или долю в проекте.

Транзакция (Transaction) — операция по переводу криптовалюты с одного адреса на другой, записанная в блокчейн.

Фиат (Fiat) — традиционные, выпущенные государством деньги (рубли, доллары, евро).

Холодный кошелек (Cold Wallet) — способ хранения приватных ключей на устройстве, физически не подключенном к интернету. Максимальная защита от взлома.

Цифровой депозитарий — новая организационно-правовая форма, вводимая законом с 2026 года. Специализированная организация, которая будет учитывать и хранить цифровые активы по аналогии с банковскими кастодиальными сервисами.

Цифровой рубль — третья форма рубля (наряду с наличным и безналичным), эмитируемая Банком России. Хранится на платформе ЦБ, доступ к нему осуществляется через банковские приложения. В России является законным платежным средством.

Цифровые права — обобщающее понятие, включающее цифровые финансовые активы (ЦФА), утилитарные цифровые права и цифровую валюту.

Цифровой финансовый актив (ЦФА) — цифровое право, удостоверяющее денежные требования, права на ценные бумаги, права участия в капитале или иные права. В отличие от криптовалюты, у ЦФА есть эмитент, и они регулируются Банком России.

Экспериментальный правовой режим (ЭПР) — специальный правовой режим, позволяющий участникам рынка использовать новые технологии (включая криптовалюты для ВЭД) в условиях, отличных от общего регулирования. Действует на основании Федерального закона от 31.07.2020 № 258-ФЗ.